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 अंदमान में  उच्च  दिक्षा

 ८२७.  श्री  प्रकाशन वीर  शास्त्री  :  कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  अंदमान

 mie  निकोबार  द्वीप  समूह  में  उच्च  दिक्षा  देने  के  लिये  कोई  व्यवस्था  की  गई  है
 ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  श्रीमाली )  अरमान  श्र  निकोबार  द्वीप  समह  में  अभी

 केवल  माध्यमिक  दिक्षा  तक  की  ही  व्यवस्था  है  ।  उच्च  शिक्षा  के  लिये  विद्याथियों  को  भारत  में

 भेजा  जाता है  कौर  उनको  अ्रपनो  दिक्षा  पूति  के  लिये  छात्रवत्ति  दी  जाती  है  ।  द्वीप  समह  में

 छात्रों  की  संख्या  इतनी  नहीं  है  कि  उनके  लिये  वहां  उच्च  दिक्षा  के  लिये  कालेज  खोल  जाय॑  ।

 थी  प्रकाश वीर  शास्त्री  :  क्या  में  जान,सकता हुं  कि  इस  द्वीप  को  उन्नत  करने  की  दष्टि से

 जहां  तमाम  विभागों  को  कौर  से  योजनायें  बनाई  जा  रही  शिक्षा  विभाग  की  कौर  से  कोई  योजना

 इस  दीप  के  सम्बन्ध  में  बनाई  गई
 ?

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली  जी  पहल  वहां हाई  शक्ल  उस को  मल्टी-परपज

 हायर  सेकेन्डरी  स्कूल  किया  जा  रहा  और  जैसा  मैंने  प्राय  से  निवेदन  किया  जो  योग्य  विद्यार्थी

 त  हैं  उन  को  छात्रवृत्ति  देते  हैं  ताकि  वे  देवा  में  a  कर  अरपना  विद्याध्ययन  कर  सकें  ।

 श्री  बीर  शास्त्री :  कया  में  जान  सकता  हुं  कि  झंदंमान  निकोबार  द्वीप  के  एसे  कितने

 छात्र  हैं  जिन
 को

 दूसरे  प्रदेशों  में  भेज  कर  दिक्षा  दी  जा  रही  है  शर  छात्रवृत्तियां केन्द्र  से  दी  जा

 रही

 २३२१
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 डा०  काठ  lo  श्रीमाली  पिछने  चार  सालों  में  जो  छात्र  बत्तियां  दी  गईं  वे  इस  प्रकार  हैं

 १९  AGrLY  द्

 PEXGXS  a

 PEAGHALE  BR

 PeUE  Zo  २४

 कारोबार  को  लोहा  अयस्क  खान

 श्री  पाणि ग्र हो  :  कया  खान  शौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  उड़ीसा  की  कीरीबूरू  की  लौह-वयस्क  की  खानों  के  लिये  किन्हीं  मशीनों  का  Ara

 किया गया  है

 |  यदि  तो  इसके  लिये  ott  तक  कितनी  कीमत  की  मशीनरी श्र तैर  उपकरणों  का

 ward  किया  गया  है

 जापानी  सलाहकारों  को  oath  तक  कितनी  राशि  war  की  गयी  है  ;  रोक

 इस  परियोजना  पर  rat  तक  कुल  कितनी  राशि  खर्च  की  जा  चुकी  है
 ?

 इस् पा  खान  अर  इंधन  मंत्री  के  सभा-सचिव  गजेन्द्र  प्रसाद  :  )  जी  नहीं  ।

 seq  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 EX,EEO  रुपये  ३३  नये  पस  |

 Zo- 22  तक  कुल  ११,३०,३६०  रुपये  ५७  नये  पैसे  ।

 पाणिग्रहण  इन  खानों  के  लिये  मशीनरी  मंगवाने  में  क्या  कठिनाई  है  ?  क्या  उसके

 लिये  मांगा  गया  ऋण  दे  दिया  गया  है
 ?

 गजेन्द्र  प्रसाद  सिन्हा  मशीनरी  मंगवाने  के  सम्बन्ध  में  तो  कोई  कठिनाई  नहीं  है  ।

 पंरामशदाताओ्ं  की  अन्तिम  रिपोर्टें  दिसम्बर  के  अन्त  तक  तयार  हो  जायेंगी  ।  उसके  बाद  मिलिट्री

 की  आवश्यकता का  प्रतिमान  लगाया  जायेगा  |  अनुमान लगाने  से  पहले  ही  मशीनरी के  लिये  arse

 केसे  दिय  जा  सकत  हैं  |

 fait  पाणिप्रही  इस  परियोजना  की  पूति  तक  जापानी  परामर्शदाताओं  को  कुल  कितनी

 wafer  देना  मंजूर  किया  गया  हैं
 ?

 ह  a Ee ह  को  कल a ना  कुल १६  १८  लाख  रुपय  दिये श्री  गजे  प्रसाद  सिन्हा  :  जापानी  परामर्श

 जायें  ।
 उसमें  से  उन्हें  प्रभी  तक  ६२  ge  हज़ार  रुपये  दिये  जा  चक  हैं

 ।

 फंसी  सुधार  :  यह  काय  कब  तक  पुरा  हो  जायेगा
 ?  भी  तक  जो  ११  ३०  लाख  रुपयों

 की
 cfs  खर्च  की  गयी  उसका  ब्योरा क्या  है  ?

 गजेन्द्र  प्रसाद  सिन्हा  :
 जब  तक  परामशंदाताश्रों  से  प्रारम्भिक  रिपोर्टे  न  प्राप्त  हो  जाये

 लब  तक  यह  बताना  कठिन  है  कि  उन  खानों  में  कब  तक  कार्य  प्रारम्भ  हो  जायेगा
 |

 सी  सुधार
 :

 स्
 खच  को  ब्योरा  |

 निल  आ  eee

 मूल  wast
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 खान  शौर  तेल  मंत्री  फे  दे०
 :  यह  राशिਂ  दफ्तरों  की  इमारती

 पुलों  शादी
 के  निर्माण  पर  खर्च  की  गयी  है  यदि  माननीय  सदस्य  अधिक  विस्तार  पूर्वक

 ब्योरे  जानना  चाहत  हैं  तो  इसके  लिये  पूर्वसूचना  की  आवश्यकता  है  ।

 tat  पाणिग्रहण  क्या  जापानी  परामददाताग्रों  को  काग  सौंपने  से  पहले  भारतीय

 दाता त्रों  से  टेण्डर  मांगे  गय  और  यदि  तो  क्या  ये  टेण्डर  सब  से  कम  कीमत  का  था  ?

 श्री  के०  बैठ  मालवीय  खनन  काय  में  पर्याप्त  अनुभव  प्राप्त  परामर्शदाता  संभवत

 देश  में  उपलब्ध  नहों  थे  ।  भो  हमने  जापानी  परामशंदाताओओं  द्वारा  की  गयी  सिफ़ारिशों  के  बारें

 में  समय  समय  पर  सरकार  को  परा  मरे  देने  के  लिये  एक  भारतीय  दल  कों  नियत  कर  देने  कें

 सुझाव  पर  विचार  किया  है  ।

 श्री  पाणि ग्र हो  :  क्या  सरकार  को  ज्ञात  है  कि  जापान  तो  अभी  तक  केवल  लौह  वयस्क

 ही  मंगवाता  रहा  है  प्रौढ़  उसे  बान  काम  करने  का  कुछ  भी  अनुभव  नहीं  है
 ?

 पर  फिर भी

 नहें  सर्वोत्तम  परामर्शदाता  समझा  गया है
 ?

 fat  के०  दे०  मालवीय
 :  जापानी  परामशंदाताश्ों  को  केवल  खनन  कार्यों  के  लिये  ही  नियुक्त

 नहीं  किया  गया  भ्रपितु  उन्हें  आर
 भी  कई  कार्यों  के  लिये  नियुक्त  किया  गया  है  जैसे  कि  विशेष  प्रकार

 कें  उपकरणों  का  संकरण  भ्रांति  |

 महोदय  :  माननीय  सदस्य  का  प्रदान  यह  था  कि  जापान  में  एक  भी  लौह  अ्रयस्क

 खान  नहीं  हैऔर  इस  सम्बन्ध  में  उन्हें  कुछ  भी  भ्रनुभव  नहीं  है  ।  तो  फिर  उन्हें  किस  लिये  नियुक्त

 किया  गया  है
 ?

 थी  के०  दे०  मालवीय
 :  में  नहीं  कह  सकता  कि  जापानी  लोगों  को  खानों  के  are

 में  कुछ
 भी

 अनुभव  नहीं
 म्ह

 जापानी  परामदंदाताश्रों
 को

 मंगवाने  का  मुख्य  उद्देश्य  यही  है
 कि  उन  सैं

 उपयुक्त  किस्म  की  मशीनरी  are  सामान  प्राप्त  किया  जा  सके  ।  ग्र वे ऋण वे  ऋण  भी  दे  रहे  इसलिये

 उन्हें  परामर्शदाताग्रों  के  रूप  में  बुलाया  जा  रहा  हैं  ताकि  बाद  में  बात  चीत  में  अघिक  नष्ट  न

 हो

 fat  गजेन्द्र  प्रसाद  सिन्हा :  ate  म  यह  भी  बता  देना  चाहता  हुं  कि  मेरा  व्यक्तिगत  we

 है  कि  जापानी  लोगों  को  लौह  अ्रयस्क  खानों  में  काम  करने  का  पर्याप्त  ज्ञान  है

 रुसी  अन्तरिक्ष  राकेट

 नक

 |  भी  वाजपेयी

 Re  थी  श्रीनारायण दास

 श्री  श्रीधर

 कया  बटालिक  श्रनुसन्वान  कौर
 सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या

 हमारे  देश
 की

 अन्तरिक्ष  अनुसन्धान  कार्य
 वे

 धद्यालायें
 तथा  रेडियो

 स्टेशन  Rexe Fae में  चांद  को  मे  जे  गये  प्रथम  रूसी  राकेट को  देख  सके  थे  प्रो  उसका

 अध्ययन
 कर

 सके  थे

 ;
 और

 नागाणा

 faa  श्रवन  :
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 यदि  at,  तो  उसके  क्या  परिणाम  निकले  हैं  ?

 अनुसन्धान  ate  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हनुमान  नहीं  ।

 set  उत्पन्न नहीं  होता  |

 fait  वाजपेयी  :
 हमारी  वे  घशालायें  इसे  रिकार्ड  करने  में  श्रसफल  क्यों  रही  हैं  ?

 fat  हमा यून  कबीर  :
 हमने  केवल  दर्शन  यन्त्रों  से  ही  उपग्रहों  का  भ्रध्ययन  करने में  सहयोग

 देना  स्वीकार  किया  था  ।  परन्तु  यह  राकेट  बिना  पूर्व  सुचना  के  ही  छोड़ा  गया  था  ae  इसलिये  दर्शन

 यंत्रों  से  उसका  भ्रघ्ययन  करना  सम्भव  नहीं  था  ।  हमारी  वेधशाला  रेडियो  द्वारा  श्रव्य  वेधशाला

 नही ंहे
 ।

 जब
 उस

 राकेट  की  सुचना  उस  समय  वह  इतना  ऊंचा  जा  चुका  था  कि  दर्शन  यंत्रों

 द्वारा  देखा  सजा  सका  |

 श्री  वाजपेयी  :
 क्या  यह  सच  है  कि  रूस  ने  रूसी  राकेटों  के  बारे  में  अध्ययन करने के लिये करने  के  लिये

 भारतीय वे  ज्ञानियों  को  वहां  पर  आमन्त्रित  किया हैं
 ?

 थ्री  हुमायूँ  कबीर  :
 मेरे  लिये  यह  नयी  जानकारी हैं  ।

 श्री हेम  क्या  यह  सच  है  कि  हमारी  बैठ  areal  में  उपयुक्त  मशीनरी  नहीं  जिससे

 सभी  प्रकार  के  उपग्रहों  का  अच्छी  प्रकार  से  अ्रघ्ययन  किया  जा  सके
 ?

 श्री  हुमा यू नू  कबीर
 :

 मे  नहीं
 समझ

 सका  कि  माननीय  सदस्य  का  मशीनरीਂ
 से

 क्या  तात्पयं ह  ।  वेसे  हमने  इस  विशेष  भू-भौतिकीय वर्ष  के  लिये  कैमरा  नामक  मशीनरी

 प्राप्त की  है  ।  सारे  विश्व  में  ऐसी  कुल  १२  मशीनें  sa  उनके  में  से  एक  हमारे  पास है  जो  कि

 ताल  में  लगायी गयी  हँ  ।  हां  यह  सच  ह  कि  हमारे  पास  बैक  ्  या  विलसन

 रकम रो  नहीं  परन्तु  वैसा  कैमरा हम  खरीद  भी  नहीं  सकते  |

 श्री  जोखिम  आल्वा  :  क्या  हमने  इस  बात  का  कोई  अनुमान  लगाया  है  कि  हमारी  वेघशालाझ्ों

 में  क्या  क्या  कमी  हू  ?
 पूर्वी  तथा  पाइचात्य  देश  दोनों  ही  हमारे  दोस्त  हैं  ।  क्या  हम  उनकी

 यता  से  भ्र पनी  वेधशालाओं  में  मशीनें  नहीं  मंगवा  सकते  हैं  ?

 श्री  gare  कबीर  :
 यद्यपि  इसका  मेरे  मंत्रालय  से  कोई  सीघा  सम्बन्ध  नहीं

 तथापि  मैं

 यह  सुचित  कर  देना  हूं  कि  इस  सम्बन्ध  में  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं  ae  oa  है  कि  यह  कायें

 तूतिया  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  हो  जायेगा  ।

 fat  रघुनाथ  सिह  :
 क्या  भारत

 की  वेधशालाओं में
 अभी

 तक  किसी  भी अन्तरिक्ष  राकेट  या
 किसी  भी

 उपग्रह  को  देखा  गया  है  ?

 श्री  हुमायूँ  कबीर :  हां  ।  अ्रमरीका  तथा  रूस  दोनों  के  उपग्रहों  को  कई  बार  देखा

 गया  था  ।

 श्री  तंगामणि  :  रुसके  अतिरिक्त  अरन्य  देशों  में  जसे  कि  पेरिस  में  ऐसी  वेधशाला ये ंहैं  जो  कि

 किसी  भी
 भ्रन्तरिक्ष

 राकेट  की  गति  का  रिका  ले  सकती  हैं
 ।  नैनीताल

 में  जो
 वेधशाला

 हैं
 क्या  वह  भी

 tar  करने  में  समर्थ  है  ?

 एएए  आयन

 मूल  अंग्रेजी  में
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 at  हनुमान  कबीर
 :

 जेसा  कि  मैंने  पहले  बताया  हमने  केवल  दर्शन  यंत्रों  से  उन्हें  देखने

 का  काय  किया  है  रेडियो  ट्रैकिंग  नहीं  ।  वैसे  तो  राष्ट्रीय  में  ट्रिक  प्रयोगशाला  इण्डिया

 प्रतिरक्षा  मन्त्रालय  के  बेतार  प्रायोजन  तथा  समन्वय  यूनिट  झर  भा  राज्य  ऋतु  विज्ञान  विभाग  तथा

 समुद्र  पार  संचार  सेवा  द्वारा  इस  सम्बन्ध  में  प्रयत्न  किये  गये  हैं  परन्तु  क्योंकि  यहाँ  पर
 अत्यघिक

 शाक्तिशाली  दर्शन  यन्त्र  नहीं  इसलिये  कमी  रह  जाती  हू  ।

 हिन्दू  ative  न्यास

 +

 राम  गुप्त
 :

 |  श्री  भक्त  ददन  :

 श्री  वॉरियर  :

 श्री  प्र०  Go

 कि
 श्री  दी०  Wo  फार्मा

 | at aa et: हेम  राज  :

 क्या  बिधि  मंत्री  १३  QeYe H के  तारांकित प्रश्न  संख्या  ३८९  के  उत्तर
 के  सम्बन्ध में

 यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 कामिक  न्यासों
 की

 प्रबन्ध  व्यवस्था  site  उनकी  निधियों के  उपयोग  के  सम्बन्ध में

 विचार  करने  और  उनके  भ बमस्व  के  उचित  प्रबन्ध  तथा  उनकी  निधियों के  उपयुक्त  उपयोग के  सम्बन्ध

 में  सिफा  रीलें  करने  के  लिये  एक  समिति  स्थापित  करने  के  सम्बन्ध  में  भ्र भी  तक  कितनी  प्रगति  हुई

 इस  सम्बन्ध  में  विधान  कब  तक  पेदा  किया  जायेगा
 ?

 विधि  उपमंत्री  समिति
 के  निर्देश  पदों  तथा  इस  समिति के

 सदस्यों  के  सम्बन्ध  में  कभी  तक  विचार  किया  जा  रहा  है  ate  आशा  हैं  कि  इस  बारे  में  after  ही  निर्णय

 कर  दिया  जायेगा  |

 यह  कहना  सम्भव  नहीं  हैं  कि  क्या  इस  बारे  में  कोई  कानून  बनाना  ही  आवश्यक  है  ।  क्योंकि

 यह  तो  उस  समिति  की  सिफारिशों  पर  निर्भर  करता  हैं  ।

 fart  राम  कृष्ण  गप्त
 :  क्या  इन  धार्मिक  न्यासों  तथा  प्रार्थी  संस्थानों  की  कुल  निधियों

 का  अनुमान  लगाने  के  सम्बन्ध  में  कोई  योजना  है  |

 श्रिया  महोदय  :  समिति  स्थापित  करने  का  यही  तो  उद्देश्य  है  ।

 मंत्री  wo  go  मैं  नहीं  समझता  कि
 हमारे  पास

 उन  संस्थाओं  के

 gins हैं  ।

 श्री  भक्त  दर्शन :  क्या  माननीय  मंत्री  को  याद  है  कि  इस  सम्बन्ध में  सब  से

 पहला  प्रदान  २६  १९५५  को  राज  से  सवा  चार  वर्ष  पहले  पूछा  गया  था  तो  wt

 तक  भी  कमेटी  की  नियुक्ति  में  जब  इतना  विचार  किया  जा  रहा  है  तो  कब  तक  आशा  की

 जाये  कि  इस  बारे  में  कोई  कदम  उठाया  जायगा  ?

 मूल  अंग्रेजी में
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 खी  ८.०  फु०  सेन  में  समझता  कि  LEXY  में  इस  प्रकार  की  समिति  नियुक्त

 करने  के  सम्बन्ध  में  कोई  योजना  यदि  कोई  थी  भी  तो  मुझे  उस  बारे  में  पता  नहीं

 है  |  |  इस  सम्बन्ध  में  सब  से  पहले  gaye FA में  प्रशन  उठाया गया  था  केबिनट  ने  भी

 इस  पर  विचार  किया  है  ।  वास्तव  में  इस  सम्बन्ध  में  केबिनेट  की  एक  उप-समिति  पहले

 से  ही  ard  कर  रही  उसने  इस  पर  विचार  कर  लिया  है  ae  मझ  ara  है  कि  शीघ्र  ही

 इस  बारे  में  फैसला  कर  दिया  जायेगा  ।

 इला  पालचौधरी  :
 क्या  सरकार  को  ज्ञात  है  कि  जमींदारी उन्मूलन के

 बाद  कई  राज्यों  में  कई  सम्पत्तियां  धार्मिक  संस्थाओं  को  दे  दी  गयी  थीं  ;  ak  यदि  तो  क्या

 सरकार  ने  इस  प्रकार  की  सम्पत्तियों  के  बारे  में  कोई  अनुमान  लगाया  है

 श्री  Fo  सेन  :
 सरकार  को  ऐसी  कोई  सुचना  नहीं  मिली  है

 ।  परन्तु  वह  समिति

 इन  सभी  बातों  पर  करेगी ।

 थी  दी०  चं०  शर्मा
 :

 क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  कुछ  एक  राज्यों  में  इस  प्रकार  के  कानून

 विद्यमान हैं  ;  यदि  at,  तो  फिर  केन्द्र  की  र  से  इसਂ  प्रकार  का  कानून  बनाने  में  क्या  लाभ

 fat  श्र०  कु ०  सेन  यह  सच  है  प्रो  निश्चित रूप
 से  इस  बात  पर  विचार  किया

 जा  रहा

 पति प्र०  do  कया  व्यक्तिगत  अधिकार  के  मन्दिरों  कौर  सारसों  पर  भी

 सरकार  यह  विधान  लागू  करने  का  विचार  रखती है
 ?

 fat श्र०  कु०  सार्वजनिक धार्मिक  न्यासों  पर  ही  उसे  लागू  करने  का  विचार

 है  ।.

 yet हेम  राज  :.  क्या  इस  सम्बन्ध  में  कोई  अनुमान  लगाया  गया  है  कि  देश  में  जितने

 भी
 मन्दिर  मस्जिद  उनकी  कुल  कितनी  श्राय  है

 शर
 क्या  उन  पर  यह  कानून  लागू

 किया  जायेगा ?

 श्री  ४." हू ०  Fo  सेन  म  यह  पहले  ही  बता  चुका  हूं  कि  इन  संस्थानों  की  निधियों

 के
 सम्बन्ध  में  प्रभी  तक  कुछ

 भी
 हिसाब  नहीं  लगाया

 गया  जहां  तक
 मस्जिदों को  सम्बन्ध

 वे  वक्फ  अ्रधिनियम  के  अधीन  श्राती  हैं  जो  कि  after  राज्यों  में  लागू  है
 ।  हम  फिलहाल

 मस्जिदों  के  लिये  कोई  भी  विधान  बनाने  का  इरादा  नहीं  रखते  ।.

 fat  बासप्पा  ।.  क्या  इस  सम्बन्ध  में  राज्य  सरकारों  के  विचार  जान  लिये  गये  है ं;

 शरीर  यदि  तो  उनके  विचार  क्या  हैं  ?

 शी  Wo  कु०  सेन  उनसे  fara  रूप  से  पुछा  जायेगा  |

 ett  तंगामणि
 :  १९५६  में  केबिनेट  की  उप  समिति  के  सामने  जो  विधेयक  रखा

 गया  उसमें  क्या  क्या  निहित  था  ale  क्या  उसके  निर्देश  पद  में  केवल
 हिन्द  धरम

 के  ही
 नहीं  अपितु

 सभी  धर्मों  के  care  सम्मिलित  होंगे
 ?

 मूल  kal  ग्रेड
 ी  में
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 श्री  कु  सेन :  केबिनेट  द्वारा  faa  विधेयक  पर  विचार  किया  गया  उसको  ब्यौरा

 अभी  नहीं  बताया जा  सकता  |  इस  बारे  में  निर्णय  कर  लेने  पर  उसे  सभा  में  प्रस्तुत  कर  दिया  ।

 जहां  तक  str  धर्मों  के  न्यासों  का  संबंध  उनके  बारे  में  विधान  बनाने
 का

 फिलहाल  हमारा  कोई

 इरादा  नहीं  है  ।

 श्री  भा०  Fo  गायकवाड ़:  देश  में  इस  प्रकार  के  कुल  कितने  न्यास  उनके
 पास  कितनी

 निधि  है  ate  उस  धन  का  उपयोग  कसे  किया  जाता  है
 ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  इसी  के  लिय तो  समिति  नियुक्त  की  जा  रही  है  ।

 भाषण  Fo  गायकवाड़
 :  परन्तु  उनकी  संख्या

 तो
 बतायी  जा  सकती है

 श्री  अठ  Fo  सेन
 :  यहँ  प्रदान  यहां  उत्पन्न  नहीं  होता

 |
 इसके  लिये  एक  अलग  प्रशन  की  सूचना

 al  जाय

 श्री  तिरुमल  राव :  सरकार  की
 उन  न्यासों  शर  मन्दिरों  के  संबंध  में  क्या

 नीति
 होंगी

 जो  कि

 इस  समय  राज्य  सरकारों के  अधिनियमों के  अधीन  जाते  हैं  ?  क्या  सरकार  उन्हें  भी  इस  नये  विधान

 के  भ्रन्तरगत  ले  wrt ?

 fait  mo  छु ०  सरकार इस  बारे  प्रभी  विचार  कर
 है  पौर  विधान  बनान से  पहले

 निश्चित  रूप से  इस  पर  अच्छी  प्रकार से  विचार  कर  लिया  जायेगा |

 पोर्ट  ब्लेयर  में  कलकत्ता  उच्च  न्यायालय की  बेंच

 +

 श्री  स०  ख०

 था
 ब्य

 थी  सुबोध  हंसना

 क्या  गृह-कार्य  मंत्रा  यह  बतान  की  कृपा  करा  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  भ्रन्दमान  और  निकोबार  द्वीप  कलकत्ता  उच्च  न्यायालय के

 fart  के  भ्रन्तगंत  हैं

 यदि  तो  क्या  यह सच  न नहीं है  कि  wafers  संचार  व्यवस्था ate  वहां  के

 व्यक्तियों  के  fet  को  देखते  हुये  यह  निर्णय  कया  गया  था  कि  कलकत्ता  उच्च  न्यायालय  की  एक  बच

 वर्ष  में  तीन  महीनों  तंक  पोर्ट  ब्लेयर  में  लंगा  करेगी  ;  द्रोह

 यदि  तो  वह  बेंच  कितनी  बार  वहां  लग  चुकी  है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्री
 गो०  बन  हां

 ज न  और  निकोबार  में  द  होने  वाले  मामलों  के  संबंध  में  कलकता  उच्च  न्यायालय

 द्वारा  बनाये
 गये

 नियमों
 में  यह  व्यवस्था की  गयी  है  कि  समय  समय  पर  मुख्य  न्यायाधिपति  द्वारा

 भज  जान  पर  कलकत्ता  उच्च  न्यायालय  के  एक  या  दो  न्यायाधिपति  शअऋन्दमा न  गौर  निकोबार द्वीप  समह

 में  जाया
 करंग

 जो  कि  संविधान  द्वारा  उस  न्यायालय  को  दी  गयी  शक्ति  के  अधीन वहां  के  मामलों

 को  निपटाया  करेंगे
 ।

 वे  वर्ष  मं  कम  से
 कम

 दो  बार  वहां  श्रव्य  जायेंगे ।  परन्तु  केन्द्रीय  सरकार  की

 स्वीकृति से  मुख्य  न्यायाधिपति इस  अवधि  को  बदल भीਂ  सकता है

 (7)
 वह

 कट
 न्यायालय  वहं

 क
 गदर  गती  बार

 2eVy  में  गया  था |
 बी  ee

 AM  ry  ty
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 फन्नी  स०  य्०  सामन्त
 :

 क्या  इन  द्वीपों  के  लिये  कलकत्ता  उच्च  न्यायालय  के
 प्रवीन  ही  पूरक

 न्यायाधीश  नियुक्त  करने  की  योजना  कार्यान्वित कर  दी  गयी  है  ?

 श्री  गो०  ब०  पत्त  ये द्वीप  बहुत  छोटे  से  प्रौढ़  उनकी  कुल  प्राबादी  लगभग
 ३०,०००

 इसलिये  में  नहीं  समझता  कि  उनके  लिये  अलंग  न्यायाधीश  स्थापित  करने  की  कोई  आवश्यकता  है  ।

 सुबोध  सकट  कोर्ट ने  sell  तक  वहां  कितने  मांमले  निपटाये हैं  ?

 जरी  गो०  बं०  पत्त  :  मेरा  अनुमान  है  कि  इस  समय  's  मामले  सुनवाया  के  लिये  तयार हैं  ।

 are  सकट  कोर्ट  १९६०  में  वहां  जायेंगी  |

 श्री  स०  चं०  सामन्त  :  क्या  सरकार  को  वहां  के  क्षत्र  न्यायाधीशों  सौ  ड  ०  एस०

 कार्यकारी  जजों  से  वहां  की  कठिनाइयों के  बारे  म  कोई  श्रम्यावेदन प्राप्त  |

 श्री  पो०  ब०  परत  :  प्रदान  तो  केवल  कलकत्ता  उच्च  न्यायालय  के  संबंध  में  था  ।  छोटे  न्यायालयों

 के  संबंध  में  मुझे  निश्चित  रूप  से  तो  स्मरण  नहीं  परन्तु  मेरा  भ्र नू मान  है  कि  उन्हें  किसी  गम्भीर

 समस्या का  सामना  नहीं  करना  पड़  है  |

 टेक्निकल  श्रष्यापक  प्रशिक्षण  प्रोग्राम

 +

 श्री  सुबोध  हंसदा

 1८३९२  J
 श्री  स०  चं०  सामन्त

 { att
 रा०  च०  माझी

 वैज्ञानिक  wie  सांस्कृतिक-का्यें मंत्री  यह  बताने  की  कप  करेंगे  कि :

 क्या  देश  की  चुनी  हुई  टेक्निकल  संस्थाओं  मे  अध्यापकों  के  प्रशिक्षण  की  योजना  निश्चित

 हो
 गई  है  ;

 यदि  तो  यह  योजना कब  कार्यान्वित हुई  ;  AIX

 आजकल कितने  अध्यापक  प्रशिक्षण  प्राप्त  कर  रहे  हैं  ate  किन

 aati  श्रनसन्धान,श्रीर  सांस्कृतिक-कार्ये  मंत्री  हनुमान कबीर  श्रीमान |

 १७  PEXE  को  ।

 ५  १९५९  को  १०७  प्रशिक्षणार्थी थे  और  उनके  वितरित  आंकड़े  निम्न

 हैं  “--

 इडियन  इंस्टीट्यूट  ग्राफ  खड़गपुर  देश

 रुड़की  विश्वविद्यालय  रुड़की  र

 इं  गीनिर्यारंग  gat  ११

 कालिज  are  इंजी  Frater,  मद्रास  Ro

 बंगाल  इंजीनियरिंग  शिवपुर  हावड़ा  RR

 ee  ee  ee  ee

 कुल  १०७

 व  epee  गी
 lll एएए  लब

 मर  अंग्रेजी  में
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 pat  सुबोध  हंसना
 :  प्राध्यापकों  का  संभरण कैसे  किया  जाता है

 ?  कया  वे  साधारण  व्यक्तियों

 में  से  लिये  जाती  हैं  या  fay  अध्यापकों में  से  ?

 par  हुमायूँ कबीर  : संवरण का  घार  यह  है
 :

 प्रथम  श्रेणी  के  स्नातकों  के  बारे  में  विचार

 किया  जाता  है  arc  यदि  उन्हें  कुछ  व्यवस्थित  व्यावहारिक  प्रशिक्षण  या  प्रौद्योगिक  setae  श्ौर/या

 स्नातकोतर  पाठ्यक्रम  भ्रौर/या  कुछ  श्रनुसंघान  कार्य  श्रौर/या  अध्यापन  का  अनुभव  हो  तो  उन्हें

 प्राथमिकता  दी  जाती  है  ।

 प्री  सुबोध  हादसे  क्या  उनके  प्रशिक्षण  की  समाप्ति  पर  उन्हें  सरकारी  सेवा  करनी  होगी

 यदि  तो  क्या  सरकार  उनकी  सेवायें मांग  सकती  है  ?

 श्री  हुमायूँ  कबीर  :  वास्तव  में  उन्हें  एक  बांड
 भरना  पड़ता  है  कि  वे  पूर्ण  शिशिरा  प्राप्त

 करेंगे  जो  दो  से  aia  वर्ष  तक  को  हो  पकते  र्स त्रौर  उसके  बाद  यदि  ग्रावश्यक हो  तो  किसी

 संस्था  में  नौकरीਂ  अवस्य  करेंगे  ।

 सेठ  गोविन्द  दास  :  यह  जो  शिक्षक  वहां  शिक्षित  करिये  जा  रहे  यह  किस  स्थान से

 रहे  वहीं  के  हैं
 या

 कहीं  बाहर  के  भी  जाये  प्र  नगर  बाहर  के
 भराये  हैं  तो  के  ara

 fat  हुमायूँ  कबीर
 :  विद्यार्थी  हमारे  ही  विद्यार्थी  हैं  ।  हमने  वास्तव  में  १४६  चुने थे  जिनमें

 से  १०७  वास्तव  में  करा  गये  हैं  शादी  है  छः श्र  उम्मीदवार  शीघ्र  प्रा  जायेंगे  ।  दोष  ३३  उम्मीदवार

 गायब  हो  गये  प्रतीत  होते  हैं  ।

 सेठ  गोविन्द दास
 :  में  यह  जानना  चाहता  था  कि  ज्ञापन  जो  चूने  हें  यह  कहां  कहां के  क्या

 यह  कुछ  प्राय  बता  सकते  हैं
 ?

 श्री  gama  कबीर  :  में  राज्यवार  वितरण  नहीं  बता  सकता  परन्तु में  यह  जानकारी दे

 सकता हूं  ।  लगभग  ३७  अध्यापक  राज्य  सरकारों  विश्वविद्यालयों  ने  चुने  थे  और  रोष  afar

 भारतीय  आधार  पर  चुने  गय ेथे  ।  १२००  प्रार्थनापत्र थे  ।  इनमें  ८००  विचार  किये  जाने थे  ।  ३७४

 उम्मीदवारों की  मौखिक  परीक्षा  हुई ग्र ौर  Fok  को  वास्तव  में  छात्रवृत्ति दी  गई
 |

 शि  च०  द०  पांडे  :  क्या  सरकार  का  ध्यान  प्रशिक्षण  स्थान  में  ग्र ध्या पक  रूप
 में  नियुक्ति

 के
 लिय  उपयुक्त  व्यक्ति  प्राप्त  करने की  कठिनाई  की  arcane फिया  गया  है  क्योंकि  लेक्चरार

 का
 प्रारम्भिक  वेतन  २७३  या  २००  रु०  है  जबकि  कम  योग्यता  वालें  फोरमैन  को  ५००  रु०  मिलते

 हैं  कौर  इस  प्रकार a  अध्यापक गण  निम्न  कोटि के  हैं  ?

 श्री  हमायत  कबीर
 :

 श्रीमान्  ।  इन  छात्रवृत्तियों  के
 संबंध  में  हमने  उम्मीदवारों  को

 गारन्टी  दी
 है

 कि  यदि
 वे  quar  प्रशिक्षण  सन्तोषजनक  रूप

 में  पूरा  करेंगे
 तो  उन्हें  प्रारम्भ में  ४१०

 रु०  वेतन  दिया  जायेगा  |

 पत्री  ato  नि०  पटेल
 :  इन  उम्मीदवारों

 में
 कितने  उम्मीदवार  भ्रनुसूचित  जातियों  तथा

 भ्नुसूच्ति  प्राचीन  जातियों  के  हैं
 ?

 वि  अ  श्री  हुमायूँ  कपि  प  4 ec a
 सुचना  चाहता हूं

 ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 ज्वा०  प्र०  स्योतिष्मी  क्या  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  बाद  उत्पन्न  होने  वाली

 मांग की  पूर्ति  के  लिये  चुने  गये  उम्मीदवारों  की  संख्या  पर्याप्त  है
 ?

 श्री  हनुमान  कबीर
 :

 आरम्भ  में  हमारा  विचार  केवल  ७५  छात्रवृत्ति देने  का  हमने

 यह  संख्या  बढ़ाकर  १४६  कर  दी  है  ate
 ग्रा गामी  वर्ष  हम  स्थिति  पर  पुनः  विस्तार  करेंगे  गरीर  उसके

 अनुसार  ही  छात्रवृतियां  देंगे  |

 fait  पी०  रा०  रामकृष्णन
 :

 विद्यमान  ने  कितने  उम्मीदवार  भेजे  थे  ate  इन

 अध्यापक  प्रशिक्षणार्थियों को  विद्यमान  कालिजों  में  नियुक्त  करने  की  सरकार  की  क्या  योजना

 शी  हुमा यू नू  मेंने  प्रभी  आंकड़े  बताये  थे  ।  कदाचित  माननीय
 सदस्य ने

 नहीं  सुने  ।

 राज्य  सरकारों  कौर  श्रव्य  संस्कारों  द्वारा  चुने  हुये  व्यक्तियों  को  ३७  छात्रवृत्तियां दी  ws

 श्री  बासप्पा  :  कया  किये  गये  चुनाव के  बारे  में  कुछ  शिकायतें मिली  हैं  ate यदि  तो  इस

 संबंघ  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 श्री  हमा यून  कबीर  :
 कोई

 विशिष्ट  शिकायत
 तो  नहीं  मिली  है  परन्तु

 स्वभावतः
 जो  नहीं

 चुने  गये  हैं  उन्होंने  कहा  गया  है  वे  छात्रवृत्ति
 प्राप्त

 करना  चाहते  हैं
 ।

 जम्म  तथा  काश्मीर  में  लिग्नाइट  व  कोयला

 +

 if  थी  हरिश्चन्द्र  साथर  :
 ।
 |

 थ्री  afar  सिह  सरहदी

 1८.  थी  राम  कृष्ण

 पी  प्र०

 La
 रामेश्वर  टाटा थ्

 कया  खान  शौर  इंधन  मंत्री  १०  १९५९  के  अतारांकित प्रशन  संख्या  ४६०

 के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  जम्मू  तथा  काश्मीर  राज्य  में
 पाये  गये  लिग्नाइट  कौर  कोयला  के  निक्षेपों का

 आसान  लगाया  गया  है  ;

 यदि  तो  निष्कर्ष  क्या
 कौर

 इन  निक्षेपों  के  लाभ  प्रद  प्रयोग  के  लिए  कया  कार्यवाही  की  गई  हैं  या  की  जायेंगी  ?

 खान  कौर  इंधन  मंत्री  के  सभा-सचिव  (att  गजेन्द्र  प्रसाद  कौर

 जम्मू  तथा  काश्मीर
 में  लिग्नाइट  भर  कोयले  के  निक्षेपों  का  atlas  waar  लगाया  गया

 है  ।  प्रभी  ara हो  रहा  है
 ।

 जिन  क्षेत्रों में  ौर  कोयलें  के  निक्षेप  पाये  गये  हें  वहां  कूल

 उपलब्ध  यात्रा  का  ठीक  अनुमान  लगाने  से  पहिले  पर्याप्त  कार्य  होने  की  है  ।

 तक  किये  गये  कार्य के  आधार  पर  लिग्नाइट  निक्षेप  का  wy  लाख  टन  का  कोयला  frag का

 ie
 २४५  लाख  टन  का अनुमान

 लगाया

 मूल  sist  में
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 इन  निवेशकों  के  लाभप्रद  प्रयोग  की  सं  ये  रही हें  परन्त अ्रेभी इस बार प्रेमी  इस  बार

 में  कोई  अन्तिम  योजनायें  नहीं  बताई  जा  सकतीं  ।

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  :
 क्या  सरकार  इन  निक्षेपों

 का
 प्रयोग  इन्हें  सरकारी  क्षेत्र  में  लाने

 की  दृष्टि  से
 कर  रही हैं

 ?

 खान  शौर  तेल  मंत्री  फे०  दे०  इन  सब  मामलों  पर  विचार  किया  जाता

 है  ।  अधिकतर  योजनायें  के  निश्चित  होने  पर  वे  सरकारी  क्षेत्र  में  रख  दिये  जायेंगे  ,?

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  :  कया  खोजें  ग्र  सर्वेक्षण  केवल  केन्द्रीय  सरकार  कर  है

 या  ये  राज्य  सरकारों  के  सहयोग
 व

 समन्वय  से
 किये

 जा  रहे हें  ?  इस  मामले  में  राज्य  सरकार  का

 कितना  हाथ है
 ?

 fat  के०  दे०  मालवीय :  सर्वेक्षण  पर  खोज  करना  केन्द्रीय  उत्तरदायित्व है  ।  यह  चाहें

 काश्मीर  में  हो  या  यह  केन्द्रीय सरकार  करती  हू  .।  अरब  हम  राज्य  सरकारों  को

 प्रिया  संघ  बनाने  का  प्रोत्स:हन  दे  रहे  परन्तु  व्य विश्व यों  की  उपलब्धि  में  टेक्निकल  कौर

 कठिनाइयों  के  कारण  उनका  काम  धीरे  धीरे  होता  है  ।

 श्री  अजित  सिह  सरहदी
 :

 क्या  इस  विषय पर
 काश्मीर  सरकार  का  मत  ले  लिया गया  है

 कि  यह  सरकारी  क्षेत्र
 में  हो  या  गैर-सरकारी  क्षेत्र  में

 ?

 पीके Fo  हे०  भालवीय :  हम  निरन्तर ही  परस्पर  परामर्श कर  रहे  हे  जो
 कुछ  भी  होता  है

 बह  उनके  बरामद  से  होता हैं  |

 श्री  प्र०  पद  इन  खानों का  लाभप्रद  प्रयोग  कब  से  आरम्भ होगा  ?

 fat  कै०  दे०  मालवीय :  में  नहीं  कह  सकता  |

 शमी  :
 ये  निक्षेप  साधारणतया कितने  गहरे  कौर  मोटे  हें

 ?
 कया  वे  नवेली के

 निक्षेपों  की  कल्पना  श्रमिक  गहरे हें  ?

 fat  के०  दे०  मालवीय :  में-समझता हूं
 कि

 में  इसकी  तुलना  शर  कहीं  के  निक्षेपों  की

 मोटाई पकड़  सकता  हूं  ।
 ये  १२५  फीट  से  भ्रमित  गहराई  से  निकाले  जायेंगे

 ।  में  मोटाई के  बारे

 में  कुछ  नहीं  कह  सकता  ।  में
 अन्य  निक्षेपों से  तुलना  नहीं कर  सकता  ।  यदि  माननीय  सदस्य  चाहें

 तो  पुथल  घन  की  पूर्व  सूचना दे  सकते हैं  ।

 भारतीय  ग्लेशियरों  का  पुनरीक्षण

 पद्य  देव  :

 |  थी
 राम  कृष्ण  गुप्त

 :

 <  शी  दी०  चे  फार्मा

 |  श्री  हेम  राज
 :

 | At wae wate : भवत  दर्शन  :

 क्या  वैज्ञानिक  ATA ss  कौर  aientan-mra  मंत्री  २७  EYE  के  तारांकित प्रश्न

 संख्या  ८४५
 के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  केन्द्रीय  गजेटियर  सलाहकार  are ने  भारतीय  गजेटियर ों के  परीक्षण  की  योजना

 i
 के  प्रारूप

 पर  विचार कर  लिया  कशਂ ””””  एश

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  हुमा  कौर

 उसको
 कार्यान्वित

 करने  के  लिये
 कया  कायंवाही की  गई  है

 ?

 faeries  अनुसन्धान  शर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हुमायूँ  हां  ।

 ५  सितम्बर  9ENE Bl ASH की  बैठक  में  बोर्ड  ने  पहिली  वोल्यूम  के  ड्राफट  प्लान  पर  विचार

 करके  कर  लिया  है  ।  बों  ने  उन  विशेषज्ञों  के  नामों  की  सिफारिश  की  है  जिन  से  विभिन्न

 अ्रध्याय  लिखवाये  जायें  |

 सिफारिशें  मंजूर  कर  ली  गई  कौर  लेखकों  से  कहा  गया  है  कि  वे  मई  PERO  के  झ्राखिर

 तक  सम्पादक को  arty  पांडुलिपियां भेज  दें
 ।

 सेठ  गोविन्द  दास :  ait  मंत्री  जी  ने  कहा  कि  पहली  वाल्यूम  का  wet  निर्णय  gare  ।  में

 जानना चाहता  हूं  कि  सारी  वाल्यूम  को  तेयार  करने  में  कितना  समय  लगेगा  कया यह  काम

 भ्रंग्रेजी  भाषा में  ही  हो  रहा  है  ?

 et  हनुमान  कबीर
 :

 मामूली  तौर  पर  चारों  वाल्यूम्स का प्लान २४५ का  प्लान  २५  सितम्बर  १९५८

 को  एप्रूव  किया  गया  था  ।  लेकिन  उसके  बाद  जब  किताब  लिखने  का  मामला  पाया  तो  उसके  लिए

 डिटेल  में  जाना  ate  इस  डिटेल  का  खाली  पहलों  वाल्यूम  के  बारे  में  ही  फैसला  किया  गया  है

 a
 उसके  चेप्टर  बांटे  गए  बाकी  दूसरी  वाल्यूम्स  की  feces  प्लान  उम्मीद  है  आयन्दा  साल  के

 शुर ूमें  हम  फाइनलाइज  ate  चारों  वाल्यूम  को  तैयार  करने  में  तीन  चार  साल  लगेगा
 ॥

 इसका  ठीक  समय  बतलाना  मुश्किल  है  क्योंकि  इस  में  एक्सपर्ट्स  पर
 दिनभर

 करना  पड़ता  है
 प्रौर  कुछ

 सबजेक्ट
 भी ऐसा हँ  कि  ठीक  समय  नहीं  बतलाया जा  सकता  यह  तो  इस  पर  निर्भर  करेगा  किਂ

 एक्सपर्ट  कब  देंगे  |  उम्मीद है  कि  किताब  के  खत्म  होने  के  बाद  हम  उसके  संक्षिप्त  ऑडिशन  हिन्दुस्तानी

 भाषियों  में  भी  प्रकाशित  करेंगे  ।

 थी  भक्त  दर्शन
 :

 जहां  तक  मुझे  ज्ञात  इंडियन  गजेटियर  के  पदों  के  बारे  में
 कई  वर्षों  से  प्रत्यक्ष  Feat  जा  रहा  पहली  पंच-वर्षीय  योज  ह  में  भा  uae  इस  के  लिए

 रुपया  रखा  गया  था  ।  क्या  माननीय  मंत्री  जी  पद  बतायेंगे  कि  इत  मामले  में  इतनी

 देरी  क्यों  हो  यही  है  :

 श्री  gay  कबीर  :  यह  सवाल  तीन  चार  साल  पहले  जरूर  लेकिन  काम  शुरु  न्र
 जन  १९४५८ से  ।  इस  किस्म  के  काम  में  जल्दी  नहीं  होनी  चाहिए  ।  मेरा  इरादा  था  कि

 पहली  वायु
 i  १९६० में  अर्फीन  ष्गि ै स पनस १  कमीशन

 ने  ब
 लाया  कि  उनके  पास  जब  यह

 मा
 ला  तो  वह  तैयार  होते  होते  शायद  १९६१  हो  इस  किताब

 का  पास  साल  में  ए  बार  रिविजन  होता  इसलिए  बेहतर  हैं  कि  एक  साल  इन्तजार  करें

 झौर  पक्का  काम  पर  थि जाय  इस  के  कि  कोई  कच्ची  चीज  निकाल  दें  ।

 do  चं०  शर्मा  ये  गजेटियर  afar  बार  कब  छपे  थे  जो  अरब  हम  उनका  पुनरीक्षण

 करेंगे
 ?  क्या  इन  गज़ेटियरों  का  परीक्षण  करने  की  कोई  साधारण  योजना  है  या  कोई  निर्धारित

 काल है  ?

 मूल
 att

 में
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 थी  हुमा यू नू  इस
 पर  मत  भेद  होंगे

 ।
 यह

 पुनरीक्षण  ५०
 से  अधिक  वर्षों  बाद

 हो
 रहा

 है  ।  कुछ  विद्वानों का  मत  है
 कि

 पुनरीक्षण  प्रति  १०  वर्ष
 के

 बाद  होना  चाहिये  ।
 मेरा

 पना  मत

 यह  हैं  कि  ५०  वर्ष  बाद  पुनरीक्षण  होना  पर्याप्त
 |

 भारत  fae  केन्द्र

 do  चं०  शर्मा
 |  श्री

 1*८३६.  4  श्री  कोडियान  :

 |  डा०  राम  gum  fag
 :

 |  प्री
 रामेश्वर  टाटिया

 :

 क्या  वैज्ञानिक  अनुसन्धान  कौर  सांस्कृतिक-कार्ये मंत्रो  ८  PEE  के  तारांकित

 प्रशन  संख्या  १२२०  के  उत्तर  के  संबंघ  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत-विद्या  केन्द्र  स्थापित  करने  में  कोई  प्रगति  हुई  है  ;

 (a)  यदि  तो  यह  केन्द्र कहां  खुलेगा ;

 (77)  इसके  तथा  प्राक्कलन तैयार  हो  गये  हैं  ;  र

 यदि  तो  योजना  पर  कूल  कितना व्यय  होगा  ?

 =

 अनुसन्धान  सांस्कृतिफ-कार्य  मंत्री  हनुमान  से

 केन्द्र  के खोलने  को  पहली  कार्यवाही  पर्याप्त  संख्या  म  विद्वानों  को  प्रशिक्षण  देने  की  है  भ्र  यह

 कार्य  श्रारम्भ हो गया हैं हो  गया  है
 ।

 इस प्रदान में  पूछी  गई  अन्य  बातें  अभी  आरम्भ नहीं
 की

 गई

 fat  दी  चं०  शर्मा  :
 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  इस  योजना

 का  कौनसा
 पूरा  होगा

 और  कौन सा  तृतीय  योजना  काल  में
 ?

 fait  हुमायूँ कबीर  :
 ८  सितम्बर के  माननीय  सदस्य के  ऐसे  ही  प्रश्न  के  उत्तर  में  मेने

 कहा  था  कि  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  हमारा  विचार  केवल  विद्वानों  को  प्रद्यिजण  देने  का  हैं  ।

 tat  हेम  बरुआ  :  इस  दृष्टि  से  सभी  भारतीय  विश्वविद्यालयों  में  भारतीय  विद्या  विभाग

 झर  भारतीय  विद्या  के  अध्ययन की  व्यवस्था  क्या इस  केन्द्र  के  खुलने  पर  इसका  कार्य

 विद्यालयों  के  कार्यों  में  समन्वित  होगा  या  एक  स्वाधीन  डिवीज़न  होगा  ?

 fat  gary  विश्वविद्यालयों  में  कूछ  कार्य  हो  रहा  परन्तु  भारतीय-विद्या  बोर्ड

 शर  श्रोरियन्टल  कान्फ्रेंस
 जिस  में  सभी  विश्वविद्यालयों के  प्रतिनिधि  बार  बार  सिफारिश

 करतें  रह ेहें
 कि  विश्वविद्यालयों

 में  हो  रहे  कार्य  के  समन्वय ate  उसकी  श्रनुपूति  के  लिए  एक

 केन्द्रीय  संस्था  होनी  चाहिए  |

 श्री  कौडियाल  :  इस  केन्द्र
 को  खोलने  के  लिए  सरकार  के  विचारानुसार  कितने  विद्यार्थियों

 का  होना  पर्याप्त  होगा  ?

 मूल  wast  में

 *Indology  inStitute.



 रोडे  मौखिक  उत्तर  १४  geHE

 थी  gare  कबीर  :  अस्थायी  योजनायें  बताती हें  कि  हमें  चार  विषय
 अवश्य  रखने

 नेपाल  विभाग  प्रौढ़  कछ  पश्चिमी cfs  सबंधी  व्यवस्था

 मेरा  ख्याल है  कि  संस्था  खोलने के  पहिले  हमारे  पास  १५  या  २०  विद्वान  अवद्य  होने  चाहिये
 ।

 सेठ  गोविन्द  दास :  तभी  इस  सवाल की  धारा  में  यह  पूछा  गया  है  कि  इस  संस्था

 की  स्थापना  कहां  की  जायेगी  ।  मे  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  sare  मंत्री जी  को  यह  बात

 मालम  है  कि  एस०  चार  सो ०  ने  यह  सिफ़ारिश  की  थी  कि  मध्य  प्रदेश  की  राजधानी  जबलपुर

 बनाई  जाये  कौर  जबलपुर  में  बहुत  अधिक  कालेज  कौर  विद्यालय  ऐसी  हालत  में  क्या  इस  संस्था

 की  स्थापना  जबलपुर  में  किप  जाने  का  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 शी  हुमा यू नू  कबीर
 इस  बारे में  जब  ग़ौर  किया  दूसरी  जैसे  बनारस

 उज्जेन के साथ के  साथ  साथ  जबलपुर को  भी  विचार म॑  लाया  जायगा  |

 tat दी०  शव  फार्मा  :  क्या  सरकार
 को  विदित है  कि  अ्रनेकों  देशों

 में
 इसी  प्रकार  के

 भारतीय-विद्या  के  केन्द्र  है  गौर  यदि  तों  क्या  सरकार  इस  केन्द्र  सनौर  उन  केन्द्रों  में  कोई  सहयोग

 स्थापित  करने  का  प्रयत्न  करेगी  ?

 श्री  हुमायूँ  कबीर
 प्रत्यक्ष  मं  इस  केन्द्र  के  खोलने  में  हमें  उनकी  सहायता  अवश्य

 मिलनी  चाहिये  क्योंकि  कुछ  क्षेत्रों में  प्रशिक्षण  केवल  उन्हीं  केन्द्रों में  लिया  जा  सकता  है  |

 थी  राधे  लाल  व्यास  :  क्या  जान  सकता  हूं  कि  यह  इंस्टीच्यूट  ग्राफ़  इंडालोजी  कायम

 करनें  के  लिये  कया  राज्य  सरकारों को  लिखा  गया  है  कि  कौन  सी  बातें  वे  जिन  से  इस  को  उन

 के  यहां  कायम  करने  का  विचार  किया  जा  सकता  है
 ?  क्या  ऐसा  कोई  सुझाव  रियासतों को  भेजा

 गयां  है भ्र ौर  तो  क्या  शासन  इस  पर  विचार  करेगा
 ?

 थी  gama  कबीर  :  मैंने  पहिले  बतलाया  कि  कभी  हमें  carat  ट्रेन  करने  चाहिये
 |

 जब  तक  स्वाजे  नहीं  खाली  बिल्डिंग  से  कोई  इंस्टीच्यूट  नहीं  बनेगा  ।  इस  सवाल  परिधि

 कोई  फ़ैसला  नहीं  किया है  ।  यदि  हम  wal  राज्यों  से  सुझाव  तो  प्रत्येक  राज्य  यह  मांग

 करेगा  कि  केन्द्र  उसी  राज्य  में  खोला  जाये  ।

 तेल  fag  उपकरण  का  निर्माण

 +

 श्री  नागी  रेड्डी

 [*  ८३७  श्रीमती  पावती  कृष्णन

 थ्री  वॉरियर

 क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 रूपी  विशेषज्ञों
 ने

 तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस  झ्रायोग  को  देश  में  तेल  के  लिये  छेद
 करने  की  मशीन  तथा  पुर्जों  के  निर्माण  का  सुझाव  दिया  है  ;

 यदि  तो  क्या  हेवी  इंजिनियरिंग  कारपोरेशन  रांची  में  ऐसे  सामान

 का  निर्माण  आरम्भ  करने  का  विचार  है  ;  शौर

 यदि  1,  तो  ब  तक
 क्या  कार्यवाही  की

 गई

 मल  अंग्रेजी
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 खान  धर  इंजन  मंत्री
 के  सभा-सचिव  जेन्दर  प्रसाद

 श्रीमान  |  भारतीय  wie  रूसी  दोनों  विशेषज्ञों ने  भारत  में  छिदा  उपकरण  और  प  का

 यथासम्भव  निर्माण  करनें  का  प्रस्ताव  किया  है
 ?

 )  रांची  ने  अपने  कार्य  के  द्वितीय  दौर
 (a)  हेवी  इंजीनियरिंग  कारपोरेशन  (

 के  निर्माण  कार्यक्रम में  कुछ  भारी  छिद्र  उपकरणों  को  सम्मिलित
 कर  लिया है

 तेल  तथा  प्राकृतिक  गस  आयोग  ने  भारत  में  fan  उपकरण  के  निर्माण  के  प्रश्न

 पर  विचार  करनें  और  ठोस  प्रस्ताव  तैयार  करने  के  वरिष्ट  इंजीनियरों  की  एक

 समिति  है  ।

 नागी
 क्या  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना.के  लिये  आवश्यक  मशीनों  कोई

 अनुमान  लगाया  गया  कौर  यदि  तो  क्या  सरकार  ने  रांची  के  हेवी  इंजी  निर्यात  रंग  कारपोरेशन

 की  श्रावस्ती  उपकरण  बनाने  की  क्षमता  का  अनुमान  लगाया  है
 ?

 तूतिया  पंचवर्षीय  artar  की  झा वद यकता खान श्रौर तेल मंत्री ate  तेल  मंत्री
 थे

 :

 aq  लगा  लिया  गया
 परन्त ुकारपोरेशन  की  उत्पादन  क्षमता  प्रभी  ज्ञात  नहीं  है

 मरन  विचाराधीन  है  ।

 ची  नागी  रेड्डी
 तटीय  योजना  में  हमारे  देश  में  तेल  छिद्र  के  लिये  ग्रावश्यक  मशीनरी

 के  लिये  कुल  कितनी  अनुमानित  विदेशी  मुद्रा  की  श्रावइ्यकता  होगी
 ?

 पूरी  के०  दे०  तथा  .  प्राकृतिक गैस  प्रयोग  ने  कुछ  प्रस्ताव

 किये हूँ  ।  उन्हें  अभी  सरकार  की  स्वीकृति  नहीं  मिली  अभी  में  आवश्यकता के  बारे

 में  नहीं  बता  सकता  क्योंकि  झ्रावश्यकताशओ्रों का  निश्चय उन्हें  क्रय  करने  की
 क्षमता

 को
 देखते  हुये

 लिया  जाता है  ।

 pat हेम  बदगा  माननीय  सभा  सचिव  ने  कहा  था  कि  रूसी  गौर  भारतीय  विशेषज्ञों  ने

 छिद्र  उपकरण  का  यथा  संभव  देश  में  निर्माण  करनें  का  सुझाव  fears  |  इसके  साथ  ही  माननीय

 मंत्री  कहते हूं  कि  प्रकरण  ने  कुछ  प्रस्ताव  तैयार  किये  हूं  जिन  पर  सरकार  विचार  करेगी  |  सरकार

 इन  दों  भिन्न  बातों  का  समन्वय  कैसे  करेगी  ate  क्या  रूसी  विशेषज्ञ  हमें  टेविनिसियनों  की  या  वित्तीय

 सहायता भी  गे  ?

 श्री  कै  to  मालवीय
 :.  इन  दोनों  के  समन्वय  में  मुझे  कोई  कठिनाई  दिखाई  नहीं

 हमें  कुछ  सामान
 की  झ्रावश्यकता है  ।  यदि  हम  उसे  देश  में  नहीं  बना

 तो
 आयात  करेंगे

 ग्रावश्यक  साज  सामान  प्राप्त  करने  की  व्यवस्था करना  एक  है  प्रौर  उसका  देश  में  निर्माण

 करने  के  प्रश्न  पर  विचार  करना  एक  दूसरी  चीज  है  ।  निर्माण  डिजाइन  आदि  की

 कठिनाइयां हैं  |  जब  कभी  हम  उनका  डिज़ाइन  बना  लेंगे  र  उनका  निर्माण  अपने  कारखानों

 करने  योग्य  होंगे  ,  तब  हम  उनका  निर्माण  करेंगे  ।  इन  सब  प्रश्नों  पर  सक्रिय  रूप  से  विचार  किया

 _  ना  रहा  है
 शर

 रूस  या  किसी  भी  भ्रमण  देव  के  साथ
 सहयोग  बहुत

 हो
 अच्छा  होगा  ।

 प्  अंग्रेजी  में



 ट्रक  मौखिक  उत्तर  १४  १९५९

 राउरकेला  में  wear  लोहा  ढालने  को  मशीन

 1*८३८. a.  श्री  मुरारका :  क्या  खान  इंजन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 ्

 यह  सच  है
 कि

 राउरकेला  में  कच्चा  लोहा  ढालने  की  मशीन  टूट  गई  है  ;

 यदि  तो  इसके  टूटने के  कारण  ak

 क्या  संभरणकर्ताश्रों  से  क्षतिपूर्ति  की  कोई  मांग  की  जा  रही  है
 ?

 खान  ate  घन  मंत्री  के  सभा-सचिव  veer  प्रसाद
 :

 श्रीमान  ।

 wer  उत्पन्न  नहीं  होत े।

 थी  रंगा
 :  वास्तविक  स्थिति कया  है  ?  कुछ  अवश्य  हुमा  होगा  ।  क्या  कुछ  खराबी

 हो गई  क्या  उत्पादन  से  कम  रहा  ?

 fet  गजे  प्रसाद  वास्तव  में  यह  कहना  ठीक  नहीं  है  कच्चा  लोहा  ढालने

 की  मशीन  टूट  गई  थी  |  कुछ  प्रारम्भिक  कठिनाइयां  थीं  ate  समय  समय  पर  उनकी  देख  भाल

 fat  रंगा  :
 क्या  इसके  परिणामस्वरूप  कोई  हानि  हुई ?  क्या  टेक्निकल  दोष  पाया

 गया  है  अ्रौर  उसका  उत्तरदायी  कौन  है  ?

 fea  गजेन्द्र  प्रसाद  सिन्हा :  प्रारम्भ में  उत्पादन  झाशातीत न  था  क्योंकि  टिकटिंग  मशीन

 में  कुछ  खराबी  प्रारम्भ  से  ही  थी  ।  बाद  कुछ  कौर  कठिनाइयां  जब  भी  कोई  खराबी

 हुई
 उसे  झ्रावश्यक  टेक्निकल

 रियों
 ने  दूर  कर  दिया  |

 महोदय
 :  इससे  कितनी  हानि  हुई  ?

 fat  गजे  प्रसाद  सिन्हा :  हानि  का  पता  लगाना  बहुत  कठिन  है  ।  उत्पादन  हमारी

 श्राश्मतुसार  न  था  :
 परन्तु  हानि  के  क  wins  असम्भव  है

 fat  क्या  इसके  बारे  में  टेक्निकल  परामशंदाताओ्ों से  परामर्श  किया  गया  था  ?

 उनका  परामर्श  क्या  था  ?  इस  दोष  के  लिये  कौन  उत्तरदायी  ं ग्रौर  कया  इस  बारे  में  किसी  पर

 कार्यवाही  की  गई  है  ?

 खान  ake  तेल  मंत्री  फि०  दे०  :  यह  प्रदान  टेक्निसियनों पर  किसी  भी  रूप

 में  दोष  देने  का  नहीं  हमने  स्वयं  देखा  है  कि  उसमें  कुछ
 दोष

 थे
 जो

 ठीक  किये  कुछ  हानि
 भी  क्योंकि  उत्पादन  कम  हो  गया  था  ।  इन  सब  बातों  की  जांच  हो  रही  है  कि  ये  दोष

 द्वारा  किये  काम
 में

 दोष  होने  के  कारण  थे  या  कुछ  ग्न्य  कारणों  से  थे  afer  में  इन  हाथियों
 के  लिये  share  उत्तरदायी  सिद्ध  होता  तो  कदाचित  हम  इसके  लिये  क्षतिपूर्ति  मानेंगे  ।

 fat  माननीय
 मंत्री  ने  शब्द  का  प्रयोग  किया है  ।  क्या  अरब  भी

 उन्हें  इसमें  सन्देह  है  कि  इसके  लिये  कोई  उत्तरदायी  हराया  जाये  ?.  शब्द  का

 महत्व
 है

 ?

 a

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्री  क्०  दे०  मालवीय
 :  किसी  के  लिये  यह  सरल  बात  नहीं  है

 कि
 वह  बै  कर

 किसी
 को

 उत्तरदायी  घोषित  करदे  |  सारी  परिस्थितियों  का  विचार  रखना  है  ।  फिर  करार  पर  इस

 दुष्टि  से  विचार  करना  है  कि  क्या  किन्हीं  विशिष्ट  2faafagat  या  ठेकेदार  को  उत्तरदायी  ठहराया

 जा  सकता  है  |  इन  सब  बातों  के  होने  पर  प्रतिकर  का  प्रश्न  उत्पन्न  होता  है  |

 fot  मुरारका  :  उत्पादन में  का  क्या  कारण है  ?  यह
 मन

 भट्टी
 स्थापित

 हुये  ्र द्र नली
 मास  हो  गये  परन्तु  उत्पादन  क्षमतानुसार  नहीं  हो  रहा  इसका  क्या  कारण  है

 ?

 fat  के०  दे०  सालवीय :  में  पूर्वे-सूचना  चाहता  हूं  ।

 श्री  नागी  रेड्डी  क्या  यह  सच  है  कि  हानि  लगभग  एक  करोड़  रु०  की  हुई  कयोंकि

 कच्चे  लोहे  का  उत्पादन  अ्रनुमानित  क्षमता  केअनुसार  नहीं  ?  अतः  कच्चा  लोहा  ढलने  की  मशीन

 के  टूटने  या  श्र  किसी  भी  अन्य  कारण  से  हुई  हानि  उससे  कहीं  fan  है  जो  माननीय  मंत्री  यहां

 बताने  को  तैयार  हैं  ?

 pat  गजेन्द्र  प्रसाद  सिन्हा :  मुद्रा  रूप  में  हानि  के  ठीक  आंकड़े  बतान  की  असमर्थता  मैंने

 प्रभी  प्रकट  की  थी  |

 faba  महोदय :  यह  प्रश्न  कई  सदस्यों ने  पूछा  है  ।  मत  सभा  सचिव  यह

 सकते  हैं  कि  उत्पादन  मात्रा  कितनी  कम  रही  ।

 fat के०  दे०  मालवीय :  उत्पादन  की  निर्धारित  क्षमता  लगभग  १०००  टन  प्रति  दिन

 कुछ  समय  तंक  उत्पादन  ४००,  Yoo  या  ६००  टन  रहा  ।  प्रारम्भ  कोई  भी  यह  नहीं

 करता  कि  उत्पादन एकदम  १०००  टन  हो  जायेगा  ।  यह  ठीक  से  बताना  बहुत  कठिन  है  कि  कितनी

 हानि  हुई  यद्यपि  हम  कह  सकते  हैं  कुछ  हानि  हुई  होगी  |  कुछ  समय  बाद ही  अनुकूलतम  उत्पादन

 की  की  जा  सकती  है  ।

 श्री  तंगामणि
 :

 क्या  सरकार  का  विचार  हानि  का  पता  लगाने  प्रौढ़  उत्तरदायित्व  निर्धारित

 करने  के  लिये  एक  जांच  समिति  बनाने  का  है  ?

 ९  ह  | श्री  क्षे०  दे०  मालवीय  :  यदि  माननीयਂ  सदस्य  लिखित  v
 a  भेजें प्नृ

 ही  उस  पर  विचार  करेगी  ।

 श्री
 :

 माननीय  मंत्री  ने  कहां  था  कि  हानि  का  पता  लगाने
 की

 जांच  करनी  होगी
 ।

 क्या  उनका  विचार  जांचਂ  करने  का  है  ?

 श्री
 मे

 दे०  मालवीय :  हमारे  विचार  में  जांच  की  श्रावश्यकता  नहीं  है  क्योंकि  इसकी

 जांच  करने  के  लिये  हमारी  पहले  ही  पर्याप्त  व्यवस्था  है  ।

 aera  महोदय :  माननीय  मंत्री  कह  सकते  हैं  कि  उत्पादन  कम  होने  का  कोई  कारण  विशेष

 नहीं  है  कौर  निर्धारित  क्षमता  तक  पहुंचने  में  कुछ  समय  लगे  गा  ।  उन्हें  यह  कहना  चाहिये  कि

 दोष  होने  के  कारण  उत्पादन  कम  हो  गया  है  ।

 fat के०  दे०  मालवीय :  म  यह  नहीं  कहूंगा  कि  कोई  दोष  नहीं  है  ate  कोई  व्यक्ति  इसके

 लिय  दोषी  नहीं  Z|  इन  सब  बातों  पर  निरन्तर  विचार  किया  जा  रहा  है  परा मर दाताओं
 से

 मूल  wast  में

 322  (Ai)
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 जाकर  उनकी  जांच  करने  को  कहा  गया  है  ।  इन  बातों  का  निश्चित  रूप  से  पता  लम  जाते  पर  ही

 क्षतिपूर्ति की  मांग करने  या  किसी  को  उत्तरदायी  ठहराने  का  प्रशन  उत्पन्न  होगा  |
 इसमें  कुछ

 लगेगा  ।

 ~
 बम्बई  म

 +

 |  श्री  हेम  राज
 :

 श्री  पांगरकर  :

 |
 oft  fazaara  राय  :

 |
 श्री  विभूति

 1८३६.
 श्री  सुधार

 =

 शर्मा
 |

 श्री  दी०  चं०

 |  श्री  कौडियाल

 (aft  परुलकर

 क्या  rata,  खान  site  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 नभ कम्ब  व  बड़ौदा  क्षेत्रों  में  और  सुरत  जिले  के  महेज  गांव  में  तेल  सम्बन्धी  सर्वेक्षण  में

 अद्यतन  कया  प्रगति  हुई  है  ;

 क्या  इन  क्षेत्रों  में  तेल  ate  प्राकृतिक  गेस  की  उपलब्धता  का  कोई  निर्धारण  हुमा

 है
 ;  शौर

 यदि  तो  इसका  व्यौरा  क्या  है  ?

 tara  श्र  तेल  मंत्री  (ait  के०  दे०  :  महेज  सहित  कैम्ब्रेजडौदा-सुरत

 क्षेत्र  OPT  HAT  भाग  में  गुरुत्वाकर्षण  चुम्बकीय  सर्वेक्षण  समाप्त हो  गये  हैं  ।  तारापुर  के  दक्षिण

 में  और  साबरमती तथा  महासागर  नदियों  के  बीच  स्थित  क्षेत्र  श्र  ग्रंकलेश्वर  तथा  मेहज  सहित

 जम्बू सार  बड़ौच  क्षेत्र  में  भू-कम्पिल  कार्य  हो  गया  है  |

 wat  नही ं।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 ज्वालामुखी  में  छिद रण

 +

 (sit  दी०  do

 श्री  fag  सरहदी

 श्री  पांगरकर
 1*  ८७३.

 बी  हेम  राज

 श्री  चनीलाल

 श्री  रामेदब्नर  टाटिया

 क्या  खान  प्रौढ़  इंधन  मंत्री  ८  PELE  के  तारांकित wet  संख्या  १२४२

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि

 :

 ज्वालामुखी के  तेल  के  लिये  छिद्र  में  और  कोई
 प्रगति  हुई है

 ;

 मूल  wast  में
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 क्या  परिणाम  प्राप्त  हुमा है  ;

 (7)  क्या  क्षेत्रों  में  गई  मराक  तिक  गस  की  शौर  अनुमान  लगाया  गया  है  ह

 क्षेत्र  में  प्राकृतिक  गैस  तथा  तेल
 की

 संभावनाओं  का  पता  लगाने  के  लिये  प्रौढ़  कुएं

 खोदने  का  क्या  प्रोग्राम  बनाये  गय  हैं  ;  श्र

 अब  योजना  पर  कुल  कितना  व्यय  हमरा  है
 ?

 भ्र  तेल  मंत्री  फे०  दे०  8  गहराई  की  जांच  के  बाद  संख्या  १

 ३०६७  मीटर  गहरा  खोदा  गया  थां  कौर  उत्पादन  परीक्षा  हो  रही  है  ।  संरचना  छेद  क्रमानुसार

 ८५०,  ८५५८,  १००७,  १०४८  गौर  ९५८  मीटर  गहरे  खोदे  गये  |

 संरचना
 छेद

 संख्या  १
 से

 ४
 जिनकी  हो  चुकी  तेल  या  गैस  नहीं  मिली

 ।

 गहरा  संख्या  १  की  परीक्षा  हो  रही  है  ।

 श्रीमान ।  कभी  नया  निर्धारण  नहीं  किया  जा  सकता
 |

 दूसरे  गहरे  कुएं  का  स्थान  निर्धारित  हो  गया  है  ।  Hat  संख्या  १  भी  परीक्षा  के  बाद

 इस  स्थान  पर  छेद  किया  जायेगा  ।

 (=)  मूल्यांकन  होने  प्र  भ्रांकड़े  बता  दिये  जायेंगे
 ।

 fat  हेम  राज़  ज्वालामुखी  में  गहरा  संख्या
 २

 क़ा  काम  कब  तक  आरम्भ
 होगा  ?

 fait
 फे०

 दे०  मालवीय  :  ज्वालामुखी  में  गहरा  संख्या  २  का  काम  आयोग  को  गहरा

 संख्या  १  के  पूर्ण  परिणाम  प्राप्त  होने  पर  आरम्भ  होगा  ।  उन  परिणामों के  प्राप्त  होने  में

 श्री हेम  राज  :
 कया  यह  संख्या  २  रूमानियों  दारा  बनाया  जायेंगा  या  रूसियों  द्वारा

 ?

 श्रमी  के०  वे  मालवीय :  तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस  आयोग  द्वारा  |

 श्री  Jo  र०  पटेल  :  गुजरात  वैम्बे  श्र  अन्य  स्थानों  में  कितने कुएं
 खोदे

 गये  हैं  पौर  उनमें  से  कितने  सफल  रहे  हैं  ?

 श्री  फे०  दे०  मालवीय  :
 समूचे  गुजरात  में  उथले  व  गहरे  कुल  लगभग  एक  दर्जन  कुएं  गरब  तक

 खोदे गय  हैं  |  उनमें  से  कुछ  में
 गस

 कौर  तेल  मिला  है  ।  परन्तु  प्रभी  यह  नहीं  कहा  जा  सकता
 कि

 ये  खोजें  सफल  रहेंगी  या  नहीं  क्योंकि  इस  क्षेत्र  की  विश्लेषित  यह  प्रतीत  होती  है  कि  तेल  प्रौढ़  गैस

 भू  तस्वीर-काल  में  उथली  गहराई  पर  रह  गई  हैं  प्रौढ़  जब  कभी  हम  छेद  करते  हैं  तो  दबाव  पर  कुछ

 मिलता है  ।
 लगभग

 दो  दर्जन  छेद  करने  पर  ही  हम  मात्रा  का  कुछ  प्रारम्भिक  अनुमान  लगा  सकते

 हैं  ।

 श्री  सुप् कार
 :

 बम्बई  राज्य  में  सारे  स्थानों  प  तेल  के  सर्वेक्षण  पर  कुल  कितना  व्यय  ददा

 है  झ्र  इस  क्षेत्र  में  वास्तव  में
 कब

 तेल  उपलब्ध  होने  की  oar है  ?

 श्री के०  दे०  मालवीय :  कदाचित  मेँ  गुजरात  में  तेल  की  खोज  का  पृथक  व्यय
 न

 बता  सक

 परन्तु  यह  किसी
 भी

 स्थिति  में
 दो

 करोड़  रूस  न  होगा  ।  वास्तविक  मात्रा  का  अनुमान

 नहीं  बताया जा  सकता  ।  कदाचित  सामान्य  राय-व्यस्क  सन्न  में  मैं  इस  बारे  में  झ्रघिक  स्पष्ट  बता  सकू

 कि  वहां
 रिता  तैल  मिल  सकता  है  |

 ग्रंग्रेजी  में
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 गयी
 amare:  कया  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  अब  एकदम  यह  महसूस  किया  है  कि  गत  वर्ष

 के  तेल  सम्बन्धी  बड़े  बड़े  दावे  गलत  थे
 ?

 यदि  हां
 तो

 क्या  सरकार  सही  स्थिति  बतायेगी
 ?

 श्री  कै०  दे०  मालवीय  :  श्रीमान  |  सरकार
 यह  महसुस  नहीं  करती  |

 श्री  याज्ञिक  :  arent  वास्तव  में  कितने  कुएं  खोदे  जा  रहे  हैं प्र ौर  सरकार  को  वाणिज्यिक

 आधार  पर  तेल  शोधन  की  संभावनाओं  का  अनुमान  लगाने  में  कितना  समय  लगेगा  ?

 श्री  के०  दे०  मालवीय :  ये  बहुत  ही  विस्तृत  प्रदान  हैं  श्र  मेरा  विचार  है
 कि

 ये  पृथक  होने

 wet  के  प्रथम  भाग  के  बारे  में  मैँ  यह  कह  सकता  हु  कि  हम  तेल  तथा  प्राकृतिक  गेस  झ्रायोग

 द्वारा  देश  भर  में  छः  गहरे  छेद  खोदने  की  तैयारी  कर  रहे  हैं  ।  ये  छः  छेद  a  से  तीन  चार  महीनों  में

 पूरे हो  जायेंगे  ।  में
 शीघ्र

 काम  करने  का  प्रयत्न  कर  रहा  हूं  ताकि  मुझे
 आगामी

 वर्ष
 सामान्य

 व्यय  पर  चर्चा  होने  से  पहले  कुछ  श्रनुसान  हो  जाये
 ।

 श्री  नाना  क्या  सरकार  को  अ्रंकलेश्वर  के  पास  हाल  में  किये  गये  छिद्रक-कार्य  सम्बन्धी

 प्रतिवेदन  सरकार  को  प्राप्त  हो  गये  हैं  यदि  तो  यह  कहां  तक  सफल  रहा  है  ?

 श्री के०  दे०  मालवीय  :
 सरकार  के  अ्रंकलेश्वर  में  हुई  प्रगति  का  प्रतिवेदन  प्राप्त  हो  गया

 है  ।  एक  छेद  उथला है  जिसकी  गहराई  ११००  मीटर  श्रीमती  ३३००,  AT  3 Yooo ,  डॉट  है  ।

 दूसरा  तेयार  हो  रहा  है  कि  छिद्र  आगामी  मास  हो  जायेगा
 |

 TAY  Jo  to
 पाटिल :  गुजरात  में  कितने  कुओं  में  तेल  मिला  है

 ?

 fatt के०  दे०  मालवीय
 :

 तक  खोदे  गये  दोनों  कुआं  में  स्ट्रक्चरਂ
 तेल  मिला है  ।

 उच्च  दिक्षा  सम्बन्धी  निर्धारण  समिति

 1८४०.  श्री  न०  रा०  मुनि स्वामी  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 विभिन्न  विश्वविद्यालयों  में  प्रत्येक  अध्ययन-विषय  की  उच्च  दिक्षा  की  कोटि  निर्धारण

 करने  के  लिये  विश्वविद्यालय  भ्रनुदान  आ्रायोग  द्वारा  नियुक्त  की  गई  विशेषज्ञ  समितियों  का

 क्षेत्र  कया  है  ;  wk

 उनके  प्रतिवेदन  कब  प्रस्तुत  होने  की  संभावना  है  ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  श्र  एक  विवरण  पटल  पर  रखा

 जाता  है  ।

 विवरण

 विश्वविद्यालय  अनुदान  grant  द्वारा  नियुक्त  की  गई  पुनरीक्षण  समितियों

 थका  कार्य  भारतीय  विश्वविद्यालयों  में  विशेषकर  स्नातकोत्तर  स्तर  पर--क्रियापद  तथा

 अनुसन्धान  संबंधी  विद्यमान  स्थिति  नियमितਂ  मूल्याकन  करना  श्र  सुविधाओं  के  ate

 विकास  की  सिफारिश  करना  हैं  ताकि  इन  विषयों  में  प्रशिक्षण  के  स्तर  ae  हो  सकें ।

 इन  समितियों  के  निर्देश-पदों  में  निम्न  बातें

 (१)  उल्लिखित  विशिष्ट  वैज्ञानिक  क्षेत्र
 में

 विकास  तथा  प्रगति  के  वर्तमान  स्तरों

 थका  का
 मूल्यांकन

 मल  wast



 २३  १८८१  )  मौखिक  उत्तर  र  ३४१

 (२)  चल  रही  भ्रनुसन्धान  योजनाओं
 के  बारे में  यह

 पता  लगाना
 कि

 वे  किस  प्रकार

 की
 है

 और
 उनमें  कितना  हो  रहा  है  एवं  देश

 की  आवश्यकताओं
 के

 लिए  उनका  उपयोगिता  की  दृष्टि  से  कया  मूल्य  हैं  ;

 (३)  भ्रनुसन्धान  की  संभाव्यता यं
 शौर  सुविचारों  अघिक

 विस्तार  के  लिए  की  जाने  वाली  कार्यवाही  ;

 (४)  पाठ्यक्रमों  तथा  विभिन्न  स्तरों  पर  wa fay AT—T OTT  की  जांच  करना  तथा

 स्तर  निर्धारित  करने व  सुधार  करने के  ढंगों  का  सुझाव  देनਂ

 (५)  अध्यापन  व  ware  की  विश्वविद्यालय  संस्थानों  तथा  अन्य  संस्थानों  में

 समन्वय  के  ढंगों  का  सुझाव  देना  ।

 यदि  समितियों  को  सौंपे  गये  कार्य  के  हित  में  हो  तो  वे  इन  पदों  में  परिवर्तन

 कर  सकती

 इन  प्रतिवेदनों  के  प्रस्तुत  जाना  का  विश्वविद्यालय  sat  ने  कोई  समय

 निर्धारित  नहीं  किया है  परन्तु  ara  हे  कि  वे  दिसम्बर  RENE  में  प्राप्त  होने  लगे

 श्री  to  रा०  :  विवरण  से  विदितਂ  होता  है  कि  समिति  सौंपे  गये  कायें

 के  हित  में  निदेश  पदों  में  परिवर्तन  कर  सकती  gt  क्या  समिति  विश्वविद्यालयों  में  पुरातत्व

 शास्त्र  और  संग्रह  शास्त्र जेसे  विषयों  के  विभागों  के  खोलने  का  सुझाव  दे  सकती  हैं

 कौर  सामान  तथा  कर्मचारियों  के  लिए  अनुदान  की  सिफारिश  कर  सकती है  ?

 का०  ato  श्रीमाली  :  ये  समितियां  विभिन्न  विज्ञानों  में  स्नातकोत्तर  स्तर  पर

 wand  व  wae  के  संबंध  में  नियुक्त  की  गई  हैं  जेसा कि  विवरण  में  उल्लेख है

 एवं  इनके  निर्देश  पद  निश्चित  कर  दिये गये  हैं  ।  समितियां  थोड़ा  परिवर्तन  कर

 सकती हैं  ।  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  ने  उनसे  यहीं  कहा  था  ।  में  नहीं  समझता  कि

 समितियां  aaa  सारे  निदेश  पद  बदल  सकती हैं

 श्री  न०  रा०  मुनि स्वामी  क्या  समितियों  के  सदस्यों  का  संवरण  तथा  आधार पर

 विश्वविद्यालय  अ्रनुदान  अयोग  की  तालिका  से  किया  गया  यदि  तो  ऐसे

 संवरण  की  श्रहूंतायें शर  सिद्धान्त  क्या

 का०  ato  श्रीमाली  :  सदस्य-सुची  मेरे  पासਂ  नहीं  रसायन

 शादी  जेसी  विभिन्न  समितियां  हैं  ।

 इन  समितियों  के  चुने  जाने  वाले  भ्र घि कतर  व्यक्ति  विश्वविद्यालयों  के  प्राध्यापक  होंगे

 जिन्हें इन  विषयों  का
 ज्ञान  होगा  शर  जो  अनुसन्धान  तथा  अनुसन्धान  तकनीकों

 की

 समस्या समझ  सकेंगे

 tat  च०  का०  भट्टाचार्य  :  क्या इन  समितियों  से  स्नातक व  स्नातकोत्तर  परीक्षाओं

 के  पाठयक्रम  निश्चित  करने  को  कहा  जायेगा  ताकि  एक  विश्वविद्यालय से  दूसरे  fae

 विद्यालय में  जाने  विद्यार्थियों  को  कठिनाई

 डा०  का०  Alo  में माननीय  सदस्य  का  ध्यान  विवरण में  उल्लिखित

 निर्देशकों  की  दौर  श्रावित करता  हूं  ।]

 अंग्रेजी में में
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 गोविन्द  दास  जहां तक  इस  क  1
 सम्बन्ध  है  क्या

 यहँ  कमेटी  हमारी

 शिक्षा  पद्धति में  किस  प्रकार  के  परिवर्तनों  की  जरूरत  श्र  इसे  सम्बन्ध  में  जो  भिन्न

 विश्वविद्यालयों  के  उपाधि  वितरण  उत्सवों  में  कहा  गया  है  शौर  जिन  परिवर्तनों  at

 आवश्यकता  शिक्षा  विशेषज्ञ  समझते  उन  पर  भी  विचार

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली  :  इसके  ग्राफ  रेफरेंस  बड़े  सीमित  हैं  wie  इस  सम्बन्ध

 में  माननीय  सदस्यों  से  निवेदन  करूंगा  कि  जो  स्टेटमेंट भ्र  cet  श्राफ  fees  हैं

 उन्हें  देखे  |

 श्री  तंगामणि  :  पुनरीक्षण  समिति  अपना  काय  दिसम्बर  ZEKE  में  कर

 रही  कार्य  समाप्त  करने में  इसे  समय  लगेगा  ?  क्या  कोई  समय  सीमा  निर्धारित

 की  गई  अर्थात, ्  पुनरीक्षण  प्रतिवेदन  देनें  में  इसे  तीन  मास या  छः
 मांस

 का०  ला० श्रीमाली :  विवरण में  उल्लेख  है
 कि

 प्रतिवेदन
 १६५६९  में

 अनि
 लगेंगे

 ।  एस  कांय  में  समय  नहीं  लगेगा ।  स्वाभाविक  है
 श्रायोंग  कोई

 समय-सीमा  निर्धारित  न
 करे  आशा ह  कि  प्रतिवेदन  कुछ  मासों  में  उपलब्ध  ही

 जायेंगे

 श्रीमती ईली  पार्लचींघरी  इस  दृष्टि  &  कि  इन  समितियों  को  बहुत  विस्तृत

 सांख्यिकीय  सर्वेक्षण  करना  होंगा  मीर तीय  सांख्यिकीय  संस्था  इस  मिर्षारण  सें

 सम्बद्ध  कर  दी  गई

 को  लो ०  श्रीमाली  नहीं  श्रीमान  |

 श्री
 न०  to  मु निस् थामी  :  प्राजक इन  सब  विषयों  के  शिक्षण  का  कोई  विशष

 विश्वविद्यालय  श्रमदान  श्रायोंग  को  बताया गया  है  ?

 का०  ला०  श्रीमाली  यह  wa  माननीय  wees  मुख्य  प्रदेश  से  उत्पन्न  नहीं

 होता ।  विश्वविद्यालय  श्रमदान  वियोग  को  काम  स्तर  निर्धारित  करना  तथा  बनाये  रखना

 ये  समितियाँ  आ्रायोंग  सं विहित  उत्तरदायित्व  की  पूर्ति के  लिए  नियुक्त
 at  गई

 en  aoe

 geal  के  लिखित  उत्तर

 ए  पंडित  gto  ato  तिवारी  :  क्या  दिक्षा  मंत्री यहं  की  कृपी  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच्  हे  कि  अखिल  भारतीय  खेल-कद  समिति  ने  शतरंज के  खेल  कोਂ

 मान्यता  प्रदान  नहीं  की  ह  भर  न  उसे  सरकारी  संरक्षण  ही प्राप्त

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 t  fire  मंत्री  का०  लाग
 श्रीमाली ) 1 ि म  :

 (%)  az
 मान्यता  प्राप्त

 के  लिये  कीਂ

 ई श्रखिलਂ  भारतीय  wast  संघ  प्रवक्ता  shat  भारतीय  ae aa  he  परिषद  [-

 विचारें बाघिन

 मं प्रे जी  में



 लिखित  उतर  VIV3 हे ्  १८८१

 डा०  राम  सुभग  सिंह
 :

 द्  १,  श्री  qo  च०  सलिक  :

 पंडित  हा०  ato  तिवारी :

 क्या  गुह-काय  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 क्या  सरकार  इस  बात

 का

 निश्चय  कर  सकी  हूँ
 कि  दिल्ली  में  बम

 विस्फोटों  में  किन-किन  का  हाथ

 गह-कार्य  मंत्री  गो०  न  दिल्ली  में  पटाखे  भर  दूसरे  विस्फोटों
 के

 सिलसिले में  कई  एक  व्यक्तियों  की  गिरफ्तार किंया  गया  था  और  उनमें  से  बहुतों  को

 सजा हो  गई  लेकिन इन  वारदातों  के  पीछे  किसी  खास  गिरोह  का  हाथ  मालूम  नहीं

 gor  दिल्ली  मैं  हाल  में
 कोई  ay

 विस्फोट  नहीं  हुए  हैं
 ।

 कौशिक  मन्दिर

 Tove.  श्री
 :

 क्यो  वैज्ञानिक  aaa  ake  सांस्कृतिक-कार्य  wah
 यह  बताने

 की  कृपा  करेंग  कि  :

 यह  सच  है  कि  कौशिक  मन्दिर  का  मंडप  समुद्री  रेत  से  भरा  ह्य

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  वर्षा  के  पानी  से  समुद्री  रेत  का  नमक  धुल  जाता  है  कौर  पत्थरों

 को  नुक्सान  पहुंचाता  शर

 यदि  तो  क्या  पुरात्व  विभाग  ने  aa रेत  के  स्थान  पर  नया  रेत  डालने  की

 कार्यवाही  की  है  ?

 श्रनुसन्घान  श्र  सांस्कृतिक-कायें मंत्री  gare
 :  से

 चालू  शताब्दी  के
 प्रथम

 बीस
 वर्षों

 में
 जबकि  मन्दिर

 की
 मरम्मत

 आरम्भ
 की  तो  मंडप  बहुत  ही

 खतरनाक  हालत  में  था  ।  मंडप  के  भ्रन्तरिम  भागों  के  चारों  कौर  पन्द्रह  फुट  चौड़ी  दीवारें

 बनाई  गईं  ate  रेत  ऊपर  से  डाला  गयी
 |

 इस  प्रकार  प्रत्यक्ष  है  कि  इस  कपूर  कि  रेत  का  नमक  स्मारक

 की  दीवारों  से  लगे  उसे  ara  दीवारों  को  पार  करना  होगा  जिसकी  संभावना  नहीं  इसी

 प्रकार  वर्षा  का  पानी  मूल  दीवारों  की  बहुत  प्रतीक  मोटाई  तथा  आधुनिक  दीवारों  की  पन्द्रह  फुट

 की  मोटाई को  पार  करके  ही  रेत  तक  पहुंच  सकता  है  प्रौर  उसका नमक  धुल  सकता है

 चक  fat

 1  श्री  जीत  साहू  सरहदी
 :

 |]
 1४३.  श्री  मो

 as  ठाकुर :

 श्री  श्रोता  :

 ं  श्री Ho  इ०  परिसर

 क्या  खान  शौर  इंधन  मंत्री  ge  2eNe  के  तारांकित  प्रदान  संख्या  ५४७ कै

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  स्थानीय  रूप  से  उपलब्ध  कंबाड़  का  उपयोंग  के  लिये  विद्युत  भट्टियां  बनाने
 के  लाइसेंस  दिये  गये  कौर

 निट लिए  वा  a  एल

 wast  में



 २३४४  लिखित  उत्तर  १४  Vee

 यदि  तो  राज्यवार  उनकी  संख्या क्या  है  ?

 खान  शर  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  :  श्रीमान  |

 एक  विवरण  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 उद्योग  तथा  अधिनियम  के  अ्रन्तर्गत  ६  विद्युत  भट्टियों  को  लाइसेन्स

 दिये

 गये  इस  अघिनियम  के  निम्न  उन्नीस  भट्टियों  के  लाइसेन्स  कौर  दिये  जायेंगे

 राज्य  लाइसेन्स  दिये  aq  दिये

 गय  जायेंगे

 RR  eG  ाजनाजनवाजजा जानना जाज  ES  a  लाला  SY

 ग्रान्ट्स

 दिल्ली

 का

 नन मसूर

 पजाब

 उत्तर  प्रदेश

 परिश्रमी  बंगाल

 इन  के  लोहा  तथा  इस्पात  नियन्त्रण  area के  भ्रन्तगंत  ५०  से  कम  मजदूर  रखने

 वाली दो  छोटी  भट्टियों  की  पंजाब में  ate एक  विद्युत भट्टी  |
 बम्बई  में  aqua  दी  गई  है

 ।

 ये  सब  में  चल  १३  विद्युत  भट्टियों  ate  १६  विभिन्न  स्थितियों  में  बन  रही

 भट्टियों के  अतिरिक्त  हैं  ।

 बर्मा  के  भारतीय पं दा नर

 न्
 ||  श्री  लाचार  : FOWY,

 {  श्री  न०  मुनि स्वामी  :

 क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या
 सरकार

 को  बर्मा  के  भारतीय  पेंशनरों से  शिकायत  मिली  है  कि  उन्हें  मिलने  वाली

 राशि  art  कर  के  कारण  रह  जाती  श्र

 यदि
 तो

 क्या  इस  कठिनाई  को  दूर  करने  के  लिये  सरकार  ने  कोई  कार्यवाही  की

 >
 g

 ?

 fara  उपमंत्री  तारकेदवरी
 :  श्रीमान  ।  हाल  में  कुछ  शिकायतें

 मिली  हैं
 कि

 बर्मा  सरकार  बर्मा  के  उन  पेंशन  पाने
 वालों

 की
 पेंशनों

 से  ५०  प्रतिशत राय  कर  ले  रही

 है  जो  भारतीय हैं  ate  बर्मा  के  निवासी नहीं  हैं  ।

 सरकार  कोई  कार्यवाही  करने  से  पहले  तथ्य  निर्धारण  करने  के  लिये  शिकायतों के

 पर  विचार  कर  रही  है
 ।

 eee

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्री  ज्ञ०  do  सि०  fate :
 T*oey,

 att  मुनि स्वामी :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  अमरीकी  सरकार  के  इस  निश्चय  का  क्या  प्रभाव

 होगा  कि  विकास  ऋण  निधि  के  क्षणों  को  श्रमरीका में  ही  क्रय  करने  पर  व्यय  किया  जाये
 ?

 1  वित्त  उपमंत्री  तारकेश्वर  :
 अमरीकी  सरकार  के  उक्त  निश्चय  का  भारत

 सरकार  ्र  अ्रमरीकी  विकास  ऋण  निधि  के  बीच  हुए  पिछले  करारों  पर  कोई  प्रभाव  नहीं  पड़गा

 परन्तु  भावी  ऋणों  पर  पड़ेगा  ।  भारतीय  हित  की  विभिन्न  प्रकार  की  पूंजीगत-वस्तुभ्रों  के  मूल्य

 साधारणतया  अमरीका  में  अधिक  गर्त
 नई  नीति  at  यह  होगा  कि

 वस्तुओं
 के  रूप  में

 सहायता  कम  मिलेगी  ।

 प्रविधिक  पुस्तकों  का  अनुवाद

 श्री  क०  Wo  मालवीय  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 प्राविधिक  पुस्तकों  का  हिन्दी  में  भ्रनुवाद  कराने  के  लिये  शिक्षा  विभाग  द्वारा  जो  योजना

 बनाई गई  थी  उसमें  तब  तक  क्या  प्रगति हुई  कौर

 उक्त  योजना  कब  तक  पूर्ण॑-रूपेण  कार्यान्वित  हो  जायेगी  ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :
 योजना  पर  राज्य  विश्वविद्यालयों

 और  प्रकाशकों  के  साथ  विचार  विमश  किया  जा  रहा  है  ।

 ऐसी  ara  की  जाती है  कि  अगले  वित्त-वर्ष  इस  योजना  को  अमित में  लाया  जा

 सकेगा ।

 भूतत्व  शास्त्र  का  प्रशिक्षण

 1*८४७.  श्री  विद्याचरण  शुक्ल :  क्या  खान  श्र  इंघन  मंत्री यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  प्रति  विष  वीरो  श्राफ  माइन्सਂ  द्वारा  स्नातकोत्तर  विद्याथियों  को  भूतत्व

 area
 का  प्रशिक्षण  देने  की  योजना  निश्चित  हो  गई  कौर

 यदि  तो  इस  मामले  में  क्या  निश्चय  किया  गया  है  ?

 fara ate  तेल  मंत्री  के०  दे०  :  श्रीमान
 ।

 प्रशिक्षण  योजना
 वैज्ञानिक  अनुसंधान  प्रौढ़  कार्य  मंत्रालय  की

 प्रशिक्षण  छात्रवृति  योजनाਂ  के  अंतगर्त  कार्यान्वित की  जा  रही  योजना में  २  ०स्नातकोत्तर  विद्यार्थियों

 को  व्यवहृत  भूतत्वदास्त्र/खनन का  एक  वर्ष  तक
 प्रशिक्षण

 देना
 सम्मिलित  प्रशिक्षण काल  में

 प्रदिक्षाथियों को  RXo  रु०  प्रति  मास  छात्रवृति  दी  जायेगी
 ।

 मूल  अंग्रेजी
 में
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 के  खिलाफ  जांच

 att  कुमारन  :

 श्री  ईश्वर  नय्यर  :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  को  क्या  करेंगे  कि  :

 क्या  त्रिवेन्द्रम  के  संग्रहालय  के  निदेशक  जांच  की  रिपोर्टे  केरल  सरकार

 को  मिल  गयो  तौर

 यहीं  तो  उस  पर  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्री  गो०  do  :
 जी

 रिपोर्ट  केरल  सरकार  के  विचाराधीन  है  ।

 विषव  विद्यालयों  में  ग्राम  शिक्षा  योजना
 '

 1*८४९.  श्रीमती इला  पॉल ची धरी  :  :
 कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 कया  ग्राम  शिक्षा  योजना  के  बारे  जो  FEXG—-YY  में  लागू  की  गयी  उन

 भारतीय  विश्वविद्यालयों  जिन्होंने  इस  के  क्रियान्वयन  में  दिलचस्पी  दिखाई  कोई  मूल्य

 यदि  तो  उसका  eater  क्या

 क्या  योजना  को  कौर  भी  बढ़ाने  का  कोई  प्रस्ताव  ak

 यदि  तो  इस  प्रस्ताव  का  व्यौरा  कया  है
 ?

 दिक्षा  मंत्री
 का०  ला०

 :  (¥)  जी  at

 एक  विवरण  लोक-सभा  पटल  पेर  रखें  जीता  है  ।  परि  ह 0 श्रनुबन्ध  संख्या

 २०]

 ate  विद्यार्थियों  द्वारा  राष्ट्र-सेवा  की  श्रीराम  परियोजनाओं  का  व्यौरा  तैयार

 करने  के  लिये  सरकार  द्वारा  नियुक्त  समिति  इस
 मसले

 पर  गौर  कर  रही  है  ।

 त्रिपुरा  में  श्राग  बुझाने  वाला  दस्ता

 1*८४५०.  श्री  दशरथ  देव  :  कया  रूहें-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  किं

 कया  त्रिपुरा के  डिविजनों  में  कसर  श्रग्निकांड  होते  रहते  कौर

 यदि  तो  त्रिपुरा  के  डिवीजनों  के  नगरों  में  भाग  बुझाने  वाले  दस्तों  की  व्यवस्था

 करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ?

 मंत्री  गो०
 व०  :  पिछले तीन  वर्षों  में  त्रिपुरा  के  सब  डिवीजनों में

 लगने  की
 कुछ  घटनायें  हुई  हैं

 ।
 उस  राज्य  क्षेत्र  में

 मकान
 जिस  चीज  के  बनें  होते  हैं  वद  झाग

 जल्दी
 पकड़  लेती  है

 ।
 इसके  अलावा  राज्य  क्षेत्र  का  काफी  बड़ा  भाग  वनों  से  ढका  हुमा  है  |

 इन  दोनों
 के  कारण  श्राग  का  खतरा बढ़  जाता  है  ।

 मूल  अंग्रेजी  में

 Village  Apprenticeship  Scheme



 ह  खित  उतर  23¥0 १८८ है  )

 अगरतला  में  एक  बूझाने  वाला  दस्ता  ree  से  मौजूद
 है  दो

 कौर  भाग  बुझाने  वाले ग  अगर
 दस्तों  की  मंजूरी

 दी
 जा  चूंकि  एक  उत्तर  के  घर्म  नगर  के

 लिये
 ate  दूसरा  aye  में  उदयपुर के

 लिये  ।  इन  की  स्थापना  शीघ्र  ही  कर  दी  जायेगी  ।

 उड़ीसा  में  बवंडर  से  क्षति

 ८५१.  श्री  वे०  च०  सलिक  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि

 far  सितम्बर श्र  EXE  में  aster  के  चाँदीपुर  समुंद्र  तट  पर  प्रूफ  और

 शंक्सपेरिमेंट हाउस  को  बबंडरों से  कोई  क्षति  पहुंची  है  ;  भ्र

 यदि  at  इसका  ब्यौरा  क्यां  है
 ?

 उपमंत्री

 उस  क्षेत्र  की  अधिकांश  इमारतों  श्र  सड़कों  को  घोर  क्षति  पहुंची  कुल  हानि

 लगभग
 ४

 ares  रुपय  at  गयी  है  ।  किसी की  जान  जाने  की  खबर  नहीं

 नहर  कांटे-बरसनी पंप  लाइन

 1*८५२.  श्री  प्र०  त्र ०  क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  यह  संच  है  कि  नहर  भाटिया  बरौनी  पाइप  लाइन  परियोजना  के  प्रथम  चरण  के

 लिये  पाइपों  के  संभरण  का  ठे  का  एक  ब्रिटिश  फर्म  को  दिया गया  है  ;  श्र

 यदि  तो  उसका  व्यौरा क्या  है  ?

 fart श्र  तेल  मंत्री  के०  दे०  जी  att

 प्रथम चरण  के  लिये  2,585,286 Te Hy pina F पौंड  कीं  कामत  कें  ३१,०००  टेन  लाइने  पाइप

 के  संभरण  का  काडर  लन्दन  के  मैसेज  स्टीवर्ट एंड  लॉर्ड्स की  दिया  गंया  हैं  ।  १६  इंच  ब्यास

 के  इन  पाइपों  की  कुल  लम्बाई  २५५  मील  होगी  ।

 चोन  के  स्वर  डालरों  का  पकड़ा  जाना

 Toys.  श्रीमती  सेफीरददो  कि  :  ser  वितत  मंत्री  ake  बंदीजन  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है
 कि  ६  eKE  को  भू-सीमा शुल्क  और  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क

 अधिकारियो ंने  ८  2,000  रुपयों
 के  चीनी  eat

 डालर  पास  रखने  के  अ्रपराध  में  एक  व्यक्ति  को

 कर  लिया था  ; अम्बरी  फलकाना  हवाई  पर

 (@)  यदि
 तो  मोटे  तौर  पर  इस  घटनी  का  eater  कया  है

 ?

 उपमंत्री  तारकेश्वर  :  ae  यह  सच  है  कि  चीनी  श्र

 तिब्बती  चांदी  के  के  नहीं  लगभग  ८,१००  रुपयों  के  (८१,०००  रूपयों  के  सिक्के
 ~  बध

 के  कारण ६  LENE
 को  अम्बरी  फल काना  हवाई  पर

 एव
 oes  कर  लचर गर फ्तार

 मूल ल  TA  में
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 किया  गया  था  ।  इस  व्यक्ति  को  बिना  लाइसेंस  waar  शुल्क  दिये  चांदी  के  डालर  भारत  में  लाने  के

 सन्देह  में  पकड़  लिया  गया  था  ।  इस  मामले  में  शर  आगे  जांच  चल  रही  है  ।

 निदान  लगा  कर  मत  देने  की  प्रणाली

 TFayy  श्री  झूलन  fag  कया  विधि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 राज्य  विधान  सभाओं  शौर  लोक-सभा  को  ra  तक  हुये  कितने  निर्वाचनों  at  निर्वाचन

 क्षेत्रों  में  निशान  लगाकर  मतदान  की  पद्धति  का  प्रयोग  किया  गया

 apr  ढंग  से  मांग  लगाने  के  कारण  कितने  प्रतिशत  मत  व्यथ  हो  गये  ;

 यह  प्रतिशत  संख्या  उस  पद्धति  से  मतदान  में  जो  निशान  लगाने  वॉली  पद्धति  से  cee

 चाल  व्यथा  जाने  वाले  मतों  की  प्रतिश्त  की  तुलना  में  केसी  ठहरती  है
 ?

 उपमंत्री  हज़र नवीस  यह  जानकारी  देने  वाला  एक  विवरण

 सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  २१]

 निशान  लगाकर  मत  देने  की  पद्धति  में  अवैध  होने  वले  मतों  की  प्रतिशत  संख्या  की

 तुलना  पुरानी  पद्धति  से  नहीं
 की

 जा  सकती
 क्योंकि

 दोनों  पद्धतियां में  मत  देने  के
 तरीके

 में  बिल्कुल

 नीति  है  ।  इसलिये  इस  प्रकार  तुलना  करने  से  दोनों  पद्धतियों की  सापेक्ष  उपायेयना के  बारे  में  कोई

 व  ध  निष्कर्ष  नहीं  निकाले जा  संकते  ।

 सरकारी  कर्मचारियों  के  आचरण  PUN

 श्री  श्र०  क०  गोपालन

 1८५४  att  तंगामणि

 क्या  गृह-कायें मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  औद्योगिक  विवाद  १९४७  के  अधीन  ५ श्रमिक' के वर्ग में आ्रानें के  वर्ग  में  आने

 घाले  केन्द्रीय  सरकार  के  सभी  कर्मचारियों को  सरकारी  तमंचा  रियों  के  आचरण  ee 4

 की  धारा  शादी  से  बरी  कर  दिया  गया  है  ;  श्र

 यदि  तो  क्यों
 ?

 1  गृह-कार्य  मंत्रालय म॑  राज्य-मंत्री  ate  प्रौद्योगिक  विवाद

 Reve  के  ela  की  श्रेणी  में  खाने  वाले  afar  केन्द्रीय  सरकार  के

 चारियों को  केन्द्रीय  सेवाय  (  )  SEU HL ITU VH की  धारा  va  शादी से  बरी  कर  दिया

 गया  है  ।  लेकिन  यह  छूट  कुछ  विशेषरूप  से  डाक-तार  विभाग  व  झ्र सेनिक  उड्डयन  विभाग

 के
 कर्मचारियों

 पर  लागू  नहीं  होती  क्योंकि  वे  काफी  समय  पहले  से  सरकारी  कर्मचारियों

 पर  लागू  नियमों  और  विनियमों  से  शासित  होते  चले  रहे

 am  उपन्यास नारायण  राव

 1*5८५६.  डा०  सामन्त  क्या  वैज्ञानिक  श्रनुसन्घान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे कि

 (#)  क्या  साहित्य  अकादमी  ने  उपन्यास  का  भ्रनुवाद  उड़िया  भाषा  तथा  अन्य  कुछ
 प्रादेशिक  भाषाओं  में  करने की  सिफारिश की  है  झर

 मूल  अंग्रेजी



 VIVE "२३  १८८१  )  लिखित  उतर

 क्या  यह  सच  है  कि  उस  उपन्यास  में  उड़िया  लोगों  पर  कुछ  भ्रामक
 a

 कुछ  विकृत

 बातें  लिखी  गयी  हैं
 ?

 श्रनुसन्घान  wie  सांस्कृतिक-कार्यमंत्री  हुमायूँ
 :  (a).

 तेलुगु  मंत्रणा  ने  अरन्य  भारतीय  भाषाओं  में  अनूदित  कराने  के  लिये  इस  पुस्तक  की
 सिफारिश

 की  थी  |  उड़िया  मंत्रणा  बोझ  के  एक  सदस्य  ने  इस  बीच  इस  पुस्तक  के  बारे  में  कुछ  भ्रान्तियाँ उठायी

 हैं  और  यह  मसला  के  विचाराधीन है  ।

 उत्तर  में  तेल  सर्वेक्षण

 *
 BX.  श्री  दान  :  क्या  खान  इंधन  मंत्री  PaXE  के

 प्रश्न  संख्या  Fok  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उत्तर  प्रदेश के  विभिन्न  भागों  में  तेल  की  खोज  के  लिये  जो  सर्वेक्षण किया  जा  रहा

 इस  बीच  उस  काय  प्रौढ़  कया  प्रगति  हुई  है  ;  श्र

 wa  तक  किये  गये  सर्वेक्षण  के  क्या  परिणाम  निकले  हैं  ?

 fart  कौर तेल  मंत्री  के०  दे०  मालवीय )  :  लगभग  सारे  उत्तर  प्रदेश  की  पहाड़ियों

 की  तलाशियों  में  भूमीक्षण  भू  गर्भीय  सर्वेक्षण  का  कार्य  शुभ्रा  है  ।

 परिणामों
 का  अनुमान  लगा  सकने  से  पहले  अधिक  विस्तार

 से  काम  का  होना

 अवश्यक  है  ।

 घाना  सरकार  द्वारा  भारतीय  विमानों  की  खरीद

 1८५८  प्र०  रू०  देव  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  हिन्दुस्तान  एयर  क्राफ्ट  द्वारा  निमित  कुछ  विमान  घाना  सरकार  को  बेचे

 गये  हैं  ;  ab

 यदि  तो  क्या  कीमत  ली  गयी  है  ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  :

 यह  जानकारी  देना  लोक  हित  में  नहीं  है  ।

 अफीम  की  खेती

 *eys,  श्री  वाजपेयी  :
 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  मध्य  प्रदेश  के  नीमच  कौर  रतलाम  जिलों  में  झ्रफीम  की  खेती

 करन  वाले
 किसानों

 को  रेलवे  लाइन  के  समानान्तर  १५  मील  की दूरी  तक  अफीम  की  खेती

 करने से  रोक  दिया गया  है

 यदि  at,  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  इस  विषय  में  मध्य  प्रदेश  सरकार  से  सलाह  नहीं  ली  गई
 र्थ  J

 मूल  ग्रेजी  में

 *Reconnaissance  Geological  Survey.
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 क्या  इस  संबंध  में  किसानों  की  कौर  से  कोई  श्रम्यावेदन  सरकार  को  प्राप्त  हुये  हैं

 यदि  तो  उस  पर  सरकार  की  कया  प्रतिक्रिया  हुई  है
 ?

 राजस्व  सैनिक व्यय  मंत्री  Fo
 गोपाल

 :
 जी  नही ं।

 ar  (1).  ये  सवाल  पैदा  ही  नहीं  होते  ।

 पोस्त  की  खेती  के  लिये  पहले  से  ज्यादा  जमीन  देने  के  लिये  इस  साल  मंदसौर
 प्रौढ़

 रतलाम

 जिलों  के  किसानों  की  कुछ  दरख्वास्त करायी  थीं  ।

 उसके  बाद  इन  जिलों  में  पोस्त  की  खेती के  लिये  करीब  २,०००  बीघा  जमीन

 दी  गयी है  ।

 इम्फाल  में  चोरियां ak  डाके

 1*८६ 0.  श्री  ले०  wait  सिंह
 :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  यह  सच  है  कि  पिछले  कुछ  महीनों  में  इम्फाल
 में

 चोरियां  ate  ख़ाकों  की  वृद्धि  हुई

 है  श्र  मणिपुर की  अपराध  संबंधी  स्थिति बदतर  हो  गयी  है  ;  श्र

 यदि  तो  स्थिति  का  सामना  करने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  गयी  हैँ
 ?

 गृह-कार्य  मंत्री  गो०  ब०  at
 चालू  वर्ष  में  चोरियों  में  तो

 वृद्धि  हुई  है  लेकिन  इम्फाल  में  डाके  पड़ने  के  मामले  की  कोई  नहीं  है  ।  '  विधि  तथा  व्यवस्था

 को  बे  स्तर  तरीके  से  लागू  करने  के  लिये  पैंतीस  क्षेत्रों  में  कुछ  नये  पुलिसਂ  थानों  की  स्थापना  की

 गयी है  ।

 बिहार तथा  पश्चिम  बंगाल  (  राज्य  क्षेत्रों  का  १९५६

 1*८६१.  श्री फ०
 गो०  सेन  :

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 क्या  बिहार
 तथा  परिचित  बंगाल  क्षेत्रों  का  अधिनियम

 १९५६  के  othe  स्थानांतरित  श्रमिक  रियों  कांति  रूप  से  आवंटन  तय  हो  गया

 यदि  तो  इसे  पुरा  करने  में  कितना  समय

 क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  अ्रधिकारियों  को  कठिनाईयों  का  सामना  करना  पड़ा

 है  कौर  उन्होंने  tela  सेवाओं  में  विलीनीकरण  के  लिये  श्रावेद्न  किया  ॥  और

 यदि
 तो  इस  मामले  में

 श्री  तक  क्या  किया  गया  है  ?

 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  बिहार  तथा  पश्चिम

 बंगाल  क्षेत्र  का  हस्तांतरण )  PUR  के  अधीन  स्थानांतरित  कर्मचारियों

 में  से  १३२  को  छोड़  कर  शेष  सभी  काਂ  अंतिम रूप  से  आ्रावंटन  निश्चित हो  गया  है  ।  इन  १३२

 सरकारी  कर्मचारियों  का  मामला  बिहार  तथा  पश्चिम  बंगाल  सरकार  के  विचारा बन  है  ।

 बिहार  तथा  पश्चिम  बंगाल  सरकारों  से  विचाराधीन  areal  को

 १९५९  ho  भरत  तक  अंतिम  रूप  प्रदान  कर  देने  का  अनुरोध  किया  गया
 है  ।

 नए  +



 foes
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 are  भारत  सरकार  को  आवंटन  में  सामान्य  आधारों  परिवर्तन

 करने  के  संबंध  में  १७  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुए  सनौर  उनमें  विशिष्ट  कठिनाई

 का  संकेत
 नहीं

 किया
 गया

 था  ।  भारत  सरकार  से  केन्द्रीय  से
 वादों

 में  ले  लेने  का  कोई

 भ्रनुरोध  नहीं किया गया  है  ।  यदि यह  भ्रनुरोध  किया
 भी

 गया  तो  भी  उसे  स्वीकार  करना

 संभव  न  होगा  ।

 भारत  के  लोक-गीत

 a
 FEER  श्री  प्रकाश  बीर  शास्त्री  :  क्या  श्रनसन्धान सांस्कृतिक  पत्र

 यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 (%)  सरकार  ने  भारत  के  लोकनाट्यों  का  संप्रह  करने  प्रौर उ नदें  प्रकाशित  करनें  के

 सम्बन्ध  में  क्या  प्रयत्न  किये  ग्रोवर

 क्या  कुछ  लोक-गीत  bed  जिनमें  प्राचीन  भारतीय a  सभ्यता  और  इतिहास

 का
 कुछ

 पुट  है
 ?

 चे
 वैज्ञानिक  श्रनुसन्वान  site  सांस्कृतिक-कार्य मंत्री  (at  हुमा यू नू

 :

 लिखी  कार्रवाई  की  गई  है

 लोकगीतों  का  उनको  रिकार्ड  करना  अर  प्रसारित  रना

 लोकगीतों  करा

 जहां  सम्भव  वहां  लोग-पिचों  का  संग्रह  agra  करते  संगठनों

 को  वित्तीय  स  ताਂ  दना  |

 at

 मदद-तिषऋ  सम्बन्धी  केन्द्रीय  समिति

 |  श्री  राम  कृष्ण  गप्त  :

 1*८६३  श्री  सुधार

 |  श्री  दी०  चं०  शर्मा

 ५  अ्रगस्त  2  Ye  के  अतारांकित  प्रदान  संख्या  259.0  के  उत्तर

 के
 संबंध  में  यह  बताने को  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  मद्य  fata  संबंधी  केन्द्रीय  समिति  के  सदस्यों  ग्र  कृत्यों  शादी

 संबंधी  ब्यौरा  राज्य  सरकार  के  परामर्श  से  इस  व  तैयार  कर  लिया है  ;  शर

 यदि  तो  वह  क्या  है
 ?

 गि हन कार्य  मंत्री  गो०  ब०  :  )  और  राज्य  सरकारों  के  उत्तर

 भरा  गये  हैं  ्र  यह  शा कं  जातों  है  कि  va  न  अंतिम  रूप  दें  दिया

 जायेगा  ।

 मूल  wait



 २३५२  लिखित  उत्तर  १४  १९४९

 कोयला  खनन  सम्बन्धी  उपकरणों  का  आयात

 |  श्री  सुबोध  हंसदा
 :

 1*८६४.

 J
 श्री  स०  चं०  सामन्त  :

 to  च०
 साझी

 :

 क्या  खान  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कटा
 atl

 कोयला  उद्योग  की  अनिवार्य  श्रावश्यकताशं  को  पुरा  करने  के  लिये  कोयलें

 के  खनन  संबंधी  उपकरणों  ak  मशीनों  के  आयात  के  लिये  सरकार  क्या  कार्यवाही

 कर  रही

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  इनकी  मांग  पुरी  करने  के  लिये  कुल  कितनी

 विदेशी  मद्राद्रों  की  श्रावश्यकता  पड़ेगी  ;

 कोयला  खनन  उद्योग  को  कच्चे  इस्पात  आदि  कच्चे  माल  के

 संभरण  के  लिये  भी  कार्यवाही  की  जाती  अर

 यदि  तो  किस  प्रकार  की  कार्यवाही  की  जाती  है  ?

 खान  site  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  :  सरकारी  आर

 सरकारी  दोनों  क्षेत्रों  के  कोयला  खनन  उद्योग  की  अनिवार्य  श्रावश्यकताश्रों  को  पूरा  करने

 के  लिये  कोयले  के  खनन  संबंधी  मशीनों  के  ग्रायात  के  लिये  पर्याप्त  विदेशी  मुद्राकोष  का

 उपज  करने  के  लिये  प्रयास  किया  जाता  है  ।

 पये २६.६१  करोड़

 जी  at

 इस्पात  कौर  सीमेंट  की  संभरण  की  स्थिति  ak  उद्योग  की  वास्तविक

 mara  का  ध्यान  रखते  हुए  कोयला  उद्योग  के  लिये  इनका  एकमुश्त  कोटा

 निर्धारित  कर  दिया  जाता  है  ।  यह  कोटा  अ्रलगनप्लग  को लिय रियों  में  वितरित  किये

 जाने  के  लिये  कोयला  नियंत्रक  को  सौंपा  दिया  जाता  कच्चे  लोहे  के  संबंध

 में  यह  आवंटन  नहीं  किये  जाते  कौर  कोलियरियां  लोहा  ak  इस्पात  नियंत्रक  से

 सीघे  इसकी  मांग  कर  सकती  हैं  ।

 प्रत्यक्ष  कर  घमासान  जांच  समिति

 श्री  भक्त  ददन

 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 नट  ६४  श्री  मरार का

 |  भी  सूप कार
 श्री  रामेश्वर  टाटिया

 |  थ्री  दी०  चं०  फार्मा

 कया  वित्त  मंत्री  ५  2eNE  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  cee  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह
 बताने

 की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  को  प्रत्यक्ष  कर  प्रशासन  जांच  समिति  की  रि  कट  इस  बीच  मिल

 गई  कौर

 मूल  अंग्रेजी  =
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 क्या  रिपोर्ट  को  एक  प्रति  टेबल  पर  रवी

 faa  उपमंत्री  तारकेश्वर  जी  att

 इस  समय  रिपोर्टे  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  सरकार  का  इरादा  है

 है  कि  ज्योंही  इस  पर  विचार  कर  लिया  जाय  त्र  कस  से  कम  इसकी  अधिक  महत्वपूर्ण

 सिफारिशों  के  बारे  में  निश्चय  कर  जाय  ail  उसे  सभा
 की  मेज  रख  दिया

 जाय ॥:

 टैगोर  जन्म  शताब्दी समारोह

 PRoRE  श्री  दीं०  Wo  कया  वैज्ञानिक  श्रनसन्वान  श्र  साॉस्कृतिक-कार्ये  मंत्री

 ८  ae Cae के  तारांकित  प्रत  संख्या  १२२६  के  उत्तर के  संबंध  में  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  श्री  रविन्द्र  नाथ  टेगोर  की  जन्म  शताब्दी  समारोह  पर  उनकी  कृतियों  के

 प्रकाशन के  सिलसिले  में  ale  कितनी  प्रगति  हुई  है
 ?

 sara  ate  सांस्कृतिक-कार्य मंत्री  (ait  हुमायूँ  प्रचलित

 होने  भ्रमणा  छपने  वाली  पुस्तकों  पर  कार्य  जारी  रहा  लेकिन  ort  कोई  संस्करण

 रिलीज  नहीं  किया  गया  ।  लेखों  श्र प  के  संकलन  को  शीघ्र  ही  अंतिम  रूप  प्रदान

 कर  लेने  की  राशा  की  जाती  है  ।

 सरकारी '  सम्पत्ति  पर  दिल्ली  नगर  निगम  कर

 Fogo.  श्री  राम  सुलग fag
 क्या  गह  मंत्री  यह  बताने  की  क़्या  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकारी  सम्पत्ति  पर  दिल्ली  नगर  निगम  का  लगभग  एक

 करोड़  रुपये  का  कर  wal  वसूल  करना  बाकी  ate

 यदि  तो  इसे  वसूल  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही

 गृह-कार्य  मंत्री  गो०  बे०  शर  दिल्ली  कारपोरेशन

 १९५७  घारा  ११४  के  मुताबिक  सरकारी  सम्पत्ति  सम्पत्ति-कर  से  बरी

 लगता यह  कर  उसी  सम्पत्ति  पर  लग  सकता  है  जिस  पर  २६  १९४५०  से  पहले  टेक्स

 थानों  सम्पत्ति  बरी  >
 @  उसमें  जो  कारपोरेशन  को  तरफ  से  सेवाएं  T  जाती  हैं

 उसका  खच  वाजिब  होता  है  ।  भारत  सरकार  २६  2&Yo  की  बनी  हुई

 मारतों  के  सेवा  कार्य  पर  जो इमारतों  पर  लगने  वाले  सही  कर  कौर  दस
 रकम  लागू  हो  उसकी  जांच  कर  रही  है  ।

 पंजाब  में  afar  टेक्निकल सकल

 1८६८.  oft  जीत  fae  सरहदी :  क्या  वैज्ञानिक  ogee  कौर  सॉस्कृतिक-कार्ये

 मंत्री  ड  बताने  की  कृपा  करेंगे

 के  कोई क्या  पंजाब  सरकार  ने  जूनियर  afer  स्कूलों  की  स्थान

 सहायता  मांगी

 (20  10110]

 मूल  अंग्रेजी  में

 322  (Ai)
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 यदि  तो  कितनी  सहायता  दो  गयी  श्र

 किस  प्रकार  की  योजना गम् ों  का  श्रतुमोदन  किया  गया

 saree  शौर  सांस्कृतिक-कार्ये  मंत्री  gary  :  जी

 al  |

 यह  तय  हो  गया  हूँ  कि  केन्द्रीय  सहायता  ६०  प्रतिशत  अनुमोदित  ग्रनावत्तक

 व्यय  कौर  Maas  व्यय  का  ६०  प्रतिशत  घाटा  पुरा  कर  देगी  लेकिन  प्रत्येक  संस्था  को

 कितनी  सहायता  मिलेंगी  इसका  पता  अगले  वर्ष  ही  लग  सकेगा  |

 फोन  कपूरथला  कौर  गुड़गांव  में  एक  एक  स्कूल
 की  स्थापना  ॥

 स्कूलों  ने  इस  कार्य  area
 कर  दिया है

 ।

 नेपाल  सोमा  पर  सीमाशुल्क  सम्बन्धी  जांच

 1८६९  पंडित  ato  ato  तिवारी  :  क्या
 वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 एक  रक्सौल  अ्रौर  दूसरे  बीरगंज  के  सोमाशुत्क  कार्यालयों

 द्वारा  दोहरी  जांच  को  पद्धति  लागू  कर  दो  गई  रोक

 क्या  यह  पद्धति  सफलतापूर्वक  चल  रही है  ?

 उपमंत्री  तारकेश्वर  :  नेपाल  को भेजे  जाने  बाले  सामान

 की  दोहरी  जांच  एक  बार  तो  भारत  की  कौर  रक्सौल  की  सीमा-चौकी  पर  कौर  दुबारा  नेपाल  में

 बीरगंज  में  तत्रभवान  नरेश  की  नेपाल  सरकार  द्वारा  कराने  की  पद्धति  १९५४ से  चल  रही  है  t

 जहां  ॥

 विद्रोही

 प्र०

 1८७०  1  श्रीमती  मजीदा  अहमद  :

 श्री
 स०  श्र०  मेहदी :

 कया  गृह-कार्यों  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 (=)  क्या  यह  सच  है
 कि  नागा  विद्रोहियों  ने  २०  LENE  को  मणिपुर  के

 झायजुरम  थाने  पर  हमला  कर  दिया  था  ;

 यदि  तो  घटना  का  cate  कया  अर

 अधिकारियों  ने  इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 मंत्री  गो०  धन  :  से
 २०  Pee HY को  मणिपुर

 में प्रजुरम  पुलिस  थाने  पर  २०  नागा  विद्रोहियों  ने  हमला  किया  था  ।  १५  मिनट  तक  दोनों  कौर  से

 गोलियां  चलने  के  बाद  पुलिस  कर्मचारियों  ने  हमले  को  विफल  कर  दिया  ।  पीछे  हटते  हुये  विद्रोहियों
 का  पुलिस  ने  पोछा  किया  ak  एक  विद्रोही  को  पकड़  लिया  अर  दो  विद्रोही  बाद

 में
 गिरफ्तार

 ब

 जि  प्रो  में
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 कर  लिये  गये  ।  पुलिस का  कोई  व्यक्ति  हताहत नहीं  मुकदमा  कायम  कर  तफ़तीश  की

 जा  रही  पुलिस  थाने  की  इमारत  अथवा  सम्पत्ति
 को

 कोई  क्षति  नहीं  पहुंची  है
 ।

 उस  क्षेत्र  में  छान  बीन  के  लिये  अतिरिक्त  जवानों  को  तैनात  कर  दिया  गया  है  ।

 हिन्दुस्तान  स्टील  लि०  को  घाटा

 (  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 |  सरदार  इकबाल  सिंह
 :

 श्री  प्र०  त्र

 1८७१.  श्री  उस्मान अर्ली  सां  :

 श्री  स०  ला०  द्विवेदी

 श्री  ज्०  ब०  सि०  बिष्ट  :

 श्री  कर्णी  साहजी
 :

 Lat  भंजदेव  :

 क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  उसकी  वयस्क  की  खानों  कौर  राउरकेला  व  दुर्गापुर  के

 इस्पात  कारखानों  के  कार्य  में  समन्वय  न  होने  के  कारण  हिन्दुस्तान  स्टील  लि०  को  भारी  घाटा  होने

 यदि  तो  किस  प्रकार  का  घाटा  gar  ;  ak

 लौह  वयस्क  की  खानों  कौर  इस्पात  के  कारखानों  के  कारखानों  में  सामंजस्य  लाने के

 लिये  कया  कार्यवाही  की  गई  भ्रमणा  की  जाने  वाली  है  ?

 खान  कौर  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  जी नही ं।

 शर  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होत े।

 श्रीराम  में  प्राकृतिक  गेस

 |  श्री  प्र०  चे

 थ्री  राम  गुप्त
 :

 श्रीमती  मफीदा  अहमद  :
 Ta,

 |  श्री  दी०  शर्मा

 कया  खान  कौर  इंधन  मंत्रो  ३  eve H arafHa के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ११२७

 के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 area  की  प्राकृतिक  गैस  के  उपयोग  के  लिये  श्री  तक  क्या  कार्यवाही  की  गई  अथवा

 की  जाने  वाली  है  ;

 क्या  इस  सम्बन्ध  की  किसी  योजना  को  अ्रंतिम  रूप  प्रदान  किया  गया  कौर

 यदि  तो  उसके  क्या  परिणाम  निकले  हैं  ?
 ह  क  क

 मूल  अंग्रजी  में
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 खान  शौर  तेल  मंत्री  के०  दे०  सरकार  ने  प्राकृतिक  गैस  का
 दो

 चरणों में  उपयोग  करने  के  प्रश्न  पर  विचार  करने  के  लिये एक  विशेषज्ञ  समिति  की  स्थापना
 की  थी

 समिति  ने  PEXE  में  सरकार  को  दी  गई  अपनी  अ्रंतरिम  रिपोर्ट  में  यह  सिफारिश  की  किं

 सम्बन्धित  गैस  के  उपयोग  के  लिये  प्रथम  चरण  सीमेंट  कौर  बिजली  के  कारखानों  की  स्थापना

 की
 जानी  चाहिये

 ।  यह  निर्णय  किया  है  कि  प्रस्तावित  कि उबवरक  अर  सीमेंट  के  कारखानों  को

 स्थापना  की  जिम्मेदारी  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  पर  कौर  बिजलीघर  की  स्थापना  की

 दारी  सिंचाई  ae  विद्युत  मंत्रालय  के  प्रविधिक  मार्ग  दर्शन  के  अधीन  श्रासाम के  राज्य  विद्युत्

 ate  पर  होनी  चाहिये  |  यह  भी  निचय  किया  गया  है  कि  उवेरक  का  कारखाना वर्ष  ५०,०००

 टन  अ्रमोनियम  सल्फेट  ौर  ५०,०००  टन  यूरिया  तैयार  करेगा  ;  बिजलीघर  की  अधिष्ठापित  क्षमता

 Yo,ooo  किलोवाट  पौर  सीमेंट  का  कारखाना एक  fat में  a  ०
 टन  का  उत्पादन  करेगा

 वाणिज्य  उद्योग  मंत्रालय  ने  sae  परियोजना  के  बारे  में  एक  परियोजना  प्रतिवेदन

 तैयार  किया  है  ।  सिंचाई  ah  विद्युत  मंत्रालय  बिजली  घर  की  स्थापना  के  बारे  में  प्रासाद  सरकार

 के  परिषदों  जो
 परियोजना  को  क्रियान्वित  परियोजना  प्रतिवेदन  तैयार  कर  रहा  है  ।

 ये  योजनायें  तैयार  हो  रही  अभी  इन्हें  प्रतिम  रूप  नहीं  दिया  गया  है  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 कर्मचारियों  की  wat

 राम  gam

 |  श्री  प्रकाशन  वीर  दमित्री  :

 |
 sit  दी०  चे  फार्मा

 श्री  राधा  रमण :

 श्री  रामेश्वर  टाटिया  :

 ७  श्री  रामजी  वर्मा

 |  श्री  मोहम्मद  इमाम

 श्री हेम  बर्मा

 जाघव :

 गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  नव  रणजीत  कार्यों  के  लिये  कम  चोरियों  की  भर्ती  के  सम्बन्ध  में  विभिन्न

 मंत्रालयों  को  कोई  हिदायतें  दी  हैं  ;  ak

 क्या  सरकार  ने  उन  कर्मचारियों  के  बारे  में  अन्दाज़  लगाया  जो  फालतू हों

 शर  जिन्हें  नव-स्रवित  कार्यों  में  खपाया  जा
 सके

 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  यह  निर्णय  किया  गया  है  कि  ऐसे

 कार्यपालिका  संबंघो  अतुसचिवोय  कुशल  कौर  भ्र कुशल  पदों  जो  योजना  से  सम्बन्ध

 नहीं  श्रद्वा  जिनको  सुरक्षा  सम्बन्धी  कार्यों  में  झ्रावश्य
 कता  भर्ती एक

 त्न  तक  बन्द  रखीं  जाय  |

 आवश्यक  आदेश  जारी  हो  रहेगे  |

 नहीं
 ।

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 wat  राज्य  में  टेक्निकल

 श्री  पाटेकर  क्या  वैज्ञानिक  श्रतुसंघान  श्र  सांस्कृतिक-कार्यें मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि

 बम्बई  राज्य  को  टेक्निकल  दिक्षा  के  विकास  के  लिये  PEYTANE  में  कितनी  रा  दा

 सहायतानुदान  के  रूप  में  दी  AK

 किन  शीर्षों  के  लिये  यह  राशि  दी  गई  है  ?

 वैज्ञानिक  च्  और  सांस्कृतिक-कायम  मंत्री
 ुमायुन

 :

 AGUAS, CSE  रुपये  |

 निम्न  संस्थानों  के
 विस्तार  श्नौर/श्रथवा  विकास  के  लिये  wera  कियागया  है  :--

 विक्टोरिया  जुबली  टेक्निकलਂ  बम्बई  |

 3 x  वालंचन्द  कालेज  आफ  संगली  ।

 इन्स्टीट्यूट  आफ  इंजीनियरिंग  धूलिया  ।

 सर  सुसरो  वाडिया  इन्स्टीट्यूट  ars  इलेक्ट्रिकल  पुना  ।

 बिड़ला  विश्वकर्मा  अ्रानन्द  |

 भइयालाल  भइया  ऐण्ड  भीखाभांई  arses

 कालेज  श्राफ  पुना  ।

 एल०  डी०  कालेज  अहमदाबाद  |

 गवर्नमेंट  इंजीनिर्यारग  नागपुर  |

 20  गवर्नमेंट  पुना  |

 गवर्नमेंट  अ्रहमदाबाद  |

 शर  गवर्नमेंट  fat  खार  ।

 न  झालर  सी ०  टेक्निकल  झरहमदाबाद  |

 28  गवर्नमेंट  औरंगाबाद  ।

 गवर्नमेंट  अमरावती

 १६  इंजीनियरिंग  मौलवी  ।

 १७  ए०  वी०  पारीख  टेक्निकल  राजकोट  |

 25.0  सर  भव सिह  जी  भावनगर  |

 ge  गवर्नमेंट
 -  शोलापुर  ।

 २०  गवर्नमेंट
 नागपुर  |

 Re  गवर्नमेंट  acre  |

 RR  डा०
 एस०

 रस०  गांधी  कालेज  श्राफ  इंजीनियरिंग  ऐण्ड  सूरत

 २३  स्कूल  श्राफ  प्रिंटिंग  बम्बई  ।

 २४
 सर  जे०

 ज०७०  स्कूल
 ATG

 बम्बई
 ।

 Tas  अंग्रेजी  में
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 बम्बई  की  संस्थानों  को  संगीत  नाटक  श्रकादमी  के  अनुदान

 1१३४९.  श्री  पांगरकर  :  क्या  वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  कौर  सांस्कृतिक-का्ये  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि  :

 बम्बई  के  उन  संगठनों  के  नाम  कया  हैं  जिन्हें  PEYG—VE  में  संगीत  नाटक  अकादमी

 से  भ्रनुदान  मिला  था  शौर  उस  भ्रनुदान
 की

 राशि  कितनी
 थी  ;

 क्या  संगीत  नाटक  अकादमी ने  PEXE—Foo  में
 मराठी  ड्रामा को  बढ़ावा  देने

 के
 लिये

 अनुदान  देना  तय  किया  है  ;  शौर

 यदि  at,  तो  वह  राशि  कितनी  है
 ?

 श्रनुसंघधान  और  सांस्कृतिक-कायम  मंत्रो  हुमायूँ  :
 संगीत

 नाटक  श्राकादमी  ने  बम्बई  राज्य  के  लिये  PEYS—YE
 में

 सांस्कृतिक  संगठनों  को  निम्न  अनुदान

 मंजूर किय
 ~

 रुपये

 कोलेज  श्राफ  इण्डियन  डांस  ऐण्ड  बड़ौदा  भ.५  २९

 2, Yoo नाट्य  बम्बई

 रंगभूमि  ५७४

 20,000

 २२,००० लिटिल  बैलेट  ट्र  बम्बई

 बैलेट  बम्बई  ७,००9

 9  स्कूल  प्राण  इण्डियन  बम्बई  2,400

 4,000 सौराष्ट्र  संगीत  नाटक  राजकोट

 ग्रहमदाबाद  20,000

 १०  गजरा  नाट्य  बम्बई  25,400

 ११.  महाराष्ट्र  पुना-  R, Xoo

 भर  (7)  विषय  विचाराधीन  है  ।.

 बम्बई  में  समाज  कल्याण  विस्तार  परियोजनायें

 १३४५०.  श्री  गृह-कार्य मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  बम्बई  राज्य  में

 ZEXE—GoO  में  aa  तक  समाज  कल्याण  विस्तार  परियोजनाओं  श्र  सामाजिक  एवं  नैतिक

 चार  एवं  की  देखभाल  कार्यक्रमों  के  लिये  कितनी  केन्द्रीय  सहायता  दी  गई  है  ?

 pageant  उपमंत्री  :  बताया  जाता  है  कि  केन्द्रीय  समाज  कल्याण  बोड़ें

 शर  सामुदायिक  विकास  मंत्रालय  द्वारा  बम्बई  की  समाज  कल्याण  विस्तार  परियोजनाओं  के  लिये

 PEXE—FO  में  श्री  तक  PVE V,REK  रुपये  लाख  इक्यानवे  हज़ार  तीन  सौ  पनचानवे

 दिये गये  हैं  ।
 een  अ  NS  FSET

 अंग्रेजी  में
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 २.  जहां  तक  सामाजिक  तथा  नैतिक  सदाचार  की  देखभाल  कार्यक्रम  का  सम्बन्ध

 केन्द्रीय  सहायता  जारी  करने  के  बारे  में  सरकार  की  विद्यमान  प्रक्रिया  यह  है  कि  भुगतान  पहली

 तीन  तिमाहियों  के  वास्तविक  व्यय  ate  चौथी  तिमाही  के  प्राक् कलित  व्यय  के  आधार  पर  वित्तीय

 ay  की  झा खिरी  तिमाही  में  मंजूर किया  जायेगा  ।  के  कार्यक्रम  के  लिये  केन्द्रीय

 सहायता  ४
 लाख  रुपये  भ्रावंटित  की  गई  है  ।

 बम्बई  के  छात्रों  के  लिये  छात्रावास

 1१३५१.  श्री  पाटेकर  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  द्वितीय  पंचवर्षीय

 योजना के  दौरान  में  अरब  तक  बम्बई  में  छात्रो ंके  लिये  छात्रावास  बनाने  पर  भारत  सरकार  ने

 कितना  धन  व्यय  किया  है  ?

 दीक्षा  मंत्री  का ०  Ato  :  CE YE, 000  रुपये  |

 दिल्ली  विश्वविद्यालय

 1१३५२.  श्री  राम  जी
 कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि

 :

 कया  यह  सच  है  कि  दिल्ली  दिल्ली
 की

 उन  गैर-सरकारी  शिक्षण  संस्थाओं

 को  मान्यता  देने  के  पक्ष  में  नहीं  है  जो  कालेज
 न

 जाने  वाली  महिलाओं  शौर  यहां  तक  कि  विनियमित

 महिला  छात्राश्मों  को  शिक्षा  देती  हैं  ;

 इन  छात्रों  के  अध्ययन  में  सुविधा  देने  के  लिये  कौर  क्या  वैकल्पिक  उपाय  किये  जा

 रहे  हैं  ;

 क्या  उनकी  शिक्षा  की  व्यवस्था  करने  के  लिये  नये  कालेज  खोलने  का  विचार  ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :

 महिला  न  जाने  शिक्षा  मंत्रणा  बोर्ड  जो  कालेज  न  जाने  वाली

 महिला  छात्रों
 की

 पढ़ाई  का  प्रबन्ध  करने  के  लिये  उत्तरदायी  १९५७  से  प्रवेशिका  शर  बी०  To

 प्रथम  वर्ष  की  कक्षाओं  के  छात्रों
 के

 लिये  सांध्य  कामों  की  व्यवस्था  की  है  ।  चूंकि  छात्रों  ने  कक्षा

 में  जाना  नहीं  इस  कारण  बोर्ड  ने  पारिश्रमिक  पर  प्रशिक्षित  व्यक्तियों द्वारा
 जनक

 समय  में  कुछ  व्याख्यानों  का  प्रबन्ध  किया  है  ।

 इस  वर्ष  नई
 दिल्ली

 में  लड़कियों  का  एक  नया  कालेज  खोला  गया  है
 ।

 फिलहाल  कोई

 झर  नया  कालेज  खोलने  का  विचार  नहीं  है  ।

 पाकिस्तान को  भेजा  गया  कोयला

 वॉ
 की  कृपा  करेंगे 1१३५३:  श्री  दी०  चं०  शर्मा  :  क्या  खान  कौर  e  मंत्री  नट  acid

 कि  जून  से  १९५८ तक  की  तुलना  में  १९५४  में  इन्हीं  महीनों  में  पाकिस्तान को  कुल  कितने

 टन  कोयला भेजा  गया  ?

 एएए  ell
 पं प्रे जी  में
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 खान
 site  इंधन  मंत्री  स्वरण  :

 जून  से
 ee 6

 ZENE  में  पाकिस्तान को  भेजे  गये  कुल  कोयले  की  मात्रा  निम्न  प्रकार  से  थी
 :

 टन

 १९४५८  से  ८१,१६७

 PERE  से  *
 BR, RVFV

 *
 १९५८  के  जो  आंकड़े  इसमें  शामिल  किये  गये  हैं  वे  अस्थायी हैं

 ।

 प्रतिरक्षा सामान  का  आयात

 1१३५४.  श्री  दी०  चं०  फार्मा  :  कया
 प्रतिरक्षा  मंत्री  यह

 बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 QeNE  में  अब  तक  कितने  प्रतिरक्षा  सामान  का  श्रायात  किया  गया
 ;  कौर

 इस  सम्बन्ध  में  भारत  को  आत्मनिर्भर  बनाने  के  लिये  क्या  कारवाई  की  गई  है  अथवा

 करने  का  विचार है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री
 कृष्ण

 :  १९५६-६०  में  ३०  CEXE  तक

 विदेशों से  लगभग  २६.५१  करोड़  रुपये  के  कुल  मूल्य  का  प्रतिरक्षा स्टोर  खरीदा  गया  था  ॥

 देश  को  आत्म-निर्भर  बनाने  के  लिये  की  गई  अथवा  की  जाने
 वाली

 कार्रवाई  को
 बताने

 वाला  एक  विवरण  संलग्न  है  ।

 विवरण

 fata  से  खरीद  गये  प्रतिरक्षा  सामान  की  सूची  की  बराबर  छान-बीन  टेक्निकल  प्राधिकारियों

 द्वारा  इसलिये  की  जाती हैँ  कि  कया  यह  सामान  देश  में  तयार  किया  जा  सकना  संभव  होगा  आयात

 में  कमी  हो  सकेगी  ।  ऐसी  प्रक्रिया  लागू  कर  दी  गई  है  जिस  से  विदेश  को  कोई  भी  वस्तु-झ्रादेश

 भेजन ेसे  पहले  इस  बात  का  सुनिश्चय  कर  लिया  जाता  है  कि  क्या  इसका  उत्पादन  द्य  में  ने

 की  कोई  संभाव्यता  हैं  ।  अ्रायघ थि  कारखानों  में  जितना  माल  तैयार  होता हैं  उस  सबका  इस्तेमाल  हो

 जाता  है  ौर  उत्पादन  में  प्रावस्थावद्ध कार्यक्रम  के  अनुसार  श्राघुनिकीकरण  /  विद्यमान  मशीनों

 में  तब्दीली  करके  द्धि की  जा  रही हैं  ।  देश  के  भिन्न-भिन्न  भागों में  जो  गवेषणा  शौर  विकास  एवं

 उत्पादन  तथा  निरीक्षण  संस्थान  स्थापित  हैं  वे  गैरसरकारी  क्षेत्र  के  उद्योगों  से  उनकी  उत्पादन

 क्षमता  कौर  प्रतिरक्षा  की  झावश्यकताओओं  को  पूरी  करने  की  दृष्टि  से  उत्पादन  को  बढ़ाने  में  सहायता

 देने  a  उन्हें  प्रोत्साहित करने  के  लिये  उन  से  घनिष्टतम सम्पकं  बनाये  रखते  प्रतिरक्षा  स्टोरों

 के  विशेष  विवरण  पर  भी  लगातार  ध्यान  रखा  जाता  है  जिस  से  उनमें  रूप  भेद  किया  जा  सके

 शर  उनके  स्थान पर  दूसर  सामान  का  उपयोग  किया  जा  सके  जिससे  च्  में  बने  सामान  का  इस्तेमाल

 हो  सके  शर
 देश  में इस

 प्रकार
 के

 स्टोर
 का  शौर  अधिक  विकास भी  हो  सके

 ।
 जब  कभी  विदेश

 से
 नया  सामान  खरीदा  जाता  हैं  तो  संभरण  द्वारा  निर्माण  लाइसेंस  की  मंजूरी  के

 लिये
 संविदा  में  उपयुक्त  शर्तें  रख  दी  जाती  इस  प्रबन्ध  के भ्रन्तगंत  अनेक  नई  परियोजनाओं

 ने  पहले ही  से  उत्पादन  प्रारम्भ  कर  दिया  है  ।
 नगाणणाण  es as

 faa  अंग्रेजी  में
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 राजस्थान के  लिय  सदन  चक्कियां

 १३४५४.  श्री  कर्णोसिहजी  :  क्या  वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  कौर  सांस्कृतिक  गवेषणा-कार्य

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  ऊंचे  स्थानों पर  सिचाई  करने  के  काम के  लिये  वैज्ञानिक

 तथा
 औद्योगिक  गवेषणा  परिषद  द्वारा  नये  ढंग  की  बनाई  गई  पवन  चक्कियों  का  राजस्थान  के

 रेगिस्तान  इलाकों  में  इस्तमाल  करने  का
 कोई  विचारों

 ?'

 श्रनुसंघान कौर  सांस्क्तिक-कार्य  उप  मंत्री  स०  Alo  :  राजस्थान

 के
 कुछ  भागों  में  हवा  के  वेग  का

 सर्वेक्षण
 किया  गया  gare  यह  निश्चित  पता  लग  गया  है  कि

 जोधपुर  प्रदेश  में  इसकी  संभाव्यता  विद्यमान  है  हवा  से  चलने  वाली  चक्कियों  को  लगाने का  प्रदान

 विचाराधीन  है  ।

 दिल्ली  स्कूलों  में  पाद्य  पुस्तकें

 1१२४६.  श्री
 स०  Alo  कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :  .

 md
 (  gf  )  क्या  यह  सच  है

 कि  दिल्ली  सरकारी  सहायता  प्राप्त  तौर  के  स्कूलों  की

 सभी  कक्षों  के  सारे  विषयों  की  पाठय  पुस्तकें  निर्धारित  हो  गई  हैं  ;

 क्या  यह  भी
 सच  हैं  कि  कुछ  स्कूलों में  उन  पुस्तकों से  पढ़ाई  होती है  जिनको  पाठ्य

 पुस्तकें  नहीं  माना गया  ;  तौर

 यदि  तो  सरकार  इस  मामले  में  कया  कार्यवाही  करने
 का  विचार  करती है

 ?

 दीक्षा  मंत्री  का
 ०  ला०  :  दिल्ली  के  स्कूलों में  पाठ्य-पुस्तकें

 निर्घारित  करने  के  संबंध में  निम्न  प्रक्रिया  लाग ूहै
 —t

 \
 { {

 १)  प्राइमरी  कौर  मिडिल  करायें  १  से  ८)

 इन  wart  में  पढ़ाये  जाने  वाले  सभी  विषयों  के  लिये  पाठ्य  शिक्षा  निदेशालय

 द्वारा  निर्धारित  की  जाती  हैं ।

 (२)  उच्च  तथा  उच्चतर  माध्यनिक  (£  से  ११)

 विशिष्ट  पाठय-पुस्तकें निग्न
 विषयों

 के
 लिये  निर्धारित  की  जाती

 (2)  अंग्रेजी

 (२)  झ्राधुनिक  भारतीय  ax

 (३)  प्राचीन  भाषायें

 wa  विषयों
 के

 लिये
 '

 कौर  टेक्निकल  विषयों  को  छोड़कर  पुस्तकें

 मंजूर  की  जाती  हैं  ।

 विज्ञान  झर  टेक्निकल  विषयों  के  लिये  न  तो  कोई  पुस्तक  निर्धारित की  जाती

 हूँ  ak  न  उसकी  सिफारिश  की  जाती  है  किन्तु  स्कूलों  के  अध्यक्ष  को

 यह  अधिकार  होता  है  कि  वह  कोई  भी  चुन  सकता है
 जिस  में  सारा  पाठ्य-क्रम  जाता

 वल  अंग्रेजी  में
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 जहां  तक  प्राइमरी  कौर  मिडिल  कक्षों  का  संबंध  विद्यमान  पाठ्य-क्रम  के  भ्रनुसार

 पाठ्य-पुस्तकें  पहले  ही  निर्धारित  की  जा  चुकी  हैं  ।  बुनियादी  भ्र  गैर-बुनियादी  स्कूलों  के
 लिये  एक

 सम्मिलित  पाठ्य-क्रम  इस  समय  तैयार  किया  जा  रहा  है  शर  उस  पर  अंतिम  निर्णय  हो  जाने  क

 पश्चात  नये  पाठ्य-क्रम  के  अनसार  पाठय-पुस्तकें  निर्धारित  कर  दी  जायेंगी  ।

 जहां  तक  उच्चतर  माध्यमिक  स्कूलों  का  संबंध  है  ,
 हिन् रं ग्रेजी  प्रा धुनिक  भारतीय  भाषियों

 झर  प्राचीन  भाषाओं  के  लिये  पाठ्य  पहले  ही  निर्धारित  की  जा  चुकीं  हैं  ।  ग्न्य  विषयों

 के  बारे  में  जो  स्थिति ह  वह  उपस्थित  (a)  ate  भाग  की  मद संख्या  (२)  में  बताई गई  जा

 चकी

 जो  जहां तक  मुझे  विदित  हैं  ।

 (ar)  seq  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 व्यय-कर

 1१२५७  श्री  दी०  चे  फार्मा  क्या  वित्त  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 १  hue से  ३०  gaye  तक  (  व्यय-कर की  हिसाब

 लगाई  गई  कल  राशि  ,  की  गई  प्रौढ़  बकाया  राशि  कितनी  थी  ;  कौर

 बकाया  व्यय-कर  वसूल  करने के  लिये  कया  कारवाई की  गई  हें
 ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  देसाई )  व्यय-कर का  हिसाब  लगाने  के
 परिणाम

 स्वरूप  LATA,  2ENE F 32 से  ३१  भ्र क्त बर  ,  PeXd TH HT तक  कल  मांग  बढ़  कर  ४१  .  ७४  लाख  रुपय

 हो  २९.४१  लाख  रुपये  की  राशि  को  छोड़ कर  जो  कि  वसूल की  जानी  थी  इस  काल

 म  १२.३३  लाख  रुपये  जमा  किये गए  थे  ।  ३०  PEXE  तक क  राज्यवार  अकील

 एकत्र  किये  जा  रहे  हैं  जो  यथा  शीघ्र सभा  पटल  पर  रख  दिये  जायेंगे  ।

 अक्तूबर  ,  Qeueq में
 जो  मांग

 हुई
 थी

 उस  से  बकाया  राशि  का  पता
 लगता हैं

 ।  वर्ष

 के  शेष  महीनों में  सामान्य  रूप  से  उसके  जमा  हो  जाने  की  श्रद्धा  की  जाती है  किन्तु  यदि

 आवश्यकता  हुई  तो  जैसा  कि  अधिनियम  में  उपबन्ध  वसूली के  लिये  कारवाई  की  जायेगी  ।

 य्वेंस्को  सचिवालय  में  भारतीय

 1१३५८.  श्री  दी०  च  WAT:  कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 यूनिकोड  सचिवालय  में  कितने  भारतीय  पदाधिकारी  कौर  कर्मचारी  काम  कर  रहेगे ं;

 उक्त  कार्यालय में
 किस

 देश  के  राष्ट्र जन सब  से  अधिक  संख्या  में  नौकर हैं  ;

 शर

 भारतीयों  एवं  धर्य  देशों  के  लोगों  में  कितने  का  झ अनुपात है  ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०
 :  सात |

 फ्रांस

 यह अ्रतुपात  लगभग  १:५० है  |

 a  एएए

 fia  wast  में
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 भारतीय  श्राथिक  सेवा  भारतीय  सांख्यिकीय  सेवा

 1१३४६.  श्री  दी०  चे  कया गृह-कार्य मंत्रो  २१  १९४५६  के  अ्रतारांकित

 प्रदान  संख्या  १८१४५ के  उत्तर के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भारतीय  श्रमिक  सेवा

 और  भारतीय  सांख्यिकी  सेवा  की  स्थापना  करने  के  संबंध  में  अब  तक  कितनी  प्रगति  की  गई  है  ?

 गह  काय  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  :  दोनों  सेवाशर्तों
 के  लिये

 प्रारूप  नियम

 लगभग  अन्तिम  रूप  से  बन  चुके  हैं  किन्तु  संघ  लोक  सेवा  आयोग  के  परामर्श  से  कुछ  ब्योरे

 तैयार  किये जा  रहे  हैं  ।  सारा  ब्योरा  भ्रान्ति  रूप  से  तैयार  हो  जाने  पर  aaa  का  गठन  कर

 दिया  जायेगा  ।

 प्रबन्ध  में  श्रमिकों  का  भाग  लेना

 1१३६०.  श्री  दी०  चं०  फार्मा
 :  क्या

 प्रतिरक्षा  मंत्री यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  सरकार  ने  भारत  इलेक्ट्रानिक्स  के  प्रबन्ध  में  श्रमिकों के  भाग  लेने की  योजना

 जारी  करने की  वांछनीयता  पर  विचार किया  है  ;  तौर

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला ?

 मंत्री  कृष्ण
 :  जहां  ।

 एक  कार्य  समिति  जिस  में  प्रबन्धक  कौर  मजदूरों  के  प्रतिनिधि  बराबर-बराबर

 कर्मचारी  कौर  मालिकों  क  बीच  शान्ति  बनाये  रखने  भ्र  अच्छे  संबंध  स्थापित  करने  के  लिये  बनाई

 गई  है  ।

 वर्तमान  प्रारम्भिक  अवस्था  शौर  पुनर्गठन  के  समय  प्रस्तावित  कारवाई  करने  का  उपयुक्त

 समय  नहों  है  किन्तु  इस  पर  प्रबन्ध  are  सरकार  दोनों  ही  निरन्तर  पुनर्विचार कर  रहे  हैं  ।

 राष्ट्र मंडलीय  शिक्षा  सम्मेलन

 1२३६१.  श्री  दी०  चे  शर्मा  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारतीय
 प्रतिनिधि  मंडल ने  ,  जिसने  हाल  ही  में  लन्दन में  हुए  राष्ट्र  मंडलीय

 शिक्षा  सम्मेलन
 में

 भाग  लिया  वहां  से  वापस  लौटने  पर  कोई  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया
 शर

 यदि  तो  उस  प्रतिवेदन  की  महत्वपूर्ण  बातें  क्या  हैँ  ?

 दीक्षा  मंत्री  का०  ला०
 श्रीमाली  )  जी  हां  ।

 एक  विवरण सभा  पटल  पर  रखा  जाता है  परिशिष्ट ३,  अनुबंध  संख्या

 २२]  ।

 मूल  das  में
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 इृष्कृति' में सरकार का दायित्व में  सरकार  का  दायित्व

 |  श्री  रास  कृष्ण

 1१३६२
 श्री  अजित  सिह  सरहदी :

 इकबाल  सिह

 क्या  विधि  मंत्री  ११  RENE  करता  क्ति  प्रश्न  संख्या  २६४५२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार को  दुष्कर्मी  में  सरकार  के  दायि  त्न
 नला  3”  शाना

 के  सम्बन्ध  म॑ में  शेष  राज्यों  से  उत्तर

 प्राप्त  हो  गये  दौर

 यदि  ती  दुष्कर्म  में  सरकार  के  दायित्व  सम्बन्धी  विधि  की  परिभाषा  निश्चित

 करने  के  सम्बन्ध  में  संसद  में  विधेयक  पुरःस्थापित  करने  के  प्रदान  की  क्या  स्थिति  है
 ?

 उप मंत्रो  हु जर नवीस )
 :  जी  नहीं  ।  तब  से  उन्हें  स्मरण  करा  दिया  गया

 है  ।

 मामले  की  प्रभी  जांच  की  जां  रही  है  ।  चूंकि  भ्रन्तत्रशत  मामले  ऐसे  हैं  जिन  पर  घ्यान

 से  विचार  करने  की  शझ्रावश्यकता  अतः  निर्णय  करने  में  कुछ  समय  लगेगा  ।

 भारत  इलेक्ट्रानिक्स  लिमिटेड

 1१३६३.  शी  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  प्रतिरक्षा  विज्ञान  संगठन  को  भारत  इलेक्ट्रानिक्स  )  लिमिटेड  के  निदेशालय

 से  सम्बद्ध  करने  का  कोई  प्रस्ताव  अर

 यदि  तो  प्रस्ताव  की  स्थिति  क्या  है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  :  भारत  इलेक्ट्रानिक  लिमिटेड  शौर  प्रतिरक्षा  विज्ञात

 यमामा  1.0 संगठन  द्वारा  डिजाइन  ate  विकास  कार्य  सें  पर्याप्त  समायोजन  Qe  Od  यह  प्रतिरक्षा

 इससे  प्रतिरक्षा  विज्ञान  संगठन उत्पादन  बोर्ड  की  विद्यार्थी  विकास  तालिका  द्वारा  किया  जाता हैं
 शर  भारत  इलेक्ट्रानिक्स  लिमिटेड  के  निदेशालय  ale  प्रबन्ध  में  पय  प्त  सम्पर्क  स्थापित  होना  निश्चित

 हो  गया है  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता

 रिपब्लिक  फौज  लिमिटेड

 1१३६४.  शी  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 कया  वित्त  मंत्री  १०  ZEKE  के  अ्रतारांकितਂ  प्रश्न

 संख्या  ४४५२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  .':  पब्लिक  फौज  कम्पनी  लिमिटेड  में

 अन्तर्राष्ट्रीय  वित्त  निगम  द्वारा  १४  लाख  डालर  विनियोजन  करने  फे  सम्बन्ध  में  विधिक  पचा

 रायपुरी पुरी  करने के  बारे  में  अरब  तक  किस  प्रकार की  प्रगति  की

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  देसाई  )  सरकार  ने  कम्पन
 हो  १५  लाखे  डालर  अन्तर्राष्ट्रीय

 द वित्त  निगम
 से  ऋण लेने  के  प्रस्ताव  गर भ्र पन  प्रौपचारिक  स्वंਂ  ते  बता दी  है  ।  कम्पनी  से  पता

 faa  मंत्रीजी सें
 'Torts
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 चला  है  कि  उस  aaa  तक  श्रन्तर्राष्ट्रोय  faa  निगम  प्रौढ़  उस  के  aaa  अ्रमरीका

 की  स्टील  इम्प्रूवमेंट  फ़ौजे  से  अन्तिम  करार  नहीं  किया  है  ।

 राय-कर  अपीलीय  न्यायाधिकरण

 1१३५६.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 क्या  विघि  मंत्रो  १३  9५८2९  के  ग्रतारांकित  प्रश्न

 संख्या  ७२४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  राय-कर  ऑ्रपीलीय  न्यायाधिकरण

 को  दृढ़  बनाने  के  प्रस्ताव  की  क्या  स्थिति  है  ?

 विधि  उपमंत्री  :  साथ-कर  भ्र पी लीय  न्यायाधिकरण  की  एक  अतिरिक्त

 बेंच  बना  दी  गई  है  ।  यह  कलकत्ता  में  स्थित है

 दिल्ली  में  केद्रीय  बुनियादी  स्कूल

 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त  :

 1१३६६. <
 श्री

 att  दी०  चूं०  फार्मा
 :

 कया  दिक्षा  मंत्री  ५  Poy  के
 तारांकित

 प्रश्न  संख्या  १५२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  में  एक  केन्द्रीय  बुनियादी  स्कूल  स्थापित  करने  के  प्रस्ताव  पर  अन्तिम  रूप

 से  निर्णय  कर  लिया  गया  है  ;

 यदि  तो  क्या  स्थान  का  चुनाव  किया  जा  चुका  ग्रोवर

 (7)  उसकी  स्थापना  करने
 के

 fat  किस  प्रकार  की  कार्रवाई  की  गई  है  ?

 शिक्षा मंत्री  > Filo
 Ato  से  जो  नहीं  ।  शब  केन्द्रीय  सहायता

 से  ऐच्छिक  संगठन  के  तत्वाधान  में  एक  स्कूल  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव  है  ate  इस  विषय  में  गांधी

 स्मारक  निधि  से  बात-चीत  की  जा  रही  है  ।

 साक्षरता

 श्री  राठ  च०

 1१३६७.  श्री  सुबोध  सदा

 श्री  च०  का०  भट्टाचायं  :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 देश  में  इस  वर्ष  हुए  सीमित  सर्वेक्षण  के  अ्रनुसार  साक्षरता  में  कितने  प्रतिशत  वृद्धि  हुई

 महिलायें  में  कितने  प्रतिशत  साक्षरता  की  वृद्ध  हुई  है  ?

 गृह-कार्य  उपमंत्री  शर  इस  वर्ष  भारत  में  कोई  भी
 साक्ष  रता

 . air  ज त् का  सीमित  सर्वेक्षण  नहीं  किया  गया  है  ।  १९६१  के  पि दे  | कि |  जगत  णना  की  प्रश्नावली  के  प्रथम  प्रारूप

 ;

 मूल  अंग्रेजी  में
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 की पूर्व-परीक्षा के  परिणामों  की  सारणी  से  पता  लगा  है  कि  PEN?  की  जनगणना में  १६  ६  प्रतिशत

 साक्षरता  को  तुलना  में  ४०  ७  प्रतिशत हो  गई  महिलाश्रों  की  उप  क्त  पूर्वे-परीक्षा के  परिणाम

 सम्बन्धी  जो  उसी  काल  के  9.8  प्रतिशत  के  बजाय  २८  ८  प्रतिशत है  ।  हां  इन  आंकड़ों

 से  किसी  भी  प्रकार  यह  पता  नहीं  चलता  कि  वें  सम्पूर्ण  भारत  के  हैं  प्रिया किसी  राज्य  के  हैं  |

 उपाय  प्रशासन  के  सम्बन्ध  सें  विधि  आयोग  की  सिफारिशों

 1१३६८.  श्री  हरिश्चन्द्र माथुर  :  क्या  विधि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 कया  न्याय

 प्रशासन  के  सम्बन्ध  में  विधि  ग्रा योग  की  सिफारिशों  को  कार्यान्वित  करने  के  बारे  में  कोई  कार्यवाही

 की  गयी  पौर  यदि  at  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है  ?

 उपमंत्री  हज़र नवीस )
 :  वह  रिपोर्ट  बहुत  बड़ी  है  ak  उस  में  अनेक  सिफारिशें

 की  गयी  हैं  कौर  उन  पर  भारत  सरकार  राज्य  सरकारों  शौर  उच्च  न्यायालयों  द्वारा  विचार  कियां

 जाना  उस  पर  पर्याप्त  समय  लगेगा  |  वह  रिपोर्ट  सभी  राज्य  सरकारों  तथा  उच्च  न्यायालयों  के

 पास  भेज  दी  गयी  है  ताकि वे  उस  सम्बन्ध  में  अपने  दृष्टिकोण  प्रस्तुत  करें  ।  रिपोर्ट  में  एकीकृत

 विधिजीवी  सभा  के  सम्बन्ध  में  जो  बातें  कही  गयी  उन्हें  विधि  व्यवसायी  विधेयक  द्वारा

 कवित  किया  जा  रहा  है  ।  झ्रायोग  ने  दो  प्रक्रिया  संहिताओं  के  सम्बन्ध  में  संशोधन  के  जो  सुझाव  दिये

 वे उस  आयोग  को  वापिस  सौंप  दिये  गये  हैं  ताकि  उन  पर  संहिताओं  के  सामान्य  पुनरीक्षण  के

 साथ ही  साथ  विचार  किया जा  सके  तौर वह  कार्य  प्रारम्भ कर  दिया  गया  है  |  यह  भी  विचार है

 कि  आगामी  विधि  मंत्री  सम्मेलन  में  रिपो  की  महत्वपूर्ण  सिफारिशों  पर  चर्चा  की  जायें

 उड़ीसा राज्य  में  कुएं

 1१३६८.  श्री  च०  मलिक  कया  गृह-कायें  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  fr

 क्या  यह  सच  है  कि  उड़ीसा  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  यह  प्रार्थना  की  है
 कि

 सचित  जातियों  के  कल्याण  के  लिये  केन्द्र  की  mica  प्रारम्भ  की  गयी  योजनाकारों  के  ata

 दी  जाने  वाली  सहायता  को  बढ़ा कर  २०००  रुपये  प्रति  gat  कर  दी  शौर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है
 ?

 गृह-कार्य  उपमंत्री  जी  नही ं।

 उत्पन्न  नवदीं

 जालसाजी  निरोधी  दस्ता

 थ्री  स०  Ato  बनों :

 1१२७०.
 थ्री  पाणि प्र हो  :

 दी०  qo

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  rg  gave  के  तारांकित मरन  संख्या  ५५७  के  उत्तर के  सम्बन्ध  म

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  सितम्बर  ate  2euE  में  जालसाजी  निरोधी  दस्ते

 ने  समवाय  विधि  के  कितने
 मामलों

 की  जांच  की  थी  ?

 मूल  म्रंग्रेजी  में

 थ् tAnti  Frau  At Squad. wy
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 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  इस  भ्र वधि  में  दस्ते  द्वारा  दो  मामलों  की

 जांच की  गयी थी  ।  कोई भी  नया  मामला  दर्ज  नहीं  किया  गया  ।

 युद्ध  सामग्री  कारखानों में  उत्पादन

 श्री  स०  मो ०

 treed
 श्री  तंगा मणि

 |  प्री  पाणिग्रहण  :

 FAT  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  PvE  में  युद्ध  सामग्री  कारखानों  में  सैनिक  गौर  शिवसैनिक  दोनों  प्रकार  की

 वस्तुभ्नों  के  उत्पादन  में  वृद्धि  हुई  है  ;  प्रौढ़

 यदि  तो  ये  आंकड़े  2&us  की  तुलना में  कसे  हैं
 ?

 गुंप्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण
 :  हां  ।

 ae os  के  प्रारम्भिक as  महीनों  म  से  अगस्त  FAT  कार्य
 १९५८

 की  उक्त  प्रविधि  की  तुलना  में  २५  प्रतिशत  अधिक  है
 ।

 बेकार
 सैनिक  गाड़ियां

 श्री  स०  मो०  बनर्जी

 1१३७२,  श्री  तंगा मणि

 |  st  पाणिग्रहण

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बेकार  पड़ी  हुई  सैनिक  गाड़ियों  की  मरम्मत  कर  दी  गयी  है  ;

 यदि  कितनी  गाड़ियों की  मरम्मत  की
 गयी  है  ;  ak

 दोष  कितनी  गाड़ियों  की  मरम्मत  करनी  रह  गयी  है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण
 :  हों  ।

 और  यह  जानकारी  देना  लोकहित  में  नहीं है  ।

 TE  सामग्री  भण्डारी

 1१३७३.  श्री
 दी०  चल  शर्मा  :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री
 ८  PEXE  के  तारांकित  eq  संख्या

 १२१६ के
 उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भंडारा  में  एक  युद्ध  सामग्री  कारखाना

 स्थापित
 करने  के  सम्बन्ध  में  प्रभी  तक  कितनी  प्रगति हुई  है  ?

 मंत्री  कृष्ण  :  श्र  प्राथमिकता  के  आधार  पर  परियोजना

 की  कार्यान्विति  के  संबंध  में  विभिन्न  कार्यवाहियां  की  जा  रही  हैं  ।

 परियोजना
 के  ब्योरों  के  संबंध  में  बताना  लोकहित  में  नहीं  है  ।

 मल  भ्रंग्रेजी  में
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 ताड़ी  निर्माताओं  की  सहकारी  समितियां

 1१३७४.

 श्री  नारायणन  कुट्टी  मेनन

 सी  पुलिस  :

 क्या गू  ह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  केरल  के  उत्पादन  पदाधिकारियों  ने

 और  १९५९  में
 फ्री  टेक्स

 तथा  बिक्री  कर  की  वसूली  i  में  विलम्ब के  कारण  ताड़ी  निर्माता

 सहकारी  समितियों  द्वारा  चलायी  जा  रही  ताड़ी  की  दूकानों  को  बन्द  कर  दिया

 गृह-कार्य  मंत्री  ato  नें०  :  नहीं  ।

 पंजी

 1१३७५.  श्री  मुरारका  :  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  के  पास  इस  संबंध  में  कोई  wins  हैं  कि  सरकारी  अनुमति  के  बिना ही
 कितनी  पूंजी  लगायी  गयी  है  ;  कौर

 यदि  तो  गत  तीन  वर्षों  में  इस  प्रकार  से  कुल  कितनी  राशि  लगायी  गयी  है  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  :  हां  ।

 गत  तीन  वर्षों  के  संबंध  में  रोकने  निम्नलिखित  हैं  ——

 लाख  रुपये

 GEE,  २७

 १९  XV—¥S  Gok,

 १९  ५८-५६  ५६,२२२

 युद्ध  सामग्री  कारखानों  में  asa  रेशमी  कपड़ा

 1१३७६.  मुरारका  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  युद्ध  सामग्री  कारखानों  में  २४  लाख  रुपयो ंसे  अधिक  कीमत  की

 बस्तुएं  जिनमें  रेशमी  कपड़ा  भी  सम्मिलित  गत  ७  वर्षों  से  बिना  किसी  इस्तेमाल  के  पड़ी  हुई  हैं  ;

 यदि  तो  उनका  ब्योरा  क्या  है  ;

 वस्तुएं  किस  परिस्थितियों  में  मंगवाया  गयी  थीं  ;  atk

 उन्हें  काम  में  लाने  के  लिये  कया  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है  ?

 Patera  मंत्री  कृष्ण
 :  माननीय  सदस्य  प्रतिरक्षा

 सेवायों
 की  gaye  को  लेखा  परीक्षा  रिपोर्ट  के  पैरा  २६  में  उल्लिखित  सामग्री

 के
 संबंध  में

 पुछा रहे
 हैं

 ।  यह  सच
 है

 कि  १९४  ०  से  2EYUY  तक  कुछ  किस्मों
 के  पैराशूट  बनवाने  के  लिये

 लगभग  २४

 लाख  रुपये  का  कच्चा  सामान  मंगवाया  गया  था  परन्तु  कुछ  एक  प्राविधिक  कठिनाइयों  के  कारण
 प
 रूटों

 के  निर्माग  में  विलम्ब  हो  गया  था  ।  स्वदेशी  पैराशूट ों  के  संबंध  में  alan  परीक्षण  गत

 ि
 कर  लिया  गया  था  सौर  उसके  बाद  उनका  निर्माण  प्रारम्भ  कर  दिया  गया हैं  ।  उनके  निर्माण

 म  १७  लाख  रुपयों  से  alae  का  सामान  इस्तेमाल  किंया  जायेगा

 रेष  सामान अन्य
 प्रयोजनों  के  लिये  इस्तेमाल  किया

 जा  रहा  है  या  किया
 जायेगा  |

 मूल  अंग्रेजी  में
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 1१३७७.  श्री  श्रीनारायण
 दास  :  क्या  वैज्ञानिक  श्नुसंघान कौर  सांस्कृतिक  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  :

 क्या  सरकार  द्वारा  उन  भारतीय  दुलभं  तथा  प्राचीन  थ  लिपियों  की  प्रतिलिपियां

 आप्त  करने  का  प्रयत्न  किया  जोकि  ey  देशों  द्वारा  रक्षित  की  गयी  परन्तु  वे  भारत  में  उपलब्ध

 नहीं  अझर

 यदि  तो  उन  प्रयत्नों  का  क्या  परिणाम  निकला  है  ?

 वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  कौर  सांस्कृतिक-कार्ये  मंत्री  हमायत  कौर

 जब  भी  सरकार का  ध्यान  इस  प्रकार  के  दुर्लभ  तथा  प्राचीन  पांडुलिपियों  की  विद्यमानता  की झोर

 आकृष्ट  किया  जाता  उन्हें  प्राप्त  करने  के  लिये  प्रयत्न  किया  जाता है  ौर  सामान्यतया  वे  os

 लिपियां  बिता  अधिक  कठिनाई  के  प्राप्त  हो  जाती हैं  ।  इसके  अतिरिक्त  विभिन्न

 शिक्षा  संस्थायें  तथा  विभिन्न  विद्वान  अपने  प्रयत्नों  से  भो  इस  प्रकार  की  सामग्री  की  प्रतिलिपियां ४  ति

 प्राप्त  करते  रहते  परन्तु  उनका  fears  उपलब्ध  नहीं  है  ।  उसका  रिकार्ड  तैयार  करने  में  जितना

 समय  are  परिश्रम  लगेगा  उसके  झतुषप  इससे  लाभ  नहीं  होगा  ।

 दिल्ली  नगर  निगम  का  नया  हेडक्वार्टर

 1१३७८.  श्री  दी०  Wo  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  ५  PEEVE  के  तारांकित  प्रश्न

 संख्या  १३७  के  उत्तर  के  संबंध  में  यद  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  राम  बोला  मैदान  के  निकट  दिल्ली

 नगर  निगम  का  नया  हैडक्वाटर  बनाने  को  प्रस्थापना  को  भ्रान्ति  रूप  देने  में  प्रभी  तक  कितनी  प्रगति

 हुई  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्री  गो०  बं०  :  फोड  फाउंडेशन  दल  द्वारा  तैयार  किया  गया  डिजाइन

 बहुत  महंगा  इसलिये  wa  दूसरा  डिजाइन  तैयार  किया जा  रहा  है  i  डिजाइन  के  तेयार  होते

 ही  ग्रावश्यक  प्राक्कलन  तैयार  कर  लिया  जायगा  ।  परन्तु  सम्पूर्ण  कार्य  को  कुछ  एक  प्रावस्थाओं

 कपूर  किया  lara हैं
 कि

 सम्पूर्ण  निर्माण  कार्य  8eR8  के  पन्त  तक  पूरा  होगा ।

 हिन्दी  विश्वकोष

 श्री  दी०  चे  फार्मा

 क्या  दिक्षा  मंत्री  ५  PEE  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  १५३  के  उत्तर  के  संबंध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 o
 काशी  नागरी  प्रचार णी  सभा  द्वारा  हिन्दी  विश्वकोष  के  संकलन  तथा  प्रकाशन के

 संबंध  में
 wal  तक  कितनों  प्रगति  हुई  है

 ;  बौर

 )
 :  सरकार  द्वारा  इस  संबंध  में  शौर  कितनी  सहायता  दी  गयी  है  ।

 मूल  wast में

 322  (Ai)



 र  रेख ०
 लिखित  उत्तर  १४  gaye

 fare  मंत्री
 का०  ला०  श्रीमाली ):

 कौर  एक  विवरण  सम्बद्ध  है
 ।

 विवरण

 ५  PEXE  को  लोक  सभा  में  तारांकित  प्रश्न  संख्या  १५३  का  उत्तर  दिये
 जाने

 के  बाद  नागरी  प्रचार णी  सभा  के  इस  कार्य  में  शौर
 भी

 प्रगति
 |  जुलाई से  PEXE

 तक  खंड  १  के  लिये  FRY  कौर  लेख  सम्पादित किये  गये  हैं आ्रौर  उनकी  प्रेस  कापी  तैयार  की  गयी  है  ।

 अ्रावश्यंक  चित्र  शर  ब्लाक  भी  तैयार  कर  लिये  गये  हैं  |

 खंड  २  से  १०  तक  के  मानव  शास्त्रों  कार  भाषा-साहित्य  के  सेक्टरो ंमें  जिन  विषयों के  लेखों

 को  सम्मिलित  करना
 उनकी  सूची  भी  तैयार  कर  ली  गयी  है  ।  इन  लेखों  के  लेखकों  के  नामों  की

 सुची  तेयार  की  जा  रही  है  ।

 से  १६५९  तक
 सभा

 को  ५०,०००  रुपयों
 की  राशि

 दी
 गयी  है

 |

 विश्वविद्यालयों  में  हॉबी  व्याप

 1१३८०.  श्री  दी०  च०  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  ५  PERE  के  तारांकित प्रश्न  संख्या

 १५४  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  विश्वविद्यालयों  तथा  कालेजों  में

 वर्कशॉप  स्थापित  करने  के  संबंघ  wal  तक  में  कितनी  प्रगति
 हुई  है

 ?

 दीक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  एक  विवरण  सम्बद्ध हैं
 ।

 विवरण

 बड़ोदा  तथा  विश्वभारती  विश्वविद्यालयों
 x

 प्राप्त  हुई  योजनाओं  को  मंजूर  कर  लिया

 गया है  ।

 विभिन्न  विश्वविद्यालयों  को  इन  योजनायें  की  कार्यान्विति  के  लिये  दिये  गये  अनुदानों  के

 आंकड़े  इस  प्रकार  से  हैं
 ~,

 रुपयें

 १.  बड़ोदा  ८,0०9

 00  ऊ २.  नागपुर

 सागर  3,980

 ४.  विषव काव  व  9,0०0

 दिल्ली  रुड़की  ae  कलकत्ता  .  विश्वविद्यालयों  की  योजनायें  अभी
 विश्वविद्यालय  अनुदान

 भ्रायोग  के  विचारधीन  है  |

 matt  ने  निम्नलिखित  विश्वविद्यालयों  से  ३९  ऐसे  कालेजों  को  चुना हँ  जो  कि  हाबी

 वर्कशापों  की  योजना  कार्यान्वित  की  दृष्टि  से  उपयुक्त  शर्तें  पूरी  करते  हैं  :--

 १.  OTT

 २.  अंध्र
 aaa  Sete

 मूल  ais
 में

 *Hobby  workshops.
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 ३.  बम्बई

 कलकत्ता

 दिल्ली

 गोहाना

 गुजरात

 गोरखपुर

 १०  मद्रास

 श्र  मसूर

 हए  नागपुर

 श्रे  पंजाब

 ae  शना

 Ry  राजस्थान

 शू  सागर |

 १७  एल ०  बी ०  विद्यापीठ

 झ्रायोग  न  विभिन्न  विश्व  विद्यालयों से  निवेदन  किया  है  कि  वे  भ्रपने  भ्र पने  कालेजों  से

 योजना  तथाਂ  प्राक्कलन  उनकी  कार्यान्वित  के  लिए  ऑ्रावश्यक  श्रौतं  तथा  श्रनावतंक्र

 के  व्यौरे  प्राप्त कर  ले  भर  उन्हें  आयोग  के  पास  भेज  दें  |  उनके  उत्तर  wah  तक  प्राप्त  नहीं

 हुए हू  ।

 सिंगरेनी  कोयला

 1१३८१.  थी  यांग रक कर  :.  क्या  खान  we  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 .  क्या  यह  संच  है
 कि

 सिंगरेनी  कोयला  खान  के  डिजाइनों  में
 घटिया

 दर्जे  का  कोयला  बड़ी

 मात्रा  में  पड़ा  हुआ  है  ;  ate

 यदि  तो  उस  कोयले  को  इस्तेमाल  करने  प्रौर  स्टाक  को  समाप्त  करने  के  सम्बन्ध

 में  क्या  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है
 ?

 खान  शौर  इंजन  मंत्री  स्वर्ण  जी  ।  वह  कोयला

 घटिया  em  का  है
 ।

 हाल  के  कुछ  मासों  में  उसका  स्टाक  लगभग  ४०,०००  टन  तक  रहा  है  |

 कोयला  कंट्रोलर  यह  प्रयत्न  कर  रहा  है  कि  बेसिन  ब्रिजਂ  तथा  कोला  के  बिजली  घर

 तथा  मैसेज  एसोसिएटेड  सीमेंट  कम्पनी  लिमिटेड  यह  कोयला  ales  मात्रा  में  लें  ।  बम्बई

 और  भ्रान्ति  प्रदेश  के  कोयला  कण्ट्रोल रों  को  सलाह  दी  गायी  है  कि  वे  इस  कोयले  के  से  प्रतीक

 तदर्थ  कोटे  जारी  करें  ।  इसके  ahead  इस  सम्बन्ध  में  भी  कार्यवाही  की  जा  रही है  जिससे

 तक  कोयला  पहुंचाने  के  लिए  श्रमिक  से  श्रमिक  माल  डिब्बे  उपलब्ध  किये  जा  सकें  । बाण

 मूल  wash  में
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 के  सरकारी स्कूलों  में  शुल्क

 श्री  नारायणन कुट  मेनन

 prasad  पुलिस

 बया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  केरल  के  सरकारी  स्कूलों  में  इस  शिक्षात्मक  वर्ष  से  विद्यार्थियों  से  ली  जाने  वाली

 फीस  में  कुछ  वृद्धि  कर  देने  का  कोई  विचार  है

 )  यदि  तो  कितनी

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  विद्यार्थियों  से  कोई  भ्रम्यावेदन  प्राप्त  हुमा  है  ;

 इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही क की  गयी है  ?

 माली  )  : दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  श  i  च ्दि  केरल  सरकार  से  इस  सम्बन्ध  में  जानकारी

 मांगी गयी  है  ।

 Reet  (4  नाच

 Tank.  श्री  मोहम्मद  इलियास  क्या  गृह-कार्य मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करा  कि

 क्या  दाहिने  के  बांध  के  weet  के  ग्रामों  के  निवासियों  को  नये  भरपूर  में  भेज  दिया

 गया है  ।

 यदि at,  तो  कितने  परिवारों को  भेज  दिया  गया  है  ;  कौर

 उन्हें  कितनी  वित्तीय  सहायता  दी  गयी  है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्री  गो०  ब०
 :  हां  ।  केवल  पुराने  बिहारीपुर are

 दा रपुर  के  निवासियों  को  नये  शेरपुर  में  भेजा  गया  है  ।

 १६८  |

 Vo CYo  रुपये  |

 नियमित  अस्थायी  कमेंट्री  वर्ग  को  सुची  में  ग्रेड  १  के  पलकों का  कोठा

 1१३८४.  थी  म०  तारिक  क्या  गुह-कार्यो  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  य् करग  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  नियमित  अस्थायी  कर्मचारी  वर्ग  के  श्रसिस्टेंटों  की  सुची  में  ग्रेंड  १

 के  क्लर्कों के  लिए  केवल  ४५०  प्रतिशत  का  कोटा  निर्धारित  किया  गया  है  ।

 क्या  नियमित  अस्थायी  कर्मचारी  वर्ग  के  भ्रसिस्टेंटों  की  पहली  सुची
 में

 ग्रेड  १  के

 भरद्धेस्थायी  श्रसिस्टेंों
 र

 दूसरी  परीक्षा
 में

 पास  होने  वाल भ्रसिस्टेंटों को  BiB  के  अनुपात

 में  रखा  गया  था
 ।

 लए

 मूल  writ  में
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 क्या  सच  है  कि  जब  कि  संभी  श्रद्धा-स्थायी  श्रसिस्टटों  |  पौर  पास  होनेवाले  भ्रसिस्टेंटों  को

 नियमित  अस्थायी  कर्मचारी  at  के  भ्रसिस्टेंटों  की  तृतीय  सूची में  सम्मिलित कर  दिया  गया  है  ;

 ग्रेड  १  के  स्थायी  इलकों  को  उस  सूची  में  सम्मिलित  नहीं  किया  गया  है  ;

 यदि  तो  उनके  क्या  कारण  हं
 ?

 जगह-कार्य  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  जी  नहीं  ।  नियमित  अस्थायी

 ह. कमेंचार्र  के  असिस्टेट ों  की  नियुक्ति  के  लिए  ग्रेड  १  के  स्थायी  क्लर्को  के  लिए  केवल  २४५  प्र

 स्थान  रक्षित  किय  गय  है  ।

 माननीय  सदस्य  का  ध्यान  €-१२-५६  के  श्रतारांकित  प्रशन  संख्या  Pee  के  भाग

 के  उत्तर  की  ae  ग्राकृष्ट  किया  जाता  है  ।  क्योंकि  केन्द्रीय  सचिवालय  क्लिक  सेवा

 केवल  १-५-५४  से  ही  प्रारम्भ हुई  ौर  जिस  समय  नियमित  अस्थायी  न् कमचार  at  के  अ्रसिस्टेंटों

 की प्रारम्भिक सूची  त  यार  की  गयी  उस  समय  यह  सेवा  प्रारम्भ  ही  नहीं  हुई  इस  लिय  उस  समय

 ग्रेड  १  के  स्थायी  क्लर्कों  के  लिये  एक  भ्र लग  कोटा  निर्धारित  करने  का  प्रश्न  उत्पन्न  ही  नहीं  हुमा  था  |

 श्रसिस्टेंटों की  दूसरी  सूची  में  ५०  प्रतिशत  स्थानों  पर  ग्रेड  १  के  स्थायी  अ्रद्धस्थायी  ग्रसिस्टंटों

 गौर  दूसरी  परीक्षा  में  पास  होने  वाले  असिस्टेंट ों  को  ४:३:१  के  अनुपात  में  नियुक्त  किया  गया  कौर

 ५०  प्रतिशत  स्थानों  पर  विभागीय  परीक्षा  मं  पास  होने  वाल  स्टेटों  at  नियत  किया  गया  ।

 इस  प्रकार  से  दूसरी  सूची  में  २५  प्रतिशत स्थान  ग्रेड  १  के  स्थायी  क्लर्कों  के  लिए  निर्धारित  किये  गये

 हैँ  ।

 att  तृतीय  सूची  में
 सभी

 श्रद्धस्थायी  श्रसिस्टेंटों  तथा  वित्तीय  परीक्षा  में  पास

 होन  वाले  भ्रसिस्टेंटों  सम्मिलित  किया  गया  है
 ।  इस  तृतीय  सूची  में  ग्रेड  १  के  स्थायी  क्लर्कों  के

 लिए  भी  २४  प्रतिशत  स्थान  निर्धारित  किये  गये  हैं  ।

 पी०  एल०  ४८०
 के  घिन  ऋण

 1१३८४  पण्डित  gto  ato  तिवारी  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या
 आधिक  विकास  की  विद्वेष  योजनायें  के  लिए  पी०  एल०  Wace  के  प्रस्तर  प्राप्त

 ऋणों  के  खर्चे  करने  में  सरकार  का
 भी

 कोई  हाथ  होता  है

 यदि  तो  किस  fe  मद  पर  यह  राशि  खर्च  की  गयी  है

 यह  सच  है  कि  निर्यात-रायात बैंक  में  इस  खाते  में  जो  धन  जमा  है  उसका  उपयोग

 नहीं  कियाਂ गया  है  ;  air

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  :
 हां  ।  योजनायें भारत  सरकार  द्वारा

 चुनी  जाती  उनकें  बारे  में  © hd  At  प्राधिकारियों  के  erat  से  किया  जाता

 मन  sas  में
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 १७  परियोजनाओं  के  सम्बन्ध  में  करार  हो  गया  है  उन  पर  १४६. २६  करोड़

 रुपयों  का  खच  जायेगा  ।  श्रमी  तक  निम्नलिखित  परियोजनाओं  के  सम्बन्ध  में  १४.  ८  करोड़ रुपये

 प्राप्त  हुए  है
 ग

 परियोजना

 Oo

 पुर्नावित्त  निगम  ¥,00,0  0,000

 चम्बल  परियोजना  ¥,0%,  87,50

 PER  SKR

 कोसी प  »  2,29,%9,000

 faa
 त  परियोजना  %,92,5  BEE

 जल  विद्युत  परियोजना  १,६१,४४,१४९

 योग  ह
 woo oe

 ४  g  श

 --

 sire  (  ).  भ्रमरी का  का  निर्यात  आयात  बैंक  errata  व्यापारिक  फर्मों  arc  उनकी

 सम्बद्ध  भारतीय  फर्मों  को  ऋण  पी०
 ल०  Wao

 के  कूले  संशोधन  के  श्रीधरन  देता  हैं
 ।

 बैंक  द्वारा
 कभी

 तक  केवल  १०  लाख  रुपयों  का  एक  ऋण  मंजूर  किया  गया  है  ।  इसके  लिए  चुने  जाने  वाले  वे  होने

 चाहिएं  जिनके  लिए  भारत  सरकार  शौर  बैंक  दोनों  राजी  हों
 ।

 स्वीकृत  प्रक्रिया  के  अनुसार  जिसकी

 फर्म  को  ऋण  की  श्रांवश्यकता  उसे  बैंक  को  श्रीचंदन-पत्र  भेजना  पड़ता  है
 ।

 जिस
 भी

 फर्म  को  बेक
 राशि  देना  चाहता  है  उसके  बारे  में  वह  भारत  सरकार  से  परामर्श  ले  लेता  है  ।  उस  कार्य  के  लिए

 गर  सरकारी  फर्मों  को  ऋण  के  लिए  झ्रावेदन-पत्र  भेजना  पड़ता  है  बैंक  उस  पर  विचार  करता  है

 wed  में  भारत  सरकार  उस  सम्बन्ध  में  परामर्श  देती  है  ।

 थल-वाय युद्ध  कम  ब

 1१३८६.  श्री  |: ह ५  :.
 क्या  प्रतिरक्षा मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 सिकंदराबाद  के  थल-वायु  युद्ध  कम  स्कूल
 पर  कितना  वार्षिक  खर्च  जायेगा  ;

 इस  समय  भारत  में  इस  प्रकार  के  कितने  स्कूल  हैं  aire  कितने  कौर  स्कूल  चलाये  जायेंगे

 और

 क्या  ये  स्कूल  इंगलैंड  के  स्कूलों  के  माडल  पर  स्थापित  किये  जायेंगे  या  इनमें  कोई

 विशेषतायें  भी  है  ?

 मंत्री  कृष्ण  :  लगभग  ४,  '४  लाख  रुपये  ।

 भारत  में  यह  अपनी  किस्म  का  एक  ही  स्कूल  है
 ।

 फिलहाल  तो  कौर  कोई  भी  स्कूल

 स्थापित  करने  का  कोई  विचार  नहीं  है  ।

 यह  स्कूल  इंगलैंड  के  एक  स्कूल
 के

 माडल  पर
 ही

 बनाया  गया  है
 ।

 मूल  ग्रंग्रजी  में

 १1.10  Air  Warfare  School.
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 1१३८७.  श्री  प्र०  चल

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  कया  भारत  सरकार  भ्रन्तरीक्ष  की  खोज  तथा  श्रन्तः्ग्रह  राकेटों  के

 सम्बन्ध  में  अरन्य  उन्नत  देशों  के  सहयोग  से  भ्रनुसन्धान-कार्य
 का

 कोई  विचार  रखती  है  ?

 ्य  ak
 सांस्कृतिक-कार्य  उपमंत्री

 सके  मो०  अ्रन्तर्राष्टरी

 भू-भौतिकी  ag  के  भारतीय  कार्यक्रम  के  भाग  के  रूप  में  नैनीताल  की  वेधशाला  में  स्मिथ सो नियम

 द्वारा  ऋण  के  रूप  में  दिये  गये  कैमरेਂ  से  रूसी  तथा  झ्र मरी की  उपग्रहों

 की  खोज  की  गयी है  ।  भ्रन्तःग्रह  राकेटों  के  सम्बन्ध  में  किसी  ake  देश  के  सहयोग से  कार्य  करने

 फिलहाल  कोई  कार्यक्रम  नहीं  है

 पेट्रोलियम  इंस्टीट्यूट

 1१३८८.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त  क्या  वैज्ञानिक  अनुसंधान  ate  सांस्क्तिक-कार्य  मंत्री

 यह  बताने की  कृपा  करेंगे
 कि  पेट्रोलियम  इंस्टीट्यूट की  स्थापना  के

 सम्बन्ध  में  इस  समय  क्या  स्थिति

 ह ै?

 श्रनुसंघान  श्र  सांस्कृतिक-काय  उपमंत्री  Wo  मो ०  दास  वैज्ञानिक

 तथा  औद्योगिक  अनुसन्धान  परिषद्  की  waft  बाडी  ने  १७  PEXE  को  हुई  अपनी  बैठक
 हिय

 है  ।  उसके  ब्यौरे  कभी  तैयार में  पैट्रोलियम  इंस्टीट्यूट  स्थापित  करने  की  योजना  को  मंजूर  कर

 नहीं  हुए  हें  वह  काम  बाकी  है  ।

 इम्फाल  के  डी०  एम०  कालिज में  बनी ०  टी ०  का  कोस

 =
 1१३८६.  श्री  ले०  wat  सिह  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  इम्फाल  के  डी०  एम०  कालिज  ने  बी०  टी०  कोस  के  लिए  एक  पृथक  विभाग

 खोल  दिया  है  ;

 यदि  तो  क्या  इस  काय  के  लिए  शिक्षकों  को  नियुक्त  कर  दिया  गया  है  ;  ग्रोवर

 डी०  एम०  कालिज
 में  इस  समय  कितने  पूर्णकालिक लेक्चरार  हें  a  कितने  श्रंदाकालिक

 लेक्चरार  हें
 ?

 दिक्षा  मन्त्री  का०  ला०  :  भर  हां  ।

 पूर्ण  कालिक--  लेक्चरार

 अंशकालिक  लेक्चरार
 eo

 aii  ी  में

 *Inter-planetary  Rockets,
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 पुलिस  कमंचारियों  को  श्रीवास-स्थान

 do  - (५  मलिक :
 १३६०.

 श्री  रामजी  वर्मा  :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  पर  लागू  पंजाब  पुलिस  नियमों  के  च्  सब  विवाहित

 सर्बोडिनेटसਂ  ग्रोवर  82%  लौटकर  सबोर्डिनेट्स  को  झ्रावास-स्थान  देना  पड़ता है  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  अधिकांश  पुलिस  कर्मचारियों  को  श्रीवास-स्थान  नहीं  दियां

 गया है  ;

 झ्रावास-स्थान  देने  के  लिए  सरकार
 ने  कया  कार्यवाही  की  है  ?

 मंत्री  गो०  ब०  जी  नहीं  ।  यथासम्भव  alana

 व्यक्तियों  को  पारिवारिक  श्रीवास-स्थान  दिये  जाते  हें  ।

 भ्रधिकांश  सबोर्डिनेट्सਂ
 को  श्रीवास-स्थान दे  दिया  गया  है  ।  ऐसे  पुलिस

 चारियों  जो  मुफ्त  श्रीवास-स्थान  के  अघिकारी  a  जिनको  अभी  भ्राता-स्थान  नहीं  fear

 गया  मकान  किराया  भत्ता  दिया  जाता  है  ।

 कुछ  आवास-स्थान  बनाये  जा  रहे  हें  य्रौर  भ्र ति रिक्त  मकानों के  लिए  एक  कार्यक्रम

 बनाया जा  रहा  है  ।

 केरल  में  कालिजों के  श्रध्यापफ

 fst पर्  क०  गोपालन  :
 1१३९१.

 श्री  वें०  प०  नायर :

 कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  केरल  में  प्राइवेट  कालिजों  के  अध्यापकों के  वेतन-क्रम

 विद्यालय  अ्रनुदान  आयोग  द्वारा  निर्धारित  न्यूनतम  वेतन-क्रमों  के  बराबर  भी  नहीं  हैं  :

 क्या  यह  सच  है  कि  केरल  में  प्राइवेट  कालिजों  में  न्यूनतम  वेतनों  में  भ्रातृ  है  ;

 क्या  सेवा  की  सेवा  की  सुरक्षा  कौर  सेवा-निवृत्ति  वयस  के  बारे  में  प्राइवेट  कालिजों

 में  एक  से  नियम  हें  ;  ate

 यदि  तो  समानता  बनाने  में  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है
 ?

 गदका  मंत्री  का०  ला०  :  हां  ।

 हां  ।

 कौर  इस  बारि में  सरकार  को  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।  जानकारी  एकत्र  की  जा

 रही
 है  श्र  सभा-पटल  पर  रख

 दी
 जावेगी

 ।
 एएए

 मूल  अग्रेजी  में
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 - ry  शक  साउथ  ्य एव न्यू  में  चोरियां

 S  श्री  पांगरकर :
 १३४६२  े  भरो  बे०  च०  मलिक  :

 क्या  गृह-कार्य
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पिछली  अ्रत्त  सत्र  अवधि  में  साउथ  ate  नाथे  एवेन्यू  में  कितनी  चोरियां  हुयीं  ;  कौर

 चोरियों  को  रोकने  के  लिए  सरकार
 ने

 क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्री
 गो०  ख०  :

 साउथ  एवेन्यू--

 नाथ  एवेन्यू--कोई  नहीं  ।

 साउथ  ग्रोवर  नाथे  एवेन्यू  के  क्षेत्रों  को  चार  खंडों  में  विभाजित  कर  दिया  गया  है  श्र

 हर  खंड  में  पुलिस  दिन-रात  गर्त  लगाती  है  ।  अनधिकृत  फेरी  वालों  को  इन  क्षेत्रों  में  घूमने  नहीं  दिया

 जाता  है  श्र  उन  पर  निरन्तर  निगरानी  रखी  जाती  है  ।

 बीइंग  में  यूनेस्को सम्मेलन

 1१३६३.  श्री  इ०  मधुसुदन  क्या  शिक्षा  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यूनेस्को  ate  इन्डोनेशिया  विज्ञान  परिषद  द्वारा  संयुक्त  रूप  से  पुरस्कृत  दक्षिण

 कौर  दक्षिण  og  एशिया  के  वैज्ञानिकों  का  एक  सम्मेलन  PEEVE  में  बैंकिंग  में  हो  रहा  है  ;

 इसमें  भारत  से  कितने  वैज्ञानिक  भाग  ले  रहे  है
 ;  ate

 क्या  इन  वैज्ञानिकों  को  भारत  सरकार  भेजेंगी  ?

 शिक्षा  मंत्री  का  ला०  :  हां  |

 एक  ।

 नहीं  ।

 केन्द्रीय  सचिवालय  में  भ्रनुसुचित  जाति  के  सेक्शन  आफिसर

 1१३९४.  श्री  सुर्य  प्रसाद  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 केन्द्रीय  सचिवालय  सेवा  में  अनुसूचित  जातियों  के  कितने  सेक्शन  आफिसर  हे  ;  शौर

 क्या  इन  पदाधिकारियों  को  इस  श्रेणी  में  पदोन्नति  के  गृह-यंत्रालय  के  झ्रादेशों

 के  झ्र  हता  सम्बन्धी  कोई  छुट  दी  गयी  थी  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  ऐसे  पदाधिकारियों  की  कुल

 संख्या  ५१  हू  इनमे ंसे  ११  द्वितीय
 श्रेणी  में  हैं  प्रौर

 ४०
 तृतीय  श्रेणी  में

 ।

 मूल  aaa  में
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 अनुसूचित  जातियों  के  पदाधिकारियों  की  पदोन्नति  के  सब  मामलों  में  छूट  दी  जाती

 पंजाब  में  अनुसूचित जातियों  पिछड़े  वर्गों का  कल्याण

 1१३६४.
 श्री  दलजीत  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पंजाब  में  वर्ष  2ERE-Fo  में  अ्रतुसुचित  जातियों  कौर  पिछड़े  वर्गों  के  कल्याण  के

 लिए  झ्रावंटित  धनराशि  में  से  कितना  धन  खर्च  किया  गया  az Qo:

 १९५८-५९  और  PEXE-FO  में  अब  तक  किन
 योजनाओं

 पर  धन
 खर्च  किंया  गया

 ?

 गृह-कार्य  उपमंत्री  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता

 है  ।  परिशिष्ट  ३,  श्रमुबन्ध  संख्या  २३]

 धन  निम्नलिखित  योजनाश्रों  पर  खर्चे  किया  गया  eae

 aS  छात्रवृत्तियां  कौर  फीस  का  वापस  देना

 x  प्राविधिक  शिक्षा

 मिलों/कारखानों  में  दिक्षा

 w  श्रीवास  शौर  मकानों  के  स्थान

 सामुदायिक  केन्द्र

 प्रचार

 कानूनी  सहायता

 afr

 उद्योग

 20  तस  कौर  भाइयों  का  प्रशिक्षण

 ११  भूमि  की  खरीद  के  लिए  राज-सहायता

 १२  दालिहोत्री

 न  पंचायतें

 चिकित्सा

 स्वच्छता

 १६  सड़कें  तथा  पुल

 219  पीने  के  पानी  के  कुएं

 Qc  वनों  का  विकास

 १६  सिचाई  का  विकास

 २०

 ee
 सहकारी  समिति

 i
 re es  eee  *  es  ee  eee

 faa  THT  में
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 शावारा लोगों को पुनर्वास लोगों  को  पुनर्वास

 1१३९६.  श्री  Ao  स०  देव :  क्या  गृह-कराये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  देश  में  आवारा

 लोगों  को  पुनर्वासित  करने  के  लिए  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है
 ?

 4  केन्द्रीय  सरकार उपमंत्री  :  द्वितीय  योजनाकाल

 ने  राज्य  सरकारों  को  आवारा  लोगों  और  भिखारियों  की  समस्या  को  सुलझाने  के  लिये

 अनुमोदित
 योजनाकारों  पर  रावत  व्यय के  ५०  प्रतिशत  तक  सहायता  देंने  का  फैसला  किया

 ्  \ @

 गढ़वाल  अल्मोड़ा  के  टंक्टानिक्स  का  भ्रष्ययत

 १३९६.  श्री  भक्त
 दर्शन

 :
 कया  खान  इंधन  मंत्री  ११  2RKE

 के  अ्रतारांकित  प्रश्न  संख्या  २७०४  के  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  श्री  जेम्स  एफ०  सेट्ज  a,  जिन्होंने  हिमालय  के  टैक्टिक्स

 का  अध्ययन  करने  के  लिये  गढ़वाल  श्र  अ्रत्मोड़ा  का  दौरा  किया  इस  सम्बन्ध  में

 अपनी  रिपोर्ट  =  दी  ;

 यदि  at,  तो  क्या  उनकी  पूरी  रिपोर्ट  waar  उसकी  मुख्य-मुख्य  बातों  का  विवरण

 टेबल  पर  रखेंगे  ;  कौर

 (77)  उसकी  सिफारिशों  पर  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है
 ?

 स्वान  शौर  तेल  मंत्री  fo  दे०  और  नहीं  ।

 fore  का  एक  संक्षिप्त  सारांश  भारतीय  भूगर्भीय  सर्वेक्षण  विभाग  के  वाचिक  रिकार्डज

 तथा  मेमोरिज  (Memoirs  )  मंशा मिल  किया  जायेगा  जो  कि  यथासमय  प्रदान  किये

 जायेंगे  ।  इस  प्रकार  के  प्रकाशनों  की  प्रतिलिपियां  संसद्  के  पुस्तकालय  को  हमेशा  भेजी

 जाती  हं  ।

 wet  नहीं  उठता है  ।

 1१३८.  शी  राम  गरीब  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 दिल्ली  में  खोये  हुएं  व्यक्तियों  को  ढूंढ़ने  का  दस्ता  कब  बनाया  गया  था  ;

 दस्ते  में  कितने  कर्मचारी  नियोजित  हें  ;

 )  कितने  मामलों  में  खोये  हुए  व्यक्तियों  को  ढूंढ़ने  वाले  दस्ते  को

 सहायता के  लिये  बुलाया  गया  ;

 इस  दस्ते  को  कितने  मामलों  में  सफलता  मिली  और

 ि  प  जए
 खा (=)

 कितने  ae  व्यक्तियों  का  पता  नहीं  लगाया  जा  सका

 faa  भयो  में
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 गाह-कार्य  मंत्री  गो०  ब०  :  खोये  हुए  व्यक्तियों  को  ढूढ़ने  का

 दस्ता  पहली
 जनवरी  १९५७  को  बनाया  गया  |

 (a)  से  (  एक  विवरण
 सभा-पटल  पर  रखा  जाता हूँ

 ।
 परिशिष्ट

 अनुबन्ध  संख्या  २४]

 wa  की  प्राच्य  संस्कृति संस्था

 1१३६८.  शी  प्र०  गे  देव  :  वैज्ञानिक  wader  कौर  सात्तिक-कार्य  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  हाल  ही  में  रूस  की  प्राच्य  संस्कृति  संस्था  के  एक  दल  ने  दिल्ली
 का

 दौरा

 किया ;

 यदि  तो  इस  दल  ने  भारत  के  कौर  किन  स्थानों  का  दौरा  किया  ;

 तौर

 उनके  दौरे  का  क्या  प्रयोजन  था  ?

 वैज्ञानिक  झनुसंघान  श्र  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  garg  :

 से  सरकार  को  इस  बा  में  कोई  जानकारी  नहीं

 नय  शेरपुर  गांव  में  बनाये  गयें  मकान

 1१४००.  श्री  सै०  ८. ह  मेहदी  :  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  ०५६० १६

 कि
 भ

 क्या  दिल्ली  में  शेरपुर  गांव  में  सरकार  द्वारा  बनाये  गये  सब  नये  मकान

 क्षतिग्रस्त  हो  गये  श्र

 यदि  तो  क्या  इस  मामलें  की  कोई  जांच  की  गयी  है  ?

 मंत्री  (ait  गो०  ब०  :  नहीं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 रूस  कौर  अमरीका  से  इस्पात  का  श्रायात

 1१४०१.  थ्रो  स०  £." [५  मेंहदी  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि

 © 4E&  में  श्री  तक  रूस  रोक  अमरीका  से  कुल  कितने  इस्पात  का  रायात

 किया  गया  ;  और

 इस  पर  कितना  धन  खरच  gat
 ?

 खान  ate  इंजन  मन्त्री  स्वर
 :  PeNE

 तक  रूस  और
 अम

 से  क्रमशः  83,222  टन  श्र  २०,५७२  टन  इस्पात का  आयात

 किया  गया  ।

 १०'७  करोड़  रुपये  ।

 मूल  अंग्रजी  में
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 लोहे  कौर  इस्पात  का  ध्रायात

 1१४०२.  थ्री  पाणिग्रहण  क्या  खान  प्रौढ़  इयर  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 में  कुल  कितने  लोहे  कौर  इस्पात  का  किया गया

 भारत  a  इस्पात  किन  say  से  क्या  ह

 क्या  PEAS-KE  में  ग्रा यात  किया  गया  सारा  इस्पात  विश्वव्यापी  टेंडरों  द्वारा

 किया  गया  ;

 यि
 पाद  तो  रायात  fer  गय है  सन्  |  |  हि  ह  स्वात  का  मलय  किस  प्रकार  निर्धारित  किया

 गया ;  श्र

 देश  में  इत  समय  किया  गया  कितना  इस्पात  बिना  इस्तेमाल  किया

 य  पड़ा  Q
 ?

 1
 खान  कौर

 इंधन  मंत्री  स्वर्ण  fag)  :  एक  विवरण

 पटल  पर  रखा  जाता ट  |
 परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  २५]

 नहीं  ।  रायात  झ्रांशिक  रूप  से  विश्वव्यापी  टेंडरों द्
 द्वारा  किया  गया

 aire  रूप  से  अन्य  प्रकार  से  |

 जिन  मामलों  में  खरीद  टेंडरों  द्वारा  नहीं  की  उनके  मूल्य  बातचीत  द्र

 निर्धारित  किये  गये  ।

 जहां  तक  गैर-सरका
 ग  खाते  पर  arene  का  सम्बन्ध  आर यात कर्त्ता  आयात  के  समय

 >  ||
 चालू  मूल्य  पर  भूगतान  करते

 भंडार  oa BS hs  १४,०००  टन  ।

 दिल्ली  में  पुलिस  कण्ट्रोल  रूम

 1१४०३  च०  बरा  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करा

 कि

 क्या  यह  सच  ह  कि  दिल्ली  प्रशासन  ने  पार्लियामेंट  स्ट्रीट  पुलिस  स्टेशन
 म

 एक

 कन्ट्रोल  स्थापित  किया  ;

 srovrert नचाना  में  अत्यघिक  कमी  करन यदि  तो  क्या  इस  प्रयास  से  दिल्ली  में

 में  सफलता  मिली  ;  भर

 ar
 इस  पर  कितना  धन  खं  किया  गया

 2eye
 गृह-कार्य  मंत्री  गो०  बन  कौर  29

 को  पालियामेंट  स्ट्रीट  पुलिस  स्टेशन  में  एक  कंट्रोल  रूम  स्थापित  किया  गया  था  शौर  इसने

 लाभदायक  काय  करना  आरम्भ  कर  दिया  है  ।

 कोई  भ्र ति रिक्त  व्यय  नहीं  किया  गया  है  क्योंकि  दिल्ली  पुलिस
 में  से  ही  कर्म

 -

 — sited on
 को  ले

 लिया
 गया  हूँ  ।

 लि

 मूल  ग्रंप्रेजी  में
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 दास्त्रास्त्रों का समपंण का  जन्मपत्र

 १४०४.  थी  ले०  wat  far  चना  सरकर गया  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे प्  गह-क

 कि

 क्या  यह  सच  हे  कि  मनीपुर  में  मोरे  से  एक  बड़ी  संख्या  में  दिव्यास्त्रों का

 सरपंच  है  और

 यदि  तो  प्रश्नों  की  क्या  संख्या  हैं  और  वे  कौन  से  अस्त्र  हैं
 ?

 यह-कार्य  मंत्री  गो०  ब०  )  झर  एक  विवरण सभा  पटल

 पर
 रखा  जाता  है  जिसमें  मनीपुर में  मोर  से  हाल  ही  में  प्राप्त  शस्त्रास्त्रों  की  संख्या  और

 उनका  स्वरूप  बताया  गया  |  दिखाये  परिशिष्ट  ३,  भ्रनुबन्ध  संख्या  २६]

 स्थगन  प्रस्ताव

 हैदराबाद  में  विस्फोट

 गव्य  महोदय  :  मुझे  श्री  स०  Alo  बनर्जी  से  १३  दिसम्बर  को  बेगम  हैदराबाद

 में  बारूद  के  विस्फोट  के  बारे  में  एक  स्थगन  प्रस्ताव  की  सुचना  मिली  है
 ।

 उन्होंने  लिखा  है  कि

 इस  विस्फोट के  परिणामस्वरूप  ty  व्यक्तियों  के  चोट  भाई  पौर  सात  व्यक्ति  मारे  गये  ।  माननीय

 यह  जानना  चाहते  हैं  कि  इसके  सम्बन्ध  में  केन्द्र  की  क्या  जिम्मेदारी  है  ।  ऐसा  एक  विस्फोट

 आसनसोल में

 1  श्रीवास  ate  संभरण  उपमंत्री  अनिल  कु०  A  मुझे  सभा  को  सूचित

 करते  हुए  बड़ा  खेद  है  कि  कल  हैदराबाद  नगर  में  बड़ा  गम्भीर  विस्फोट  gar  जिसके  कारण  कितने  ही

 व्यक्ति मर  गये  |

 १३  EXE  को  हैदराबाद  के  बेगम  बाजार  में  हुए  विस्फोट  के  बारे

 जानकारी  मालूम  करने  के  लिए  राज  प्राचीन  प्रदेश  सरकार  के  मुख्य  नागपुर में
 विस्फोटक

 पदार्थों  के  मुख्य  मद्रास  के  विस्फोटक  care  निरीक्षक  शौर  हैदराबाद  के  जिलाधीश
 व

 पुलिस  --  को  टेलीफोन  किया  गया  था  ।

 ज़िलाधीश  ने  यह  बताया  कि  लगभग
 o

 ast  सुबह  एक  दो  मंजिले  पुराने  मकान  में  विस्फोट

 gm  जिसके  फलस्वरूप  मकान  गिर  गया  ।  तुरन्त ही  फायर  ब्रिगेड  सहित  वहां  पहुंची  ate

 उन्होंने  मलबे  में  से  ५  लाशों  को  निकाला  ।  इन  पांच  में  दो  दो  पुरुष  तथा  एक  बालक  थे  ॥

 दुर्घटना  के  कारण  सत्रह  व्यक्तियों  के  चोटें  जिनको  अस्पताल  ले  जाया  गया  ।  पुलिस  कमिश्नर

 vehi  me  hag

 ne

 ote arg है  ।  मकान  के  जिस  हिस्से  की  हालत  ठीक  नहीं  थी  उसको  गिरा  दिया  गया  ate

 प्राधिकारियों  के  श्रादेश  से  मलवे  को  हटाया  जा  रहा  है  ।  पुलिस  कमिश्नर  द्वारा  की  गई  प्रारम्भिक

 जांच  से  पता  चलता  हैं  कि  उस  मकान  में  परिवार  रहते  थे
 ।

 विस्फोट  के  ठीक-ठीक  कारणों ह  a  न

 मूल  wast  में
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 का  प्रभी  कोई  पता  नहीं  लगा  है  ।  विस्फोटक  cared  निरीक्षक  ज्यूंही  हैदराबाद  कारणों

 की  जाँच  करेंगे  ।  १३  दिसम्बर  को  aerate  विस्फोटक  card  निरीक्षक  को  बेतार  से  संदेश

 मिला था  ।  विस्फोटक  ्  निरीक्षक  art  ११  बजे  सुबह  विमान  से  हैदराबाद  जा  रहे  हैं  कौर

 मध्याह्न  हैदराबाद  पहुंच  जायेंगे  ।  विस्फोटक  पदार्थ  मुख्य  निरीक्षक  सायंकाल  नागपुर

 से  रेल  द्वारा  चल  देंगे  हैदराबाद  कल  प्रातःकाल  पहुंच  जायेंगे  ।

 पुलिस  कमिश्नर  का  विचार  है  कि  मकान  का  एक  निवासी  फ्यूज़  ar  डेटोनेटर

 गोलों  के  विस्फोट  के  लिए  कामं  में  लाया  जाता  को  तोड़ने  की  कोशिश  कर  रहा  था  ताकि  उसमें  से

 तांबा  या  कोई  धातु  निकाल  ली  जाये  शौर  बाज़ार  में  बेच  दी  जाये  ।  न्यूज़  में  तुरन्त

 विस्फोट  होने  वाला  cara  होता  है  जो  केवल  जरा  सी  रगड़  से  फट  सकता  है
 ।

 ऐसा  विचार  है
 कि

 संभवतया
 जब

 उसमें  से  धातु  निकाली  जा  रही  उस  समय  रंग  लगने  से  विस्फोट  हम्
 ।  बताया

 जाता  है  कि  फ्यूज़  तोड़ने  वाला  व्यक्ति  विस्फोट  के  कारण  वहीं  मर  गया  ।

 wa  यह  निर्णय  कर  लिया  जायेगा  कि  विस्फोटक  पदार्थ  अधिनियम  की  धारा  क  के  अधीन

 जांच  भ्राचश्यक  है  तब  इसके  बारे  में  पुरी  रिपोर्ट  सिलने  की  aa  है  ।  प्राप्त  जानकारी

 से  पता  लगता  है  कि  उस  व्यक्ति  के  पास  डेटोनेटर  भ्रनधिकृत  रूप  से  था  ।

 पी  जोखिम  आल्वा  :  मैँ  जानना  चाहता हूं  कि  क्या  विस्फोटक  पदार्थ  प्रीमियम

 के
 प्रारम्भिक

 नियमों  का  कठोरता  से  पालन  नहीं  किया  जा  रहा है  ?  क्या  निरीक्षकों का

 इतना  ही  काम  है  कि  दुर्घटना  के  कारणों  की  जांच  करें
 ?

 ऐसी  दुर्घटना  अक्सर  हो  रही  हैं
 ।

 श्रीवास  site  सम्भरण  मंत्री  क०  घ०  विस्फोटक पदार्थ  मुख्य  निरीक्षक

 के  कम  यारी  अपना  काम  बराबर  कर  रहे  हैं  ।  इन  मामलों  के  बारे  में  जानकारी  के  लिए  हमें

 के  पुलिस  अधिकारियों  पर  झ्राधारित  रहना  पड़ता  है  ।  हमें  जानकारी  उन्हीं  से  मिलती  है  पौर

 उसी  के  आ्राघार  पर  हमारे  निरीक्षक  काम  करते  हैं  ।  विस्फोटक  पदार्थ  मुख्य  निरीक्षक  के  विभाग  में

 थोड़  से  ही  कमंचारी  हैं  ।  इस  के  साथ  हैदराबाद  में  हमारा  कोई  निरीक्षक  भी  नहीं  है  ।  मद्रास  के

 निरीक्षक  को  ही  हैदराबाद  का  काम  भी  देखना  पड़ता  है  ।  म  यही  बताना  चाहता  हूं  कि  हमें

 इस  मामले  के  बारे  में  पुलिस  पर  भी  आाधारित  ear  पड़ता  है  |

 att  त्रिदिव  कुमार  चौधरी
 :

 में  जानना  चाहता  हूं  कि  इसके  लिए
 सरकार  की  कितनी  जिम्मेदारी है  ?

 pot  go  चन्दा
 :

 जहां  तक  विस्फोटक  पदार्थ  अधिनियम  का  सम्बन्ध  है  इसे

 श्रीवास  गौर  संभरण  मंत्रालय  द्वारा  लागू  किया  जाता  है  ।  हमें  श्रभी  मामले  का  व्यौरा  नहीं

 हम  महीं  जानते  हैं  कि  इससे  कितना  सम्बन्ध  है  ।

 श्री स०  सो०  बनर्जी  :
 साननीय  मंत्री  के  वक्तव्य  से  यह  पता  लगता  है  कि

 किसी  ब्यक्ति  ने  कुछ  गोले  खरीदे
 ।  म॑  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  इसकी  जांच  की  जायेगी  कि  ये

 कहां  से  खरीदे  गय  कौर  यह  भी
 देखा  जायेगा  कि  इस  मकान  में  रखे  गये  कौर  गोले  भी  न  फट  जायें ।

 इसके  अतिरिक्त  एक  बात  यह  भी  है  कि  देश  में  बहुत  विस्फोट  हो  रहे  हैं  तो  क्या  यह  सम्भव  नहीं  है  कि

 जहां  एक
 सह  निरीक्षक  भ्रमणा  उपनिरीक्षक नियुक्त  किया  जाये  ?

 मूल  अंग्रेजी  में
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 घी  कु०  चन्दा
 :  मेने  यह  नहीं  कहां  कि  गोले  बाज़ार  से  खरीदे  गये  थे  ।  मैंने

 कहा
 था

 कि  मालूम  होता  है  कि  कोई  व्यक्ति  उसे  तोड़  कर  खोलने  का  प्रयत्न
 कर

 रहा  था

 fora  ag  बाज़ार  में  arg  को  बेच  सके  ।

 श्री स०  to  बनर्जी  :  संभवतया  उसने  उसे  किसी  स्टोर  से  खरीदा  होगा  अन्यथा  वह  उसे

 तोड़ने  की  कोशिश  क्यों  करता  ।  वास्तविकता  यह  है  कि  उसमें  बारूद  भी  होगी  |

 fat  go  इस  समय  मैं  यह  नहीं  बता  सकता  हूं  कि  उसको  यह  डेटोनेटर

 कहां  से  मिला  ।

 पति  ब्रज राज  सिह  :  नागपुर  के  विस्फोटक  पदाथ  मुख्य  निरीक्षक  ने  इस

 मामले  को
 प्रमुखता  देकर  हैदराबाद  को  तुरन्त  प्रस्थान  क्यों  नहीं  किया

 ?

 पृश्नी  श्लील  go  हैदराबाद  मद्रास  के  विस्फोटक  पदार्थ  निरीक्षक  क्षेत्राधिकार

 में  झाता है  वह  संभवतया  राज  पहुंच  गए  होंगे  ।

 i
 भाग्य  महोदय  :

 वक्तव्य  के  प्राकार  पर  मे  स्थगन  प्रस्ताव  की  अनुमति  नहीं
 देता

 l

 श्री  हेम  went
 :

 मै  एक  स्पष्टीकरण  चाहता  हुं  ।  मने  एक  स्थगन

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  था  परन्तु  स्थगन  प्रस्तावों  के  बारे  में  जो  बातें  सभा  में  aa  तक  बताई

 गई  हैं  उनसे  मैँ  यह  नहीं  समझ  सका  कि  श्राप  स्थगन  प्रस्ताव  के  महत्व  को  किस  प्रकार  itd

 मैंने  बताया  था  कि  झा साम  विधान  सभा  में  श्रीराम  के  श्रम  arc  उद्योग  मंत्री  श्री  ao

 पी०  त्रिपाठी  ने  वक्तव्य  दिया  था  कि  तेजपुर  के  विकट एक  रेलगाड़ी  जिसमें  सैनिक  जा  रहे

 थ  उलटने  का  प्रयत्न  किया  गया  था  ।  लौंगजू पर  हमारा  कब्जा  होने  के  बाद  से  आकाश

 सीमा  का  उल्लंघन  भी  बराबर  हो  रहा  है  ।  इसके  भ्र ति रिक्त  में  यह  प्रचार  किया  जा

 शर रहा  है  कि  हमारे  पास  aaa  देश  की  रक्षा  के  लिये  पर्याप्त  हथियार  वर्ग रह  नहीं है

 भी
 कई  प्रकार  का  प्रचार  किया  जा  रहा  परन्तु  आपका  विचार है  किये  सब  चीजें  इतनी

 महत्वपूर्ण  नहीं  कि  सभा  का  कार्य  रोक  दिया  जाये  ।  इसलिए  मैँ  जानना  चाहता हूं  कि  श्राप

 विषय  की  ager  की  किस  प्रकार  श्राकते  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :.  मे  इन  सब  बातों  का  उत्तर  देने  के  लिये  बाध्य  नहीं  हूं  ।  यह  झान

 चालक  नहीं  fe  माननीय  सदस्य  जिन  मामलों  को  महत्वपूर्ण  समझें  उनको  में  भी  महत्वपूर्ण

 समझ  कोई  रेलगाड़ी  उलट  नहीं  गई  है  ;  कोई  मरा  नहीं  है  ।  माननीय  सदस्य ग्रुप  सुचना

 प्रश्न  पुछ  सकते  हैं  |  मैंने  उनको  ware  नहीं  किया  है  ।  माननीय सदस्य  जानते  हैं  कि

 यदि  १०  दिन  की  सुचना  देने  का  समय  नहीं  रहता  ate  सत्र
 की  समाप्ति  का  दिन  निकट  होता

 है  तो  म  सुचना  देने  की  waft  का  ध्यान  नहीं  रखता  हूं  शौर  सभी  ger  सूचना  को

 ग्राह्म कर  लेता  रि  सत्र  के  शुरू  में  ही  बहुत  से  wer  सुचना  sea  जाते  हैं  लेकिन
 यदि  विषय  अविलम्बनीय होता  है  तो  उन्हें  भी  गृहीत  किया  जाता  है  ।  इन  मामलों में  सदस्यों

 क  अपने  विचार  होते  gate  मरे  wot  यदि  wee  सदस्य  ने  अल्प  सुचना  पुछा  होता  तो  मैं

 उसे  गृहीत  कर  लेता
 में  बराबर  यहीं  कोशिश  करता  हूं  कि  माननीय  सदस्यों  को  जितनी

 जानकारी  मिल  सके  उतनी  मिलनी  चाहिये  |  माननीयਂ  सदस्य  ऐसे  मामलों  में  प्रश्न

 सकते  हैं  या  वक्तव्य  की  मांग  कर  संकते  हैं
 ।

 एट  «  आ
 ~

 : a  भ

 मिल  अंग्रेजी  में
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 म  भी  नेफा  में  तथा  श्रीराम  के  कामरूप  जिले  में pat  ब्रज राज  सिह

 सीमा  के  उल्लंघन  के  बारे  में  एक  स्थगन  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  था  ।  परन्तु  मेरे  स्थगन
 प्रस्ताव  को  अनुमति  न  देने  का  कारण  यह  लिखा  है  कि  एक  अ्रविलम्बनीय  लोक  महत्व की  शर

 ध्यान  दिलाने  का  प्रस्ताव  स्वीकार  कर  लिया गया  मै  समझता  हूं  कि  ca  मामलों  में  स्थगन
 प्रस्ताव  को  हमेशा  प्राथमिकता  दी  जानी  चाहिए

 para  महोदय  :.  माननीय  सदस्य  जनते  हैं  कि  स्थगन  प्रस्ताव  केवल  शभ्रविलम्बनीय

 मामलों  में  ही  स्वीकार  किए  जाते  हैं  ।
 यदि  एक  दो  दिन  पूर्वे  कोई  सदस्य  प्रति  सूचना  प्रशन

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  कौर  ध्यान  दिलाने की  सूचना  देता  है
 तो

 जाहिर  है  कि  विषय  की  शअ्रविलम्बनीयता समाप्त  हो  जाती  है

 म
 माननीय  सदस्यों  को  फिर  से  याद  दिलाना  चाहता  हूं  कि  स्थगन  प्रस्ताव  गंभीर

 स्थगन  प्रस्ताव  असाधारण  परिस्थितियों मामलों  के  बारे  में  ही  प्रस्तुत  किए  जाने  चाहिए  ।

 जब
 सरकार  से  कोई  बड़ी  गलती  हुई  तब  ही प्रस्तुत  किये  जाने  चाहिये  यदि  स्थगन

 प्रस्ताव  स्वीकार  कर  लिया  जाता  है  तो  सरकार  को  त्यागपत्र दे  देना  पड़ता  या

 मामला  होना  चाहिये  सरकार  द्वारा  तत्काल  महत्वपूर्ण  कार्यवाही किये  जाने  की
 आवश्यकता

 चरना  स्थगन  प्रस्ताव  का  कोई  महत्व  नहीं  रह  जाता  मझे  अफ़सोस है  कि

 मुझ  बार  बार  यह  बातें  दोहराना  पड़ती  हैं  ।

 श्री  प्रकाशन  वीर  शास्त्री  अध्यक्ष  म  ने  इलाहाबाद  र  लखनऊ

 विश्वविद्यालय  के  सम्बन्ध  में  एक  स्थगन  प्रस्ताव  दिया  है  पर  कुछ  ऐसी  घटनाए  हुई  हैं  जिनके

 कारण  उत्तर  प्रदेश  के  ag  दो  बहुत  बड़े  शौर  पुराने  विश्वविद्यालय  इसे  समय  बन्द हो  गये  हैं  और

 इसका  प्रभाव  प्रान्त  के  site  भी  विश्वविद्यालयों  पर  पड़ने  जा  रहा  है  ।  इसमें  कोई  सन्देह  नहीं

 कि  प्  विषय  प्रान्त  की  सरक।र  का
 है

 परन्तु
 क्योंकि  दूसरे  विद्याथियों  के  जीवन  पर  कौर  दूसरे

 विश्वविद्यालयों  पर  भो  प्रभाव  पड़ेगा  इसलिए  अत्यन्त  आवश्यक  है  कि  इस  विषय  पर

 यहां  बिचार  किय  जाय  |

 व्यू अध्यक्ष  महोदय :  मेंने  इस  स्थगन  प्रस्ताव  की  भ्र नुम ति  नहीं  दी  =
 |  है  aio l  इलाहाबाद

 विद्यालय  राज्य  सरकार  के  एक  क़ानून  के  पालन  कार्य  करता  है  ।  इस  सरकार  का  उस  पर  कोई

 नियंत्रण  नहीं  ।

 ह. |  स०  मो०  बनर्जी  :  विश्वविद्यालय  शरत  दान  आयोग  तो  है  |

 महोदय  ag  भले  हो  पता  देती  है  लेकिन  जिम्मेदारी  उसकी  नहीं  है  ।  लेकिन

 एक  बात
 स्वयं  मेरी  समझ  में  नहीं  कराती  ।  विश्वविद्यालयों  में  कछ  बीमारी  सी  फल  रही  है

 एक
 एक  करके  सब  बन्द  होतें  जा  रहे  हैं  ।  माना  कि  संविधान  के  अन्तगेंत  दिक्षा  का  विषय  राज्यों

 का  है  लेकिन  केन्द्रीय  सरकार  इसके  लियें  कुछ  रुपया  देती है  परन्तु  ज़िम्मेदारी  इसकी  कुछ  नहीं  है

 जब  हम  विश्वविद्यालयों  को  धन  देते  हैं  तो  क्या  हमारा  उघर  कोई  नियंत्रण  नहीं  है  ।  इसलिये  यद्यपि

 मने  स्थगन  प्रस्ताव  की  अनुमति  नहीं  दी  है  लेकिन
 मैं  जानता  हूं

 कि  वास्तव  में

 है
 eee

 tia  aad  में
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 महोदय

 इसके  साथ म  यह  कहना  चाहता हैं  कि  छ  :  महीने  पहले  मेंने  विभिन्न  मंत्रालयों से  यह  पूछा

 था  कि  राज्य  के  जिन  विषयों  से  उन  का  संबंध  है  उनमें  उनकी  और  राज्यों की  स्तिति कितनी  जिम्मेदारी

 है  |  मने  कई  बार  लिखा  है  परन्तु  अब  तक  कोई  उत्तर  नहीं  मिला  है  |  मेरा  मंत्रियों  से  ग्रह  रोध

 है  कि  इस  बारे  में  शीघ्र  उत्तर
 द

 जिससे  मेँ  ठीक  निर्णय  कर  सकू
 ।

 माननीय  मंत्री  का  इस  विजय  में  क्या  विचार  है  ।

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  इलाहाबाद  तथा  लखनऊ  विश्वविद्यालयों

 के  बारे  में  श्राप  जानते  हैं  कि  इनके  प्रशासन  की  जिम्मेदारी  पुर्णतः  राज्य  सरकार  पर  ही  है  ॥

 इनको  राज्य  विधान  सभा  के  एक  विधान  द्वारा  स्थापित  किया  गया  था  |  इसलिए  केन्द्रीय  सरकार

 को  कोई  जिम्मेदारी  इनके  बारे  में  नहीं  है

 विश्वविद्यालय  अनुदान  द्वारा  अनुदानों  के  दिये  जाने  के  बारे में  एक  प्रदीप पूछा  गया  |

 यह  सच  है  कि  विशेष  कार्यों  के  लिए  आयोग  विश्वविद्यालयों  को  अनुदान  देता  है  परन्तु  अयोग  अथवा

 केन्द्रीय  सरकार  किसी  का  भी  प्रत्यक्ष  अथवा  अप्रत्यक्ष  रूप  से  इन  पर  कोई  नियंत्रण  नहीं  है  ।  इसलिए

 मेरा  नम्बर  निवेदन  है  कि  इन  विषयों  पर  सभा  में  चर्चा  नहीं  हो  सकती  है  ।

 सभा  पटल  पर  रख  गय  पत्र

 भ्रन्तर्राष्ट्रीय मुद्रा  श्रन्तर्राष्ट्रीय  पुननिर्माण  कौर
 विकास  बैंक  तथा  भश्रन्तर्राष्ट्रीय वित्त

 निगम  के  गवर्नरों  के  प्रतिवेदन

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  :  में  अन्तर्राष्ट्रीय  मुद्रा  कोष  तथा  अन्तर्राष्ट्रीय  पुनर्निर्माण

 और  विकास  बैंक  के  गवर्नरों  के  बोले  की  चौदहवीं  वार्षिक  बैठक  और  अ्रन्त राष्टीय  वित्त  निगम  के

 गवर्नरों क  ae  की  तीसरी  वार्षिक  बैठक  म  भाग  लेने  वाले  भारतीय  प्रतिनिधि  मंडल  क

 प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 में  रखो  संख्या  एल०  टो  ०--१७८५/५९]

 ह  ara  का  प्रतिवेदन

 a

 खान  ale  इंधन  मंत्री  के  सभा  सचिव  गजेन्द्र  प्रसाद
 प्रतीक

 matey  REX?  की  धारा  १६  की  उप-धारा  (२)  के  orate  निम्नलिखित  पत्रों  की

 एक-एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 (१)  इंडियन  ग्रामर  एंड  स्टील  कम्पनी  लिमिटेड  द्वारा  तैयार  किये  गये  कच्चे  लोहे  के

 कारखाने  से  चलते  समय  उचित  धारण  मूल्यों  के  पुनरीक्षण  के  बारे  में  प्रतीक  का  प्रतिवेदन

 ( RUS )  |

 (२)  टाटा  ग्रामर  एंड  स्टील  कम्पनी  लिमिटेड  द्वारा  तैयार  किये  गये  कच्चे  लो  है  के  मूल्य  के

 पुनरीक्षण  के  बारे  में  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  का  प्रफुल्ल  अयोग  को  भेजा  गया  दिनांक  Qc

 १
 LG  का

 पत्र  संखया  ६३(८)-टी  भ्रार/श८
 धि  क तक

 tam  sash  में



 २९  १८८१  सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र  ३८

 (३)  टाटा  आयरन एंड  स्टील  कम्पनी  लिमिटेड  भार  किये  गये  कच्चे  लोहे  के  मूल्य

 के  पुनरीक्षण  के  बारे  में  प्रफुल्ल  आयोग  का  वाणिज्य  तथा
 उ  मंत्रालय को  दिनांक  १४  नवम्बर

 १९५८  का  पत्र  संख्या टी  ०  सी  ०
 भाई  ०  डी  ०  |

 (४)  दिनांक  ५  REE  का  सरकारी  संकल्प  संख्या  एस०  सी ०  Ja

 (२१७  ५७  \

 ५)  ऊपर  (2%)  we  (४)  में  उल्लिखित  दस्तावेजों
 की

 एक-एक  प्रति  उक्त  उप-घारा

 में  निर्धारित  अवधि  के  अन्दर  सभा  पटल  पर  क्यों  नहीं  रखी  जा  इसके  कारण  बताने  वाला

 एक  वक्तव्य  |

 रखी  गई  देखिये  संख्या
 एल  टी--१७८६/५९,]

 भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  नियमों  सें  संशोधन

 गृहमंत्री मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  में  अखिल  भारतीय  प्रशासनिक सेवा

 १९५१  की  धारा  ३  की  उपधारा  (२)  के  द अन्तगत  भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  |

 १९५४  की  अनुसूची  २  में  कुछ  संशोधन  करने  वाली  दिनांक  २८  १९५९  की

 सूचना  संख्या  जी०  एस०  अर ०  PREZ  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं
 ।

 में  रखो  गई  देखिये  संख्या  एल  टी--१७८७/५९]

 मद्रास  खेतिहर  किसान  फिराये  अघिनियम के  झाड़न  afer

 fat  दातार  में  केरल  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  द्वारा  जारी  की  गयी  दिनांक  ३१

 PEXE  की  उदघोषणा के  खण्ड  के  साथ  पठित  मद्रास  खेतिहर  किसान  किराये

 का  2eXe Al AT की  घारा  १७  की  Beara  (3)  के  श्रन्तगंत केरल  गजट
 में

 प्रकाशित  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं

 (१)  दिनांक  १६  REXE  की  भ्रधिसूचना  संख्या  एफ  3 fia [te ०
 जिस  में  खेतिहार  किसान  किराया  का  Peue  दिये

 हुए  हैं
 ।

 (२)  दिनांक  १५  PERE  की
 अधिसूचना  संख्या  RE RVI/THo  ३/५९-४/रिव ०

 (३)  दिनांक gg  gexE  की  अधिसूचना संख्या  ३२६९६६/एफ०  ३/५९,/रिव ०

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी--१७८८/५९]

 कैरल  निजी  वन  नियमों  में  संशोधन

 दातार  में  केरल  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  द्वारा  जारी  की  गयी  दिनांक  ३१

 १९  ५९  की  उदघोषणा के  खंड  के  साथ
 पठित  केरल  निजी  वन  ग्रहण

 )  अधिनियम

 Vex  की  धारा  १६  की  उप-धारा  (२)  के  केरल  निजी  वन  ग्रहण )

 १९५८  में  कुछ  संशोधन  करने  केरल  गजट  में  प्रकाशित  दिनांक  १६  gee By की

 अधिसूचना  संख्या  8evou/%o/THTo  एफ०  ४  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता हूं  ।

 मना  में
 रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी--१७८९/५४]

 wast में



 रघु  राज्य-सभा  से  सन्देश  १४  PEKE

 केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  में  संशोधन

 उपमंत्री  तारकेश्वर  :  में  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  तथा  नमक

 2EVY  की  धारा  ३८  के  केन्द्रीय  उत्पादन  aes  १९४४  में  कुछ  संशोधन

 करने  वाली  दिनांक  १  १९४५९  की  भ्र धि सूचना  संख्या  जी०  एस०  करार  १३१४  की  एक

 प्रति
 सभा

 पटल  पर  रखती  हूं  ।

 [gererera  में  रखी  गई  |  देखिये  संख्या  एल०  डढी--१७९६०/५६]

 राज्य-सभा  से  संदेश

 1सचिव : मुझे :  मुझे
 सभा

 को  यह  बताना  है  कि  मुझे  राज्य-सबाके
 सचिव

 से
 ag  संदेश  मिले

 हैं  :---

 (१)  कि  विनियोग  २)  gee  के  बारें  में  राज्य-सभा  को  लोक-सभा

 से  कोई  सिफ़ारिश  नहीं  करनी  है  ।

 (२)  कि  राज्य-सभा ने  aa  को  aa]  qa  में  यह  प्रस्ताव  पारित  किया  है
 :

 कि  यह  सभा  लोक-सभा  की  इस  सिफारिश  से  सहमत
 है  कि  राज्य-सभा  विधि-व्यवसायियों

 संबंधी  विधि  को  संशोधित  कौर  समेकित  करने  तथा  विधि-व्य॑वसायी  परिषद्  अर

 एक  अखिल  भारतीय  विधि-व्यवसायी  संघ  स्थापित  करने  का  उपबन्ध  करने  वाले

 विधेयक  से  सम्बन्धित  दोनों  सभाश्रों  की  संयुक्त  समिति  में  सम्मिलित  भर
 संकल्प

 करती  है  कि  उक्त  संयुक्त  समिति  में  कार्य  करने  के  लिए  राज्य-सभा  के  निम्नलिखित

 सदस्य  मनोनीत  किए  जायं  a

 (१)  श्री  qTo  एन०  सप्रू

 (2)  दीवान  चमन  लाल

 (३)  श्री  सन्तोष  कुमार  वसु

 (४)  डा०  डब्ल्यू०  ao  बोलिंगर

 (५)  श्री  जगन्नाथ  कौशल

 (&)  श्री  कार  सी०  गुप्त

 (9)  श्री  ब्रज  «किशोर  प्रसाद  सिंह

 (5)  श्री  एम०

 (&)  को  एस०  चन्ना  शेट्टी

 (१०)
 को  सोनुली  धनसिंह  पाटिल

 (११)  श्री  पी०  डी०
 हिम्मत सिह का

 (१२)  डा०  राज  बहादुर  गौड़

 (१३)  श्री  फरोख्त  हक  अनसारी

 (१४)  श्री  हरिहर  पटेल

 (24)  श्री  डी०  खोबरागडे

 मिल  म्रंग्रेजी  में



 २३  १८८१  अ्रविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  कौर  ३८६

 ध्यान  दिलाना

 विधेयक  पर  राष्टपति  की  manta

 सचिव  :  में  चालू  सत्र में  की  दोनों  सभाग्रों
 द्वारा  पारित  तथा  १६  CAE

 को  लोक-सभा में  दी  गई  अन्तिम  सुचना  के  बाद  राष्ट्रपति  द्वारा  अनुमति  प्राप्त

 विविध  वैयक्तिक  बिधि  PERE  को  सभा  पटल  पर

 रखता ||  ह्  |

 सभा  की  बैठक  से  सदस्यों  की  भ्र नप स्थिति  सम्बन्धी  समिति

 सत्रहवीं  प्रतिवेदन

 )  में  सभा  की  बैठकों से से  सदस्यों  को  भ्र नप स्थिति  सम्बन्धी श्री पार

 समिति  का  सत्रहवीं  प्रतिवेदन  उपस्थापित  करता  हूं  ।

 में  mea  सत्र में  १५  दिन  waar  उससे  अधिक  दिनों  के
 लगातार

 सभा  से  अनुपस्थित

 रहने  वाले  सदस्यों के  नामों  को  दिखाने  वाले  विवरण की  भ  एक  प्रति  स  पटल पर  रखता

 eee Sey  rete  mh

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  ale  ध्यान  दिलाना

 दो
 पुलिस  सिपाहियों का  अपहरण

 श्री  वाजपेयी  नियम  १९७  के  भ्रन्तगंत में  अविलम्बनीय  लोक  महत्व

 के  निम्न  विषय  की  कौर  काय  मंत्री  का  ध्यान  दिलाता हूं  प्रौढ़  यह यह प्रार्थना  करता हूं  कि  वह

 इसके  सम्बन्ध  में
 एक

 वक्तव्य  =~ »

 “30  EXE  को  दिल्ली  यातायात  पुलिस के  दो  सिपाहियों का  अपहरण ही $ इ

 मंत्री  गो०  ब०  ३०  १९५९  को  एक  हेड  कान्सटेबल

 तथा  ५  सिपाही  सफदरजंग  मकबरे  के  निकट  कं  चेकिंग  कर  रहे  Ai  दोपहर २  बजे  कर

 ४०
 मिनट  पर  उन्होंने एक  ट्रक  में  भ्रमित  सीमा  सैनिक  भार  लाद  हुये  gn  को  रुक

 हा  गया  |  उसने जाने  का  इशारा  किया  गया  स्कोर  ड्राइवर  से  कागजात  दिखाने  को  कहा
 उत्तर

 दिया
 कि

 उसके  पास  कागज़  नहीं  हैं  ।  हेड  कान्सटेबल  ट्रक  में  eg  i  शौर  उसमें  ड्राइवर  से

 पालियामेंट  स्ट्रीट  थाने  के  यातायात  कार्यालय में  चलने  को  कहा  क्योंकि  बिना  कागज़ों  के  चलने

 एफ वाली  गाड़ियों  का  मोटर  गाड़  अधिनियम  के  अधीन  चालान  किया  जाता  है  ।

 सिपाही  ट्रक
 में

 चढ़  गया
 ।  पार्लियामेंट  स्ट्रीट  थाने  की  रार  चलने  के  बजाने  ट्रक  ड्राइवर

 सफदरजंग  रोड  पर  ट्रक  चलाने  लगा  भ्र  उसने  हेडकान्सटेबिल  के  सभी  areal  की  उपेक्षा  की

 जो  सिपाही  ट्रक  में  पीछे
 बैठ  था

 उसने  qtét  बजाई  एक  टैक्सी  ड्राइवर से  पीछे  aa को  कहा

 जब  किचनर  रोड  तथा  विलिंग्डन  क्रिकेट  के  मोड़  पर  ट्रक  को  रफ्तार  धीमी  हुई  तो  सिपाही  ट्रक  से

 नीचे कद  पड़ा  शर  उसने  टैक्सी में  टुक  का पीछा  करना  दाह  वर  दिया  ।  इती  बीच  दिल्ली  सशस्त्र

 पुलिस  के  एक  हेड  कान्सटेबल
 जिसने

 यह
 घटना

 पार्लियामेंट  स्ट्रीट  के  थाने के  कन्ट्रोल  रूम

 को
 ु

 कर
 दिया

 कौर  पुलिस  की  कुछ  वायरलैस  गाड़ियों  को  ट्रक  का  पीछा  करने का
 आदेश

 मूल  अंग्रेजी  में



 २३६०  भारतीय  सांख्यिकीय  संस्था  वि यक  १४  Ree

 ato  ब०

 दिया  गया  ।  ट्रक  बारा टूटी  पर
 रोक

 दिया
 गया  कौर  उसके  ड्राइवर  गिरफ्तार

 करके

 १५  geye  तक  के  लिये  हवालात  में  बन्द  कर  दिया  गया  |

 उसाता  )  क्या  fir  उ  fr
 tat  पृ० चच्फ  To  पटेल  (  सहना  ॥  ren  tie  पास  हथियार  भी  ये  ?

 श्री  गो०  mo  पन्त  :  जी  सिपाही  हथियार  लेकर  नहीं  चलते  |

 स्पिन  गा

 विनियोग  ८)  विधेयक

 राजस्व  शौर  सैनिक  व्यय  मंत्री  बे०  गोपाल
 :

 मोरारजी  देसाई

 रक
 >

 की  दौर  से  मैँ  प्रस्ताव करता  हूं  कि  वित्तीय
 वर्ष  PEXE—Fo  लिये  भारत  की  संचित  निधि  में  से

 कुछ  सनौर  राशियों  का  भुगतान  ate  विनियोग  स्वीकृत  करने  वाले  विधेयक  को पुरःस्थापित
 क  रने

 की  अनुमति  दी  जायें  |

 पच्िष्यक्ष  महोदय
 :  प्रदान  यह  है  :

 वितीय  वर्ष  के  लिग्रे  area को  संचित  नीति  में  से  bs
 शौर  राशियों

 का  भुगतान  शौर  विनियोग
 प्रभावित  करने

 वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने

 की  शभ्रनुमति  दी  जाये  1.0

 fut  do  गोपाल  में  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करता  हूँ  ।

 ee  क  te  mee

 भारतीय  सांख्यिकीय  संस्था  विधेयक

 forma  wel:  |
 माननीय  प्रवान  मंत्री

 tot  खाडिलकर  :  प्रवान  मंत्रो  जो  प्रस्ताव  रखते रहे  हैं  सम्बन्ध

 मैँने  संविधान  सभा  के  वाद-विवादों  को में  में  एक  औचित्य  प्रश्न  उपस्थित  करना  चाहता हूं  ।

 पढ़ा  है  ।  उनमें  इसे  बात  पर
 जोर

 दिया  गया  है  कि  जश्न  किता  संस्था  को  राष्ट्रय  स्तर  प्रदान

 किया  जाता  है  तो  कुछ  श्रौपचारिकतायें  पुरी  कानों  होती  हैं  ।  परन्तु  विंमान  विधेयक  में  कहीं

 भी  किसी  संविहित  संस्था  का  उल्लेख  नही ंहै  लेकिन  फिर  भो  हम  इस  संस्था  को  राष्ट्रीय  स्तर

 प्रदान  करने जा  रहे  हैं  यह  संविधान  का  भावना के  प्रतिकूल है  ।  इसलिये  मेरा  निवेदन  है  कि

 इस  दोष  को  दूर  करने  के  लिये  उसे  एक  प्रवर  समिति  को  निर्दिष्ट  किया  जाना  चाहिये  ।

 महोदय  यह  कोई  औचित्य  प्रश्न  नहीं  माननीय  सदस्य  उसे  प्रवर

 समिति  को  निर्दिष्ट  करना  चाहते  हैं  ।  इसके  लिये  विचार  प्रस्ताव  पर  संशोधन  रखा  जाना

 । चाहिये

 मूल  प्रंग्रेजी में



 रेट ह २३  १८८१  भार  य  सांख्यिकीय संस्था
 विधेयक

 fort  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहर  लाल
 :  श्रव्य

 में  प्रस्ताव करता  हूं

 भारतीय  सांख्यिकीय  संस्था  स्टैटिस्टिकल  इंस्टीट्यूट  )
 जिसका

 रजिस्टर्ड  कार्यालय  इस  समय  कलकत्ता  में  एक  राष्ट्रीय  महत्व  की  संस्था

 घोषित  करने  और  कुछ  तत्संबंधी  मामलों  का  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक

 पर  विचार किया  जाय  1”

 यह  एक  सुविख्यात  संस्था  फिर भी  में
 उसके  सम्बन्ध में  कुछ  उपस्थित

 करना

 चाहता हूं  ।  इसकी  स्थापना  १९३०  के  लगभग  हुई  थी  शर  तब  से  उसका  काफी  विकास  garg

 अभी  तक  वह  भारत  को  एकमात्र  र  सबसे  बड़ी  संस्था  है  जो  कलकत्ता  कौर  वास्तव  में  समस्त

 aq  में  सांख्यिकीय  कार्य कर  रही  है  ।  उसके  महत्व  के  सम्बन्ध में  संदेह  नहीं  किया  जा  सकता

 वास्तव  में  उसके  महत्व  को  सारे  संसार  स्वीकार  किया  जाता  है  |  वह  न  केवल  भारत  की

 ६  विश्व  भर  की  एक  प्रमुख  सांख्यिकीय  संस्था है
 |  परब  जो  विधेयक  में  उपस्थित  कर  रहा

 हूं  वह  एक  ग्रौपचारिकता  मात्र  है  क्योंकि  संस्था  का  महत्व  सर्वमान्य  है  ।  प्रभी  एक  माननीय

 सदस्य  ने  कहा  कि  इसके  सम्बन्ध  में  एक  विशेष  प्रक्रिया  अपनाई  जानों  चाहियें  थी  ।  मुझे  यह

 सुन  कर  अ्इचर्य  |  मैं  नहीं  जानता  कि  वह  कौन  सी  प्रक्रिया  जो  रह  गई  सिवाय  इसके

 कि  यह  विधेयक  सभा  के  सामने  रखा  गया  ताकि  वह  इसे  करे  |

 मैं  इस  भ्र वस् था  पर  संस्था  के  महत्व  काय  के  सम्बन्ध  में  निर्देश  करके  सभा  का  समय  नहीं

 खेना  चाहता  ।  इस  प्रकार का  सांख्यिकीय  कार्ये  सदा  महत्वपूर्ण  रहा  है  परन्तु  अरब  हमारी  योजनाओं

 के  कारण  उसका  महत्व  ्र  भी  बढ़  गया  बड़े  पैमाने  पर  सांख्यिकीय कार्य  किये  बिना  आयोजन

 संभव  नहीं है  वर्तमान  प्रसंग  में  यह  सांख्यिकीय  कार्य  केवल  आंकड़ों  के  संकलन  तक  ही  सीमित

 नहीं  है  वरन  उसमें  प्रायोजन  के  अरन्य  पहलू  भी  जाते  हैं  जैसे  बायोमीट्रिक  और  साइकोमीट्री  ।

 वास्तव  में  श्रब  प्रशासन  में  सांख्यिकीय  सूचना का  महत्व  अधिकाधिक  बढ़  रहा  है  शर  बढ़ता

 जायेंगी  |  जनगणना  के  आंकड़ों में  भी  हमें  सांख्यिकीय  सुचना  मिलती है  तथा  कुछ  अन्य  चीजों

 में  भी  ।  जनगणना  के  महत्व  को  मेँ  मानता  हूं  परन्तु  उसमें  सब  प्रकार  को  जानकारी  नहीं  मिलती

 जैसे  उत्पादन  तथा  wear  चीजें ।  यह  पक  है  कि  इस  प्रकार  की  सूचना  हमारे  मंत्रालयों  द्वारा

 अलग  अलग  एकत्रित  की  जाती हैं  |  परन्तु  वह  एक  खास  प्रयोजन  की  दृष्टि  से  एकंत्रित  को  जाती

 अन्यान्य  प्रकार  की  जानकारी  एकत्रित  करने  के  लिये  यही  एक  संस्था  क्रोम  आ  सकती

 है  ।

 इसਂ  विधेयक तथा  तत्संबंधी  कागजों  में  इस  संस्था  को  दीਂ  गई  या  उसके  द्वारा  खर्च  की गई

 एक  बहुत  बड़ी  राशि  दिखाई  इस  में  से  ५०  लाख  रुपए  से  कुछ  भ्रमित  राष्ट्रीय  नमना

 के
 लिए

 हें
 जो

 ठेक  के
 आघार

 पर  किए  जाते  हैं
 ।  पहले  तो  यह  कार्य  केवल  ठेके

 फर  हीं  जाता  था  ;  पहले  सरकार  किसी को  ठेके  पर  काम  देती  थी  शर  नगर  कूछ

 रुपया
 बच

 जाता
 था  तो  वह  अन्य  कामों  में  लगा  दिया  जाता  था  ।  तब  बिल्कुल  उस  तरह  तो

 काम

 नहीं  होता  लेकिन फिर  लग  ठेके के  आघार  पर  हीਂ  काम  होता है  |

 यहँ  संस्था  सांख्यिकीय  दिक्षा  प्रौढ़  प्रशिक्षण की  मुख्य  केन्द्र बन  गई  न्] ह  इस
 ने

 उच्च  श्रेणी  के  सांख्यिकीय  नियंत्रण  ,  राष्ट्रीय  नमूना  सर्वेक्षण  कौर  श्रमिक  विकास  की  सदस्यों

 के  श्रष्ययन  का  कार्य  संगठित  fears  प्रारम्भ  में  यह  संस्था  एक  गैर-सरकारी
 संस्था  थीं

 ae
 ne

 faa  अंग्रेजी  में
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 जवाहर लाल

 अभी  भो  एक  गेर  स्वायत्तशासी  संस्था  है  ।  जिसने  चन्द्र  तथा  राज्य  सरकारों  के  लिए  ठक  पर

 कार्य  किया है  शौर  उस  कार्य के  लिए  भुगतान  लिया  है  ।  इसके  अतिरिक्त उसे  हाल क  वर्षा  म

 कछ  निर्दिष्ट  प्रकार के  कार्यों के  लिए  भी  घन  frag  |  उसे  यूनेस्को से
 भी  सांख्यिकी  का  एक

 अ्रन्तररीाष्टीय  प्रशिक्षण  केन्द्र  बनाने के  लिए  कछ  धन  मिला ह  तथा  उस  म  भारत  सरकार

 योग  दान  किया ह

 वर्तमान  परिस्थिति में  इसक  महत्व के  संबंध में कोई भी मे  कोई  भी  संदेह  नहों  हो  सकता  |  इसक  स्रात

 वह  समस्त  संसार  को  एक  प्रमुख  संस्था हू  जो  इस  प्रकार  का  काय  करती  ह  ।  वह  सामान्य  काय

 ही  नहों  करता  वरन  कूछ  मौलिक  काय  भी  ह  जिससे  सांख्यिकी  विज्ञान  को  बहुत  लाभ  हमरा भद

 इसलिए  इस  संस्था  को  अत्यन्त  सम्मानित  स्थान  प्राप्त  है  ।

 wae  यह  है  कि  इस  संस्था  के  प्रबन्ध  का  सबसे  भ्रच्छा  तरीका  क्या  होगा  ।  कुछ  लोग

 सोचते  ह  कि  इस  प्रकार  की  संस्था  सरकारी  संगठन  होना  चाहिए  ।  इस  विधेयक  का  उद्देश्य  उसे

 सरकारी  संगठन  में  बदलना  नहों  ह  ।  बहत  सोचविचार  के  पश्चात्  हम  इस  निष्कर्ष
 पर  पहुंच

 ह  कि

 उसका  स्वायत्तशासी  स्वरूप  तो  बनाए  ही  wana  हिए  परन्तु  कछ  aaa  के  जो

 सरकार  अथवा  संसद  ठोक  समझ  |  यहँ  एक  बड़ा  प्रश्न  ह  जिसक  संबंध में  ससंद  को  बिचार  करना

 चाहिए  ।
 हम  धारे  धीरे  इस  निर्णय  पर  भरा  रहे  हें  कि  हमारे  कार्यों  का  भरत्यधिक  केन्द्रीयकरण

 श्रद्धा  चीज़  नहीं  ह  |  कुछ  मामलों  a  केन्द्रीय  नियंत्रण  भले  हो  wag  हो  प्रीत  ग्रत्यघिक

 अथवा  विभागीय पक रण ने  ।  मेरा  विचार हैं  कि  विज्ञान  तथा  विज्ञान  संबंधी  मामलों  का  चाय

 सामान्य  सरकारी  ढंग
 से

 न
 नहा  किया  जाना  बा  ।  इसी  प्रकार  कला  तथा  कुछ  अन्य  विषय  भी  हैं  ।

 उनके  संबंध  में  दैनिक  रीतियों से  कोई  लाभ  नहीं  हो  सकता  ।  यही  कारण  हँ  कि  fae  दौरे
 में

 विज्ञान

 की  प्रगति हुई  ह  उन  में  उसे  भ्रत्यघिक  स्वतंत्रता
 दो  गई

 च
 हे  वह  संयु  क्त  राष्ट्र  प्रम

 रिका  हो
 aaa

 सोवियत रूस  यद्यपि  उनका  राजकीय  संगठन  सर्वथा  भिन्न  है  ।
 वे  इतनਂ  नियंत्रण  तो  रखते  हें  कि

 जौ  घन  दिया  जाता
 हे  उसका

 हो  परन्तु  इसके  अघीनस्थ  उन्होंने  बहुत  स्वतंत्रता  दे  रखी

 2  i

 अब  हम  चाहते  हं  कि  हमारे  देश  में  विज्ञान  की  हो  तो  जाहिर  है  कि  हमें  इस  सवाल
 क

 मामल  म  उसी  प्रकार  का  दृष्टिकोण  अपनाना  होगा  अथ  fa  विज्ञान  को  कछ  स्वतंत्रता  देनी  होगी

 इस  लिए  gad  ag  फैसला  किया है  कि  इस  मामले  में  स्वायत्तशासी  संगठन  को  हीं  कायम  रखने  चाहि

 परन्तु  साथ  ही  सरकार  इस  प्रकार  faa  करेगी  कि  क्या  जाय  ait  किस  प्रकार  से

 किया  जाय  |

 यदि  यह  तरीका  ठीक  है  उसे  प्रत्य  सरकारी  उद्यमों  में  भी  अपनाने  का  विचार  किया  जा

 सकता
 हैं

 क्योंकि
 जेसे  जसे

 सरकारी  उद्यमों  विकास  यदि  उनके  में  सरकारी  अभिकरणों
 को  निरन्तर  निर्देश  किया  जाएगा  तो  उनके  लिए  प्रगति  करना  कठिन  होगा  ।  वे  कितनी  भी  तेजी

 से
 काम  करें  देरी  हो  ही  जाती  ह  ग्र ौर देरी  हुर  दृष्टि से  बहुत  खराब  चीज  है  |

 इसलिए  हम  प्रशासकीय  तथा  ser  क्षेत्रों  में  श्रधिकाधि क  स्वयत्तदासने  की  बात

 सोच  x
 ह

 हे
 यद्यपि

 इस
 संबंध

 में  यह  संगत  तोਂ  नहीं  है  परन्तु  फिर
 भी

 में
 यह

 निवेदन  करना  चाहता

 हूँ
 कि  अनेक  राज्य  सरकारें  शक्ति  का

 विकर्द्रीय  करण  करके  पंचायतों  शादी  को  अधिकार दे  रही

 यह  बहुत  शुभ  लक्षण  हे  ।



 २३  १८८१  भारतीय  सांख्यिकीय  संस्था  विधेयक  RIVER

 इस  कारण  से  तथा  awe  भ्रन्य कारणों  से  हम  समझते  हें  कि  वैज्ञानिक  संगठनों  को  इस  प्रकार

 की  स्वतंत्रता  दी  जानी  चाहिए  ।  इसलिए  वर्तमान  विधेयक  में  हमने  भा  राज्य  सांख्यिकीय  संस्था

 को  लिए  यह  स्वायत्तशासी  झा घार  ही  स्वीकार  किया है
 ।  परन्तु  साथ  ही  हमने  प्रचार  से  इस

 qa  व्यवस्था  भी  कर  दी  है  कि  सरकार  की  इच्छानुसार  ही  कार्य  हो  ।  अनेक  प्रतिबन्धों  का

 उपबन्ध  किया  गया  ।  परन्तु  सरक/री  संचालकों  आदि  का  उपबन्ध  हमने  जानबूझ  कर  नहीं  किया

 है  क्योंकि  वैसा  करने  से  स्वरूप  ही  «दल  जाता ह
 ।  में  समझता  हूं  कि  बड़े  लब्ध-प्रतिष्ठ

 व्यक्ति  उस  से  संबद्ध  संस्था  वर्तमान  सभापति  श्री  सी०  डी०  देशमुख  हैं  जो  कुछ  वर्षों  से

 उस  से  सम्बद्ध हूँ  ।

 इसके  बाद  में  विधेयक  के  कूछ  खण्डों  की  र  सभा  का  ध्यान  आकर्षित  करना  चाहता  हूं  ।

 एक  खण्ड  सांख्यिकी  की  डिगरी  अथवा  डिप्लोमा  देने  के  प्राधिकार  के  संबंध  में  हैं  ।  किसी  पुरान

 अधिनियम  के  श्रतुसार  डिग्री  तथा  डिप्लोमा  केवल  विश्वविद्यालयों  द्वारा  ही  प्रदान  किए  जा  सकते

 परन्तु  इस  संस्था  को  यह  अधिकार  दिया  जा  रहा  ।  में  समझता हूं  कि  यह  संस्था  एक

 समर्थ  निकाय हैं  इसलिए इस  में  कोई  weather नहीं  हैं  ।  यह  कहना  ठीक  नहीं  होगा  कि  ये  डिग्रियां

 सरकार के  ग्रनुमोदन से  दी  जानी  चाहिए  क्योंकि  में  समझता हूं  कि  यह  एक  विचित्र  बात  होगी

 fe  सरकार  का  कोई  सचिव  यह  निर्णय  करे  कि  किसी  विषय  में  किसको  डिगरी  मिलनी

 चाहिए  11

 इसलिए हम  ने  कहा  ह  कि
 संस्था  डिर्गारियाँ

 atk  डिप्लोमा  देगी
 ।  वास्तव में  पिछले  छे  या

 सात  वर्षों में  इसਂ  संस्था ने  wae  प्रकार के
 ८०००  सांख्यिकों को  प्रशिक्षण  दिया  लगभग

 २००  विदेशी भी  यहां  पर  प्रशिक्षण  ले  चुके  इसलिए  यह  श्रावस्यक  है  कि  इस संस्था को  इन

 निर्दिष्ट  विषयों  में  डिगरी  तौर  डिप्लोमा  प्रदान  करने  का  प्राधिकार  दिया  जानी  च्यहिए  ।

 फिर  संस्था  के  कोष  के  लेखा  परीक्षकण  का  प्रदान  भ्राता  है  ।  इसक  संबंध  में  दी  प्रकार  के

 दृष्टिकोण  उपस्थित  किए  गए हू  एक  ae  ह  क्  नियंत्रक  महालेखा-परीक्षक  लेखा परीक्षण  करे

 और  दूसरा यहँ  हे  गैर-सरकारी  लेखा  परीक्षक  ही  वह  काम  करते  रहें  ।  दोनों  पक्षों  क ेसमधन

 में  बहुत  कुछ  कहा  जा  सकता  मेरा  व्यक्तिगत  विचार  यह  हैं  कि  इस  प्रकार  की  संस्थानों  क
 ——ne

 लेखा  परीक्षण  नियंत्रण  महालेखा  परीक्षक  द्वारा  नहीं  कराया  जाग  1  चाहिए  ।  में  नियंत्रक

 महालेखापरीक्षक  की  योग्यता  में  तो  संदेह  करता  परन्तु  लेखापरीक्षण  की  सरकारी  प्रणाली

 को
 इस  प्रकार की  संस्थाओं के  उपयुक्त  नहीं  समझता हूं

 ।

 माननीय  सदस्यों  को  याद  कि  इसके  संबंध  में  श्री  एलएलबी  ने  क्या  कहा

 था  |  उन्होंने  अपन  प्रतिवेदन  में  इसका  जोरदार  विरोध  किया  था  ।  उन्होंने  कहा  कि  सरकारी

 नियंत्रण के  कारण  विकास में
 घ  होती  है  ।  यह  wifes  रूप

 में
 ठीक

 भी  है  कौर  wifes

 रूप  में  गलत  भो  हो  सकता है  ।  उन्होंने  झपने  प्रतिवेदन
 में  इसके  संबंध  में  विशेष  रूप  से

 लिखा  था  क्योंकि  लेखापरीक्षक  कवलਂ  यह  देखता  है  कि  जो  व्यय  किया  है  वह  उचित  ढंग  से  oat

 है  या नही ं।

 वैज्ञाचिदः  कार्य  दफ्तरों  के  दैनिक  से  कूछ  भिन्न  प्रकृति  का  होता  है  ।  वैज्ञानिक  कार्य

 का  वैज्ञानिक  ही  कर  सकते हें  ।.  )  मेरे  विचार  से  इस  प्रकार  के  कार्यों  में

 रे हमें  यह  देखना  चाहिये  कि  क्या  सफलता  प्राप्त  हुई है
 शौर  कया  क्या  जा  रहा हैं  ।  परन्तु  हमारे

 लेखापरीक्षणों  में  यह  देखा  जाता हँ  जो  धनਂ  व्यय  किया  गया  है  वह  मंजूरी  के  अनुसार  हुआ  हे  या

 नहीं  ।  यह  ठीक हूँ  कि
 सरकारी  कार्यों

 के
 संबंध  में

 इस  प्रकार  की  जांच
 आवश्यक  है  परन्तु
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 भी  बड़ी  झ्रावश्यकता  सफलता  संबंधी  जांच की  ह  ।
 में श्राद्ा  करता हुं  कि  धीरे  धीरे  हम  झपने

 सारे  कार्यों  की  जांच  के  संबंध में  यह  मानदंड  रख  देंग े|

 यह  ठीक  ह  कि  सरकारी  दफ्तरों  मं  सफलता
 का  निगम  करना  बहुत का  न  है  ।  संगठन ह

 तथा  रीति  विभाग  इसके  संबंध  में  विचर  करता ह  कि  कितने  पंत्र  प्राप्त  हुए  तथा  कितनों  का  निपटारा

 किया  गया  ।  यह  संभवतः  एक  नियंत्रण है  परन्तु  cake  नियंत्रण  नहीं  हैं  ।  क्योंकि  हो  सकता  है  कुछ

 पत्र  पारीक  हों  र  कुछ  बहत  कठिन  हों  |

 उदाहरण  क  लिए  में  आपको  वेद  दिक-कार्य  मंत्रालय  क  संबंध  में  हूं  |  यदि  हमें  चीनी

 प्रधान  मंत्री  को  कोई  पत्र  भेजना  तो  उसके  संबंध
 में  विचार

 करने  में  हफ्तों  लग  सकते  हैं
 जब  कि

 साधारण  पत्र  इस  बीच  में  हजारों  भेजे  जा  सकते  इसलिए  पत्रों  की  संख्या  से  उनके  कार्य  के  महत्व

 का  पता  ad  चलता  ।  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय के  लाइसेंस  विभाग  में  यह  मानदण्ड  ठीक

 हो  सकता  |  इसलिए  कार्ये के  महत्व  का  आकलन  करने  वाली  लेखा  परीक्षा  प्रणाली  प्रारंभ

 करना  वांछनीय  है  |

 वास्तव  में  वह  प्रणाली  प्रत्येक  कर्मचारी  क  संबंध  में  लागू  हो  सकती  अर्थात  उस  से  यह

 मालूम  हो  सकता  है  कि  उसक  कार्य  का  परिणाम  केसा  है  ।  वह  कितने  घण्टे  काम  करता  है  यह

 महत्वपूर्ण  नहीं  हूं  वरन्  वास्तव में  काम  कितना  हुआ  यह  अधिक  महत्वपूर्ण  |  इस  सांख्यिकीय

 संस्था  में  भी  प्रत्येक  कर्मचारी  क  कार्य  पर  नियंत्रण  रखने  प्रयत्न  किया  गया ह  ate  जो  लोग

 अच्छा  ae  अधिक  कार्य  करते  हें  उन्हें  प्रोत्साहन  देने  का  प्रयत्न  किया  जाता हे  |

 इसलिए  इस  विधेयक  में  यह  प्रस्ताव  रखा  गया  है  कि  यह  संस्था  ऐसे  लेखा  परीक्षक  नियुक्त

 करेगी  जिन्हें  केन्द्रीय  सरकार  भारत  के  नियंत्रक  महालेखापरीक्षक  कौर  संस्था  के  साथ  ः  करने

 के  बाद  चुने  |  इस  प्रकार  ये  लेखा  परीक्षक  यद्यपि  गर-सरकारी  होंगे  परन्तु  उनका  चुनाव  केन्द्रीय

 सरकार  नियंत्रक
 जा परीक्षक  के  परामर्श  से  करेगी  |  सही  विधेयक  में  यह  उपबन्ध  भी  है

 कि  केन्द्रीय  सरकार  ले  ता परीक्षकों  को  उनके  कर्तव्यपालन  के  सम्बन्ध  में  उचित  निदेश  भी  जारी  कर

 सकेगी

 इसके  बाद  संस्था  के  उद्देश्य  तथा  प्रयोजनों  में  परिवर्तन  करने  लिये  केन्द्रीय  सरकार  के  पूर्व

 अ्रनुमोदन के  सम्बन्ध  में  भी  खण्ड  हैं  |  इसके  बाद  यह  उपबन्ध है  कि  केन्द्रीय  सरकार  संस्था  का

 कार्यक्रम  तैयार  करने  शादी  के  सम्बन्ध  में  उतनी  समितियां  नियुक्त  कर  सकेगी  जितनी  वह  waar

 समझे  तथा
 उनमें  उतने

 व्यक्ति  होंगे  जितने  वह  ठीक  समझे  ।  यह  उपबन्ध  अत्यन्त  महत्वपूर्ण है  ।

 परन्तु  एक  उपबन्ध  इससे  भी  अधिक  महत्वपूर्ण  है  तथा  उसकी  शोर  में  सभा  का  ध्यान  विशेष

 रूप  से  आकर्षित करना  चाहता  हुं  ।  वह  उपबन्ध  यह  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  इतने  व्यक्तियों  की

 एक  समिति  नियुक्त  कर  जितने  ag  ठीक  जो  संस्था  के  कार्य  का  पुनरीक्षण  एवं

 कन  तथा  उपकरणों  कौर  भ्रमण  झ्रास्तियों  का  निरीक्षण  करेगी  are  संस्था  के  सम्बन्ध  में  किसी

 भी  मामले  में  सरकार  को  परामर्श  देगी  ।  ये  भी  मामले  मेंਂ  शब्द  कितनी  व्यापक  afr  समिति

 को  प्रदान करते  हैं  ।  यह  समिति  संस्था  के  कार्य  का  मूल्यांकन  कर  पकती  हेट्रो  सरकार  से  किसी

 भी
 प्रकार

 की  सिफारिशें कर  सकती  है  ।  इसी  को  मैं  सफलता  का
 लेखा-परीक्षण

 कहता  हूं
 जो  सामान्य

 लेखापरीक्षण  से  ही  अधिक  महत्वपूर्ण  है  क्योंकि  इससे  श्राप  देखते  हैं  कि  जो  कुछ  श्राप  दे  रहे  हैं  उसका

 क्या  लाभ  हो  रहा  है
 ।  म॑  समझता हूं  सरकार  अथवा  इस  प्रणाली  से  अधिक  नियंत्रण  रख  सकती
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 इस  प्रकार  सभा  को  यह  स्पष्ट  हो  गया  होगा  कि  इन  सब  चीजों  से  सरकार  को  पर्याप्त  शक्तियां

 मिल  जाती  हैं  तौर  वह  प्रत्येक  परिस्थिति  का  सामना  कर  सकती  है  ।

 मैँ  यह  भी  बता  देना  चाहता  हूं  कि  उस  समिति  द्वारा  प्रतिवेदन  दिये  जाने  के  पहचान  केन्द्रीय

 सरकार  संस्था  को  कोई  भी  निदेश  जारी  कर  सकेगी  गौर  संस्था  को  उन्हें  मानना  होगा  ।  वह  निदेश

 कें  जाने  वाले  कायें  की  प्राथमिकताओं  में  परिवर्तित  करने  के  सम्बन्ध  में  भी  हो  सकता  है  wea  में

 यदि  संस्था  सरकार  के  निदेशों  का  ठीक  पालन  नहीं  करती  है  तो  सरकार  उससे  कारण  बताने  के  लिये

 कह  सकती  है  are  यदि  सरकार  को  उस  कारण  से  संतोष  न  हो  तो  सरकार  संस्था  का  झपने

 हाथ  में  ले  सकेगी  ।  यह  अन्तिम  ate  सब  से  भ्रधघिक  गम्भीर  कदम  होगा
 ।

 इस  प्रकार  हमने  इस  विधेयक  में  दो  मुख्य  बातों  प्रौढ़  कार्य  में  हस्तक्षेप  न

 को  मिलाने  का  प्रयत्न  किया  है  ।  संस्था  भ्र पना  काम  स्वतंत्रता से  कर  सकती  है  परन्तु  साथ  ही  इस

 के  ग्रनेंक  नियंत्रण  भी  रहेंगे  प्रौर  तरन्त  में  सरकार
 को

 काम  हाथ  में  ले  लेने  का  अघिकार

 भी  रहेगा  ।  म  समझता  हूं  कि  यह  दो  भिन्न  दृष्टिकोण
 ं

 के  मध्य  का  ant  है  जिसमें  स्वतंत्रता  भी

 रहेगी  प्रौढ़  सरकार  की  नीति  का  पालन  भी  कराया  जा  सकेगा  यदि  श्रावश्यकता  हो  तो  सरकार

 स्रंस्था  का  समस्त  कार्य  अपने  हाथ  में  भी  ले  सकेगी  ।  में  नहीं  समझता  कि  इनसे  alas  कठोर  प्रतिबन्ध

 भी  रखें  जा  सकते  हैं  ।  जहां  तक  लेखापरीक्षण  का  सम्बन्ध  है  यह  ठीक  है  कि  संस्था  का  लेखापरीक्षण

 सरकारी  लेखापरीक्षक  नहीं  करेंगे  परन्तु  जो  लेखापरीक्षक  नियुक्त  किये  जायेंगे  वे  भारत  सरकार

 शर  नियंत्रक  महालेखापरीक्षक की  सलाह  के  भ्रनुसार  ही  लिये  जायेंगे  ।  इस  प्रकार इस  विधेयक  में

 घन  के  उचित  व्यय  के  सम्बन्ध  में  पर्याप्त  उपबन्ध  हैं  ।

 परन्तु  मुख्य  बात  यह  है  कि  सभा  इस  संस्था  के  सम्बन्ध  में  क्या  चाहती  है  ।  हम  उसे

 सरकारी  स्वायत्तशासी  संस्था  बनाए  रखना  चाहते  यदि  यह  निर्णय  किया  जाता  है  कि  उसे  सरकार

 अपने  हाथ  में  ले  तो  सारा  संगठन  बदल  जाता  है  ।  हरनेक  लोगों  ने  इस  प्रकार  का  सुझाव  दिया  है  ।  म
 ि

 समझता हूं  सुझाव ठीक  नहीं  है  ।  यह  एक  वैज्ञानिक  संस्था  है  जिसका  कार्य  सरकारी  दफ्तरों  से

 सर्वथा  भिन्न  प्रकृति  का  सरकारी  दफ्तर  पूर्व-दुष्टांतों का  सहारा  लेते  हैं  भविष्य  में  नहीं  झांकत े।

 में  नहीं  चाहता
 कि

 वैज्ञानिक  संस्थायें  पुत्र-दुष्टांतों  से  बंधी  रहें  ।  काम  ठीक  ढंग  से  श्रेष्ठ  होना

 चाहिये  ।  इसके  लिये  में  समझता  हूं  कि  विधेयक  में  पर्याप्त  नियंत्रणकारी  उपबन्ध  हैं  ।

 यह  संस्था  हरनेक  वर्षों  से  वार्षिक  प्रतिवेदन  प्रकाशित  कर  रही  है  ।  में  समझता  हूं  कि  संसद
 के

 पुस्तकालय में  वे  मौजूद  होंगे  ।  इसके  अतिरिक्त  वह  नामक  एक  मासिक  पत्रिका  प्रकाशित

 करती  है  जिसमें  सांख्यिकी  सम्बन्धी  सामग्री  होती  है  ।  यह  बड़ी  अच्छी  पत्रिका  है  जिसमें  उसके

 कार्यों  का
 भी

 पूरा  ब्योरा  रहता  है  ।  जो  माननीय  सदस्य  इन  विषयों  से  सम्पर्क  रखना  चाहते  हैं  वे

 इन  प्रतिवेदनों
 को

 देख  सकते  हैं  ।  में  समझता  हूं  कि  पिछला  वार्षिक  प्रतिवेदन  ate  इस  संस्था  को

 इतिहास  बताने  वाला  एक  पम्फलेट  माननीय  सदस्यों  को  परिचालित  किया गया  था  ।  मैं  सभा  को

 यह  श्रीनिवासन  दे  सकता  हूं  कि  ये  वार्षिक  विवरण  शादी  सदा  सभा-पटल  पर  रखे  जायेंगे

 भौर  म॑  समझता हूं  कि  उसके  लिये  विधेयक  में  किसी  खण्ड  का  रखना  वांछनीय  नही ंहै  जिस  प्रकार

 पहले  भी
 वे

 रखे  गये  हैं  उसी  प्रकार  भविष्य  में  भी  किया  जाता  रहेगा  ।  मेरा  अनुरोध  है  कि  इस  विधेयक

 को  सभा  द्वारा  पारित  किया  जाय  ॥

 a  ferent
 कृपलानी

 )
 :

 कया
 यह

 संस्था  अरघ  भी  गैर-सरकारी  बनी  रहेगी

 ?

 मूल  अंग्रेजी  में
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 tal  जवाहरलाल  नेहरू  :  यह  एक  गैर-सरकारी  संस्था  है  ।  यह  एक  रजिस्टर्ड  समिति  की

 संस्था  है  जो  लाभ  नहीं  कमा  सकती  ।  उसका  नियंत्रण  उसके  निर्वाचित  सभापति  शादी

 द्वारा किया  जाता  है  ।

 श्रीमती  पावती  (  कोयम्बटूर )  माह  जानना  चाहती  g  कि  इस  विधेयक

 में  उस  विधेयक से  क्या  wea है
 जो

 पहले  पुरःस्थापित  करके  वापस  ले  लिया  गया
 था  ?

 विधेयक  के  ऋण  में  कहा  गया  है  कि  संस्था  झपने  किसी  भी  सम्पत्ति  जो  उसने  उसी

 के  aia  के  लिये  निर्धारित  राशि  से  जीत  की  सरकार  के  पुर्व  अनुमोदन  के  बिना  नहीं  बच

 सकेगी  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  कुछ  उपकरण  सामान्य  प्रयोजनों  के  लिये  निर्धारित  राशि  में  से  भी

 लिये  जाते  हैं  ।  उनके  सम्बन्ध  में  क्या  स्थिति  होगी
 ?

 जवाहरलाल नेहरू  :  समझता  हूं  कि  वे  इसमें  नहों  जाते  ।  हरेक  छोटी  छोटी  चीज़ के

 लियें  सरकार  के  पास  अराना  अतएव  है  ।

 महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  gat  ।  परिचालन  के  लिये  कोई  संशोधन  नहीं  है  ।

 farang  कृपलानी  :  मं  इस  संस्था  के  का पथ  के  महत्व  को  स्वीकार  करता हूं  ।  हमारी  विकास

 योजनाश्रों  के  कारण  ग्राहकों  का  संग्रह  भ्रत्यन्त  प्रावश्यंक  है  ।  इस  विधेयक  द्वारा  उसे  राष्ट्रीय  स्तर

 प्रदान  किया  जा  रहा  है  यद्यपि  वह  एक  गेर-सरकारो  संस्था  ही  रहेगी  ।  दक्षिण  में  ऐसी  was  शिक्षा

 संस्थाओं  हैं  जो  सोसाइटीज़  अघिनियम  के  wears  रजिस्टर्ड  हैं  ग्रोवर  जिन्हें  सरकारी  सहायता  मिल  रही

 है  परन्तु  उन्हें  राष्ट्रीय  संस्था  घोषित  किये  जाने  के  उपयुक्त  नहीं  समझा  गया  ।  इस  सांख्यिकीय  संस्था

 के  सम्बन्ध  में  एक
 अ्रसाधार  बात

 यह
 भी  है

 कि  उसे  प्रति  वर्ष  ८०  लाख  रुपये  राज्य  द्वारा  दिये

 जायेंगे  ।

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  एसा  नहीं  है  ।  ५०  लाख  रुपये  तो  ठेके  के  हैं  यह  विधेयक हो  या

 न  हो  यदि  काम  कराया  जायेगा  तो  ये  भुगतान  करना  ही  होगा  ।  यह  कोई  पिण्ड  राशि  नहीं  दी  जा  रही

 है  पिछले  at  ५०  लाख  रुपये
 से

 भी  अघिक
 ठेके  सम्बन्धी  प्रयोजनों के  लिये  दिये  गये  थे  जिसका

 ब्योरा  प्रतिवेदन  में  दिया  gars  |

 sara  कप लानी  :  मेरे  कहने  का  मतलब  यह  है  कि  संस्था  को  एक  बड़ी  राशि दी  जायेगी  |

 dle  ग्रा गामी  वर्षों  में  काम  बढ़ेगा  इसलिये  सरकार  को  अ्रधघिकाधिकਂ  राशि  देनी  पडेगी  ।  पिछले  वर्ष

 जो  कुछ  दिया  गया  वह  तो न्यूनतम  राशि  कही  जा  सकती  है  ।  जब  एक  गेर-सरकारी  संस्था  को  इतनी

 राशि  दी  जायेंगी  तो  इसी  निष्कर्ष  पर  पहुंचेगी  कि  उसे  गैर-सरकारी  श्रेणी  से  हटा  दिया

 जाय ॥

 बनारस  तथा  अलीगढ़  के  केन्द्रीय  विश्वविद्यालयों  को  इस  संस्था  की  अपेक्षा  बहुत  कम  राशि  दी

 जाती  है  परन्तु  फिर  भी  कायें  कार्यकारिणी  परिषद  शादी  परिनियत  निकायों  के  माध्यम

 से  होता  जहां  तक  इस  संस्था  का  सम्बन्ध
 है  ऐसा  कोई  उपबन्ध  नहीं  किया  गया  है  |  जब  हम  उसे

 राष्ट्रीय  स्तर  प्रदान  करने  जा
 रहे  हैं  तो  यह  श्रावश्यंक  है  fe इस  विधेयक  में  उसके  लिये  पर्याप्त

 न्नाणों  का  उपबन्ध  किया  जाय  ।

 यहां  संस्था  को  मान्यता  प्रदान  करने  वाला  परिनियम  ऐसा  होना  चाहिये  जिससे  वें  लोग

 कोई  गड़बड़
 न

 कर  सकें  TA.  हाथों  में  उसका  कार्य  रहेगा
 |  उसके  समुचित  कार्यकरण  के  लिये

 +a  wast  में
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 ata  वितीय  नियंत्रण  की  व्यवस्था  करनी  चाहिये  ।  विधेयक  में  जो  लेखापरीक्षण  सम्बन्धी

 aq  है  वे  दात-परोक्ष  की  प्रकृति  के  ही  कहे  जा  सकते  हैं  ।

 भारतीय  सांख्यिकी  संस्था  के  संगठन  के  भ्रन्तर्गत  feat  करके  तथा  Tareas  समितियां

 होना  चाहत  जिनके  प्रतिवेदन  संसद  को  उपलब्ध  हों  ।  यदि  हम  उसके  राष्ट्रय  स्वरूप  की  सुरक्षा

 चाहते हैं  तो  भर्ती  तथा  तरक्की  के  उचित  नियम  निर्धारित  fq  जाने  चाहिये  ।  जो  राद  संस्था
 a

 को  दा  जाय  गी  उसका  अधिकांश  भाग  कर्मचारियों  को  ह  i  मिलेगा  ।  मेरा  विचार है  ti  रजिस्टर

 इलाज  alah  के  wat
 wa  निमित  समिति  एक  पारे नियत  रोडे  का  कार्य  नहीं  कर  सकत: है है  ।

 इंसलिये
 ए रहे  भरत  बोर्ड  का  उपबन्ध  जान  |  तथा  उसके  कार्य  शरीर  शक्तियों  विनिहित

 की  जान  चाहिये  |  अन्यथा  कर्म  वासियों  क  भरत  ae  तरक  के  संबंध  में  पक्ष  गात  किये  जातें

 र संभावना  रहेगी  ।  ऐसा  न  हो  पर  संस्था  के  अथवा  आलोचक  इस  प्रकार  की  अफवाहें तो

 अवश्य ही
 फ़ना यग  |  संस्था  के  हित  इष्टि

 से  इस  प्रकार का  उपबन्ध  बहुत  आवश्यक
 है

 |

 संस्था  के  स्मरगपत्र को  दे  जने  से  ज्ञात  होता है
 कि  किस  भी  जाति

 अश्वा
 रंग  का

 व्यक्ति  उसका

 सदस्य
 हो

 सकता
 है  ।  यह  WG’

 वात
 है  ।

 परन्तु
 यदि  वहू

 संसद  द्वारा  निमित
 पीलिया  निकायों के

 बिना  कार्य  करेगी  तो  कुछ  लोगों  परा  एफबी  कार  जमा  लिये  जाने  का  संभावना  रहेगी  ।  इन  सब  बातों

 के  लिये  विधेयक  में  परिमाण  रखे  जाने  चाहिये  ।  इस/लेये  इस  विधेयक  को  एक  प्रबल  को

 निर्दिष्ट  किया  जाना  चाहिये  जो  इस  सब  बातों  की  जांच  कारे  ।

 महोदय  विधेयक  को  प्रवर  समिति  को  निर्दिष्ट  करते  के  आशय  का  कोई  प्रस्ताव

 सभा  के  समझ  नहीं  रखा  गया  है  ।

 चा 'श्राचार्य  कृपलानी  म  चाहता  हं  कि  स्वयं  प्र  बान  मं  ती  रसा  सुझाव  उपस्थित  कर  |

 जवाहरलाल नेहरू  :  मेरा  ऐसा  कोई  विचार  नहीं  है  ।

 fara  महोदय  :
 आप

 चर्चा  होने  के  पुर्व मैं  समय  का  आवंटन कर  देना  चाहता  हूं  ।  इस  विवेक

 के  लिये  3°/,  घंटे  निश्चित  किये  die
 taxa

 से  दो  घंटे  सामान्य  चर्चा  के  लिपे  होंग  ।  इसलिये

 माननीय  सदस्य  अपने  भाग  १०  मिनट  तरे  रखें  ।

 fate
 नाठ

 at  ता-मध्य )  :  मैं  भी  चाय  कृपा ला नों  को  तरह यह  समझता हूं
 कि  यदि  इस  विधेयक  के  एक  प्रवर  समिति  को  निर्दिष्ट  कर  दिया  जाता  तो  अधिक  कच्छ  होता
 क्योंकि  उसके  संत  में

 प्र  कार  विचार  करते  का  सिल  जाता  |  परन्तु  यदि  ऐसा  न  किया  जी

 सकता  हो  तोक ोई
 अन्य  रास्ता नि  काला  जाना

 चाहिये
 जिससे  संसद  को  उस  पर  विचार  करते के  लिखें

 अधिक  समय  मिल  सके  ।

 यह एफ  ्  संस्था है  जिसके  लिय ेहम  ग्  कर
 सफते हैं

 ।  एक  छोटे  से  रूप  में
 प्रारम्भ  करके

 उसनें
 ग्रस्त  राष्ट्र

 (A  महत्व  प्राप्त  कर  लिया है  ।
 इस

 aa  हमें  PRT  महा सन तीस  क  प्रजा
 करना

 चाहिये
 ।  मेँ  इस  विधेयक

 ग
 सहमत हूं

 ।  परन्तु  कुछ  ai  ta  हैं  जिनके  संबत्  में  में

 कुछ  स्पप्ट/करण  चाहता हूं

 एसा  मालूम  होता है  इस  विषयक वे  कानून  के  पम  पा  रित  होने  के  भा  इस  समस्या

 की  स्थित  कुद  tai Qin rata  पी  बनी tea
 am

 ।  मैं  यह  तो
 नहीं  चाहता

 कि
 सरकार

 उसके  स्वतंत्र  कार्यकरण ae

 taa  म्रंग्रेजी  में
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 ही०  ना

 में  हस्तक्षेप  करे  परन्तु  फिर  भी  इतना  अ्रवश्य  है  कि  इस  संगठन  के  कार्यकरण  के  संबंध  में  अनेक  प्रकार

 की  fararaat  को  देखते  ह् ५०  सरकार  को  इस  विधेयक  के  संबंध  में  बहुत  सावधानी  बरतनी  चाहिये  ।

 जहां  तक  संस्था के  बासी  निकाय  के  संगठन  का  संबंध  है  सरकार  संस्था  के  ज्ञापन  में  कल्पित

 स्वरूप  को  ही  स्वी  कृति  प्रदान  करने  जा  रही  है  ।  मै  समझता हुं  कि  यह  ठीक  नहीं  है  क्योंकि  उस  ज्ञापन

 के  संबंध  मैंने  प्रकार  की
 त्रुटियों  का  संकेत  किया  गया  है

 ।

 मेरा  विचार  है  कि  संस्था  कौर  सरकार  केबीच  स  प्रकार का  संबंध  होना  चाहिये  कि  संस्था

 की  स्वतंत्रता  में  हस्तक्षेप  न  किया  जाये  परन्तु  उस  पर  पर्याप्त  नियंत्रण  अवद्य  चूंकि  सरकार

 संस्था  पर  एक  बड़ी  राठी  व्यय  करती  है  इसलिये  यह  नियंत्रण  aga  rasa है  ।  खेद है
 कि  इस

 संस्था  के  कार्यकरण  के  संबंध  में  अनेक  प्रकार  की  शिकार '  की  गई  हैं  ।

 उदाहरण  के  लिये  राष्ट्रीय  नमूना  सर्वोक्षण  को  ले  लीजिये  जो  इस  संस्था  ने  किया है
 |  उसमें

 कुछ  ऐसे  दोष  हैं  जिन्हें दूर
 किया  जा  सकता  है  ।  इन  सर्वेक्षणों  के  अधिकांश  परिणाम  अभी  तक

 शित  नहीं  किये  गये  हैं  ।  अनेक  पत्र-पत्रिकाश्रों  में  हमारे  देश  के  अर्थशास्त्रियों  ने  इसके  संबंध  में  शिकायत

 की  है  ।  कुछ  लोगों  ने  इस  प्रकार
 का  मंत

 भो  व्यक्त  किया है  कि  राष्ट्रीय  नमूना  सर्वेक्षण

 योजनायें  पर्याप्त  नहीं  रही  हैं  कौर  यह  सुझाव  दिया है
 कि  अन्य  संगठन  श्रमिक  अच्छा  कार्य  कर  सकते

 हैं  ।  शुरू  में  जब  यह  काम  नया  था  तब  तो  सांख्यिकी  संस्था  द्वारा  ही  उसका  किया  जाना  वांछनीय

 था  परन्तु  va  वह  wen  निक  कार्यों  की  तरह  सामान्य  बन  गया  है  इसलिये  त्रन्प  संस्थायें  भी  उसे

 कर  सरकती  हैं  |

 इसके  अतिरिक्त  राष्ट्रीय  नमूना  सर्वेक्षण  की  जो  उप पत्तियां  हैं  उनके  संबंध  में  nae  प्रसिद्ध

 व्यक्तियों  ने  इस  प्रकार  का  विचार  प्रकट  किया  है  कि  वे  वास्तविक  महत्व  की  नहीं हैं  ।  इस  प्रकार

 की  आलोचना  सुनकर  बहुत  दुख  होता  है  ।  इसलिये  मैँ  चाहता  हुं  कि  भारतीय  सांख्यिकी  संस्था  के

 कार्य  में  जो  कमियां  हैं  उन्हें  दूर  किया  जाय  ।

 यह  बड़ी  खुशी  की  बात  है  कि  सरकार  इस  संस्था  को  राष्ट्रीय  महत्व  का  घोषित  करना

 चाहती  है  ।  में  समझता  हुं  इसके  परिणामस्वरूप  संस्था  में  गवेषणा  कार्य  पर  अधिक  जोर  दिया

 जायेगा  ।  परन्तु  यदि  संस्था  के  कर्मचारियों  का  श्रमिकों  समय  राष्ट्रीय  THAT  सर्वेक्षण  तथा  अन्य

 विविघ  कार्यों  में  नष्ट  किया
 जायेगा

 तो  उसको  राष्ट्रीय  महत्व  का  बनाने  से  कोई  लाभ  नहीं  होगा  ।

 मे  चाहता  हूं  कि  संस्था  में  सांख्यिकी  के  वैज्ञानिक  अध्ययन  पर  अधिकाधिक  ध्यान  दिया  जाये  ।

 जहां  तक  संस्था  के  कार्यकरण  का  संबंध  उसमें  अनेक  दोष  हैं  ।  संस्था  के  कर्मचारी  वेतन

 ate  भविष्य  के  संबंघ  में  शिकायत  किया  करते  हैं  ।  विभिन्न  श्रेणियों  के  कामना  रियों  के  वेतन  में

 बहुत  समानता  है  ।  हमने  यह  भी  सुना  है  कि  संस्था  में  एक  ही  व्यक्ति--संचालक--का  नियंत्रण

 है
 जो  प्रशासन की  हर  बात  पर  नियंत्रण रखता  यह  भी  कहा  जाता  है  कि  संचालक

 कलकत्ता
 से

 बाहर  रहा  करते  हैं  और  उनकी  अनुपस्थिति  में  किसी  भी  नये  काम  का  सूत्रपात  नहीं
 किया  जाता  क्योंकि  सब  कार्यों  में  उनकी  इच्छा  की  चला  करती है  ।  यह  बहुत  बुरी  चीज है  ।
 संस्था

 के
 संगठन  का  वैज्ञानिक  दोना  चाहिये  |

 हम  जानते  हैं  कि  इस  संस्था  ने  अनेक  प्रसिद्ध  व्यक्ति  उत्पन्न  किये  हैं  परन्तु  वहां  का  वातावरण
 इस  प्रकार  का  है  जिसमें  उन  लोगों  की  भी  नया  कार्य  करने  की  प्रेरणा  खत्म  हो  जाती  है  जो  विज्ञान

 कौर  सांख्यिकी  के  क्षेत्र  में  लब्ध-प्रतिष्ठ हैं  ।  इस  ate  सरकार को
 बहुत  ध्यान  देना  चाहिये

 ।
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 चारियों  के  वेतन  ate  नौकरी  सुरक्षित  बनाये  जाने  चाहियें  तभी  उन्हें  कार्य  करने  की  प्रेरणा  मिल

 सकेगी ॥

 समाचार  पत्रों  में  इस  प्रकार  की  शिकायतें  भी  निकली  हैं  कि  संस्था  में  कुछ  कम्प्यूटर  Aala
 नें

 बेकार पड़ी  हुई  हैं  ।  उनका  पूरा  उपयोग  इसलिये  नहीं  हो  रहा  है
 कि

 कार्य
 ठीक

 ढंग  से  नहीं  हो  रहा  है  ।

 हो  सकता  है  मेरी  यह  सूचना  गलत  हो  परन्तु  यदि  यह  पक  है  तो  इसके  संबंध  में  कार्यवाही  की  जानी

 चाहिये  ।  में  समझता  हं  कि  यदि  कमंचारियों  को  विश्वास  में  लिया  जाये  कौर  उन्हें  कार्य  करने  की

 स्वतंत्रता  दी  जाय  तो  इस  प्रकार  की  खराबियां  टूर  हो  जायेंगी  ।

 संस्था  के  तमंचा  रियों  की  स्थिति  अ्रत्यन्त  नाजुक  है  ।  भविष्य  निधि  होते  हुये  भी  वह  रजिस्टर

 नहीं  है  यह  ठीक  है  तो  इसकी  तुरन्त  जांच  की  जानी  चाहिये  क्योंकि  यह  बहुत  गम्भीर  बात  है

 में  यह  नहीं  कहता  कि  भविष्य  निधि के  प्रशासन  के  संबंध  में  कोई  गड़बड़  हो  रही है  ।  परन्तु जब

 भविष्य  निजी  है  तो  उसे  रजिस्टर  किया  जाना  चाहिये  ताकि  किसी  प्रकार  के  सन्देह  की  ग  जाइए  न  रहे  ।

 इन  सब  बातों  के  संबंध  में  हमें  hrs  सूचना दी  जानी  चाहिये  ।  प्रतिवेदनों  में  जो  सूचना

 दी  जाती  है वह  पर्याप्त  नहीं  है  ।

 ~
 इसलिये  मेरा  निवेदन  है  fe  संस्था  को  राष्ट्रीय  महत्व का  घोषित  करते  समय  हमें  उस  पर

 पर्याप्त  नियंत्रण  का  उपबन्ध  करना  चाहिये  ताकि  उसका  कार्यकरण  ठीक  रहे  ।  संस्था  ने  काफी  काम

 किया  है  परन्तु  art  हमें  इससे  भी  भ्रमित  काम  की  are  करनी  चाहिये  ।  मैं  चाहता हूं  जो  लोग

 इस  संस्था में  काम  करते  हैं  वे  उसे  झपना  समझें  |

 एक  बात  कौर  है  जिसका  संकेत  मैं  करना  चाहता  हूं  ।  इस  विधेयक  के  भ्रन्तर्गत  संस्था

 सांख्यिकी  की  डिगरी  कौर  डिप्लोमा  प्रदान  करने  की  शक्ति  दी  जा  रही  सके  संबंध  में  मुझे  कोई

 आपत्ति  नहीं  है  ।  परन्तु  कुछ  समय  पूर्व  विइ
 वविद्यालय  अनुदान  आयोग  ने  यह  मत  व्यक्त  किया  था  कि

 वर्तमान  स्थिति  में  संस्था  को  विश्वविद्यालय  के  स्तर  का  नहीं  माना  जा  सकता  |  फिर  वह  डिगरी  कैसे

 प्रदान  कर  सकेगी  ?  में  चाहता  हुं  कि  प्रधान  मंत्री  इसका  स्पष्टीकरण  ।

 अन्त  में  में  यहाँ  कहना  चाहता  हूं  कि  हमें  संस्था  की  सहायता  तो  करनी  चाहिये  परन्तु
 साथ  ही  उसके  कार्यकरण  में  जो  दोष हैं  उनको  दूर  किया  जाना  चाहिये  ।

 ची  मुरारका  :  में  इस  विधेयक  के  सिद्धांतों  are  उद्देश्यों
 का  समर्थन  करता हूं  ।  देश

 में  विश्वसनीय  आंकड़ों  के  संग्रह  के  लिये  एक  स्थायी  श्रेणीकरण  की  बड़ी  आवश्यकता  है  ।  इस  विधेयक
 दवारा  भारतीय  सांख्यिकी  संस्था  को  राष्ट्रीय  स्तर  प्रदान  किया  जा  रहा है  ।  परन्तु  जब  सरका ९
 कती  संस्था  को  सहायता  देती  है  ग  उस  पर  सरकारी  fa  ण  भी  झ्रावश्यक  हो  जाता है  ।

 सरकार  ने  अ्रखिल  भारतीय  चिकित्सा  विज्ञान  संस्था  श्र  खड़गपुर  प्रौद्योगिकी  संस्था  को
 मान्यता  देते  समय  उन  पर  न्यूनतम  नियंत्रण  रखने  का  उपबन्ध  किया  था  ।  परन्तु  उन  संस्थाओं  के  मामले
 में  हमने  जो  अनुदान  दिये  थे  उनकी  राशि  त  पे  बड़ी  नहीं  थी  ।  इस  संस्था  को  जो  राशि  दी  जा  रही  है

 वहू  बहुत  बड़ी है
 ।  लिये  सरकार  अथवा  संसद  का  पर्याप्त  नियंत्रण  न  होना  ग्र वांछनीय है  |

 संस्था  के  शासन  a  ग्रन्तनियमों  में  कहा  गया  है  कि  सामान्य  सभा  संस्था  की  सर्वोच्च  सत्ता

 होगी  ।  परन्तु  प्रश्न  यह  है  कि  संस्था  के  कितने  सदस्य  सामान्य  बैरक  में  भाग  लेते हैं
 ?  हमें  यह  देखना

 चाहिये  कि  क्या  संस्था  सार्वजनिक  महत्व  की  है  जिसमें  श्राप  अपना  धन  लगा  सकते  हैं  ग्रीवा  उसमें
 एक  ही  व्यक्ति  का  प्राधा-य  है  ?  मेरा  निवेदन  है  कि  में  इस  संस्था  के  सेब  में  जो  कुछ  जान

 सका
 हूं  उससे

 faa  पं प्रे जी  में



 श४००
 ७  थ  आग  क  ॥

 हक  दय fra  सांख्यिकीय  संस्था  विधेयक  १४  १९४९

 श्री

 यही

 मादूम  होता  है  कि  यह  संस्था  एक
 व्यक्ति  के  इशारों  पर  ही  चल

 रही  है  ।
 इस  संस्था

 का
 इतिहास

 म  rage  युद्ध
 के  बाद  शुरू  होता  है  जव

 श्री  Aaa ने
 के्बिज से भारत ग्राने पर ६

 से  भारत  कराने  पर  इसका  सूत्रपात

 १९३४  में  तत्कालीन  वित्त  सदस्य  सर  जेम्स fom  था  |  यह  संस्था  १९३२  रजिस्टर हु

 fe  ने  इस  संस्था  को  प्रशिक्षण  कौर  गवेषणा  के  लिये  प्रथम  ग्रीन  दिया  था  ।  इसके  बाट  wa  विदेशी

 प्राध्यापकों  ने  संस्था  का  निरीक्षण  किया  कौर  उस  के  ra  की  प्रशंसा  की  ।  परन्तु  संस्था  को  राज्य  का

 संरक्षण  १९४६  के  बाद  हो  मिला  असा  कि  प्रतिवेदन
 में  कल

 मिनी

 नय  गय

 थे  थी  लि  बोस  के  निवास  स्थान पर  ठहरे  थे  |  तभी  उलट  बस स fea,  के  कार्य  की  जानकारी है  ई

 at  ।  PEEVE  में  eto  महालनवीस  स  मंडल  के  2  वैतनिक  परामर्श  दाता  गये  कौर  १९४०  में

 राष्ट्रीय  नमता  परव ेरख  का  कार्य  उन्हें  सौंपा  गया  ।  Pays a gegtA में  उन्होंने  हमारी  दूसरी  योजना  के  लिये

 आंकडों  का  संग्रह  प्रारम्भ  किया  ।

 मं संस्था  के  कार्य  के  महत्व को  कम  नहीं  करना  चाहता  परन्तु  प्रदान यह  है  कि  जितनी  राशि

 हमने  खच  की  है  क्या  उतना  लाभ  भी हुमा है  ?  आंकडों के सम्बन्ध में तीन के  सम्बन्ध  में  तीन  बातें  आवश्यक
 वे

 विश्वसनीय  होने  सामयिक  होने  चाहियें  ate  ऐसे  रूप  में  प्रस्तुत  किये  जाने  चाहियें  कि

 समझे जा  सकें  |  जहां  तक  विश्वसनीयता  का  प्रश्न  है  जिन  तीन  भ्रभिकरणों--योजना

 राष्ट्रीय  are  समिति  कौर  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय
 के

 लिये  थे  mime  ImIN ara:  एकत्रित  किये  गये  हैं
 उन  में  से  किवी  ने  भी  अभी  तक  उनको  विश्वसनीयता

 के  ग्रा घार  पर  स्वीकार  नहीं  किया  है
 ।  मैं

 यह  मानता  हुं  कि  उन  के  संग्रह  में  पर्याप्त  परिश्रम  किया  गया  है  परन्तु तथ्य  यह  है  कि  उन्हें  पर्याप्त

 मात्रा  विश्वसनीय  नहीं  माना  गया  है  ।  योजना  आयोग
 ने  इन  आंकड़ों  का  बहुत सी  मित  -

 प्रयोग

 किया  इसी प्रकार अन्य  दोनों  अभिकरण  भी  दूसरे  आंकड़ों  का  प्रयोग  करना  अधिक  पसंद

 करते हैं  ।

 झांकड़े  एकत्रित  करने  के  दो  तरीके  हैं  ।  एक  तरीका  यह  है  कि  फसल  कटने  के  समय  alas

 एकत्रित  करने  वाले  स्वयं  गांवों में  जायें  कौर  प्रत्यक्ष  जानकारी  प्राप्त  करें  ।  दूसरा  तरीका  है  इन्टरव्यू

 का  राष्ट्रीय  नमूना  सर्वोक्षण  में  दूसरा  तरीका  ही  अपनाया  गया  है  i  प्रतिवेदनों से  ज्ञात  होता  है  कि

 गांव के  लोगों  से
 ४,०००

 प्रशन  पूछे  गये  तथा  वे  इस  प्रकार  के  थे  जिनका  सही  उत्तर  कोई  भी व्यक्ति

 नहों  दे  सकता है  ।  इस  तरीके में  आंकड़ों  के  गलत  होने  की  अधिक  संभावना  रहती है  |

 झ्रांकड़ों  की  उपयोगिता  तभी  हो  सकती  है  जबकि  वे  सामयिक  हों  ।  परन्तु  इस  संस्था

 ने  जो  प्रतिवेदन  प्रकाशित  किये  हैं  उनमें  से  कुछ  १९४९  शर  2eXo  के  सम्बन्ध में  हैं  आंकड़ों

 का  केवल एतिहासिक  .  महत्व हो  सकता  व्यवहारिक  दृष्टि  से  उनका  कोई  उपयोग नहीं  है  तरह  भी

 कहा  जाता  है  कि  यह  संस्था  समस्त  ais  नहीं  प्रकाशित  करती  हैं  वरन्  अपनी  सुविधा
 के  अनुसार

 करती  इन  आंकड़ों
 के

 प्रकाशित
 न  किये  जाने  का  कारण  यही  है  कि  उन्हें  इस  बात  को  भय

 रहता है  कि  वे  गलत न  हों  ।

 इस
 के

 बाद
 मैँ

 इस  संस्था
 के  उद्देश्यों  पर  भाता हूं  |  संस्था के  ज्ञापन  के  अनुसार  तीसरा

 उद्देश्य ऐसा  कोई  भी  काय  करना है  जो  राष्ट्रीय  विकास  में  सहायक  हो  ।
 इसका  मतलब  यह  है

 कि

 संस्था  कोई  भी
 काम  कर  सकती

 न  केवल  आंकड़ों  का  संग्रह ही  ।  यही  ज्ञापन में  कौर  भी
 अनेक  कार्य  बतायें  गये  हैं  जैसे  वैज्ञानिक  श्रौजार  प्रयोग दा लायें  खोलना  इरादी  ।  में  समझता

 हैं
 कि

 इस
 प्रकार  के  कार्य  संस्था  द्वारा  नहीं  किये  जा  सकते  हैं

 ।  जब
 हम  किसी  संस्था  को  राष्ट्रीय  महत्व
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 की  मान्यता  प्रदान  कर  रह ेहैं  तो
 उस  के  उद्देश्यों  को  निर्दिष्ट  तथा  निश्चित  बनाना  भी  झ्रावव्यक

 हैं  ।

 इस  के  बाद  में  दो-एक  छोटी-छोटी  बातों  का  संकेत  करना  चाहता  हूं  ।  नवीनतम  प्रतिवेदन

 के  पृष्ठ  ५३  में  यह  बताया  गया है  कि  कुछ  उपकरणों  के  लिये  ८,६७,०००  रुपये  किराये  के  रूप  में

 दिये  गये  ।  में  जानना  चाहता हुं  यह  राशि  किराये  की  है  खरीद  की  कित  की  ?  यदि  यह  किराया

 है  तो  उन  मशीनों  को  खरीद  क्यों  नहीं  लिया  जाता  क्योंकि  उनकी  श्रावइ्यकता  तो  हमेशा  पड़ेगी  ?

 दूसरी
 बात

 जिसका  संकेत  में  करना  चाहता  हूं  वह  यह  है  कि  ज्ञापन में  कहा  गया  है  कि

 कार्यकारिणी
 समिति-के  art  सदस्य  ऐसे  होने  चाहिये  जो  कलकत्ता  या  दिल्ली  में  रहते  हों

 ?

 मेरा  निवेदन  है  कि  जब  इस  संस्था को  राष्ट्रीय  स्वरूप  दिया जा  रहा  है  तो  फिर इस  प्रकार

 की  प्रांतीय  योग्यता  क्यों  रखी  गई  है
 ?  यदि  यह  उपस्थिति  की  दृष्टि  से  रखी  गई  है  तो  एसा  उपबन्ध

 होना  चाहिये  था  कि  यदि  कोई  सदस्य  इतनी  बैठकों  में  उपस्थित  नहीं  रहेगा  तो  वह  योग्य  घोधिए

 कर  दिया  जायेगा  ।

 wed  वार्षिक  प्रतिवेदनों  को  देखने से  ज्ञात  होता  है  कि  के  दौरेਂ  शशांक  के

 ग्रच्तगत  श्री  महालनवीस  प्रति  वर्ष  अवनी  परनी  सहित  विदेशों  को  जाते  हैं  तौर  भारत  में  बहुत  कैम  रहते

 जब  यह  राष्ट्रीय  संस्था  है  तो  अन्य  लोगों  को  भी  बाहर  जाने  को  अवसर  मिलना  चाहिये  ।  वही

 नो  ब्यक्ति  बार  बार  कयों  जाते हैं
 ?  में  श्रोता  करता  हू ंकि  इस  के  सम्बन्ध  में  कुछ  किया  जायेगा ।

 श्रीमती  इला पाल चौधरी  )  में  इस  विधेयक  का  सेन  करती  हुं  ।  में

 आचार  HATA  की  इस  बात  से  सहमत  नहीं  हूं  कि  विधेयक  में  यथोचित  परिवारों  की  व्यवस्था

 नहीं है  मेरे  विचार  से  खंड  १२  के  भ्रमित  यथोचित  परिमाण  रखे गये  हैं  ।  जहां  तक  श्री  ही०  ना ०

 मुकर्जी  को  आपत्ति  को  सम्बन्ध  है  इस  सम्बन्ध  में  मुझे  यह  कहना  है  कि  संरक्षक  लोग  भविष्य  निधि

 का  उपयुक्त  तरीके  से  उपयोग  करेंगे  ।  यह  भी  अ्रारोप  लगाया  गया  है  कि  इस  संस्था  द्वारा  दियें  गये

 आंकड़ों  का  yaifad  उपयोग  नहीं  कियां  गया  है  १९२२  में  इस  संस्था  ने  बंगाल  में  बाढ़

 निवारण  सम्बन्धी  जो  आंकड़े  दिये  थे  उससे  बहुत  व्यय  की  बचत  हुई  ।  इसी  प्रकार  प्रो
 ०  महाल नो घिस

 के  बदवान-हुगली-हावड़ा  के  बहाव  व  योजनायें  से  सम्बन्धित  निष्कर्शों  के  आधार  पर  ही

 दामोदर  घाटों  योजना  बनाई  गई  है  ।

 इस  संस्था  का  प्रारम्भ  बहुत  छोटे  रूप  में  न  था  तथापि  राज  इस  संस्था  का  विस्तार  श्र  महत्व

 इतना बढ़  गया  है  कि  यह  राष्ट्रीय  महत्व  फी  संस्था  बन  गई  है  ।  से  इस  स्तर  तक  पहुंचाने  में  प्रो
 ०

 महालनोविस  की  महान  सेवायों  व  आत्मत्याग  का  बहुत  बड़ा  हाथ  है  ।

 सामान्य  जनता  के  मन  में  यह  धारणा  बैठ  गई  है  कि  Bias  बेकार  और  झूठ  होते हैं  परन्तु

 तथ्य  यह  है  कि  ग्राहकों  के  ग्रा धार  पर  ही  हमें  वास्तविक  स्थिति  विकास  व
 प्रगति  का  ज्ञान  होता

 इन  का  वैज्ञानिक  महत्व  है  |  व्यापक  शौर  महत्वपूर्ण  योजनायें  झ्रांकड़ों  के श्राघार  पर  हो  बनाई  जाती

 । ैं

 श्री  विमल  घोष  ने  यह  संशोधन
 प्रस्तुत

 किया  है  कि  इस  संस्था  द्वारा  दी  गई  उपाधि  को  पहिले

 सरकार  द्वारा  स्वीकृति  मिलनी  चाहिये में  इसे  उचित  नहीं  समझती  न  इस  संस्था  के  वित्तीय  मामलों

 का  ही  सरकारी  विभागों  की  तरह  लेखा  परीक्षण  किया  जाना  चाहिये  ।  इस  संस्था  को

 स्वायत्तशासी  संस्था  का  रूप  दिया  जाये  |

 मूल  अंग्रेजी  में

 322  (Ai)
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 इलापाल

 इसके  अतिरिकत  प्रयास  के  सम्बन्ध  में  हमें  कम  से  कम  हस्तक्षेप  करना  चाहिये  |  यह

 वैज्ञानिक  संस्था  है  यहां  का  छोटे  से  छोटा  कमेंचारो  सर्वोच्च  कर्मचारी  के  साथ  मिलकर  काम  करता

 है  गुटबंदी  की  भावना  नहीं  रानी  चाहिये  ।  ये  बातें  हमें  पुर्णतः  संस्था  के  निदेशकों  पर  छोड़  देनी

 चाहियें
 जो

 उत्तरदायी  लोग  हैं  वे  इस  संस्था  का  सुचारु  रूप  से  प्रशासन  करने  में  पुरी  तरह
 हैं

 ।

 मिलती  :  में  इस  विधेयक  के  सिद्धांतों  से  सहमत  नही ंहूं  ।  मेरे  विचार

 से  सरकार  का  एक  ऐसी संस्था को  अपने  Wala  लेना  है  जिसका  उपयोग  सरकार  द्वारा  दिय

 गये  आंकड़ों की  जांच  करवाने  में  किया  जा  सकता  यह  संस्था  पिछले  बीस  वर्षों  से  स्वायत्तशासी

 स्वतंत्र  श्र  स्वा लंबी  संस्था  रही  है  इस  विधेयक  के  द्वारा  सरकार  इस  संस्था  पर  अंकुश  लगा  कर

 इस  के  कार्यक्रम तेयार  करने  तथा  समय  समय  पर  निदेश  लेने  का  प्रधिकार  अ्रपने  हाथों  में  ले  लेना

 चाहती है  ।

 मेरे  विचार  से  कल्याणकारी  राज्य  में  पी  संस्थानों  का  होना  श्रावक  है  जोकि  :
 सरकार

 द्वारा  प्रस्तुत  प्रांतों  की  गल्तियां  जनता  को  बता  सके  इस  प्रकार  जनता  को  बहकने  से  रोक  सके  ॥

 अतः  मेरे  विचार  से  इस  संस्था  का  स्वतंत्र  बने  रहना  ही  अधिक  उचित  है  |

 इस  विधेयक  से  सम्बन्धित  €३  लाख  रुपय  की  मांग  मांग  संख्या  ५२  के  अधीन  कराती  है  ।  यह

 मांग  गृह  मंत्रालय के  चीन  है  ।  तब  क्या  कारण  है  कि  इसे  प्रधान  मंत्री  ने  प्रस्तुत  किया  प्रो  क्या  कारण

 था कि  इस  विधेयक  को  १९  ARAL  में  वापस ले  लिया  गया  ।

 सरकार  ने  खंड  ४  के  अवान  इस  संस्था  को  उपाधियां  शौर  मान  पत्र  वितरित  करने  का  ग्रन्थकार

 दिया है  जब कि  PEYS—YHE  के  प्रतिवेदन के  अनसार  स्वयं  इस  संस्था  के  निदेशक ने  कहा  कि  वे

 उपाधियां  देने  के
 अधिकार  लेने  के  पक्ष  में  नहीं  इसी  सम्बन्ध  में  श्री  सी०  डी०  देशमुख  ने  भी  यही

 राय  व्यक्त  की  है  कि  वें  इस  संस्था  को  विश्वविद्यालयों  का  दर्जा  प्रदान  करने  योग्यਂ  नहीं  ।

 तथापि  सरकार  ने  इस  संस्था  को  उपाधियां  देने  का  शअ्रधिकार  दे  दिया  है  ।

 इस  संस्था  को  राष्ट्रीय  महत्व  की  संस्था  किया  जा  रहा  है  ।  wale  इस  संस्था  ने  कोई

 निश्चित  पाठ्यक्रम  नहीं  है  तथापि  इसे  प्रो ०  होल्डन  की  अघ्यक्षता  में  उपाधियां  देने  व  परीक्षा यें  लेने

 का  काय  दिया  गयो है  ।

 में  सरकार  का  घ्यान  इस  जोर  भी  दिलाना  चाहता  हूं  कि  इस  समय  मांकड़  एकत्र  करनें  का

 काय  अन्य  कई  संस्थायें  भी  कर  रही  हैं  ।  केन्द्रीय  सांख्यिकीय  एकक  की  स्थापना  PEE  में  हुई  थी

 तत्पश्चात  राष्ट्रीय  नमूना  सर्वेक्षण  की  स्थापना  @EYo  मे  हुई  ।  इसके  परचा _  केन्द्रीय  सांख्यिकोय

 संगठन  RENE  में
 स्थापित

 किया  गया  ।  इस  केन्द्रीय  संस्था  का  श्रपना  प्रशिक्षण  कार्यक्रम  है  तथा  वह

 परीक्षा यें  भी  लेती  है  तब  मेरी  समझ  में  यह  नहीं  प्राता  कि  देश  में  इतनी  सांख्यिकीय  dears  की  क्या

 आवश्यकता  है  ।

 सरत  में  मेरा  निवेदन है  कि  भारतीय  सांख्यिकीय संस्था  को  स्वतंत्र  रहने  दिया  जाय

 तथा  राज्य इस  संस्था  को  अपने  नियंत्रण  में  न  लेवें  ।

 खाडिलकर :  में  इस  विधेयक  का  समथन  करता हूँ  क्योंकि  इससे  एक  ऐसी  संस्था

 .  को  राष्ट्रीय
 हत

 प्रदान  किया  जा  रहा  है  जिसे  के  क्षेत्र  में  महत्वपूर्ण
 कार्य  किया  |

 तथापि नए

 मूल  म्रंप्रेजीਂ  में



 Roz हे २३  १८८१  (  )  भारतीय  सांख्यिकीय  संस्था  विधेयक

 म  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  संस्था  के  लिये  हम  जितनी
 भी

 वित्तीय  व्यवस्था  कर  रहें  हैं  उसक

 एवज  में  संसद  का  इस  संस्था  पर  कितना  नियंत्रण  रहेगा  |  श्राइचर्य की  बात  यह  है  कि

 बिना  तत्संबंधी  कानून  बनाये  हुए ही  हम  इसको  राष्ट्रीय महत्व  की  संस्था  बनाने  जा  रहे

 विधेयक  की  व्यवस्था  के  अनसार इसे  इंगलेंड  की  रायल  स्टटिस्टिकल  इंस्टीट्यूट  से  भी

 प्रतीक  स्वतंत्रता  प्रदान की  गई

 में  प्रधान  मंत्री की  इस  बात  से  सहमत हूं  कि  वेज्ञा  निक  भ्रध्ययन  संबंधी  संस्थानों  को
 यथा  संभव

 स्वतंत्र  रहना  चाहिये  ।  मेरा  व्यवितगत  अनुभव  यह  है  कि  सरकारी  सहायता  या  अ्रनशासन के के

 अधीन  रहने से  ये  संस्थायें  भी  सरकारी  नीति से  प्रत्यक्ष  या  भ्र प्रत्यक्ष  रूप  में  प्रभा  वित  होने  लगती

 सरकार इस  संस्था  को  प्रति  वर्ष  ८०  लाख  रुपयों  से  Co  लाख  रुपये  तक  दे  रही  ह  |

 इस  विधायक  क  द्वारा  सरकार  इस  संस्था  का  प्रशासन  अपने  हाथों  में  लेना  चाहती है  मेरे  विचार

 से  यदि  महा  लेखापाल  या  उसके  द्वारा  नाम नि दं  कित  व्यक्तियों  को  इस  संस्था के  लेखाओं की  जांच

 करने  का  अ्रधिकार  दिया  जाता  तो  भ्रमित  wear  था  ।

 सरकार  ने  बिना  अधिकार  पत्र  प्रदान  किये  हुए  इस  संस्था  को  उपाधि  प्रदान  करने  का

 अधिकार  दे  दिया  मेरे  विचार  से  यह  बात  अनचित  सरकार  बिना  विशिष्ट  शत

 विहित  किये  हुए  इस  संस्था  को  राष्ट्रीय महत्व  प्रदान  कर  रही है  ।  में  इसके  पक्ष  में  नहीं  हूं

 इस  विधेयक  को  जल्दी  में  पारित
 न

 कर  इसे  प्रवर  समिति  को  age  किया  जाना  चाहिये |

 इस  विधेयक  में  कहीं  भी  वहां  काम  करने  वाले  कर्मचारियों  के  हित  संबंधी  कोई  बात

 नहीं  wel  गई  ष्र्  यह  बात  गलत  है  उनके  हितों  का  स्पष्ट  रूप  से  उल्लेख  होना

 सरकार  को  यह  बात  स्पष्ट  रूप  से  विहित  करनी  चाहिये  कि  वे  इस  संस्था  को

 किस  प्रकार  की स्वतंत्रता  देना  चाहते  हैं  इन  बातों पर  विचार  करने  के  लिये  इस  विधेयक  को

 प्रवर  समिति  में  भेजना  उचित  होगा ।

 श्री  चे०  रा०  :  )  :  इस  झ्र वसर  पर  कई  सदस्यों  ने  भारतीय

 सांख्यिकीय  संस्था  की  प्रशंसा की  मेरे  विचार  से  ऐसा  करना  उचित  ही  है  a  प्रधान  मंत्री

 जी
 ने  इस  संस्था की

 रजत  जयन्ती
 के  उपलक्ष्य  में  संदेश  भेजते  हुए  कहा  था  कि  इस  संस्था  ने

 योजना  के  संबंध  में  महत्वपूर्ण  कार्य  किया  है  कौर  इसकी  प्रतिष्ठा  देश  विदेश  में  फैल  गई  है  ।

 प्रो०  फिशर  के  oars  भारत  में  aes  जमा  करने  का  काय  wer  देवों  की  war

 कठिन  है  क्योंकि  यहां  जनता  शिक्षित
 नहीं  है

 प्रो
 उत्तर

 देने  में  हिचकिचाती  तो  भी

 आंकडों  क  ग्रा घार  पर  देश  के  कई  भागों  में में  महत्वपूर्ण  वाय  किये  गये  हें  ।  उदाहरणार्थ

 फरीदाबाद  नगर  क  निर्माण  म  श्री  पीताम्बर  पंत  तौर  उनके  सहयोगियों  वा
 बहुत

 बडा

 हाथ  यह  कार्यो  नमूने  के  सर्वेक्षण  द्वारा ही  सफल  हो  सका  है  ।

 इस  विधेयक  के  द्वारा  सरकार को  संस्था  पर  पर्याप्त  नियंत्रण  प्राप्त  होगा  ।  खंड  ६  में

 यह  उपबंध  किया  गया  हूं  कि  सरकार  लेखापरीक्षा  को  लेखापरीक्षा  करने  का  निदेश  दे

 सकती  खंड  €
 क
 भ्रनुसार  केन्द्रीय सरकार  इस  संस्था  के  कार्य  का  मुल्यांकन  करने  के  लिये

 समिति  नियुक्त  कर  सकती  खंड  ११  क  athe  केन्द्रीय सरकार  संस्था  को  निदेश दे

 — सकती  है  दस  प्रकार  स्वयं  विधेयक  में
 ही  ऐसे  पर्याप्त  उपबंध  रखे

 गये  हैं  जिन  से  हम  संस्था मिक  नए  ना

 निल  matt  में
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 य  x
 पर  सरकार  का  काफो  नियंत्रण  we  अंकुश  रहेगा  ।

 सातवीं  भ्र नू सुची  की

 मद  संख्या  ६४  के  अधीन  ग्रा
 गई  है  मत  सरकार  श्राइवकतानुसार  निदेश  जारी  कर

 संस्था  को  इस  बात  का  प्रयत्न  करना  चाहिये कि  जो  झांकने  एकत्र  किये  जाते  हैं  या

 जो  गवेषणा  की  जाती  है  चह  तत्काल  प्रकाशित  को  जाय  अन्यथा  उसका  कोई  उपयोग

 सारी  व्यक्ति  क
 नहीं  है

 ।  यह  भी  आरोप  लगाया  गया  है  कि

 इशारे  चल  रही  है  ।  यदि  सरकार  maar  समझेगी  संबंध

 में  निदेश  जारी  कर  सकती है  ।  संस्था  को  चाहिये  कि  वह  यथाशीघ्र  भविष्य  निधि  को

 जीत  करवा  ले  ।  मेरे  विचार  से  यह  संस्था  शिक्षार्थियों  को  उपाधियां  और  प्रमाणपत्र  देने

 में  समय  है  उसे  यह  भ्र धि कार  मिलना  चाहिये  |

 मेरे  विचार  से  इस  संस्था  का  नियम  २  जिसमें  यह  कहा  गया  है  कि  दिल्लो  अथवा  कलकत्ते

 के  व्यक्तियों  से  ही  परिषद  के  सदस्य  चुने  जाने  चाहिए  राज  ay  स्थिति  को  ध्यान  में

 रखते  हुए  नितांत  भ्रनुचित  gi  यदि  संस्था  अ्रपने  को  किसी  विशेष  क्षेत्र  अथवा  प्र  10.0  से  संबंद्ध

 रखेंगी  तो  सभा  को  पुरा  भअ्धिकार  होगा कि  उसकी  आलोचना  करे

 म  इस  विधेयक  का  पुरजोर  सेन  करता हूँ  ।

 श्री  रंगा  :  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  प्रधान  मंत्री  ने  इस  विधेयक  का  भली  भांति

 अध्ययन  नहीं  किया  ग्रन्थ  वे  इस  विधेयक  को  प्रवर  समिति  में  भेजने  का  समर्थन  करते

 सदस्यों  ने  इस  विधेयक  पर  दो  प्रकार के  व्यक्त  किये  कुछ  का  कथन है  कि

 इस  संख्या  पर  ग्र  कुश  रखने व  इस  पर  alee  नियंत्रण  रखने  के  लिये  ही  यह  विधेयक  प्रस्तुत

 किया  गया है
 ।  कुछ  सदस्यों  का  कथन  हैं  कि  इस  पर  इतना  भी  नियंत्रण  नहीं  रखें

 जा  रहा है  जितना  की  केन्द्र  व्यवस्था पित  या  सहायता प्राप्त  विश्वविद्यालयों  में  रखा  जाता

 स्वत  इस  विधेयक  को  प्रवर  समिति  में  भेजना  चाहिये  जिससे  इस  बात  का  निर्णय  हो

 सके  कि  किस  सीमा  तक  नियंत्रण  रखना  उचित  होगा  ।

 यह संस्था  अल्पा घकਂ धक  रूप  से  एक  ही  व्यक्ति  के  संकेत  पर  चल  रही  ष्ह्  तथापि  यह

 आवश्यक  नही ंहै  कि  वह  व्यक्ति  sear  प्रशासक  भी  हो  और  अब  जब  कि  इस

 संस्था  में  १०००  व्यक्ति  काम  कर  रहे  हैं  हमें  एक  अच्छे  प्रशासक  की  आवश्यकता  है  तथा

 इस  बात  की  आवश्यकता  है  कि  कर्मचारियों  की  नियुक्ति  इत्यादि  की  उचित  व्यवस्था

 की  जाय  |

 समझ  में  नहीं  प्राता  कि  इस  विशेष  संस्था को  ही  ag  क्यों  दिया  जा  रहा

 जबकि  देश  में  कई  सांख्यकीय  संस्थायें  हैं  जिन्होंने  कम  महत्वपूर्ण  कार्य  नहीं  किया

 इसका  परिणाम  यह  होगा  कि  अन्य  संस्थानों  की  उत्पत्ति  नहीं  हो  सकेगी  तौर  जो

 वर्तमान  संस्थान हैं  बे
 भी  पनप  नहीं  सकेंगी  |

 देश  में झांकड़  जमा  करने  के  लिये  केन्द्रीय  मंत्रालयों  केव  राज्य  सरकारों  के  भी  कई

 विभाग  हैं  उनका  ae  में  सामंजस्य  शौर  समायोजन  होगा  इस  संबंध  में  कोई  बात  नहीं

 कही  गई  oe  ee

 निल  ममा
 मं
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 संसद  का  संस्था के  प्रशासन  में  क्या  अकुरा  यह  बात  भी  विधेयक  में  विहित  नहीं की

 गई  है  |

 कई  मौकों  पर  जबकि  खाद्य  कौर  कृषि  संगठन  ने  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  तत्वावधान

 में  देश  में  सांख्यिकीय  गोष्ठियां  करने को  निश्चय  किया  तो  यह  कार्य  नहीं  किया  गया  ।  प्रधान

 मंत्री  जी  को  चाहिये  कि  वें  इस  संस्था के  कार्यों  पर  भ्रालोचनात्मक  दृष्टिसे  गौर  करें  श्र  इसे

 भारत की  प्रतिनिधि  संस्था  बनाने  में  सहयोग  दें  ।

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  कुछ  माननीय  seal ने  पूछा  कि  इस  विधेयक  का  संचालन

 में  क्यों  कर  रहा हूं  श्र  गृह-कार्य  मंत्री  कयों नहीं  कर  रहें  |  इसका  उत्तर  यह  है  कि  यह  विषय

 मंत्रीमंडल  सचिवालय  के  भ्रमित  है  कौर  मैं  स्वयं  इसे  देखता  हूं  ।

 अनेक  बातें  उठाई  गयी  हैं  लेकिन  उनमें  से  बहुत  सी  प्रासंगिक  नहीं  कर्मचारियों  शादी

 की  उनकी  भरती  की  बातें  आदि  विधेयक  के  भ्रमित नहीं  ।  इसका  प्रबन्ध  एक

 स्वायत्तशासी  संगठन  कर  रहा है  जो  कर्मचारियों  की  सदस्यों  को  देखता  है  ।  कमंचारियों  को

 शिकायत  कहां नहीं  होतीं  ।  मेरा  ख्याल  है  सभी  बातों  को  देखते  हुये  इस  संगठन  ने  काम  बहुत

 संतोषजनक  प्रकार से  किया है  ।  यह  भी  कहा  गया  कि  वहां एक  ही  व्यक्ति  सर्वेसर्वा है  ।  में  इस

 बात को  स्वीकार  नहीं  करता  ।  इसका  डायरेक्टर  डायरेक्टर  की  हैसियत  से  नहीं  बल्कि  एक

 प्रसिद्ध  वैज्ञानिक  होने  के  कारण  सभी  साथियों  के  ऊपर  जो  कि  सब  महत्वपूर्ण

 साथीਂ  हैं  ।  जहां तक  प्रयास arte  का  प्रश्न  सारा  काम  कार्यकारिणी  परिषद  के  हाथ  में

 जिसमें  श्री
 सी०

 डी०  देशमुख  ,  श्री  धीरेन
 मेरा  जसे  तथा  wer  प्रसिद्ध  लोग हूँ

 ।
 इस  परिषद

 की  बैठकों  में  डायरेक्टर  तो  हमेशा  उपस्थित  भी  नहीं  होता  ।  पर  जहां  पर  मुख्य  वैज्ञानिक

 निदेशों  का  संबंध  होता  स्वाभाविक  इसमें  उसका  बड़ा  हाथ होता हैं  ।

 प्रो०  रंगा  ने  सांख्यिकीय  अर्थशास्त्रियों  तथा  भ्रष्ट  लोगों  के  झगड़े  की  बात

 कही ।  हो  संकता  है  avd  ava  दृष्टिकोण  में  उनमें  मतभेद  जेसे  बड़े-बड़े  राजनीतिज्ञों

 में  मतभेद  होता है  तो  इसमें  कोई  meat  की  बात  नहीं हे  ।

 इस  संस्था ने  धीरे-धीरे  काफी  तरक्की  की  यदि  यह  न  होती  तो  इसे  ऐसी  संस्था

 बनाने  की  बात  सोचनी  पड़ती  क्योंकि  राष्ट्र  की  आयोजन इरादी  में  सांख्यकि  का

 बड़ा  महत्वपूर्ण  स्थान  इसके  बिना  किसी  भी  प्रकार  का  प्रायोजन  संभव  नहीं  हैं  ।  सौभाग्य

 से  हमार  देश  में  यह  संस्था  जिसका  विकास हो  गया  अनेक  वर्षों  से  ठेके  के  आघार पर

 यह  संरकार  का  कार्य  करती  रही  हे  ।  स्वतंत्रता  के  भी  यह  संस्था  यह  काम  करती  थी  ।

 इसे  के  भ्रनुसार धन  दिया  जाताहै  ।  कोई  संस्था  इस  काम  को  इस  स्तर  पर  नहीं  कर  सकती  ।

 अलग-अलग  कामों  व  परियोजनाओं  का  काम  तो  हो  सकता  है  ।  इस  सम्बन्ध  में

 fra  भिन्न  मंत्रालयों  तथा  विभागों  में  कुछ  काम  किया  जा  रहा  है  ग्रोवर  ठीक  भी  है  ।

 पर  यदि  हम  किसी  मंत्रालय  या  किसी  व्यक्ति  से  कहें  कि  वहू  स्वयं  अपने  हिसाब-किताब  की

 ताल  तो  हमेशा  इस  बात  का  खतरा  रहेगा  कि  उसमें  भ्र पना  कुछ  पक्षपात  यहां तक

 कि  मंत्री
 भी  इस  पक्षपात  से  अछूते  नहीं हैं  ।  बाहरी  लेखा  परीक्षक से  हिसाब-किताब की  जांच

 कराना  अच्छा  समझा  जाता  है  ।  इसी  तरह  सांख्यकि के  काम  में  इस  प्रकार  के  पक्षपात  की  ग्राशयंका

 रहती है  ।  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  कहा  कि  आंकड़ों  में  भिन्नता  होती  है  ale  बाप  मनमाने  झांकने

 ———____----——
 तैयार कर  सकते  हैं  ।  ऐसा  हो  सकता  है  ।

 पर  यदि  कोई  बाहरी  संस्था  द्वारा
 यह  काम

 अंग्रेजी  में
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 कराया  तो  इस  प्रकार  के  पक्षपात  की  गुंजाइश  बहुत  कम  रहती  है  ।  सरकारी  आंकड़ों के

 सम्बन्ध  में  हम  नियंत्रण  रखें  तो  भ्रच्छा  है  ।  इन प्रतिवेदनों के  प्रकाशन  में  इतनां  विलम्ब  होने  का

 एक  कारण  यह  भी  है  कि  एक  सरकारो  विभाग  द्वारा  तेयार  किये  गये  कुछ  आंकड़ों  का  अन्य

 के  साथ  मेल  नहीं  बैठता  मत  उनको  मिलाय  जा  रहा  था  ग्र ौर उन  का  परीक्षण  किया  जा  रहा  था  |

 भविष्य  में  ऐसी  बात  कम  हद  तक  होगी  क्योंकि  विभिन्न  सरकारी  अभिकरण  जो  कुछ  भो  काम

 उनके  कार्यों  में  समन्वय  रखा  झ्रांकड़ों  के  सम्बन्ध  में  भी  यह  वांछनीय  पाया  गया  है  कि  उसी

 प्रकार  के  शासकों  को  दो  भिन्न  तरीकों  से  इकट्ठा  किया  जाये  ate  उसके  बाद  उनका  मिलान  किया

 जाय  ।  यदि  मिलाने  पर  दोनों  में  थोड़ा  ही  भ्रातृ  तो  यह  महसूस  होता  है  कि  झ्रांकड़े  उससे

 भ्रमित  सही  होंगे  जितने  कि  fan  एक  तरीके  से  इकट्ठा  किये  गये  आंकड़  होते  ।  नमूना  सर्वेक्षणों  की

 बात  ले  लीजिये  ।  नदी  amt  दो  नमूना  सर्वेक्षण  करें  उनके  परिणाम  मिलाने  पर

 से  तो  we  अधिक  विश्वसनीय  माना  जा  सकता  है--हो  सकता  है  कि  उनमें  एक  माथे  प्रतिशत

 का  फर्क  हो  ।  मत  ऐसी  एक  संस्था  की  बड़ी  जरूरत  थी  ;  सांख्यिकीय  के  सम्बन्ध  में  दूसरो  कोई

 संस्था  नहीं  है  ।

 प्रो०  रंगा  ने  मुझसे  पूछा  था  कि  कृषि  तथा  अन्य  बातों  के  लिये  श्राप  ऐसी कोई
 संस्था  क्यों  नहीं

 बनाते  |  मै  उनकी  बात  का  जवाब  यहां  नहीं  दे  सकता  ।  यदि  आवश्यकता  पड़ी  ate  ऐ  वी  कोई  संस्था

 बन  तो  अच्छी  बात  होगी  ।  भारतीय  कृषि  गवेषणा  परिषद  इस  सम्बन्ध  में  बहुत  अच्छा  काम

 कर  रही  है  ।  वह  लगभग  एक  सरकारी  संस्था  है  ।  उसे  विशेष  प्रकार  की  संस्था  का  रूप  देने

 की  बात  भविष्य  की  बात  है  |

 मेरा  कहना
 है  कि  ऐसी  संस्था  का  सरकारी  न  होना  ही  अच्छा  है  क्योंकि  सरकारी

 होने  पर  सरकारी  तथा  अन्य  आंकड़ों  की  छानबीन  में  कुछ  पक्षपात  होने
 की  गुंजाइश  हो  जायेंगी  ।

 साथ  ही  ऐसी  संस्था  को  बिल्कुल  स्वतंत्रता  पूर्वक  मनमानी  करने  तथा  धन  व्यय  करने  की  छूट  भी

 नहीं  दी  जा  सकती  ।  जसा  कि  मैँ  पहले  बता  चुका  हुं  कि  यह  एक  नया  ढंग  व  तरीका  है  ate  यदि

 यह  सफल  तो  ग्न्य  प्रयोजनों  के  लिय  भी  हम  इसे  इस्तेमाल  कर  सकते  हैं  ।  यह  तरीका  काफी

 स्वायत्तता  पूर्ण  तथा  स्वतंत्र  फिर  भी  सरकार  का  कई  प्रकार  से  इस  पर

 छानबीन  wife  के  रूप  जहां  तक  कि  निदेश  उनके  काम  की  छानबीन  wey  तथा

 उसके  बारे  में  जांच  पड़ताल  करने  का  सम्बन्ध  हैं  ।  यह  सब  से  अधिक  महत्वपूर्ण  बात  है  क्योंकि  जब

 झप  धन  व्यय  करते  हैं  तो  प्रतीकों  यह  भी  देखना  पड़ता  है  कि  थन  का  ठीक  उपयोग  gar  है  या  नहीं

 कौर  क्या  उसका  वांछित.परिणाम  है
 या  नहीं  ।  धन  का  ठीक  ढंग  से  इस्तेमाल  होना  ही  काफी

 नहीं  हैं  बल्कि  उसका  परिणाम  भी  निकलना  चाहिये  ।

 काफी  विचार  के  बाद  यह  उपाय  निकाला  गया  है  ।  मैं  श्री  रंगा  को  विश्वास  दिलाता  हुं
 कि  इस  मामले  पर  बहुत  झ्रच्छी  तरह  विचार  कर  लिया  गया  है  ।  विभिन्न  मंत्रालयों  तथा  बहुत  से

 व्यक्तियों  से  इस  सम्बन्ध  में  विचार-विमर्श  कर  लिया  गया  है  ।  यदि  अब  भी  कुछ  लूटी
 ह

 हमारी  मानवीय  feat  हैं  तौर  हम  उनको  काबू  में  नहीं  कर  सकते  |

 छोटी-छोटी  कई  बात  उठाई  गईं  ।  लेकिन  मेरा  निवेदन  है  कि  सरकारी  देखभाल  तथा  निदेश
 आदि  के  अधीन  एक  स्वायत्तशासी  संगठन  बनाने  की  बात  एक  बड़ी  महत्वपूर्ण  बात  उसके  सामान्य

 जपा कार्यक्रम  तथा  भ्रान्त रिक  कारबार  में  सरकार  का  नियंत्रण  नहीं  Bru  |  यह  कहना  ठीक  नहीं  है  कि
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 इस  संस्था  का  संचालन  केवल  एक  व्यक्ति  कर  रहा  है  ।  इतनी  बड़ी  किसी  संस्था  को  कोई  भी  व्यक्ति

 अकेले  नहीं  चला  सकता  ।  वह  निदेश  भले  ही  दे  सकता  कार्य  के  ढंग  ile  का  सुझाव
 दे

 सकता

 है  ।

 इसमें  कोई  संदेह  नहीं  कि  इस  संस्था  का  प्राण  प्रो  ०  महलनवीस  ही  रह ेहैं  ।  उन्होंने  ही  इसे  शुरू

 किया ।  हमारा  सौभाग्य  है  कि  इतना  महान  व्यक्ति  इतना  महत्वपूर्ण  काम  कर  रहा  केवल  भारत

 में  ही  बल्कि  सारे  संसार  में  उन्हें  ख्याति  मिल  चुकी  है
 ।  यूरोप  तथा  अमरीका

 को  सरकारों  से  उन्हें  निरन्तर  भ्रामंत्रग  मिल  रह ेहैं  ।  उनका  कुछ  समय  बाहर भी  बीता  है  ।  एक

 माननीय  सदस्य  ने  पूछा
 कि

 वहू  हमेशा
 TAY

 पत्नी  को  भ्रपने  साथ  क्यों  ले  जाते  हैं  ।  जब  उन्हें कोई

 देश  बुलाता  तो
 वहीं  उनका  तथा  उनकी  पत्नी  का  भी  त्रांग  देता  है

 ।
 काफी  समय  से  वेतन  न  लेने

 के  कारण  उनकी  जमा  तनख्वाह  में  से  भी  कभी-कभी  घन  ले  लिया  जाता  है  जो  कि  उनकी  यात्रा

 आदि  पर  व्यय  होता  है--उनकी  यात्रा  का  खच  ग्रनुदांन  की  राशि  से  नहीं  किया  जाता  ।  यदाकदा

 कुछ  नवयुवकों  को  भी  वहू  अपने  साथ  ले  जाते  जो  उनको  मदद  करते  हैं  तौर  प्रशिक्षण  भी  लेते

 उनके  कुछ  प्रबन्ध  साथी  उनके  साथ  बाहर  हो  aa  और  परिक्षा  भी  ल  amas

 जब  कुछ  दिनों  तक  लेक्चर  देने  के  सीधे  उन्हें  बुलाया  जाता  तो  वह  अन्य  को  अपने  साथ

 नही ंले  जा

 कोई  संस्थानिक  बात  भी  उठाई गई  मैं  उसे  समझ  नहीं  पर  यह  कहना  कि  इस

 संस्था  या  संगठन  का  कोई  स्वरूप  नहीं  व  सही  नहीं  है  इसका  एक  स्वरूप  है  ।  यदि  आपको

 ada  स्वरूप  पसन्द  नहीं  उसे  ठीक  कर  ले  उसे  सुधार  लें  पर  इस  संस्था  का  एक  स्वरूप  अवश्य

 है  ।

 जिस  ढंग  से  इस  संस्था  को  मान्यता  देने  की  बात  कहीं  गई  है  उसका  एक  मतलब  यह  भी  है  कि

 इस  संस्था  को  अधिक  स्थायित्व  प्रदान  किया  जाये  ।  वहां  पर  लोगों  के  भरती  किये  जाने

 के  सम्बन्ध में  मुझे  कहता है  कि
 लोगों

 को
 नियत  समय  के  जैसे  १०  या  १४  वर्ष  के  लिये  भरती

 नहीं  किया  जा  सकता  ।  एक  निश्चित  भ्र वधि  के  लिये  लोगों  को  ठेके  पर  लिया  जाता  है  क्योंकि  उन्हें

 यह  पता  नहीं  होता  कि  आगामी  वर्षो  में  उनके  पास  कितना  काम  रहेगा  |  यदि  सरकार  उन्हें  काम  न

 तो  बहुत  से  व्यक्तियों  को  निकाल  दिया  जायेगा  स्त  यदि  इस  संस्था  को  अधिक  स्थायित्व  प्रदान

 किया  तो  कर्मचारियों  तथा  अन्य  लोगों  के  लिये  भी  यह  अच्छा  होगा  ।

 श्री  विमल  घोष  :  क्यो  श्राप  कर्मचारियों  को  स्थायी  बनाने  की  बात
 कहू  रहे

 हैं  ।

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  में  यह  नहीं  कह  रहा  हूं  ।  वैज्ञानिकों  को  ठेके  के  आधार  पर  कुछ
 वर्षो--  वर्ष  या  लगभग  इतने  ही  वर्षों

 के  लिया  जा  सकता  है  ।  यह  स्वय  उनके  लिये  तथा

 संस्था  के  लिये  भी  अच्छा  होगा  ।

 किलो  ने  यह  भी  कहा  कि  इनकी
 भरता  संघ  लोक  सेवा

 आयोग  द्वारा
 या  अन्य  ऐसे  ही  तरीकों

 a  कपों  tat  ?

 श्री  रंगा  :  उनका  मतलब  था  कि  किसी  आन्तरिक  संविहित  व्यवस्था
 द्वारा  भरती

 पदोन्नति  हो  ।

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  आन्तरिक  व्यवस्था  द्वारा  ही  लोगों  की  भरती  की  जाती  है  ।  मेरा

 स्वयं  का  अनुभव  है  कि
 सांख्यकीय

 विशेषज्ञों
 की

 भरती  में  बड़ी  बरती
 जाती

 थी  ।

 नि
 मूल  संप्रेषण  में
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 संघ  लोक  सेवा  अयोग  सरकारी  कर्मचारियों  की  भरती  के  लिये  एक  प्रशंसनीय  संस्था  है  ।

 सरकारो  कर्मचारियों  को  जो  काम  करना  पड़ता  उसी  दृष्टिकोण  से  वह  भरती  करता  है  ।  पर

 वैज्ञानिकों  की  भरती  के  लिये  ag  दृष्टिकोण  ठीक  नहीं  बैठता  मेंने  संघ

 सेवा  अ्रायोग में  देखा है  कि  एक  बहुत  ही  बुद्धिमान  जो  प्रश्नों  का  उत्तर  देते  समय

 लड़खड़ा  गया  अर्थात  प्रश्नों  का  ole  उत्तर  नहीं  दे  नहीं  गया

 कौर  अन्य  व्यक्ति  जो  उससे  कम  योग्य  ले  लिये  गये  ।  मैं  आयोग  को  कोई  दोष  नहीं  देता  क्यों कि

 वह  तो  हाजिरजवाबी  arf  के  आधार  पर  चुनाव  करता  है  ।  यदि  कोई  घबरा  जाता  है  तो  आयोग

 उसे  कम  ट्रंक  देता  है  ।  वैज्ञानिक  Ta  प्रश्नों  के  सम्बन्ध  में  घबरा  जाते  हैं  मेंने  देखा  कि  बुद्धि

 कम  होने  पर  भी  हाजिरजवाब लोग  एसे  ग्र वसर  पर  सफल  हो  जाते  हैं  ।  इसमें  किसी  का  दोष  नहीं

 यदि  मैं  ग्रा योग में  तो  मैं  भी  एसा ही  a  अ्रायोग  में  भी  कुछ  सुघार  किया  गया  है  |

 जब  वह  किसी  वैज्ञानिक  या  विशेषज्ञ  का  चुनाव  करता  तो  किसी  वैज्ञानिक  या  विशेषज्ञ  को  मी

 अयोग  में  ले  लिया  जाता  जिसकी  बात  का  कुछ  प्र  भाव  होता है  ।  पर  में  नहीं  समझता  कि  वैज्ञानिकों

 श्र  विशषज्ञों  की  नियुक्ति  के  लिये  कानूनन  ऐसा  कोई  विशेषज्ञ  बातें  बनाया  जाना  चाहियें  ।  डिग्रियों

 का  अरपना  महत्व  है  पर  मुख्य  बात  सफलतापूर्वक  काम  सम्पन्न  करने  की  योग्यता  है
 ।  अपनी

 योग्यता  तथा  अच्छे  काम  के  ही  बल  पर  कोई  व्यक्ति  तरक्की  करके  ऊंचे  तक  पहुंच  पाता है  |

 सेना  को  ही  ले  कुछ  छोटे-छोटे  पदों  को  छोड़  कर  भ्रमण  पदों  के  लिय  सेवा  काल  शादी  का  ही

 महत्व  नहीं  होता  बल्कि  कार्यकुशलता  का  सर्वाधिक  महत्व  होता  है  ।

 टेबुलेटिंग  मशीनों  के  किराये  के  रूप  में  अमरीका  व  ब्रिटेन  की  कुछ  संस्थाओं  को  ८  या  &  लाख

 रुपया  दिये  जाने  की  बात  भी  उठायी  गई  ।  मैंने  पता  लगा  लिया  है  कि  ये  मशीनें  भारत  में  उपलब्ध

 नहीं  हैं  ।  जब  तक  वह  उपलब्ध  नहीं  हो  उन्हें  किराये  पर  विदेशों  से  मंगाना  होगा  ।  इन  जटिल

 मशीनों  को  खरीदा  भी  नहीं  जा  सकता  ।  भ्रमण  देश  भी  ऐसा  ही  करते  हैं  ।  भारतीय

 सांख्यिकीय  संस्था  ने  कुछ  सांख्यिकीय  मशीनें  बनाई  हैं  जिनका  वे  इस्तेमाल  कर  रहे  हैं  प्रौढ़  जिन्हें  वे  बेच

 भी  रहे हैं  ।  aren  है
 कि

 वे  अरन्य  प्रकार  की  मशीनें  भी  बनायेंगे  ।

 जहां  तक  प्रशिक्षण  का  प्रदान  है  ।  नियमित  रूप  से  यहां  प्रशिक्षण  दिया  जाता  है  +  सेकड़ों  विदेशी

 प्रतिवर्ष  यहां  प्रशिक्षण  के  लिये  are  हैं  क्योंकि  वह  यहां  के  प्रशिक्षण  को  अच्छा  समझते  हैं  ।  यहां

 ८०००  भारतीयों  के  अतिरिक्त  लगभग  २४०  विदेशी  व्यक्तियों  को  भीਂ  प्रशिक्षण  दिया  जा  चुका  है  ।

 यह  एक  उच्च  श्रेंणी  का  प्रशिक्षण  केन्द्र  है  श्रौर यह यह  ऐसा  श्रन्तर्राष्ट्रीय  प्रशिक्षण  केन्द्र  है  कि  युनेस्को  भी

 इसे  alan  सहायता  देता  है  ।

 कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  कहा  कि  राष्ट्रीय  नमूना  सर्वेक्षण  का  काम  नहीं  रहा  शायद

 ऐसा  मैँ  नहीं  जानता  ।  पर  सामान्य  रूप  से  इसका  काम  अच्छा  रहा  है  क्रोध  इसने  सुधार  भी

 किया है
 ।

 जहां  इन्सान  काम  करते  हैं  वहां  गलती  हो  ही  जाती  है  ।  पर  ऐसा  देखा  गया  है  कि  नमूना
 सर्वेक्षण  अधिक  सही  होते  हैं  पण  जनगणना  के  बजाय  ।  ऐसा  क्यों  होता  है  ?  इसलिये  कि

 इसे  a7eafafera  लोग  तैयार  करते  इस  काम  के  लिये  प्राकार  सेकड़ों  या  हजारों  प्रशिक्षित  व्यक्ति

 नहीं  मिल  जब  कि  नमूना  सर्वेक्षण  का  काम  प्रशिक्षित  व्यक्ति  करते  हैं  ।  नतीजा  यह  होता  है

 चाहे  नमूने  के  ही  लिये  वे  झ्रघिक  सही  फल  प्राप्त  कर  पाते  हैं  ।  नमूना  सर्वेक्षण का  महत्व  कुछ

 स्थानों  पर  बहुत  बढ़  गया  है  ।

 मेरा  निवेदन है  कि  सभा इस  विषय  पर  वस्तुत पहलू  को  सामने
 ta

 कर
 विचार

 करे
 ।  हम

 एक  महान  संस्था  का  विकास  करने जा  रहे  हैं  ।  wea  संस्थानों का  विकास  होता  तो  ही
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 पर  इस  प्रकार  की  एक  बड़ी  संस्था  हमारे  यहां  दूसरी  नहीं  है  ।  हम  इसे  ए

 प्रदान  करने  जा  रहे  हैं  ।

 जहां तक  धन  का  सम्बन्ध  हम  इसे  धन देते  रहे  हैं  ।  संस्था  को  बल्कि हम  इससे

 कुछ  काम  करवाते  रह ेहैं
 उसके  बदले  में  ।  भारत  में  अन्य  कोई  संस्था  उन  कामों  को  इतनी  अच्छी

 तरह  नहीं  कर  सकती  थी  ।  हम  इस  संस्था
 को  यह  मान

 व
 स्थान  इसलिये  देना  पसन्द  करते  हैं

 कि

 हमारा  काम  श्र  भी  झ्रच्खा  हो  रोक  उस  संस्था  को  प्रगति  के  लिये  प्रेरणा  मिले  कौर  वह  सुन
 क  द्र

 भविष्य  के  लिये  तैयारी  करे  |  साथ  ही  हम  चाहते  हैं  कि  हमारे  देश  में  eg  सांख्यकीय  विशेषज्ञ

 पदा हों  ।

 डिग्री  प्राणी  देने  के  सम्बन्ध  किसी  ने  बताया  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  ने  इसके

 विरुद्ध  कुछ  कहा  था  पर  उन्होंने  इसके  विरुद्ध कुछ  भी  नहीं  कहा है  ।  उन्होंने यह  कहा  है  कि

 इसे  विश्वविद्यालय  न  कहा  यह  उससे  भिन्न  संस्था  है  ।  उन्होंने  डिग्री  aria  देने  के  बारे  में

 ऐसी  कोई  बात  नहीं  कही  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  प्रशन  यह  है

 :

 भारतीय  सांख्यिकीय  संस्था  जिसका  fees  कार्यालय  इस  समय  कलकत्ते

 में  एक  राष्ट्रीय  महत्व  को  संस्था  घोषित  करने  पौर  कुछ  तत्सम्बन्धी  मामलों

 का  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  जायें

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  परब  हम  विधेयक  पर  खण्डवार  विचार  करेंग  |  पहले  खण्ड  २  लिया

 जायेंगी  |

 श्री
 :  में  एक  स्पष्टीकरण  चाहता  हूं  facia  ज्ञापन  पैरा  ४

 में  कहा  गया  है
 :

 को  वच  के  लिये  दिया  गया  सारां  धन  संस्था  की  निधि  माना  जायेगा  ।”

 विधेयक  में  कोई  ऐसा  उपबन्ध  नहीं  है  ।

 te]  गयी है  ।  वाक्य इस  तरह १  उपाध्यक्ष  महोदय  :  इस  शब्दावली को  ठीक  कर

 है

 को  खच  के  लिये  दिया  गया  सारा  धन  संस्था  के  हिसाब  में  जमा  कर  दिया

 जायेंगी  ।''

 ८2 (२६  स्पष्टीकरण  की  कोई  झ्रावद्यकता  नहीं  है  ।

 wet  यह  है  :

 खण्ड  २  विधेयक  का  अग  बने  1.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 खण्ड  २  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया

 खण्ड  भारतीय  सांख्यिकीय  संस्था  को  राष्ट्रीय  महत्व  को  संस्था  घोषित  करना

 भारतीय  सांख्यिकीय  संस्था  विधेयक  पर  चर्चा  करना ची  .* [५  चे  गह

 एक  बड़ी  प्रसन्नता  का  विषय  है  ।  इस  सांख्यिकीय  संस्था  का  विकास  एक  हों
 व अ  aay tere  की  निशार

 अंग्रजी  में
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 म्रव्यवसाय  प्र  sa  का  फल  है  ।  शर  अब  उसके  बल  पर  ही  इस  संस्था  ने  भ्रपने  क्षेत्र  में

 अन्तर्राष्ट्रीय  प्रतिष्ठा  प्राप्त  कर  ली  है  ।  इस  संस्था  ने  विदेशों  से  ara  वाले  विद्यार्थियों  को  भी  प्रशिक्षित

 किया है  प्रौढ़  के  के  प्राण  पर  केन्द्रीय  सरकार  तथा  कुछ  न्य  सरकारों  का  भी  काम  किया  है  ।

 इसी  प्रकार  की  एक  wey  संस्था--व्यवहारिक  ऑ्राधिक  गवेषणा  संस्था--दिल्ली  में  बनी

 उसे  भो  कई  राज्य  सरकारों  ने  काफी  महत्वपूर्ण  काय  सौंपा  है  ।  इस  प्रकार  को  कई  ौर

 भी  संस्था  जैसे  कि  बंगलौर  की  संस्था  ।  भारत  सरकार  ने  इन  संस्थानों  के  लिये  काफी  राशि

 मंजूर  की  फिर  भी  ये  निजी  संस्थायें  भारत  सरकार  के  सीधे  नियंत्रण  में  नहीं  हैं  प्रौढ़  न  भारत  के

 नियंत्रक  महालेखा-परीक्षक  उनके  लेखों  को  लेखा-परीक्षा  ही  करते  हैं  |

 यह  सही  हैं  कि  भारत  सरकार  इस  सांख्यकीय  संस्था  को  हर  साल  लगभग  ८०  या  &o  लाख

 रुपये  के  भ्रनुदान  देती  रही  है  लेकिन  वह  संस्था  द्वारा  की  जाने  वाली  सेवाओं  के  बदले  ही  ।  इसलिए

 उसकी  लेखापरीक्षा  का  प्रश्न  ही  नहीं  जानता  |

 इस  विधेयक  के  खण्ड  ६  में  व्यवस्था  की  गई  है  कि  सरकार.इस  संस्था  को  गवेषणा  कायें  या

 संस्था  के  विकास  के  लिये  जितना  भी  रुपय  ठे  के  के  अधार  पर  उसके  उचित  व्यय  की  जांच  करने

 का  अधिकार  सरकार  को  इस  सम्बन्ध  मेरा  सुझाव है  कि  सरकार  को  लेखा  परीक्षक

 जो  प्रतिवेदन  दिया  उसे  नियंत्रक  महालेखा  परीक्षक  की  टिप्पणियों  के  साथ  सभा  में  प्रस्तुत

 किया  जाये  ।  इससे  को  विमल  घोष  को  भी  संतोष  हो  जायेगा  ।

 मुझे  श्री  मिलती  की  इस  अ्रापत्ति  से  बड़ा  श्रामण्य  हुमा  है  कि  इस  संस्था  को  डिग्रियां  और

 डिप्लोमा  देने  का  अधिकार  न  दिया  जाये  ॥

 जोखिम  आल्वा  )  :  इस  संस्था को  राष्ट्रीय  महत्व  की  संस्था  घोषित  करना

 संधा  उचित  पुरे  एशिया  ait  भ्रफ़ीका में  उसके  जोड़  की  कोई  संस्था  नहीं  इसकी

 स्थापना  १९३२  में  गई  थी  दौर  एक  ही व्यक्ति ने  इसका  कार्य  शुरू  किया  राज
 उसमें  २,०००

 कार्यकर्ता  काम  कर  रहे  हैं  ।

 भारत  सरकार  को  ऐसी  संस्था  को  जी'वित  रखना  चाहिये  ।

 आयें  ने  इस  संस्था  के  बारे  में  उड़ती  हुई  जिन  अ्रफवाहों  का  जिक्र  किया  है  उनके

 बारे में  कुछ  कहने की  जरूरत  नहीं  ।  श्री  मुकर्जी ने  नियुक्तियों के  बारे  में  जो  भी  कहा  मैं

 उससे  सहमत हूं  ।  इससे काम  करने  वाले  कार्य  कर्त्तव्यों  की  उनकी  पदोन्नति

 ate  इत्यादि  के  बारे  में  संविहित  नियम  ake  विनियम  बनने  चाहिये  |  इन  सुझा वों

 पर  विचार  करना  चाहिये  ।

 इस  संस्था  की  यह  आलोचना  बेमतलब
 है  कि  इसके  पीछे  केवल  एक  ही  व्यक्ति  जो

 इसे  चलाता है  पौर  इसका  संबसर्वा |  हर  संस्था  के  उसकी  स्थापना  दौर  उसके  संचालन

 के  एक  ही  व्यक्ति की  प्रेरणा  काम  करती  कांग्रेस  दल  के  बारे  में  भी  यही  कहा  जाता  है  |

 इस  संस्था को  तो  2E3Y  में  ही  सर  जेम्स  ग्रीम  जसे  व्यक्ति ने  ५,०००  रुपये  का  दान  दिया  था  ।

 श्री  श्री  was  ब  स्थल  a  श्री  नलिनी रंजन  सरकार  जैसे  atta  इस  संस्था  के  सभापति

 रह  चुके  हैँ
 ।  इसी से  इस  संस्था का  महत्व  जाता  जा  सकता है  ।

 मूल  अग्रेज़ी  में  ।
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 सांख्यकी  का  महत्व  इतना  बड़ा  है  कि  उसके  बिना  सरकार  का  कोई  भी  काम  नहीं

 चल  सकता  |

 दूसरी  चीज़ यह  है  कि  हमें  प्रोफेसर  महल नवीस  को  उनकी  विदेश-यात्रा के  दौरान  में  उनकी

 अपनी  पत्नी को  साथ  ले  जाने  की  अ्रतुमति  देनी  चाहिय े।  प्रोफेसर  महलनवीस  की  अवस्था

 ६०  या  ७०  वर्ष है  ।  श्री  मुरारका को  मानवीयता  का  भी  थोड़ा  ख्याल  रखना  चाहिये  ।  उन्हें

 इस  पर  आपत्ति  नहीं  करनी  चाहिय े।

 अखिल  भारतीय  चिकित्सा  प्रतिष्ठान भी  एक  स्वायत्त  संस्था  के  रूप  में  चल  रहा  फिर

 आचार  कृपा लानी को  इस  संस्था को  भी  स्वायत्तता देने  पर  क्यों  Tahar  है  ?  इस  संस्था  ने  हमारे

 राष्ट्रीय  ai  सार्वजनिक  जीवन  के  विभिन्न  पतलूनों  पर  कई  बड़े  अच्छे  पैम्फलेट  तेयार  किये हैं  ।

 इसलिये  में  कहता  हूं  कि  यह  एक  बड़ा  महत्वपूर्ण  विधेयक  है  ।

 sty  fare  घोष
 :

 में  इस  बात  का  स्पष्टीकरण  चाहता हुं  कि
 इस  विधेयक  के  पारित

 हो  जाने  के  बाद  इस  संस्था  की  संस्थिति  क्या  होगी  ?
 मे  मानता  हं  कि  इस  संस्था  कौर  इसके

 निदेशक  सांख्यिकीय  प्रशिक्षण  श्र  संग्रह  के  बारे  में  बड़ा  सराहनीय  कार्य  किया

 लेकर  यह  उचित  नहीं है  कि  यह  सभी  काय  एक  ही  संस्था  करे  इसलिये कि  हमारे  देश

 में  सांख्यिकीय  काय  करने  वाली  तीन  संस्थायें  कौर  भी  मौजूद  ।  उनमें  काम  का  उचित

 बंटवारा  होना  चाहिये  !

 क्या  इस  संस्था को  महत्व की  संस्था  घोषित  कर  देने  के  बाद  यह  सरकार का

 काम  ठेके  के  आधार  पर  ही  करती  रहेगी  ?  मैं  तो  समझता  हूं  कि  यह  उचित  नहीं  क्योंकि  कई

 प्रमुख  अथेंशास्त्रियों ने  शिकायत  की  है  कि  यह  संस्था  बहुत  अधिक फीस  लेती  है  ।

 इस  विधेयक  से  स्पष्ट  ही  नहीं  होता  कि  इसके  पारित  हो  जाने  के  बाद  भी  सरकार  इस  संस्था

 को  इसके  कार्यो-संचालन  के  लिय  निधियां  देती  या  नहीं  ,  कौर  यह  संस्था  सरकारी  काम  SH  के  आघार

 पर  ही  करती  रहेगी  या
 किसी  अन्य

 आधार  इसीलिये  म
 चाहता  हूं  कि  इसका  स्पष्टीकरण

 किया  जाये  |

 में  चाहता  हूं  कि  प्रधान  मंत्री  इस  wet  पर  विचार  करें  कि  इस  संस्था  को  सांख्यिकीय  गवेषणा

 और  प्रशिक्षण  का  कार्य  ही  दिया  जाये  और  ऐसी  ही  अन्य  derail  at  सांख्यकीय  संग्रह  झर

 गणना
 का  काम  दिया  जाये  या  नहीं  ।.  में  तो  समझता हूं  कि  ऐसे  बंटवारे से  इस  संस्था का  काम  कौर

 भी  अच्छे  ढंग  से  चलने  लगेंगी  |

 श्री
 च०  क०  भट्टा चा यें  )  :  में  इस  खण्ड  का  हार्दिक  स्वागत  करता

 इस
 संस्था  को  राष्ट्रीय महत्व

 की
 संस्था  घोषित  करना  देश  लिये  बड़ा  उपयोगी  होगा ।

 कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  ऊपरी  ढंग  से  तो  इस  विधेयक की  बड़ी  प्रशंसा  की  लेकिन  फिर
 बाद  में  इसकी  आलोचना की  है  |  यह  कोई  अच्छा रुख  नहीं  है  ।  इस  विधेयक  कीं  व्यवस्था यें

 भारतीय  सांख्यिकीय  संस्था के  नियंत्रण  के  लिये ही  उसकी  सहायता  के  लिये  afew  कुछ  नहीं

 रहा
 आशा  है  कि  प्राग  चल  कर  सरकार  इस  संस्था  की  पूरी-पूरी  सहायता

 करेगी  |

 मल  अंग्रजी  में
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 च०  कृ ०  भट्टाचार्य  |

 प्राचायें  कृपा लानी ने  यह  wa  प्रकट  किया  है  कि  इसे  निजी  या  गर-सरकारी  संस्था  बनाये

 रखने से  शायद इस  पर  कुछ  लोगों का  कब्ज़ा  हो  सकता है  कब्जा तो  संविहित  निकायों  पर  भी

 al  सकता  है  gar  भी  है  ।

 मेँ  प्रधान  मंत्री को  इस  बात  के  लिये  धन्यवाद  देता  हूं  किं  उन्होंने  इस  संस्था को  सरकार  के

 विभागीय  नियंत्रण  में  नहीं  रखा  है  ।  हमारी  प्रशासकीय  व्यवस्था  ऐसी  है  कि  उससे  कभी-कभी

 लोगों की  पहलकदमी  कौर  कार्य  क्षमता का  दम  घुट  जाता  है  ।  इस  विधायक म॑  इसका  ध्यान  रखा

 गया है  |  श्री  मरार का  भ्र  प्रोफेसर  रंगा ने  जिस  नियम का  उल्लेख  किया  है  वह  राज  तक  कभी

 उस  नियम  को  कभी
 भी  प्रवृत्त नहीं  gar  इसलिये  उनका  भय  निराधार

 प्रभावी  नहीं  बनाया  गया  ।

 कुछ  माननीय  सदस्यों ने  कहा  है  कि  इस  संस्था  का  सर्वेसर्वा  एक  ही  व्यक्ति है  महान

 प्रतिभाशाली  व्यक्तियों  के  साथ  अक्सर  यही  होता  रहा  है  ।  हमारे देश  की  कई  बड़ी-बड़ी  संस्थान

 इसी  प्रकार  महान  प्रतिभाशाली  व्यक्तियों के  पिले  परिश्रम भ्रध्यवसाय  के  बल  पर  ही  स्थान  पित

 हुई  भ्र ौर  फली-फूली  हैं  ।  इस  पर  किसी  को  भी  आपत्ति  नहीं  होनी  चाहिये  ।

 श्री  नरसिंह  :.  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  किसी  भी  संस्था  को  डिग्रियां  प्रदान

 करने का  शझ्रधिकार  दे  सकता है  कौर  उसे  अनुदान  भी  दे  सकता  है  ।  फिर  इस  संस्था के  लिये

 sat की  उस  शाक्ति  का  प्रयोग  क्यों  नहीं  किया  गया  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :.  सरकार  को  इसे  प्रदान  देने  म॑  अरब  तक  कोई  वचन  महसूस

 नहीं
 हुई  ।  इसे  भ्रनुदान fer  भी  गये  हैं  ।  इसलिये यह  सवाल  ही  नहीं  उठता  ।

 में  एक-दो  बातों  की  कुछ  सफ़ाई  करना  चाहता  हूं  ।  श्री  गह  का  सुझाव  है  कि  सरकार  को

 प्रथा  बना  देनी  चाहिये  कि  लेखा-परीक्षक  की  रिपोर्ट  सरकार को  भेजी  उसे

 महालेखा  परीक्षक  के  पास  भेजा  उसे  फिर  उनकी  राय  के  साथ  सरकार  संसद

 में  पेश  कर  दे  ।
 मे  इसे  बिल्कुल सही  मानता हूं  ।  असलਂ  में  हमारा  भी  यही  मंशा  है  |  म  इस

 संस्था  की  सालाना  रिपोर्ट  भी  संसद के  सामने  रखेगा  |

 एक  माननीय  सदस्य  ने  पूछा  है  कि  इस  संस्था का  स्तर  क्या  होगा  इस  सवाल FT

 जवाब  देना  थोड़ा  कुछ  मुश्किल  इसलिये कि  एक  ऐसी  चीज़  है  जिसे  बिलकुल  साफ़-साफ़

 इंग  से  ठीक-ठीक  बताना  मुश्किल  होता  है  ।
 में  तो  सीधे मान  क्रम पत्र  पूर्वता  अधिपत्र

 aim  को  समझता हूं  कि  किसके  पहले  किस  को  रखा  जाये  ।  लेकिन  यहां तो  वह

 सवाल  नहीं  ।

 में  इस  बात  को  कतई  ठीक  समझता खोजबीन  पर  सिखाने-पढ़ाने के  काम  को

 श्रम ली  काम से  अलग रखा  जाये  इससे  दोनों  ही  काम  बिगड़ेंगे  ।  असलियत तो  यह  है  कि

 आजकल  सिखाने-पढ़ाने  के  काम  में  भी  कुछ  म्रमली  काम  शामिल  किया  जा  रहा

 इन  दोनों को  wea  कर  दिया  जाये  तो  सिखाने-पढ़ाने  कौर  खोजबीन  का  काम  करने  वाले

 एक  ही  दुनिया में  रहने  लगेंगे  ।  अराम  जनता से  उनका  कोई  ताल्लुक ही  नहीं  रह  जायेंगी  |

 इसलिये इन  दोनों  को उन्हें  बाहर  की  दुनिया  भर  उसके  हाल।त  की  कोई  जानकारी  ही  नहीं  रहेगी  |

 वि अ
 मिला  जुला  कर  ही  रखना  चाहिये  ।

 ng

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 श्री  घोष  ने  पूछा  है  कि  कया  art  भी  यह  संस्था  ठे  के  के  प्राकार पर  ही  क!म  करती  रहेगी
 ?

 जरूर  ।  खण्ड में  कहा  गया  है  कि  सरकार  जितना  भी  जरूरी  समझेगी  इस  संस्था  को

 उतना  या  कज  देगी  ।  मेरा  ख्याल  है  कि  काफी  कम  के  प्राकार  पर  ही  होगा  ।

 महोदय  :  प्रश्न यह  है

 खण्ड  ३  विधेयक  ara  ७७ | बन |

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  |

 खण्ड  ३  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  |

 खण्ड  S——ACTT  हारा  डालियों  कौर  डिप्लोमों  का  प्रदान किया  जाना

 म्
 ,

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  हम  खण्ड
 ४  लेत ेहैं  ।  श्री  घोष  wa  संशोधन  रख  रहे

 हं

 श्री  विमल  घोष  :  प्रधान  मंत्री  ने  मेरी  बात  को  ग़लत  समझा  |  मेरा  आयश  यही था

 कि  सरकार  को  इस  बात  की  जानकारी  होनी  चाहिये  कि  कैसे  प्रदान  की  जा  रही  हैं

 उनका  मानदण्ड  क्या है  |  इस  विधेयक  में  इसे  पूरी  तौर  से  संस्था पर  ही  ats  fam  गया  हैं  ।

 मे  चाहता  हूं  कि  सरकार  को
 भी

 इसकी  कुछ
 जानकारी  रहनी  चाहिये  |  वेह  ज्यादा  बरच्छा  होगा  ।

 इसी  दृष्टि  से  में  भ्र पना  संशोधन  संख्या  २  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 श्री  श्रीनारायण  दास  उपाध्यक्ष  में  इस  वाला  ४  के  सम्बन्ध  में  कछ

 कहना  चाहता हूं  |  माननीय  प्रधान  मंत्री  ने  प्रभी  बताया  कि  इस  संस्था  को  वह  स्वतंत्र  रखना  चाहते

 हैं  शौर  यह  नहीं  चाहते  हूं  कि
 सरकार  का  उस  पर  ज्यादा  नियंत्रण  इंस  संस्था  को  राष्ट्रीय

 महत्व  की  संस्था  घोषित  किया  इस  में  तो  में  समझता  हैं  कि  feat  भी  सदस्य  को  विरोध  नहीं

 होना  चाहिए  ।  यह  बहुत  ही  गौरव  की  बात  कि  एक  व्यक्ति  विशेष  के  उत्साह  भ्र  उद्यम  से

 स्थापित  की  हुई  संस्था  राष्ट्रीय  कौर  श्रन्तर्राष्ट्रीय  महत्व  की  हो  गई  है  कौर  इस  माननीय  सम्मानित

 सदन  को  उस  को  राष्ट्रीय  संस्था  घोषित  करने  का  सुअवसर  प्राप्त  gar  है  ।  जैसा  कि  कभी  हमने

 aa  २  में  पास  किया  इस  इंस्टीच्यूट  के  wey  कौर  रेगुलेशन  कौर  मेमोरिज

 एसोसियेशन  सोसायटीज  रजिस्ट्रेशन  एक्ट  (  संस्था  पंजीयन  अ्रधिनियम  )  के  मुताबिक  बनेंगे  |

 वही  नियम  कौर  कायदे  wat  इस  संस्था  के  लेकिन  आगे  चल  कर  इलाज  ७  में  यह  प्रोवाइड

 )  किया  गया हू
 कि  यह  संस्था  नियमों  में  तब  तक  परिवर्तन  नहीं  कर  सकती  जब  तक

 सरकार  को  अनुमति  या  मन्जू रो  न  ली  जाय  ।  में  इस  का  स्वागत  करता हूं  ।  लेकिन  जब  इस

 संस्था  को  राष्ट्रीय  महत्व  की  संस्था  घोषित  किया  जा  रहा है  शर  इस  इलाज क  जरिये  से  उस  को

 feat  ग्रोवर  डिप्लोमा  देने  का  स्वीकार  दिया  जा  रहा  है  ,  तो  अच्छा  होता  कि  इस  विषयक  स

 कानन  में--हम  संस्था  का  उसके  कार्य  उस  के  मुख्य-मुख्य  काम  कौर  उस  को  चलाने  वाले

 प्रशासक  मंडल  या  परिषद  के  बारे में  संक्षिप्त  रूप  में  एक  विवरण  दे  दिया  जाती ।

 जिस  तरह  जब  हम  कोई  यू  निवासी  बनाते  जिस  को  डिग्री  शर  डिप्लोमा  देते  का  अधि  कार  देते

 तो  वह  उनक  लिए  चोर  क  तौर  पर  होता  है  ।  एक  एकेडेमिक  कौंसिल  होतो है  और  उसके

 द्वारा  स्टेच्यूट्स  (  बनाए  जाते  हूँ  ।  उन  स्टैच्यूट्स  म  जब  परिवर्तन  करने  की  आवश्यकता

 होती हू  ,  तो  पूरनिवसिठो  के  विजिटर  जो  होते  उनको  सरकार  की  तरफ़  से  उन  में  परिवर्तन  करने

 का  अधिकार  होता हूँ
 ।  एक  महत्व युग  काम  इस  संस्था  को  दिया  जा  रहा  यद्यपि  ये

 शब्द  नहीं

 हैं  कि  वह  शिक्षा  दे
 गौ

 या
 नहीं  दे  लेकिन  हम

 ने  देखा है
 कि  वर्तमान  मेमोरिज

 श्राप
 एसोसियशन ण  कि

 fra  wast  में



 २४१४
 साख्य

 का  व  SUCH  |  ASST
 aocat  विधेयक  १४  PEYE

 श्रीनारायण

 के  मुताबिक  वह  एक  स्कूल  जैसी  संस्था  चला  रही  मैँ  समझता हूं  कि  पढ़ाने  का  अधिकार  भी  उस

 को  ।  डिग्री  ौर  डिप्लोमा  देने  का  अधिकार  उस  को  दिया  जा  रहा  जो  डिग्री  झर

 डिप्लोमा  देने  वाले  जो  संस्था का  काम  करने  वालें  जिन की  राय  सें

 डिग्री  शर  डिप्लोमा  दिए  इस  विधयेक  में  उनके  इस  संस्था  के  निर्माण

 शर  उस  के  कांस्टोच्यूशन  वगैरह  का  विवरण  अगर  दिया  गया  तो  अच्छा  होता  ।

 प्रभी  माननीय  सदस्य  ने  कहा  कि  खड़गपुर  इंस्टीच्यूट  भी  एक  संस्था  जो  सरकार  से

 सहायता  पाती  लेकिन  वह  राष्ट्रीय  महत्व  की  संस्था नहीं  थी  ।  कई  बरस  पहले  हमने  ऐसी

 संस्थायें  बनाई  थीं
 ।  way  भो  खड़गपुर  इंस्टीच्यूट  श्र  दूसरी  संस्थायें  ७० अपन

 काम  में
 स्वतंत्र

 हैं  और  उन  के  हर  एक  काम  में  सरकार  का  नियंत्रण  नही ंहै  ,  लेकिन  फिर  भी  जिस  विधेयक  के

 द्वारा  उनको  राष्ट्रीय  महत्व  की  संस्था  घोषित  किया  उस  में  इन  संस्थापकों  के  निर्माण  की

 बात  भी  मेरा  ख्याल ह  कि  va  विधेयक  सम्पूर्ण  नहीं  मालूम  पड़ता  यद्यपि  जहां  तक  मेरा

 ख्याल  भाग  चल  कर  इलाज  oF  ज़रीये
 से

 जब  कभी  भी  ग्रा वश्य कता  तो  सरकार  उन

 नियमों  में  परिवहन  ला  सकेगी  ।  ऐसा  मेरा  विश्वास  फिर  भी  मेरा  ख्याल  है  कि  इस  संस्था  के

 संगठन  का  या  उस  के  काले-क्षेत्र  का  पूरा  विवरण  इस  में  संक्षेप  में  feat  गया  तो  यह

 ज्यादा  स्वागत  क  योग्य  बात  होती  |

 जवाहरलाल  नेहरू
 :  म  श्री  घोष  का  संशोधन  स्वीकार  नहीं  कर  सकता  |  मैं  यह  नहीं

 मानता  कि  सरकार  को  डिग्रियां  वगेरह  के  सामने  में  परतु पो दन  करने  को  शक्ति  रहनी  चाहिये  |  बात

 मेरी  समझ  में  नहीं  कराती  ।  श्री  घोष  को  डर  है  कि  डिग्रियों  का  ऊंचा  नहीं  रहेगा  ।  उसक

 लिये  सरकार  हिदायतें  भेजेगी  या  जांच  भी  करा  सकेगी  ।  यह  ठीक  ौर  इसकी  गुंजाइश  इस  में

 रखी  गेहूं  ।  मुझ  तो  पूरा  यकीन  है  कि  डिग्रियां देने  के  मामले  में  यह  संस्था  किसी  भी  सरकारी

 दफ्तर  से  ज्यादा  क़ाबलियत  रखती है  ।

 संशोधन  संख्या  २  मतदान  के  लिये  रखा  गया  तथा  श्रस्वीफकृत
 |

 महोदय :  प्रदान यह  है  :

 que  ४  विधेयक  का  रंग  बनें  पी

 प्रस्ताव  स्वीकृत
 ।

 खण्ड
 ४

 विधेयक  में  जोड़  दिया  गया

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अरब  श्री  हाज़िर  का  संशोधन  संख्या  १०  जिस  में  नये  खण्ड  जोड़ते

 का  प्रस्ताव  &  |

 pat  gee  (  डायमण्ड  होकर  जातियां  )  :.  मैं  अपना

 संख्या  १०  प्रस्तुत  करता हुं  ।

 हालां  कि  इस  विधेयक  में  भारतीय  सांख्यकीय  संस्था  के  सोमा-नियम  तौर  अधिनियम  भी

 शामिल  फिर  भी  सदस्यों  को  पूरी  तौर  से  उनकी  जांच  करने  का  अवसर  नहीं  दिया  गया  |

 सरसरी  निगाह  से  देखने  पर  इतना  तो  पता  चल  ही  जाता है  कि  वे  त्रुटिहीन  नहीं  हैं  ।  इस  संस्था  की

 परिषद्  के  बारे  में  कोई  भी  परस्पर  व्यवस्था
 न

 a  पथ  का  गृह  यह  भी  व्यवस्था  नही ंहैँ  कि  उस  में

 सरकार '  के  प्रतिनिधि  रहेंगे  ।  ह

 जी MEE  में मल  aa
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 इस  संस्था  के  कार्य  कर्ता  संस्था  के  रूपकौर  उसके  काम  के  ढंग  में  कुछ  परिवर्तन
 चाहते

 इसीलिए  परिषद्  में  उनके  भी  प्रतिनिधि  रहने  चाहियें  ।  ऐसी  भी  शिकायतें  सुनने  मे  हैं  कि

 कार्यकर््तात्रों  की  उनकी  पदावधि  ate  सेवा  की  शर्तों  के  बारे  में  बड़ी  मनमानी  होती

 है  ।  कार्य  कर्त्ताम्रे  ने  अपना  ज्ञापन  प्रधान  मंत्री  के  पास  भी  भेजा  था  ।  उस  से  पता  चलता  है
 कि

 उनका  दृष्टिकोण  बड़ा  रचनात्मक है
 ।  इसीलिए  परिषद्  में  उनके  प्रतिनिधि  भी  लिये  जाने  चाहियें  ।

 इस  संस्था  को  राष्ट्रीय  महत्व  की  संस्था  घोषित  करने  पर  यह  भी  जरूरी  हो  जाता  है

 कि  सेवा  झर  नियुक्तियों  के
 बारे  में  स्पष्ट  नियम  बनायें  जायें  ।  यही  मेरा  दूसरा  संशोधन हैँ

 ।

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  में  इत  संशोधन  को  स्वीकार  नहीं  कर  सकता  ।  यंह  संस्था  के

 अन्दरूनी  मामलों
 से  ताल्लुक  रखता है  ,  जिसका  इस  विधेयक

 से  कोई  ताल्लुक  नहीं  ।
 मैं  आपको

 यह  भी  बता  दूं  कि संस्था  की  परिषद् नथ  में  वहां  काम  करने  वालों  के  चुने हुए  कई

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  मं  संशोधन

 को
 मतदान

 के
 लिये  रखता  हूं  ।

 संशोधन  संख्या  १०  मतदान
 के

 लिये  रखा  गया  तथा  स्वीकृत
 |

 खण्ड  Ym rea  सरकार  द्वारा  संस्था  को  ऋण  इत्यादि

 महोदय
 :  अरब  हम  खण्ड  ४५  लेते हैं  ।

 श्री  रघुनाथ  fag  (  वाराणसी  :.  हमारे  भाई  श्री  ग्रामीण ने  कहा  है  कि  ofr. में

 यह  इंस्टीट्यूशन  अ्रपने ढंग का एक ढंग  का  एक  इंस्टीट्यूशन है  ।  में  कहना  चाहता हूं  कि  एशिया  are  भ्रफ़ीकीा

 दोनों  महाद्वीपों  में  यह  इंस्टीट्यूशन  एक  ढंग  का  लेकिन इस  सम्बन्ध  में  में  यह  कहना  चाहता  हूं

 कि  जहां  तक  हिन्दुस्तान  का  सम्बन्ध  इस  वक्र  वह  एशिया  पौर  श्रफ़ीका  में  जापान  के  बाद  सेकंड

 शिपिंग  पावर  है  |  इस  वक्त  हम  डिपेंड  (  करत ेहैं  लायंस  रजिस्टर  पर  इंग्लैंड में

 लायड  रजिस्टर  एक  इंस्टीट्यूशन  है  ।  वह  (  भ्रांकड़े  )  करती है
 और  न

 सीधे  सारा  बल्कि  सारी  दुनिया  उस  पर  डिपेंड  करती  है  ।  उस  के  स्टैटिस्टिक्स  एक  तरफ़ा

 होते  हूं  ।  हिन्दुस्तान  का  उस  में  बहुत  कम  हवाला  दिया  जाता है  ।  लिहाज़ा  हमारी  सिर्फ़  एक

 प्रार्थना  हैं  कि  शिवलिंग  के  संबंध  में  समय  समय  पर  स्टैटिस्टिक्स  दिए  जायें  तौर  वे  इस  ढंग  से  दिए

 के  क  क  क  क  के जायें  ।
 कि

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या  ग्रान्ट्स  देने  के  वक्त  ag  लिख  दें  कि  शिपिंग  के  लिए  इतना  खर्च

 हो ।

 श्री  रघुनाथ  fag  मैं  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  जहां  तक  शिपिंग  का  सम्बन्ध  जापान

 में  भी  अभी  तक  स्टैटिस्टिक्स  तैयार  नहीं  होते  सारी  दुनिया  लायंस  रजिस्टर  पर  डिपेंड  करती

 है  इस  लिए  में  कहता हूं  कि  एशिया  कौर  भ्र फ़ो का  की  झ्र वस् था  को  देखते  हुए  एसे  स्टैटिस्टिक्स

 तैयार  किए  जो  कि  शिपिंग  इंडस्ट्री  क ेविकास  में  हम  को  सहायता  दें  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 मे  समझता हूं  कि  इस  में  उत्तर  की  कोई  आवश्यकता  नहीं  ।

 प्रदान  यह
 है

 :

 aus  ५  विधेयक का  ग्रेग  बने  ।
 ''

 eS
 प्रस्ताव  स्वीकृत  झा  |

 a

 मूल  अंग्रजी  में
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 खण्ड  ५  विषयक  में  जोड़  दिया  गया

 उपाध्यक्ष  महोदय :.
 नथ

 खण्ड
 शक  जोड़ने  का  श्री

 मुरारका  का
 संशोधन  प्रस्तुत  नहीं

 किया जा  रहा  अब  हम  खण्ड  ६  लेते  हैं

 खण्ड  ६--संस्था  के  लेखों  का  लेखा-परीक्षण

 fat  विमल  घोष
 :

 प्रधान  मंत्री के  श्रीनिवासन  को  देखते  हुए  में  अपना  संशोधन  प्रस्तुत

 नहीं  करूंगा  ।

 श्री  :
 मं  अपना  संशोधन  संख्या  €  प्रस्तुत  करता हूं  ।

 इस  विधायक  में  प्र्याप्त  वित्तीय  परिमाणों  को  व्यवस्था  नहीं  है  ।  प्रधान  मंत्री  ने  संस्था  क

 वार्षिक  प्रतिवेदन  को  संसद  के  सामने  रखने  का  श्राइवासन  तो  दिया है  ,  लेकिन  ag  काफ़ी  नहीं

 है  ।  संस्था  के  लेखों  की  लेखापरीक्षा  की  व्यवस्था  होनी  चाहिये  |

 इस  विधेयक  के  अ्रन्तगंत  न  तो  संस्था  को  स्वायत्तता  दी  जा  रही है  कौर  न  वित्तीय  सहायता

 देने  वाली  संसद  को  उस  संस्था  पर  नियंत्रण  रखने  की  शक्ति  ही  प्रदान  की  जा  रही  है  ।  में  जानना

 चाहता  हुं  कि  वित्तीय  परिमाणों के  प्रभाव  की  पूति  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  जायेंगी  ?

 श्रीमती  रेणुका  राय  )
 प्रदान  मंत्री ने  श्रीनिवासन  दें  दिया है  कि  लेखा-परीक्षक

 का  प्रतिवेदन  नियंत्रक  महालेखा  परीक्षक  के  पास  अवश्य  भेजा  जाया  इसलिए  मैं  अरपना

 संशोधन  नहीं  रखना  चाहती  ।  भारतीय  सांर्पकीय  संस्था  तो  पहले  ही  महत्व  की  एक

 संस्था  बन  चुकी  इसलिये  उसे  वैधानिक  रूप  में  मंजूर  करना  उचित  ही  है  ।  मैं  चाहती हूं
 कि

 प्रधान  मंत्री
 के  इस  aaa  को  विधेयक

 में  कहीं  सम्मिलित
 कर

 दिया  जायें  ।

 श्री  श्रीनारायण  दास :  में  उपखण्ड  (२)  क  बारे  में  थोड़ा  स्पष्टीकरण  चाहता

 हालांकि  लेखा-परीक्षक  स्वतंत्र  होतें  हैं  फिर  भी  इस  विधेयक  में  यह  व्यवस्था  क्यों  की  गई  है  कि

 लेखा-परीक्षा
 के  मामले में

 सरकार  निर्देश  देगी
 ?  लेखा-परीक्षकों  को  निदेश  देने  की  क्या

 marae  ?  वे  झपना  ad  भली  भांति  समझत  हैं  ।  इसलिये  इस  उपखंड  (२)  को  ear  दना

 चाहिये  |

 श्री  न्०  चे  गृह  मेरा  विचार हैं  कि  उपखण्ड  (२)  को  हटाया  नहीं  जाना  चाहिये  ।

 केन्द्रीय  सरकार  को  कुछ  ऐसी  जानकारी  हो  सकती  है  जिसके  लिये  लेखा  परीक्षक  को

 निर्देश  देनें  की  आवश्यकता  पड़े

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  प्राम  तौर  पर  लेखा  परीक्षा  ग  का  मतलब  यह  होता  है  कितने  की  मंजूरी

 दी  गयो  थी  rhe  उसमें  से  उसके  मुताबिक  फ़ितना  aa  gat  केन्द्रीय  सरकार  लेखा-परीक्षक  से  कह

 सकती  है  कि  वह  एक  feat  खास  नज  रेशे  से  हिसाब  की  जांच  पड़ताल  प्र  हमें  उसको  सही-सही

 बातें  बताये  ।  यह  लेख!-परीक्षक  का  काम  सामित  करते  के  लियें  बल्कि  उससे  कुछ  are  जानकारी

 जुटाने  के  लियें  है  ।

 संशोधन  संख्या  €,  सभा की  अनुमति  से  वापिस  लिया  गया

 महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 खंड  ae
 -

 विधेयक  का  वर्ग  बने  :''

 सता  विकृत
 ।

 se  खण्ड
 ६  विधेयक  में

 जोड़  दिया
 गया  ।

 मूत  प्यारे
 ज

 में
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 सांख्यकि  dear

 विधेयक

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  खंड

 ६क  प्रस्तुत  नहीं  किया  रहा  है  :  प्रशन है  :

 बंड  ७  विधेयक  का  ब्र  बने

 प्रस्ताव  स्वीकृत
 ।

 खण्ड  ७  विधेयक  में  जोड  दिया  गया  ।

 महोदय  ag  ७
 के  प्रस्तावक  श्री  मुरारका  उपस्यित  नहीं  हैं  ।  इसलिये  हम  खंड

 ऐसे  १०  तक  को लेते हैं  ।  प्रस्ताव  प्रस्तुत  सन्  |

 कि  खंड  ८  से  १०  तक  विधेयक  का  लग  बने  ।''

 श्री  do  प्रधान  मंत्री  ने  श्री  विमल  घोष  के  संशोधन  का  उल्लेख  करते  हूं  कहा  था

 कि  शिक्षा  atte  इत्यादि  के  बारे  में  शायद  सरकार  संस्था  को  कुछ  निदेश  दे  सकेगी
 ।  लेकिन

 इस  विधेयक के  अनुसार  तो  केवल  खंड  ११  के  भ्रन्तर्गत  ही  निदेश  दिये  जा  सकते  हैं
 ।

 उसका  क्षेत्र

 बहुत  ही  सीमित  है  ।  फिर  सरकार  वैसे  निदेश  किस  तरह  दे  सकेगी
 ?

 fot  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 मुझे
 तो

 इसमें  कोई  मुश्किल  नजर  नहीं
 जाती

 ।
 अघिनियम  वगेरह

 की
 बात  छोड़  तो  कोई  आसानी  से  केन्द्रीय  सरकार  की  हिदायतों  को  अनदेखा  नहीं  कर

 वरना  सरकार  रुपया  पैसा  देना  बन्द  कर  देगी  ।  यही  काफी  है  ।  बिलकुल साफ  है  कि

 जांच  के  लिपे  कोई  समिति  बनाई  जाती  कौर  वह  कह  कि  वहां जो  सिखाया-पढ़ाया

 जाता  है  उसका  दर्जा  ऊंचा  नहीं  तो सरकार जरूर  संस्था  से  उसकी  बाबत  कहेगी  ।  बिलकूल

 है
 ।

 उपाध्यक्ष महोदय  ः  बरन  यह  है

 कि  खंड  ८  से  १०  तक  विधेयक का  बने

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 खण्ड
 ६

 से  १०  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये
 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  खंड  १०क  के  बारे  में  सं  शोबन  संख्या
 ७

 प्रस्तुत  नहीं  किया  जा  रहा  है
 ।

 खण्ड
 को  निदेश  जारी  करने  की

 खण्ड
 LR—— FUT  के  कृत्यों  को

 पते
 हाथ  में  लेने  की  केन्द्रीय  सरकार  की  शक्ति

 fort  नरसिहन् : खंड :  खंड  १२  में  कहा  गया  है  कि  aes  केवल  दो  क  तक  ही  प्रभावी रहेगा

 इससे  अधिक  काल  तक  क्यों  नहीं  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 प्राचीन  हमें  कोई  सीमा  तो  रखनी  ही  पड़ेगी  ।  कोई  भी
 प्रदेश

 हमेशा
 के  लिये  तो  नहीं  हो  सकता  ।  दो  साल  का  कर्ता काफी  है

 उपाध्यक्ष महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 खंड  ११  श्र  १२  विधेयक  के  ग्रेग  बरतें  ।'

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 खण्ड ११  कौर  १२
 विधित

 AN

 य में
 जोड़  fara  गये

 मूल
 sa  में

 322  (Ai)
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 उपाध्यक्ष महोदय : प्ररन यह है महोदय  प्रश्न  यह  है

 कि  खंड  १,  भ्र घि नियमन  सुत्र  गौर  विधेयक  का  नाम  विधेयक  का  रंग  बने  रै

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 खण्ड  १,  भ्र घि नियमन सुत्र  पौर  विधेयक  का  नाम  विधेयक में  जोड़  दिये गये

 जवाहरलाल  में  प्रस्ताव करता  हूं  :

 विधेयक  को  पारित  किया  अपी

 महोदय
 :

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुमा
 |

 teh दी०  शर्मा
 :  (  :  मेरे  विचार से  यह  विषयक  बहुत  देर  बाद  वस्तुत  किया

 है  ।  इस  विधेयक  को  बहुत  पहिले  प्रस्तुत  हो  जाना  चाहिये  था  ।  इस  संस्था  ने  स्वतंत्रता

 संप्राम  के  दिनों  तथा  उसके  परमाणु  बहुत  उपयोगी  कार्य  किया  है  ate  देश  की  प्रगति  को  ध्यान  में

 रखते  तक  इस  संस्था  की  उपयोगिता  बढ़ती  जा  रही  है  ।

 इस  dear के  प्रसिद्ध  निदेशक  के  संबंध  में  कई  बातें  कही  गई  हैं  मेरा  अनुभव है  कि  वे  बहुत

 ईमानदार ate  प्रीत
 विषय  के  विशेषज्ञ  मेरा  अपना  apa है  कि  इस

 संस्था
 में

 प्रां
 -

 यता  इत्यादि  बातें नहीं  हैं  ।  मेरा  सरकार से  निवेदन  है  कि  वे  इस  संस्था  को  काफी काम  देवें

 इसके  अध्यापन  विभाग  के  विकास  तथा  अन्य  उपयोगी  कार्यों  के  लिये  मुक्तहस्त  होकर  अनुदान

 देवें  जिससे  यह  समाज  विज्ञान  के  प्रसार  के  लिपे  महत्वपूर्ण  काय  कर  सक े।

 थी  विमल घोष  :  मैं  प्रधान  मंत्र  का  ध्यान  इस  कौर  भाव  बित  करना  चाहता  हूं  कि
 व  के

 कर्मचारी  ठेके  पर  काम  करते  हैं  त्या  उनकी  सेवाशर्तों  की  कोई  सुरक्षा  wal है  ।  इस  स्थिति  की  प्रो

 ध्यान  देकर  इसे  सुधारने  का  प्रयास  करना  चाहिये  ।

 गूंजी  झ०
 चे  इस  विधेयक  को  मान्यता  मिलने  से  प्रो०  महालनोविस की  एक  महत्वकांक्षा

 पूर्ण  हो  रही है  ।  संस्था  की  छोडी  मोटी  तू  टेपों  की  प्रा लोच ना  करके  इस  संस्था  के  नाम  पर  कलंक

 लगाना  उचित  नहीं है
 ।

 मे  आशा  करता  हूं  भविष्य  में
 भी

 यह  संस्था
 अपनी  प्रसिद्धि

 के  अनुरूप

 faa  होगी  ।'

 1  उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 यह  है  :

 Re  विधेयक  को  पारित  किया  जाय  16.0

 स्वीकृत  हुआ  ।

 ee

 त्रिपुरा ©  भू-राजस्व  तथा  भूमि  सुधार  जारी

 उपाध्यक्ष  महादय  :
 सभा  सब  श्री  दातार  द्वारा  ११  (exe  को  प्रस्तुत  निम्नलिखित

 प्रस्ताव  पर  अ्रप्रेतर  चर्चा  करेगी  :

 कि  त्रिपुरा  के  संव  राज्य  क्षेत्र  में  भू-राजस्व  संबंधी  कानून  को  समेकित  संशोधित

 कटान
 करतें  aar  सम्पदा ग्र ों  कै

 mata  और  am  सुधार
 aia

 कुछ  ग्न्य
 उपायों का

 —  ren

 मूल  मरंग्रेजी  में
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 उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक  को  दोनों  सभाझ्रों की की  ३०  सदस्यों  संयुक्त  समिति

 को  सौंपा  जिसमें  २०  सदस्य  श्री  श्री  रैंगिंग  सुइसा

 श्री  वसुमती  श्री  मधुसूदन  श्री  घनश्याम  लाल  श्री  विभूति  fey,  श्री

 वीरेन्द्र  बहादुर  सिंह  श्र गुलाम
 श्री  श्री  राजा  राम

 श्री  जे  ब०  fro  श्री  नि०  बि०  श्री  श्री  दीदार

 श्री  जे०  wat  श्री  प्रेम  नाथ  श्री  त्रिदिव  कुमार  चौथ  श्री  रामचन्द्र

 श्री  वि०  च०  प्रभात  बौर  थी  दातार  इस  सभा  के  हीं  कौर  १८.  सदस्य

 राज्य सभा  के  हों

 कि  संयुक्त  समिति  की  बे  क  गठित  करने  के  लिये  गणपूर्ति  सं
 वक्त  समिति  के  सदस्यों  की

 कुल  संख्या  का  एक  तिहाई  होंगी

 कि  समिति  इस  सभा  को  सत्र  के  प्रम  दिन  तक  प्रतिवेदन  देगी

 कि  अरन्य  मामलों  में  संसदीय  समितियों  से  संबंधित  इस  सभा  के  प्रक्रिया  नियम  ऐसे  परि

 aaa:  are  रूप मेद ों  के  साव  लागू  होंगे  जो  भ्रध्यक्ष  द्वारा  किये  जायें  ;  श्र

 कि  यह  सभा  राज्य  सभा  से  सिफारिश  करती  है  कि  राज्य  सभा  उक्त  संयुक्त  समिति  में

 सम्मिलित  हो  कौर  राज्य  सभा  द्वारा
 सं  मुक्त

 में  नियुक्त  किये  जानें  are

 '  सदस्यो ंके  नाम  लोक  सभा  को  बताये

 poh  wg  चली  :  मैं  तथा  मेरा  दल  इंस  विधेयक  से  पूरी  तरह  सहमत  इंस

 विधेयक  के  द्वारा  त्रिपुरी  में  पहिले  are

 चे०
 to

 पीठासीन

 भूमि  सुधार  शर  भू-राजस्व  प्रशासन  संबंधी  विधियों  को  समेकित  किया  गया  है  तर  इस  प्रकार

 aia  किसानों  ait  जमींदारों  का  विभेद  समाप्त  कर  किसानों  के  अधिकारों  कां  विनियमन  शोर

 भूमि  की  झ्र विक तम  सीमा  निश्चित  की  गई  है  ।

 मे  श्रापका  ध्यान  इस  बात  की  कौर  दिलाना चाहता  हूं  कि  त्रिपुरा एक  area  '  जाति  क्षेत्र  है

 met  आदिम  जाति  के  लोगों  को  क्यों  से  कुछ  अघिकार  मिले  gt  हैं  यथा  उन्हें  बिनास्वाभित्त्व दिये

 हुये  लकड़ी  सनी  मारने  इत्यादि का  स्वीकार  मिला  हुमा है  i  इनका  इस  विधेयक  में

 mal  भी  जिक्र  नहीं  है  ।

 अधिकार  अभिलेखों  को  तैयार  करने  संबंधी  जो  उपबन्ध  किये  गये  हैं  उनसे  भी  न्रिपरा बि थ  के
 ख़ादिम  निवासियों  की  झावइ्यकतात्ें  पूरी  नहीं  हैं  ।  मैं  संयुक्त  समिति  से  sea

 नः

 इस  मामले पर  गौर  करे  ॥

 खंड  १४५  के
 संबंध

 में
 मेरा  ag  सुझाव है  कि  झूम  खेती  पद्धति  को प्रोत्साहन देना  ठीक  नहीं

 इससे  भूमि  का  कटाव  बढ़ता  है  शौर  मैदानी  भूमि  को  हानि  पहुंचती  है  ।

 खंड  ८  के  संबंध  में  मेरा  निवेदन  है  कि  oe  दो  अधिकारियों  के  हाथों  में  सारे  क्रार्यालयों क़ा

 प्रबन्ध स  पि  देना  उचित  नह  है  इससे  THR  को  भी  कोई  लाभ  नहं  हगा ॥

 खंड  (४९  के  सब
 में  मेरा  निवेदन  है  कि  उस  खंड  शे  परन्तुक  कौर  वृतांत  जाब

 क्योकि
 उससे उस  खंड  का  वास्तविक  झ्रभित्राय  स्पष्ट

 नहीं  होता

 मूल  झंप्रेजी  में
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 [at  अमजद

 में  भूमि  के  छोटे  छोटे  टुकड़े करने  से  रोकने की  व्यवस्था  से  सहमत हूं
 ।

 भू
 म

 के
 लाभकारी

 टुकड़ों  से  किसी  को  लाभ  नहीं  होता  है  तथापि  जब  सम्पत्ति  दर  प  ढ  arden  होता  है  तो  ये

 टुकड़े  लाभकारी  हो  जाते हैं  ।  इनको  रोकने  की  यह  व्यवस्था  होनी  चाहिये  कि  अन्य

 धारियों  को  वंश  खरीदने
 की

 पूरी
 छट  हो

 जिससे  भूमि  का  श्रपखंडन
 न

 होने
 पायें  ।

 गांधी  रंगा  :  इस  विधेयक  में  कई  भूमि  सुधार  ate  भू-राजस्व  संबंधी
 विधियों  को

 समेकित  किया  गया  है  ।  इस  प्रकार  यह  विधेयक  बहुत  उपयोगी  है  तथापि  सम  नई  जटिल  उद्देश्य

 एक  ara  सन्निहित  किये  गये  यथा  भूमि  को  श्रीखंड  से  अन्तस्थ  व्यक्तियों  उन्मूलन

 प्रतिकर  भूमि  की  अधिकतम  सीमा  विहित  करना  इत्यादि  ।  ये  विषय
 तने  जटिल  हैं

 कि  ईस  विधेयक  को  संयुक्त  समिति  में  भेजना
 उचित  है  ।  में  इस  विधेयक  की  विस्तृत  झ्रालोचना

 भी  इस  विधेयक  के
 age

 समिति  से  वापस  aa के  पर चाव  करूंगा  |

 में  इस  बात  से  सहमत  हूं  कि  किसानों  को  भूमि  पर  बपौती  व  हस्तांतरण  के  अधियार
 दिये  गये  हैं  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  कम  से  कम  निश्चित  किया  जाय  तथा  प्राकृतिक  श्रापंदाश्ों  पर

 किसानों  कों  लगान  से  छट  देने  की  यथोचित  व्यवस्था  की  जाय

 विधेयक  में  यह  व्यवस्था  की  गई  है  कि  रय्यत  की  भूमि  खरीदने  का  प्रथम  अघिकार  उसके

 उप॑रेय्यत  को  होगा  यह  ठीक  है  तथापि  भूमि  की  दर  भी  उठती  होनी  चाहिये  दह
 "  इतनी वन  हो

 उसे  खरीदने  के  पहचान  भीਂ  उपरैय्यत  की  कोई  साख  न  न  इतनी  श्ंघिव  हो  fe  वहू  antl  उसे

 खरीदने  का  स्वप्न  ही  म॑  देख  सके  ।  इसकी  दर  संयुक्त  समिति  को  feleea  परन  चहिये  ।

 sr
 में  भूमि  की

 safer
 सीमा  को  लेता  हूँ  त्रिपुरा  में  जहां  भूमि  की  aoe  भीं है  वहां  भूमि

 की  श्रघिषतम  सीमा  निश्चित  करने की  क्या  है  ।  मेरे  विचार  से  योजना  आयोग  के  दवाब

 पर  ऐसा  किया  गया  है  i  योजनਂ  जायेग  ने  यह  रि  wer  रखा  है  कि  किसे  व्यतीत को  भूमि  में  होने
 वाली  wit  राय  ३६००  रु०  वार्षिक  से  रधिया  नहीं  दोनों  चाहिये  ।  शायद  इंसी  अनार  पर

 RX  एकड़  की  सीमा  निर्धारित  की
 गई  लेकि  ।  मेरे  विचार से  भूमि को  area  सीमा

 घिरी

 करना  अवांछनीय  अन्यायपूर्ण  है  ।  क्योंकि  यदि  केन्द्रीय  सरकार  अधिकतम  सीमा  मीदवार

 करना  चाहती  है  तो  वे  सभी  क्षेत्रों  पर  करें  श्रांशिक रूप से ऐसा रूप  से  ऐसा  करना  ad  नहीं फरत  में  इस
 बात  का

 विरोधी हूं  ।

 में  चाहता  हूं  कि  यह  अधिकतम  सीमा  २५  एकड़
 से

 बढ़ाई  जाय
 ।

 गांव  कें
 उच्च  वर्ग

 को  भी

 अपनी
 उन्नति

 व
 विकास

 के  पुरे  साधन
 दिये  जय  ।

 उचके  विकास
 व  सुविचारों  पर

 रोक  लगाना  उचित
 नहीं  sere

 एक  दिन  ऐसा  जायेगा  जबकि  वे  लोग  खुले  भ्रम  प्रचार  विरोध  प्रगट  करेगे
 ।

 मेरा  सुझाव  है  कि  परिवार  की  व्याख्या  को  at  अधिक  विस्तृत  बनाना  चहिये  जिससे  कि

 एक  भाई
 की

 मृत्यु  के  उपरांत  wea  भाई  उस  मुं तक  की पत्नी व  बच्चों  को
 प्रपने  परिवार  में

 शामिल

 कर  सक  ।

 राजस्व  भ्रधघिकारियों  को  ag  भ्रधघिकार  देना  कि  वे  लगान  न॑  देने  पर  पिसान  की  खड़ी  फसल

 को  काटने  श्ननुचित है
 ।  ऐसे  अन्यायपूर्ण  wa

 केवल  जमींदारी gar
 के  जमाने  म  प्रयुक्त

 नये
 a  ||

 ग  nr a  eee

 न  अंग्रेजी  में
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 सरकार  ने  विधेयक  में  यह  व्यवस्था  की  है  कि  भ्रमित  REX  के  पश्चात्  से  भूमि  के  जो  भी
 सौदे

 या  हस्ती तरण  हों  वे
 ata

 ठहरा  दिये  जायेंगे
 ।

 यहं  सरासर  ae  गर
 भ्र न्यायपूर्ण  है

 ।
 समझ  में

 नहीं  भ्राता  ष  उक्त  तारीख  हीं  क्यों  विहित  की  गई  है  तब  क्या
 उस  दिन  गांव  गांव  में  यह  घोषणा

 करवा  दी  गई  थी  फि  sere  विधेयक  पारित  होने
 जा

 रही  है  जिससे  फ्रीडा
 लोग

 सावधान
 हो  जात े।

 यदि  ऐसा  नहीं  किया  गया  तो  सरकार  को  कोई  अधिकार  नहीं  है
 कि

 जो  सौदे  हो  चुके  हैं  उन्हें

 भूतलक्षी  से  मान्य  ठहरा  देवे
 ।

 सरकार  भूतलक्षी
 वधि से लाभ

 से  लाभ  प्रदान  कर  सकती है  लेकिन

 दंड  नहीं  दे  सकती  है  मेरा  निवेदन  है  कि  यह  तारीख  विहित ने  की  जाय

 att  बांग शि  ठाकुर
 :  ख़ादिम  :  में  इस  विधेयक

 का  दो

 कारणों से  समय  ।  करता  हूं  ।  पहिला  इसमें  प्रन्तस्थ  व्यक्तियों के  उन्मूलन  करने  कौर  किसानों
 को

 भूमि  देने
 की

 व्यवस्था  की  गई  है  ।

 में  माननीय  मंत्री  जी  को  ध्यान  एक  दों  बातों  की  ate  दिलाना  चाहता  हूं  पहिला  यहं  कि

 खंड  (२)  के  उपखंड  केविन
 निर्योग्यता  व्यक्तियों  को  जो  श्रीधर दिये  गये  हैं  वे  खंड१५  (१)

 की
 व्याख्या  (१)  सें  भंग  हो  जाति  हैं  क्योंकि  यहं  wire  नहीं  है  कि  frat  व्यक्तियों  को  सारी  भूमि

 उनकें  गांव  या  मकान
 के  निकट  ही  हो  ।

 अब
 में  खंड  १५  की

 मंत्रों  महोदय  का  ध्यान
 प्रभावित

 करना  चाहता  हूं
 ।  त्रिपुरा की  भूमि

 विषम  होने  के  कारण  बाहर  के  लोगों  को  भूमि  नाबाद  करने  के  लिये  सरल  शर्तों  पर  आमंत्रित  किया

 गया  ।  परिणाम  स्वरूप  बहुत से
 भ्रादिम  जाति  के  शरगार्थी  तथा  अल्पसंख्यक  समुदाय  के

 लोग  वहीं  श्री  कर
 बस  गये  wa  इस  खंड  के  भ्रमों इन  लोगों  को  प्राधिकृत  कब्जा  करने के  प्रवीन

 निकाला  जा  रुकेगा  यह  उचित  नहीं  है  ।  इससे  afer  जाति  के  लोगों व  शरणार्थियों  पर  आघात

 होगा ।

 विधेयक  का  ७  यहं
 जान

 पड़ता  है  कि  धान  की  पैदावार  प्रदीप  हो  शौर  उत्पादन  में  वृद्ध

 हो  इस  दृष्टि  से  में  इस  विधेयक
 का

 स्वागत  करता हूं  ।

 श्री  राधेलाल  ब्यास  :  सरकार  ने  मनी पुर  atte  दिल्ली के भूमि के  भूमि  सुधारों
 के  संबंध  में  तीन  पृथक  विधेयक  रखें  में  इन  तीन  gay  विधेयकों  के  goa से  इस  परिणाम

 पर  पहुंचा  केवल  कुछ  बातों
 को  छोड़कर  ये  विधेयक  अपराधिक  रूप  से  एक  ही  तरह के  हैं  ।  तब

 तीन  विधेयक  प्रस्तुत  करने  की  क्या  अनावश्यकता  थी  ।  सरकार कों  चाहिये  वे  दोनों  विधेयक  समे  कित

 करे
 ।

 इससे  काफी  खर्चे  की  बचत  होगी  ।

 खंड  १२  के  संबंध  में  मेरा
 संयुक्त  समिति

 को  यह  निवेदन  है  किसान  की  भूमि
 पर  खड़े

 वृक्षों  पर  किसान  का  पूरा  अधिकार  हो  sie  वे  उसका  उपयोग  भाषी  प्रयोजनों  के  लिये  कर

 सकें

 खंड
 १७  के  संबंध  में  मेरा  सुझाव  है

 कि  नदी  के  ware की  एक  एकड़  भूमि  पर  लगान  छोड़ना

 उचित  नहीं  है  हां
 ord  एकड़  भूमि  को  छूट

 दी
 जा  सकती है  ।

 खंड  २०
 के  संबंध  में  मेरा  है  कि  कृषि  के  भ्र ति रिक्त  न्य  प्रयोजनों

 के  लिये  भूमि
 हस्तांतरण  करते  समय  अधिकारी  को  सरकार  की  भ्र नुम ति  प्राप्त  करना  mimes  होना  चाहिये  ।

 इस  संबंध  में  अधिकारी
 को

 खुली  छट  देना  उचित  नहीं  है  ।

 far sit
 जीमें
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 श्री  संघ वान न

 खंड  ३५  के  उपबंध  (१)  शर  खंड  ३८  के  (३)  के  दारा  प्रशासक  को  बहुत  व्यापक

 aia दे  दिये  गये  जो  उचित  नहों  हैं  ।  खंड
 ४०

 में  भों  data  और  परिवर्धन करने  की

 वरीयता  है  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  पीठा  पीन

 खंड  ४२  में  यह  व्यवस्था  होतो  चाहिये  कि  यदि  अधिक  कर  ager  कर  लिया  गया  हों  वो

 उसकी  वापस ों  वितान  को  कर
 दो  जाय

 ।
 खंड  ४४  के  उपखंड

 (३)
 के

 ae
 यह  व्यक्त  था  होनी

 चाहिये  कि  अधिकारों के  प्रमिला के  प्र फ़ारान के  इको  संक्षिप्त  प्रतियां  प्रत्येक  किसान को  दी

 जायें  जिसे  वे  श्र  तना  लगान व  कब्जा  इत्यादि की  जानकारी कर  सकें  ।  खंड  oy  के  वोन  सरकार

 भी  किसी  भूमि  संबंध  विवाद में में
 अनाग्रंस्त  हो  तो  व्यवहार न्यायालयों को  उके  निपटारे  फा  wee

 कार  होना  चाहिये
 ।  खंड  ve के  संबंध  में  मेरा  सुझाव  है

 कि  पटवारी
 का  यहं  कत्तव्य  होना  चाहिये

 ७०  बकर
 सगे

 ret  सरकार  को  देवें  । ईसा  वे  भूमि  के
 हस्तांतरण

 की toi

 खंड ४९  के के  प्रताप  पाहा  गया  है  Fe
 सैप-जोजफ

 करने  नफे  बचाने  का  व्यय  से

 frat  जायेगा  ।  यह  गलत  है  कितान  से  यह  व्यय लेगा  तो  उचित  है  जबकि  ag  किसान  के  लिये

 किया  जाय  ।  खंड  ६२  में  कहा  गया  है  फि  वृत  अधिकारी  हारा  प्रमाणित  लगान  ही  सही  समझा  जायगा

 यह  भो  संभव  है

 Sa

 हर  खंड  में  संजो  वन  को  गुंजायश  इसकी  शुद्धि  के  लिये

 पुषा
 प्रक्रिया  फो  sraeq fis फि sat  गया  है  मेरे  विचार  से  यह  अनावश्यक  है  यदि  ag  सिद्ध  हो  जाय

 fir

 ag  लगान  गलत  है  ती  उतकों  शुद्धि  का  पुरा  उपबन्ध  होता  चाहिये  ।

 गउप:६क्ष  महोदय  माननीय  सदस्य  झपना  भाषण कलਂ  जारी  रखें  |

 भारतीय  प्रतीक  fara

 मंत्री  मनु भाई  :  में  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  भारतीय  प्रफुल्ल

 में  प्रेस  संशो
 बत  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  भ्र नुम ति  दी  जाये  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  प्रश्न  यह  है
 :

 छि  भाग ताव  प्रफुल्ल  १९३४  में  अग्रेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को

 स्थापित  करने  को  अनुमति  दो  जायें  114.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ॥

 Tat  ag  में  बीटेक  को

 Tea

 करता  हूं  ।

 हसन  मंगलौर  र ेरेलवे  लाइन*

 श्री श्व वार  :  गत  फरवरी  में  आय  व्यय  वाद  विवाद  के  समय  रेलवे  मंत्री  श्री
 जगजीवन  राम

 न  कहा था  फि  फोन  नई  लाइनें  आरम्भ की  जायेंगी  ।  हमें  प्राप्ता  थीਂ  कि  इनमें
 मंगलौर  लाइन  को  प्राथमिकता  बाद  में  दो  लाइनों  के  लिये  उन्होंने  अतिरिक्त  मांग  भी

 रखो
 पर  इत

 लाइन
 को

 छोड़  दिया  गया

 अंग्रेजी  में

 ध
 घंटे  की  चर्चा



 न  asa,  १८८१  हसन  रेलवे  लत  र२३

 लाइन  के  संबंघ  में  ० ह |  व  ५६:  ब०  far  ले  राव  ने  कई  बार  मो  पर  हमेशा  यही

 उत्तर  मिलता  रहा  है  थि  प्रभो  कोई  निर्णय  नहीं  किया  गया  है
 ।

 मामला  विचाराघोन  है  ।

 १७  CANE  को  सानी  रेलवे  मंत्री  ने  कहा  था
 कि

 वह  इस  लाइन  को  बनाने  के  लिये

 एक  पूरक  मांग  पेश  परिंदे
 ।

 श्री  सें०
 न

 ने  भो  एक  अनुपूरक  प्रश्न  के  उत्तर

 में  बताया  था  छि  रेलवे  बोर्ड  ने  इस  संबंघ  में  कुछ  निर्णय  कर  लिया  है  ।  यह  एक  बहुत  महत्वपूर्ण लाइन

 है  इस  बारे  में  तुरन्त  निर्णय  कर  लिया  जाना  चाहिये
 ।

 भारत  का  देखने  पर  इस  लाइन  का  सभी  को  बहुत  खटकता  है  ।  देश  के  सब  क्षेत्रों

 को  मिलाने  वाली  यह  न  होना  बहुत  की  बात  इसके  गई

 कारण हैं  ।  एक  समय  ब्रिटिश  युग  में  उत्तम  कमारा व  दक्षिण  फ  परा  जिले ए  में  थे
 ।

 उनकी  उपेक्षा

 की  उनका  विकास  नहीं  किया गया  ।  यही  कारण है  थि  इस  लाइन  की  भी  उपेक्षा की  गयी

 शौर  इसे  बनाया  नहीं  गया
 ।

 घार  समिति  ने  भी  यही  कहा  था
 फि  इस  क्षेत्र  की  विकास  की  दुष्टि

 से  उपेक्षा की  गई  है  ।

 यह  बात  नहीं  फि  यहां  arent  की  कामी  हो  ate  यातायात  का  भाव  यहां  ० फी

 जनसंख्या  है  घ्राण  यातायात  का  मी  अभाव  नहीं है
 ।  एक  टेकरिकल-ग्राथिपा  सर्वेक्षण  हाल  में  प्रिया

 जिससे  cat  लगता  है  कि  मंगलौर  पत्तन  से  जो  यातायात  है  वहीं  १०  लाख टन  से

 कम  नहीं है  ।

 बम्बई  या  दिल्ली  से
 मंगलौर  आने-जाने

 वाले  व्यक्ति
 को  सम्पूर्ण क्षेत्र  का  चक्कर  लगा  कर

 मद्रास
 हो  कर  जाना-जाना पड़ता

 यदि
 हसन-मंगलौर  लाइन  बना  दी  जाये  तो  बम्बई

 व  मंगलौर

 का  फासला  बहुत  कम  हो  जायेगा श्र  लोगों को  चक्कर  लगा  कर  जाने  की  जरूरत  नहीं  पड़ेगी

 इस  लाइन  को  बनाने  का  काम  काफी  समय  से  विचाराधीन रहा  है  कौर  कहा  गया  है  कि

 इस  का
 सम्बन्ध

 मंगलौर  पत्तन  के  विकास  के  साथ  सम्बद्ध  मुझे  खेद  है  कि  जब  तटीय  क्षेत्र

 के  अन्य  सभी  पत्तनों  को  परस्पर  रेलों  दवारा  मिला  दिया  गया  तो  मंगलौर की  उपेक्षा  क्यों  की

 गई  पत्तन
 के

 विकास
 के  साथ  इस  लाइन के  निर्माण के  प्रश्न  को  सम्बद्ध  करना  ठीक  नहीं

 अन्य  लाइनों
 के

 सम्बन्ध
 में

 ऐसी
 नीति  कभी  भी  नहीं  श्रपनाई  गई

 ।

 मेरा  निवेदन है  कि  माननीय  रेलवे  मंत्री  इस  बात  पर  शीघ्रता  से  विचार  करें  कौर
 इसे  निर्माण  करने  ser  को  शीघ्रता  से  निबटाये ।'

 तीसरी  योजना  में  इस  को  श्रवण  रखा
 जाना  चाहिये 1

 mira  है  कि
 माननीय  मंत्री

 इस
 प्रदान  को  पत्तन के  विकास  के  प्रशन  के  साथ  न  जोड़ा  जाये  ।

 तो  सिद्धनंजप्पा  क्या  किसी
 पत्तन  के  विकास  के  साथ  सम्बद्ध  किये  बिना

 इस  लाइन  को  बनाने का  प्रश्न  उचित  नहीं  है  ?

 श्री  त०  ब०  विट्ठल राव
 :

 क्या  सरकार  को  पता  है  कि  खनिज  विकास
 निगम

 ने  भी
 सरकार  से  निवेदन किया  था  कि  यह

 लाइन  बना  दी  जाये  ताकि  लो  हे  तथा  मैंगनीज़  की  खनिज
 को

 ढोने
 का  काम  सरल  हो  एक  अफ़वा यह  भी  थी  कि  शक्तिशाली  सड़क  परिवहन  हितों

 काणा
 के  दबाव

 में
 जाकर

 सरकार  इस  लाइन के  निर्माण कार्य  को  रोके  हुये  है
 a  ा एएए

 प्रंग्रेजी  में



 र्र्  १४  PEVE हसन  रेलवें  लाइन

 ची  टे०  सुब्रहमण्यम  इस  बात  को  ध्यान में  रखते हुए  fe  उस  क्षेत्र से  लोहे

 की  खनिज  बाहर  मे  जी  जाती  है  प्रौढ़  इस  लाइन का  सव  क्षण  भी  पुरा  करलिया गया  में  जानना

 चाहता  हूं कि  लाइन को  बनाये  जाने  के  क्या  कारण है  ?

 श्री  बासप्पा  (  चंकी  इस  क्षेत्र के  विकास ar  सम्बन्ध  मिलना  विकास  योजना

 के  साथ  था अत  सरकार ने  इस  बात  पर  विचार  किया  है  कि  इस  लाइन के  निर्माण का  काम

 शुरू  कर  दिया  जसा  कि  रेलवे  ats  ने  निर्णय  किया  है

 श्री  सीरिया  में  जाननाਂ  चाहता  हुं  कि  कया  राज्य

 व्यापार  निगम
 ते  डस  लाइन के  तुरन्त  बनाये  जाने

 की  स्फाटिक  की

 मंत्री  जगजीवन  मैसुर के  माननीय  सदस्य तथा  क्षेत्र  की  जनता

 की भावनाओें का  झ  पता  इस  लाइन  के  बनाने
 का

 औचित्य  खनिजों  के  परिवहन  पर  प्रसारित

 ह  गरे
 ata

 से  पता  लगा  है  कि  खनिजों तथा
 बन

 सम्पत्ति
 की

 दृष्टि  से  यह  क्षेत्र  बहुत
 सम्पन्न

 खनिजों  am  वन  सम्पत्ति  का  परिवहन  रेल  से  होगा  ।

 कच्ची  लौह  ag  '  के  परिवहन  की  बात  कही  गई
 ।  माननीय  सदस्यों का  wear  है  कि

 मंगलौर से  लोहे  की  धातु  को  निर्यात  किया  जायेगा
 ।  दो  प्रदान हैं  ।  क्या  इतना  तु  है  कि

 उसका  निर्यात  किया  जाये
 ?  श्र  क्या  मंगलौर  की  इतनी  क्षमता  वह  इतनी

 मात्रा में  खनिज का  निर्यात  कर  सके  इन  दोनों  प्रश्नों  पर  विचार  करना  माननीय

 सदस्य ने  पूछा  कि
 क्या  राज्य  व्यापार  निगम  ने  लाइन  को  बनवाने  की  सिफारिश  की  है

 ।

 राज्य  निगम  २०.  लाख  खनिज  के  निर्यात  की  पं  भावना की  छान-बीन  कर  रहा  है  ।

 यदि  उसे  विदेशी  बाजार  मिल  भी  गया  तो  प्रश्न  यह  होगा कि  क्या  मंगलौर  इतने  परिवहन के

 लिये  सक्षम ही  होगा  ।  इसका  wa  यह  हुआ कि  मंगलौर  पंत्तन का विकास का  विकास  किया  जानां  चाहिये

 में  माननीय  सदस्यों  को  बताना  चाहता  हूं  कि  मंगलौर  पंत्तेन के के  विकास का  wear  परिवहन  मंत्रालय

 के  सामने  विचाराधीन है  ।

 में  इस  प्रइन  के  ब्योरे  को  नहीं  लेनाਂ  चाहता  कि  इस  लाइन  के  बनाने  तथा  मंगलौर  पत्तन

 के  विकास  तथा  तत्संबंधी  अन्य  कार्यों में
 कितना

 धन
 खरच

 होगा  ।  इन  खर्चों के  अनुदानित  का

 संकेत  समय-समय  पर  दिया जा  चूका  है  । मे मेँ  माननीय  सदस्यों  को  यह  भी  बता  देना  चाहता

 ह ुकि  सभी  लोग इस  लाइन  के  बनाने  के  बारे  में  ogee

 श्री  विशाल राव  ने  पूछा  कि  कया
 सड़क  परिवहन  इतना  प्रभावशाली

 है  कि  उसने  रेलवे लाइन

 के  बनने के  में  डाल  रखा  हैं  ।  मे  उन्हें  प्रशासन  देता  हुं  कि  रेलवे  मंत्रालय  ऐसे  प्रभावों

 में  नहीं  प्राता  हम  हर  बात
 उसके  गुण-दोषों के  आघार पर  देखते  मैं  पहले भी  बता

 चूका  हं  और  फिर  बताना  चाहता  हूँ  कि  रेलवे  मंत्रालय  इस  लाइन  के  बनाने के  मामले की  महत्ता

 को  समझता  है  ।  पर  सब
 पुत्रों  को  ध्यान  में

 रख
 कर

 ही
 इस

 wet  को  लिया  जायेगा  ।

 श्री  लाचार ने  कहा  कि  पत्तन  भी  रेलवे से  सम्बद्ध .  उनका  मामला  .  उचित

 पर
 इस  मामले में

 fas
 लोहे  की  ara  के  परिवहन  का  सम्बन्ध है  अतः  इसकी  संभावना  पर  विचार

 करना
 प्रावश्यक

 है  ।

 मूल  was झंप्रेजी  में



 WRY २३  १८८१  हसन-पमंगलौर  रेलवे  लाइन

 जगजीत

 यह  बात  भी  है  कि  इस  लाइन के  बनन  के  बाद  अनेक  स्थानों से  इसकी  दूरी  बहुत  कम  हो

 जायेगी ।  यह  बात  ठीक  है  पर  इस  लाइन के  निर्माण  के  सम्बन्ध  में  मुख्य  विचारणीय बात

 सभी  लोगों ने  इस खनिज  तथा  बन  सम्पत्ति
 के  परिवहन की  जिस  पर  विचार  करना  पड़ेगा

 ।

 बात  पर  जोर  दिया  हैं  इस  पर  विस्तार  पूर्वक  विचार  किया  जायेगा  ।

 में  यह
 भी  बताना  चाहता  हूं  कि  इस  योजना  को  अन्तिम  रूप  देने  के  लिये  हम  भी  बहुत

 राज्य  व्यापार  योजना  आयोग  तथा  रेलवे  मंत्रा  लय  तीनों  इस  मामले  में  बहुत  भ्रातृ

 देर  होने  का  एक  मुख्य  कारण  यह  है  कि  मंगलौर  पत्तन  के  विकास  सम्बन्धी
 ट

 कनिकल  निष्कर्षो

 पर  कभी  विचार  समाप्त  नहीं  हो  पाया है  यह  योजना  मंगलौर  पत्तन  कीं  विकास  योजना

 के  साथ  बंधी हुई  यदि  मंगलौर  पत्तन  के  समूचित  विकास  के  बिना यह  लाइन  बुना  दी

 तो  लाइन  बनाने  का  सारा  उद्देश्य  ही  अधूरा रह  जायेगा  ।

 अन्त  में  में  माननीय  सदस्यों  को  श्राइवासन  दिलाना  चाहता  हूं  कि  हम  सभी  were  लोग

 इस  सम्बन्ध में  सचेत ह  पर  यह  मामला  कुछ  एसा  है  ही  कि  इसमें  देर  लग  रही  है  fir

 शीघ्र  ही  सब  पहलूओं  पर  विचार  करके  एक  भ्रान्ति  निर्णय  शीघ्र  ही  लिया  जायेगा  ।

 थी
 पत्तन

 के  विकास  के  भ्र लावा  भी  यह  मामला  तय  किया  जा  चुका  है  ।

 we  पुनः  इस  मामले  पर  विचार  क्यों  किया  जा  राहा  है
 ?

 _.  6.1  जगजीवन राम  :
 सब  बाते  ब्र ताई जां  चुकी  हैं  ।  स्पष्ट  उत्तर  ae  है  कि  खनिज

 यातायात को  छोड़  कर  अरन्य  यातायात  इतना  नहीं  है  कि  इस  लाइन  को  बताना
 उचित

 हो

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  सभा  स्थित  होती  है  ।

 इसके  पश्चात्  लोक-सभा  मंगलवार  १५  Vene/Re  १८८१  के

 ग्यारह  बजे  तक  के  लिये  स्थगित  हुई
 ।

 मूल  अंग्रेजी  में

 322  (Ai)
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 TREN  करले  में  कालिजो ंके  झ्रष्यापक  २३७६

 BREQ  नाथ  साउथ  एवेन्यू  में  चोरियां
 २३७७

 १३९३  बांडंग  में  यूनेस्को  सम्मेलन  २३७७

 RU  eral  सचिवालय में  अनुसूचित  जाति के  सेकने  —  २३७७-७८

 श्रे€ ४  पंजाब  में  अ्रतुसुचित  जातियों  और  पिछड़े  वर्गों  का  कल्याण  २३७८

 १३६६  आवारा-गर्दी  लोगों का  पनस  VIE

 १३९७  गढ़वाल  झर  भ्रत्मोड़ा  के  टेक्टानिंक्स  का  अध्ययन  २३७८९

 @3€s  खोय हुए
 व्यक्तियों  को  ढुंढने  वाला  दस्ता  RRwe-co

 BREE  रूस  की प्राच्य  deny  संस्था  २३८०

 १४००  नय  दारापुर गाव  म  बनाया गय  मकान  २३८०

 Y¥ok  रूस  अमरीका  से  इस्पात  का  आयात  रेद्रेघ ०

 १४०२  लोहे  शर  इस्पात  का  आयात  २२३८१

 १४०३  २२८१ दिल्ली में  पुलिस  कन्ट्रोल रूम

 Rov  शस्त्रास्त्रों का  समपंण  २३८२



 र ेरें०  दैनिक  संक्षपिका

 विषय

 स्थगन  प्रस्ताव  ३६६२-८६

 अध्यक्ष  महोदय  के  १३  PELE  को  हैदराबाद  नगर  में  हुएं

 विस्फोट  के  बारे  में  एक  स्थगन  प्रस्ताव  को  जिस  की  सुचना  श्री स०  मो ०

 बनर्जी ने  दी  प्रस्तुत  करने  की  WTA  नहीं  ।

 सभा  पटल  पर  रख  गय  पत्र  रौद--प

 अन्तराष्ट्रीय मुद्रा  कोष  तथा  भ्रन्तर्राष्ट्रीय
 पुनिर्मात

 शर  विकास

 बेक  के  गवर्नरो ंके  ats  at  चौदहवीं  वार्षिक बैठक  शौर  अन्तरराष्ट्रीय

 वित्त  निगम  के  गवर्नरों  के  बों  की  तीसरी  वार्षिक  gan  में  साम  टन

 वाले  भारतीय  प्रतिनिधि  मंडल  के  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  ।

 प्रफुल्ल  ब्रा  योग  PEKe  घारा  १६  को
 उप-घारा  (२)

 के  अ्न्तगत  निम्नलिखित  cat  ay  एक-एक  प्रति  :---

 (१)  इंडियन  आयरन
 एंड  स्टील

 कम्पनी  लिमिटेड  द्वारा  तेयार

 किये  गये  कच्चे  लोह ेके  कारखाने  से  चलते  समय  उचित

 धारण  मूल्यों  के  पुनरीक्षण  के  बारे  में  प्रफुल्ल  आयोग  का

 प्रतिवेदन  (284s)

 (2)  टाटा  झ्रायरन  US  स्टील  कम्पनी  लिमिटेड  द्वारा  तयार  किये

 गयें  कच्चे  लोहे  के  मुल्य  के  पुनरीक्षण  के  बारे  में  वाणिज्य  तथा

 उद्योग  मिलकर  का  Tac  आयोग  को  भेजा  गया  दिनांक

 १८  १९४५८  का  पंत्र
 संख्या  ६३  टी  झ्रार/५८

 टाटा  आयरन  एंड  स्टील  कम्पनी  लिमिटेड  द्वारा  तयार  किये (3)

 गये  कच्चे  नाटक  मूल्य  के  पुनरीक्षण  के  बारे  में  प्रफुल्ल  आयोग

 का  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  को  दिनांक  ev

 gays  का  पत्र  संख्या  टी
 ०  सी/श्राई  डी/पी-र.  ।

 (¥)  दिनांक  ५  १९५९  का  सरकारी  संकल्प  संख्या

 एस  सी  र(२१७)/४७
 ।

 (५)  उपर (१)  शौर  (¥)  में  उल्लिखित  दस्तावेज़ों  की  एक-एक

 प्रति  उक्त  उप-धारा  में  निर्धारित  अवधि  के  अन्दर  पटेल

 पर  क्यों  नहीं  रखीਂ  जा  संकट  इसके  कारण  बताने  वाला  एक

 वक्तव्य

 अखिल  भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  sfafaar  १९४५१  की  धारा

 ३  की  उप-उघारा  (२)  के  भारतीय  प्रशासनिक  सेवा

 eu  की  अनुसूची  ३  में  कुछ  संशोधन  करने  दिनांक

 र८  exe  की  भ्र धि सुचना  संख्या  जी०  एस०  WITo  १२९१

 की  एक  प्रति ।



 दैनिक  संक्षपिका
 रे  ४३

 गर्दन

 सभा  पटल  पर  रखें  गये  पत्र

 (  केरल  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  जारी  की  गयी  दिनांक

 ३१  EXE  के  उद्घोषणा  के  खण्ड  के  साथ

 पठित  मद्रास  खेतिहर  किसान  को

 PEUR
 की

 घारा  १७  की  उप॑-धारा  (३)  के

 अ्रन्तंगंत  केरल  गजट  में  निम्नलिखित

 aaa  की  एक-एक  प्रति

 (१)  दिनांक  १६  FevE  ar  प्रंघिसुचना  सख्या

 र--एफ  2/x5/ta
 ०  जिस में  खेतिहर  किसान

 किराये  का  PELE  fag

 हुये हैं  ।

 (२)  दिनांक  १५  १९५९  की  अधिसूचना संस्था  १९२७  ३/

 एफ०  ye-—¥  |

 (३)  दिनांक  १६  PEE  की  अधिसूचना  संख्या

 FRLEK—THo  ३/५९,रिवि०  ।

 केरल  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  द्वारा  जारा  की  गयी

 दिनांक  ३१  जलाई  PEXE  की  उद्घोषणा के  के

 साथ  पठित  केरल  निजी  वन  श्रघधिनियम

 १९५७ की  घारा  १६  की  उप-धारा  (२)  के  केरल

 निजी  वन  ग्रहण  )  १९५८ में  कुछ
 aaa

 करने  केरल  गजट  में  प्रकाशित दिनांक  १६  अक्तूबर

 PERE  की  अधिसूचना  संख्या  revo9/Ys/tts  एफ०

 ¥  की  एक  प्रति ।

 (3)  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  तथा  नमक  exw Fh] की

 धारा  ३८  के  केन्द्रीय  उत्पादन शल्क  2EVY

 में  कुछ  संशोधन  करने  वली  दिनांक  १  Paul  कां

 अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  १३१४  को  एक  प्रति  ।

 राज्य सभा  से  सन्देश  रोरेर

 सचिव  ने  राज्य  सभा  से  प्राप्त  निम्मलिखित  सन्देशों at  सूचना  दी
 :--

 कि  राज्य  सभा  को  लोक-सभा  द्वारा  ४  ERE  को

 पारित  किये  केरल  विनियोग  २)  RSX

 के  बारे  में  लोक-सभा से  कोई  सिफारिश नहीं  है  ।

 )  कि  राज्य  संभा  ने  अपनी  €  RENE  की  बैठक  में  विधि

 व्यवसायी  PEE  करे  संयुक्त  समिति  को  ator

 का  प्रस्ताव  स्वीकार  कर  लिया  है  |



 रोरेर  दैनिक

 विषय

 विधेयक  पर  राष्ट्रपति की  ऋतुमति  २३८९

 सचिव  ने  संसद्  की  दोनों  aura  ढारा  चालू  सत्र  में  पारित  किये  गये  श्र

 १६  RENE  को  सभा
 को  दी

 गई  अन्तिम  सुचना  के  बाद

 राष्ट्रपति  की  भ्र नुम ति  प्राप्त  विविध  वैयक्तिक  विधियां  )

 PELE  की  एक  प्रति  सभा  पर  रखी  ।

 सभा  की  बैठकों  से  सदस्यों  की  श्रनपस्थिति  सम्बन्धी  समिति  का  प्रतिबेदन---उपस्थापित  २३८९

 सत्रहवाँ  प्रतिवेदन  उपस्थापित  किया  गया  |

 अ्रविलम्बतोय  लोक  महत्व  के  विषय  की  ate  ध्यान  दिलाना  र३८  &-Eo

 अटल  बिहारी  वाजपेयी  ने  ३०  PEXE  को  दिल्ली  यातायात

 पुलिस  के
 दो

 सिपाहियों  के  अपहरण  की  कौर  गृह-कार्य  मंत्री  का
 ध्यान

 दिलाया |

 _  गृहकार्य  मंत्री
 पो०  |: हूँ +.  ने  उस  सम्बन्ध  में  एक  वक़्त ब्य  दिया |

 चिघेयक  पुरःस्थापित  ह  Reo

 (१)  विनियोग  .  =)  feaam,  2ENE I

 (२)  भारतीय  प्रफुल्ल  १९५९ |

 विधेयक  पारित  RFE o—— VV YS

 प्रधान  मंत्री  वैदेशिक  कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  ने  प्रस्ताव

 किं  भारतीय  सांख्यिकीय  संस्था  विधेयक  पर  विचार  किया

 जाय 1  प्रस्ताव  स्वीकृत
 |  खण्ड वार  घिरा  के  बाद

 विधेयक  पारित  gat  |

 विधधेयक  को  संयुक्त  समिति  को  सौंपने  का  प्रस्ताव--विसाराघीन  र--

 त्रिपुरा  भू राजस्व  तथा  भूमि सुधार  विधेयक  को  संयुक्त  समिति  को  सौंपने

 चर्चा  समाप्त  नहीं के  प्रस्ताव  पर  अग्रेतर  चर्चा  जारी  रही  ।

 घण्टे  को  चर्चा  WHA

 श  ग्रा चार  ने  se  रेलवे  लाइन  के  बारे  में  २४  १९५८९

 को  दिये  गये  तारांकित प्रश्न  संख्या  ७८९  के  उत्तर  से  उत्पन्न  होने

 वाली  बातों  पर  प्राय  घंटे  की  चर्चा  आरम्भ  की  ।

 रेलवे  मंत्री  जगजीवन  ने  वाद-विवाद का  उत्तर  दिया  |

 १५  PERE/RW  १८८१  के
 लिये

 त्रिपुरा  राजस्व
 तथा

 भूमि  तुर  विधेयक
 को

 संयुक्त  समितिਂ  को  सौंपने

 के  प्रस्ताव  पर  ग्रसित  चर्चा  तथा  उसे  स्वीकार  करना  तथा  मणिपुर

 भू राजस्व  तथा  भूमि  सुधार  विधेयक  तथा  दिल्ली  जोत  (sfernert

 विधेयक  को  संयुक्त  समितियों  को  सौंपने  के  प्रस्तावों
 पर

 विचार  करना  तथा  उन्हें  स्वीकार  करना  ।


